
¿EN QUÉ se parecen el Presidente y el Popocatépetl?
En que se despiertan de malas y empiezan a salpicar
para todos lados. A ver de qué humor amanece hoy
Andrés Manuel López Obrador, pues las cosas
parece que no le están saliendo como a él le gustan.

DE ENTRADA, en Coahuila la gente de Morena ya ve
muuuy difícil remontar la ventaja que les lleva la alian
za PRIPANPRD. Y no saben si culpar a Armando
Guadiana, a Ricardo Mejía, a Mario Delgado... ¡o a
todos! Al parecer de poco o nada les sirvió llevar a Adán
Augusto López y a Ctaudia Sheinbaum dizque como
consejeros nacionales del partido.

OTRO ASUNTO que trae muy molesto a AMLO es
que la Suprema Corte no se someta a sus imperiales
órdenes. Hay quienes afirman que, justo por eso, desde
Palacio Nacional se ordenó aprobar una reforma elec
toral ilegal: para que las y los ministros la echaran abajó
y tener así pretexto para seguirlos golpeando.

ESA ES la estrategia usual del Presidente: desprestigiar a
aquellos que sabe o intuye le pueden provocar incomo
didades. Ahí está el ejemplo del INE: cuando estaban
quienes sí ejercían su labor como árbitros, era diario el
golpeteo desde la mañanera. Pero en cuanto llegaron
los "de casa", ¡se acabó el problema! Bien curioso.

CONFORME se acercan las elecciones, en el Estado
de México se están viendo definiciones y defecciones.
La priista Alejandra del Moral le pegó a Morena justo
en el corazón geográfico: en el oriente mexiquense.

RESULTA QUE tuvo un nutrido mitin en Chalco, que
forma parte del reino morenista junto con Texcoco,
Chimalhuacán y Nezahualcóyotl Y lo más intere
sante es que se subió al templete a levantarle la mano el
diputado federal Vicente Onofre... ¡que es de Morena!
Este legislador mexiquense presume venir acompa
ñado de un muy nutrido grupo de seguidores. En las
cuentas más alegres suman hasta 100 mil mexiquenses.

EL FIN de semana dejó a los panistas más desconso
lados que a los seguidores del América. Y todo por
que durante la sesión del Consejo Nacional albiazul,
Marko Cortés salió con la ocurrencia de que quienes
quieran competir por la candidatura presidencial
tendrán que presentar un millón de firmas de apoyo.

EL PEQUEÑO detalle está en que ese millón de simpa
tizantes registrados no lo tiene... ¡ni.el PAN! Hasta ayer
domingo, el padrón albiazul era de apenas 303 mil 240
militantes. Es decir, la tercera parte de los que supues
tamente les quieren pedir a quienes quieran pelearle el
2024 a la 4T.

NO ESTÁ CLARO qué mueve al michoacano a plantear
semejante despropósito, pero lo que sí es un hecho es
que hacerlo abriría la puerta a convertir la candidatura
presidencial en un trofeo al acarreo.

DA LA IMPRESION de que cuando los organismos de
la sociedad civil les pidieron a los partidos abrirse a la
gente, Marko Cortés entendió todo lo contrario.
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LOS INTEGRANTES de
Antorcha Campesina
que siguen fíeles al
PRI y no aceptaron
comprar votos...
perdón... apoyar
a Morena en las

elecciones del Edomex,
intensificaron
actividades.

Y CUENTAN que hay
que poner mucha lupa,
pues se trata de una
estrategia que avecina

algo muy turbio, por lo
menos en Ecatepec.
SEGÚN ESTO, dan
dinero a cambio

de que les lleve
credenciales para
votar. No importa
cuántas, de qué
municipio sean
ni cómo las hayan
obtenido, sólo que
sean de mexiquenses.

ADEMÁS, no se quedan
con las micas, sino

que solo se las llevan
un momento... vaya a
saber para qué. La única
certeza es que no debe
ser algo muy bueno .

• • •

HASTA ahora abundan

bardas de promoción
de suspirantes a algún
cargo.

PERO a partir de hoy
empieza la versión 2.0,
en la que se pasa de la
defensa al ataque.

SERA Movimiento
Ciudadano quien
iniciará con una pinta
la campaña "No al PRI".
Y ASÍ, mientras
legisladores de este
partido le ponen
color a su rechazo,
los panistas que
todavía tenían una

ligera esperanza
de sumarlos a una

Alianza Opositora en la
Capital verán borrada
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Violencia doméstica
en la Ciudad
En los últimos años se han
generado muchos instru
mentos para erradicar la
violencia contra las muje
res: protocolos de atención a
víctimas, nuevas legislacio
nes, fiscalías especializadas
y políticas públicas específi
cas orientadas a solucionar
este problema. Sólo en el
ámbito penal, el Código de
la Ciudad contempla que la
violencia familiar puede ser
una conducta de dominio,
control o agresión física, psi
cológica, patrimonial o eco
nómica. Dicha violencia es
causal de divorcio y puede
derivar en pérdida de la pa
tria potestad, restricción de

régimen de visitas o el impe
dimento de la guardia y cus
todia, también disponen la
suspensión o pérdida de los
derechos hereditarios. Pe
ro las sanciones son apenas
la punta del iceberg porque
hubo importantes campañas
de difusión, visibilización,
sensibilización y concien
tización que, de algún mo
do, pusieron este delito en la
agenda política de la Ciudad.
Y los resultados son real
mente sorprendentes.

UNA POLÍTICA EXITOSA
Como se puede observar en
la gráfica, los datos del Se
cretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad

Pública (SESNSP) muestran
un incremento sostenido de
este delito en la Ciudad. De
hecho, de 2015 a 2022 ha
aumentado 113 por ciento.
En apenas siete años se ha
duplicado (y el incremen
to no parece detenerse). Del
salto que pegó este crimen
durante la pandemia; de 19
mil 929 delitos anuales en
2018 a 27 mil765 en 2020,
ya ño se volvió. Al año si
guiente, dio otro salto a 34
mil 848 y de allí siguió su
biendo sin parar hasta el día
de hoy. Los primeros da
tos del 2023 muestran ya
un nuevo incremento del 15
por ciento. Un desastre

¿Qué nos chocó? A pe
sar del enorme esfuerzo,
pareciera que todo empeo
ró. Sin embargo, quizás no
sea así. Muy posiblemente
estos números sean los tra
dicionales (que no conocía
mos), sólo que las víctimas
no denunciaban. Es decir,
está bajando la cifra negra
mediante denuncias rea
les. De hecho, esta es la ex
periencia internacional que
la CDMX parece estar re
pitiendo. La visibilización/
concientización y mejora
de los mecanismos de de
nuncia (por ejemplo, el 911)
no reducen la violencia, pe
ro mejoran la denuncia. Es
decir, las víctimas dejan de

Fecha: 22/05/2023

Página: 28

Area cm2: 315

1 / 2

Columnas Políticas

Gustavo Fondevila

Costo: 67,410

Página 19 de 205 Índice



aceptar la violencia como
natural, merecida o acepta
ble y van con las autorida
des. En este contexto, ahora
empezamos a conocer real
mente el verdadero tamaño
del problema de la violencia
familiar. No hay que restar
le importancia (todo lo con
trario), pero tampoco pen
sar que las políticas fueron
un fracaso. Lo que mues

tra la tendencia es que este
crimen finalmente salió de
abajo de la alfombra, muy
posiblemente como resulta
do de las políticas públicas
del sector. Y esa es laúnica
buena noticia de todo es
to que es lamentable y tris:
te. Este dramático "aumen
to" de la violencia familiar
quizás sea sólo un "since
ramiento" de las cifras rea
les. Aún así, tanto el aumen

to como la "realidad" de los
números son simplemente
de escándalo y vergüenza
Sólo el año pasado, 37 mil
mujeres denunciaron este
delito en la Capital del País...
Con esto, el Estado empie
za a saber con exactitud lo
que sucede y va a poder im
plementar políticas públicas
más precisas para prevenir
esta violencia y generar me
canismos de intervención

rápidos de atención a vic
timas. Lo sorprendente es
que las instituciones no se
muestren absolutamente so
brepasadas por esta masiva
ola de denuncias. Y esa es
quizás, una mala señal. Por
que si no lo están, es preci
samente porque no hacen
demasiado con los reportes,
o mejor dicho, hacen lo de
siempre: nada.
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Como es habitual en este gobierno,
la acción legal está mal pensada y peor
ejecutada. Con razón este gobierno pierde
tantos amparos.

La (no) expropiación
Ta única manera en que el Estado
puede financiar sus actividades es a

través de la expropiación forzada de la
riqueza productiva de los ciudadanos".

Daniel Alexander Brackins

El mismo veraz político, el secre
tario de Gobernación, Adán Au
gusto López, que el 24 de abril

nos aseguró que "no hubo traslado de
emergencia, no hubo desvanecimiento"
del presidente López Obrador después
de su último contagio de Covid, afirmó
este 20 de mayo: "No estamos expro
piando nada, es una ocupación tempo
ral, así lo dice el decreto".

Efectivamente, el decreto del 19
de mayo "declara de utilidad pública
la conservación y prestación del trans
porte público ferroviario" en tres tra
mos de vías férreas concesionados a
Ferrosur, una empresa de Grupo Mé
xico, y "ordena la ocupación temporal
inmediata a favor de Ferrocarril del
Istmo de Tehuantepec... en su carácter
de integrante de la plataforma logística
multimodal a cargo del Corredor Inte
roceánico del Istmo de Tehuantepec".

Lo curioso es que el propio decreto
argumenta en sus considerandos que
el artículo 27 de la Constitución per
mite las expropiaciones "por causa de
utilidad pública y mediante indemni
zación", que el artículo 28 señala que
los ferrocarriles "son áreas prioritarias
para el desarrollo nacional", que la Ley

de Expropiación "establece como cau
sas de utilidad pública., el estableci
miento, explotación o conservación
de un servicio público" y que el artí
culo 25 de la Ley Reglamentaria del
Servicio Ferroviario señala que es "de
utilidad pública la construcción, con
servación y mantenimiento de las vías
férreas". En otras palabras, el Presiden
te ordena una "ocupación temporal",
sin decir, por supuesto, cuánto durará,
pero se basa en consideraciones que
pretenden justificar una expropiación.

Como es habitual en este gobier
no, la acción legal está mal pensada
y peor ejecutada Un bien del dominio
público concesionado, como las vías
férreas, no puede expropiarse; puede
rescatarse, como las carreteras en 1997,
pero la propiedad ya es del Estado. La
figura de ocupación temporal, de igual
manera, solo puede áplicarse a bienes
privados. Además, la autoridad legal en
materia de ferrocarriles es la Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, la SICT, que no aparece
en el documento. Ni la Secretaría de
Gobernación ni la de Marina, cuyos
titulares firman el decreto junto con el
Presidente, son autoridad en este tema
Con razón este gobierno pierde tantos
amparos, cosa que después aprovecha
para atacar a los jueces.

Tal y como el secretario de Go
bernación presenta el proceso, sin
embargo, estamos viendo un acto de
extorsión del gobierno federal. Adán

Augusto dice que "habían [sic] con
versaciones con Grupo México", pe
ro "no hubo un acuerdo". Por eso el
Presidente mandó a marinos armados
a tomar posesión de esos tramos de
vías férreas. Reconoce, por otra parte,
que continuarán las negociaciones con
la empresa para que "haya muy pronto
un acuerdo y podamos pasar ya a favor
del Estado esos tramos".

El propio López Obrador dijo el
27 de noviembre de 2018, cuatro días
antes de tomar posesión, que en su go
bierno "se va a dar mucha confianza
a los inversionistas", que no habrá ni
expropiaciones ni tratos autoritarios.
A pesar de la confusión en el decreto,
quizá el mandatario pueda argumen
tar que no está expropiando, lo cual
no sería legal para un bien público
concesionado. Pero no hay duda de
que está cometiendo un acto arbitra
rio. Ocupar una vía férrea con marinos
con armas largas para obligar al con
cesionario a aceptar un acuerdo és un
trato arbitrario o, más concretamente,
una extorsión.

•EXPROPIACIÓN
Grupo México ha ratificado que es
taba teniendo negociaciones con el
gobierno cuando este tomó la decisión
de ocupar militarmente sus tramos de
vías. El gobierno ya tenía derecho de
paso, por lo que se confirma que he
mos visto una expropiación, aunque el
gobierno se niegue a usar el término.
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El duelo Trump vs. DeSantis
Quienes crean que el ex
Presidente Trump fue cruel
al separar a los niños pe
queños de sus padres indo
cumentados en la frontera
deberían ver lo que está ha
ciendo su probable principal
rival en las elecciones pri
marias republicanas, el Go
bernador de Florida Ron
DeSantis. Es igual de despia
dado, o peor.

DeSantis está tratando
de posicionarse a la derecha
de Trump en temas como
la cacería de inmigrantes, la
prohibición del aborto, y la
facilidad de obtener armas.
El Gobernador sabe que
quienes tienden a votar en
las elecciones primarias son
los sectores más extremistas
de su partido, y está tratan
do de captar a esa clientela

No me extrañaría que la
inmigración sea su princi
pal tema de campaña, y que
las primarias republicanas
serán una competencia en
tre Trump y DeSantis para
ver cuál de los dos es el más
agresivo contra los indocu
mentados.

Con el desempleo en
Estados Unidos en solo un
3.4 por ciento, su cifra más
baja en más de 60 años, y la
inflación comenzando a ba
jar, a Trump y DeSantis no
les quedan muchos otros
temas que explotar a su fa

vor. Sus posturas radicales
contra el aborto y a favor de
las armas no son muy popu
lares entre los votantes mo
derados.

Así que los candidatos
republicanos están ponien
do cada vez más esperanzas
en crear una histeria colec
tiva sobre una supuesta "in
vasión" de indocumentados.
En realidad, a pesar de un
aumento reciente, los inmi
grantes, tanto legales como
indocumentados, represen
tan alrededor del 13.7 por
ciento de la población, me
nos que hace cien años, se
gún el Centro de Investiga
ción Pew.

Además, contrariamen
te a lo que nos quieren ha
cer creer Trump y DeSantis,
EU necesita urgentemente
más inmigrantes, por razo
nes demográficas y econó
micas. La población está en
vejeciendo rápidamente y el
país pronto no tendrá sufi
cientes trabajadores jóvenes
para subvencionar las jubila
ciones de quienes se retiran

DeSantis, quien se es
pera anunciará formalmen
te su candidatura en estos
días, firmó el 10 de mayo lo
que oigullosamente descri
bió como "la ley contra la
inmigración ilegal más dura
del país".

La ley estatal, que entra

rá en vigor el 1 de julio, re
quiere que los hospitales de
Florida pregunten a los pa
cientes sobre su estatus mi
gratorio y reporten sus datos
a las autoridades. Muchos
indocumentados tendrán
miedo de ir a los centros de
atención médica por temor
a ser deportados, con gran
riesgo para su salud.

La nueva ley también
estipula que los familiares
o amigos que lleven inmi
grantes indocumentados
a un hospital, o la escuela,
pueden ser acusados de tra
ficantes de personas. Tam
bién obliga a las empresas
con 25 o más empleados a
usar el sistema electrónico
EVerify para verificar el es
tado migratorio de todos sus
trabajadores.

Yesica Ramírez, orga
nizadora comunitaria de la
Asociación de Trabajadores
Agrícolas de Florida, me di
jo que muchos indocumen
tados "ya se están yendo o
están pensando en irse" a
otros estados.

Todo esto también está
generando pánico en la.co
munidad de negocios. Las
industrias de la construc
ción, restaurantes, hotele
ría y agricultura de Florida
dependen en gran medida
de trabajadores indocumen
tados.

Ya hay una escasez pa
ra cubrir las vacantes exis
tentes. Según la Cámara de
Comercio de Florida, solo
hay 61 personas desemplea
das en el estado para cubrir
cada 100 puestos vacantes.

"Si muchos migrantes
se van, las empresas paga
rán el costo, y los consu
midores vamos a terminar
pagando más por la comi
da, la vivienda, y casi todo
lo demás", me dijo Samuel
Vilchez Santiago, director
estatal de Florida de Ame
rican Business Immigration
Coalition, ABIC.

Trump, quien alimentó
la histeria antiinmigrante
cuando afirmó falsamente
en 2016 que la mayoría de
los migrantes mexicanos
son delincuentes y violado
res, probablemente inten
tará sonar tan despiadado
contra los migrantes como
DeSantis. Ambos compiten
por la misma franja del ala
racista de su partido.

Y ni Trump ni DeSantis
podrán argumentar que so
lo se oponen a la inmigra
ción "ilegal", porque ningu
no de ellos ba apoyado las
propuestas para una refor
ma migratoria integral, que
aumente los controles fron
terizos y permita un au
mento muy necesario en la
inmigración legal.

En resumen, tanto
Trump como DeSantis es
tán satanizando a los indo
cumentados latinoamerica
nos para sus propios fines
electorales. Lo gracioso es
que su duelo por ver quién
es el más cruel contra ellos,
podría terminar ayudan
do a reelegir al Presidente
Biden.
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No todo está podrido.
La reforma al Poder Judicial
no pasa por el descontón
sino por el acuerdo.

Los emojis del desastre
nróllame así / con azú"E car en polvo, endúlzame
/ y es que tú eres mi rey

/ qué guapo eres tú, eres mi bebé/
Mi bebito Fiu Fiu" (Bebito Fiu Fiu.
Tito Silva).

Por su chats los conoceréis. El
almacén de confesiones y diatribas
en los teléfonos celulares compro
mete a los políticos. Lo que dicen
en WhatsApp no lo repiten en la
reunión. Los reportes de la descom
posición tienen doble palomita azuL
Ya fueron recibidos y leídos.

En mayo de 2022, Tito Silva
hizo multiviral la canción "Bebito
Fiu Fiu", basada en mensajes de
WhatsApp entre el ex presidente
de Perú, Martín Vízcarra y Zully
Pinchi, ex candidata de su partido.
Chatearon los tórtolos y Silva lo hi
zo canción para hacerlo viral.

Los chats se conocieron gracias
a una investigación de corrupción
en contra de Vizcarra Si no fue
ra tan corrupto, el chisme no sale
del barrio.

"Hola soy Norma Piña/ Hablo a
nombre estrictamente personal pero
lo sostengo en público/ ¿Usted pue
de ver a los ojos a sus hijos o hijas
después de lo que dice?/

¿Me está amenazando?
Para nada. Estoy convencida

que la verdad siempre triunfa".
(Mensaje de Norma Piña a Alejan
dro Armenia).

Shigetaka Kurita, el inventor de
los emojis, ni idea tenía que sus pic
togramas serían usados para des
componer la comunicación entre
los poderes de un país. La titular

del Poder Judicial chatea con el
presidente del Senado y lastima su
recorrido con los emojis de la burla

La ministra Norma Piña bajó
del altar para chatear. Ni uno ni
otro lugar le acomodan. El altar le
queda grande y el celular le queda
chico. El trato que le dispensó al
presidente del Senado no es cul
pa del Amigo Kit La ministra que
dejó la mano tendida al presiden
te de la República y que simbolizó
el contrapeso institucional, exhibió
el cobre con la suavidad de la yema
de sus dedos.

Los mensajes, como ella dice,
puede sostenerlos en público. ¿Pero
qué hace con los emojis? La firma
de su amable alocución es una su
cesión de emojis de la burla caritas
lloronas de pura risa

El senador Armenta, un decha
do de congruencia en su carrera
política, peñista ayer, morenista
hoy, dijo que los emojis eran co
mo daga en el cuello. Una amena
za Como decía el Piporro: Don't
be soflamer, senador. No hay que
ser soflamero.

Si fueran congruentes el chat
no sale de Puebla Se viraliza por
lo ridículo. ¿Qué sigue? ¿La promo
ción de un juicio político? ¿O una
rola sobre los ojitos de Armenta
o la boca suelta de Piña?

Fue una pifia, no una amenaza Eso
sí, a Piña le han dicho peores cosas,
y sin emojis. Los ataúdes en la puer
ta de la Corte no son performance
sino definición.

El Poder Judicial requiere
una auténtica transformación que

atienda a su eficiencia, a una prác
tica jurídica impecable, justa, ética

A Shigetaka Kurita no se le
ocurrió un emoji que simbolizara
la socorrida frase: "el juez quiere
una lana".

Pero la reforma judicial, que
no puede hacerse sin el concurso
de los propios jueces, es inviable a
partir de la demolición y el ánimo
de la eliminación del otro.

Hay una sociedad exigente y
crítica que reclama justicia Zapate
ro a tus zapatos. Cuando los minis
tros, los jueces, juegan a la política
inevitablemente pierden. Cuando
los políticos quieren dictar senten
cias indudablemente fastidian.

¿La pifia de Piña borra el plagio
de Esquivel? No. Lo agranda Hay
demasiado que corregir en el Po
der Judicial.

La venta de sentencias a par
tidos en el Tribunal Electoral, la
aceptación del soborno al juez pa
ra liberar al feminicida, el cobro del
depósito para proteger al agresor
con ácido que deshace la vida de
las mujeres; el cañonazo del narco
para proteger al cártel. El guardadi
to del presupuesto para lucrar con
edificios inútiles.

Para que emerja un proceso
que auténticamente reforme prác
ticas de la justicia y de la políti
ca habría que iniciar por quitar el
cifrado de mensajes de extremo
a extremo entre poderes y entre
poderes y ciudadanos.

Los chats empañan. El tumul
to asusta, espanta, pero no resuelve.
La sociedad merece otros mensajes.
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Con la palabra "Gracias" mil veces
repetida no alcanzaría a agradecer
a la gente de León, Guanajuato,
su generosidad.

Gratitud
o puedo creer que ya"¡N esté casada contigo, Pa
lemón!". En la suite

nupcial del hotel la enamorada novia
repetía una y otra vez esa emotiva
frase: "¡No puedo creer que ya esté
casada contigo, Palemón!". Desde la
habitación vecina llegó la airada voz
de un irritado huésped: "¡Ya llévate
la a la cama, Palemón, para que se
convenza y nos deje dormir!"... Co
mentó Babalucas: 'Inventé un vene
no infalible para chinches y pulgas.
Desgraciadamente no tuvo éxito en el
mercado". Preguntó alguien: "¿Por
qué?". Explicó el tonto roque: "Era
inyectable"... No es necesario repe
tir que don Chinguetas es un mari
do tarambana Sus devaneos eróticos
le han dado inmerecida fama Cierto
día su esposa, doña Macalota, llegó a
su casa en hora inesperada y sorpren
dió a su liviano cónyuge entrepernado
con una fémina de sospechosa catadu
ra, pues a más de estar pintada como
coche mascaba chicle en el curso del
ilícito acto. Es explicable que la es
posa haya prorrumpido en dicterios
alusivos al infiel. Le dijo, entre otras
cosas que no recuerdo, canalla, infa
me, sinvergüenza, desgraciado, mén
digo y cabrón. "¡Qué mala eres, Maca
Iota! le contestó Chinguetas en tono

quejumbroso de reproche, ¡Y yo, que
me estaba imaginando que esta mujer
eras tú!"... Empédocles y Astatrasio,
eternos compañeros de parranda, se
hallaban inflando en una cantina de
barriada Eso de "inflar" posiblemente
viene de "pimplar", que significa be
ber vino o cualquier bebida alcohóli
ca, particularmente si se hace con ex
ceso. Después de repetidas libaciones
Empédocles le dijo a Astatrasio: "Creo
que ya estás borracho. Te ves doble"...
Si yo llenara este día mi espacio con la
palabra "Gracias" mil veces repetida
no alcanzaría a agradecer a la gente
de León, Guanajuato, la generosidad
con que me recibió en su magnífica
Feria del Libro, y la cálida acogida que
dio a mi más reciente libro, México en
mí. El vasto recinto dispuesto para mi
presentación se llenó de tal manera
que hubo necesidad de colocar más
sillas, y aun así una gran parte del pú
blico hubo de estar de pie o sentada
en el piso. Cuando aparecí en el foro
los asistentes me aplaudieron tan lar
gamente que no sabía yo qué hacer,
así de grande fue mi confusión ante
ese recibimiento tan lleno de afecto
y de bondad. Tuve el honor de que asis
tiera a mi plática la alcaldesa de León,
Alejandra Gutiérrez Campos, cuyo
talento y atractivo personal se suman

a la dedicación y eficiencia con que
sirve a sus conciudadanos. Al final de
mi disertación la gente se puso en pie
para aplaudirme, lo cual para cual
quier conferenciante es motivo de sa
tisfacción. Luego estuve casi tres horas
firmando ejemplares de México en mí.
Me alegró saber por mis amigos del
Grupo Planeta que mi libro estuvo en
primer lugar entre los Top Ten, o sea
entre los 10 más vendidos. Por todo
esto, expreso mi gratitud a los leone
ses; a su joven e inteligente presiden
ta municipal; a Enrique Gómez y los
periódicos A.M.; a la Feria del Libro
de León, una de las mejores de Mé
xico, tan bien organizada y con direc
tivos tan atentos y de tan alta calidad
intelectual y humana; a Luly, mi hija
adorada, que cuida de mis libros con
amoroso celo; a todos mis amigos de
Diana, mi casa editorial, y muy espe
cialmente a José Calafel y Gabriel San
doval, del Grupo Planeta, que me han
convertido en un exitoso autor. ¿De
dónde a mí tanto bien?, me pregunto
con palabras del Magníficat, antigua
y bella oración mariana que el pue
blo llamaba la Magnífica.. El próximo
4 de junio habrá elecciones en Coahui
la, mi estado natal. Desde ahora digo
que un voto por Morena o por el PT
será un voto contra Coahuila.. FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Variaciones Opus 33
sobre el tema de Don Juan

En el paseo del soto Don Juan se cruzó
con una gentil dama entrada en años que
caminaba apoyada en el brazo de una
niña. Le pareció conocida, de modo que
volvió sobre sus pasos.

Perdonad, señora. ¿Sois vos doña Lucía
de Alconedo?

Lo fui una vez sonrió ella, triste.
Ahora soy esta anciana que debe hacer de
su pequeña nieta un báculo para no caer.

Yo soy Don Juan le dijo el caballero.
¿Os acordáis de mí?
Contestó la anciana:

A un hombre como vos no se le olvida.

Habló Don Juan:

Y a una mujer como vos siempre se
le recuerda.

Ella:

Hemos envejecido.

Yo sí. Vos no.

Se despidieron y siguieron caminando,
ella apoyada en su nieta, él en sus
recuerdos.

Hasta mañana!...
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La Defensa busca protegerse
de otro ataque de la Guacamaya
::::: Luego de que el año pasado la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña) sufriera un
inédito hackeo de información confidencial,
que incluía documentos sobre la salud del
presidente Andrés Manuel López Obrador,

su familia, así como datos
| de operaciones del Ejército
I y demás, nos comentan que
si la dependencia federal sigue
i reforzando sus sistemas de
| información para evitar que

una intervención, como la
que realizó la organización

 internacional de hackers"
Andrés Manuel GuacamayaLeaks", vuelva a
López Obrador ocurrir. Hace unos días lan

zó una licitación para obte
ner 9 mil licencias de software antivirus com
patible con todo tipo de sistemas operativos
que además incluya protección en tiempo
real, detección y bloqueo de malware, inspec
ción de archivos en la red, protección integra
da contra spam y correos infectados. El 22 de
mayo se presentarán las ofertas de las empre
sas interesadas y cuatro días después se noti
ficará el fallo de la licitación, en la cual se
prevé que desembolsen una fuerte cantidad.
Todo sea, nos dicen, para evitar que otra gua
camaya vuelva a entrar a la Sedeña.

Gobiernos amigos
y gobiernos enemigos
::::: Nos hacen ver que este fin de semana el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, dejó en claro cuáles gobiernos dentro
de la oposición son amigos y cuáles no. El sá
bado se deshizo en elogios a favor del gober
nador de Durango, el priista Esteban Villegas
Villarreal a quien en Gómez Palacio llamó
amigo del gobierno federal, pero este domin
go, en Chihuahua, en alusión a la administra
ción panista encabezada por Maní Campos
don Adán afirmó que se va a acabar la impu
nidad y que vienen tiempos buenos y llegará
un gobierno de "a de veras". Nos dicen que
mientras eso decía en Ciudad Juárez don
Adán, lejos, en Toluca, la gobernadora chihua
huense Campos advertía que los de la 4T no
son invencibles y ya "les hemos roto el hoci
co". Al parecer, la falta de simpatía es mutua.

Abora quieren sindicato
de youtubers pro 4T
::::: Nos comentan que en las conferencias ma
ñaneras hay de todo, desde peticiones, gestio
nes y hasta palabras de amor al presidente
Andrés Manuel López Obrador por parte de
yotubers que tienen acreditación de prensa.
Uno de estos personajes que ha destacado por
sus preguntas facilitas y loas al gobierno fede
ral es Caitos Pozos, autollamado "Lord Molé
cula", quien además de ser actor de teatro, ha
ce unos días pidió al Ejecutivo federal su bene
plácito y bendición ¡jara crear un sindicato de
periodistas. Desde luego, si don Lord lo enca
beza bien podría llamarse "Sindicato Único de
Youtubers Adoradores de la 4T (SUYA4T).

La ruta y futuro del plan G
::::: Nos hacen ver que, en su pretensión de re
formar al Poder Judicial, Morena optará por la
vía larga, que es hacer primero un parlamento
abierto para después armar una propuesta que
recibirá la Comisión de Puntos Constituciona
les. Nos recuerdan que, al tratarse de una mo
dificación a la Carta Magna, los morenistas y
aliados no pueden irse por la libre, por lo que
tratarán de convencer a la oposición. Y desde
ahora están prácticamente seguros de que al
gún partido opositor les otorgue su apoyo, por
lo que para muchos el dichoso plan C, no es
más que una estrategia mediática, pues ya sa
ben que no llegará a buen puerto. Pero por
ahora, y durante los procesos electorales sirven
al gobierno y al partido para hacer campaña
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Echan la carne al asador
en el Estado de México
::::: Nos cuentan que este fin de semana algu
nos alcaldes y líderes de partidos de la Ciu
dad de México estuvieron muy activos... ¡en
el Estado de México! Haciendo campaña a fa
vor de Delfina Gómez y Alejandra del Mo

ral. Nos detallan que el lí
der de Morena en la capital,
Sebastián Ramírez, estuvo
en el municipio de Atizapán
y luego en Naucalpan para
volantear y mostrar su apo
yo a favor de la maestrar
mientras que lia Limón,
edil de Alvaro Obregón, se

Ramírez trasladó a Toluca para estar
en un evento de la abande

rada aliancista que convocó a liderazgos loca
les y nacionales del PAN como Marico Cor
tés, Jorge Romero, Kenia López Rabadán,
entre otros. En otro frente, la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, se fue a hacer cam
paña a favor de Armando Guadiana, candi
dato morenista al gobierno de Coahuila. El
apoyo chilango para esta recta final de las
campañas continuará, nos comentan.

Las cuentas en el Edomex
::::: Este domingo, el diputado federal de Mo
rena, Vicente Onofire, líder de una asocia
ción que dice agrupar a más de 100 mil mexi
quenses en el oriente del estado, le levantó la

mano a la candidata de la
AS alianza PRIPANPRDNA,

a Alejandra del Moral, y
ofreció su respaldo rumbo a
la elección del próximo 4 de
junio. Llama mucho la aten
ción que un diputado fede
ral tome esta decisión a dos

Vicente semanas de la contienda,
Onofre justo a favor de la candidata

que su propio partido, Mo
rena, pone 20 puntos abajo en las encuestas.
¿Será que alguien está mintiendo con las
cuentas, o que los que conocen el territorio
tienen otros datos y la contienda está más ce
rrada de lo que se dice?

Corcho/atas morenistas a
la CDMX Incrementan presencia
::::: Este fin de semana, la secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, estuvo de invitada en un evento
para celebrar a los maestros en la alcaldía
Xochimilco, cuyo titular es José Callos
Acosta. El evento no cobraría más relevan

cia si no fuera porque doña Rosa Icela es
una de las corcholatas de Morena al Gobier
no de la Ciudad de México para 2024. Así
que nos dicen que tanto la secretaria de Se
guridad, como de Bienestar, Aiiadna Mon
tiel, han subido su nivel de presencia en las
alcaldías de la Ciudad de México, mientras
que la edil de Iztapalapa, Clara Bragada,
también ha salido a otras demarcaciones. La
contienda por la capital sube cada día de in
tensidad, nos hacen ver.
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Familia encuentra acomodo
entre morenlstas
::::: Desde Veracruz, nos platican que "varias
cejas levantadas" dejó uno de los impulsores
de la protesta del sábado en las puertas de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN): el diputado local
¥ o morenista Juan Javier Gó

jí(9 í mez Cazarín, presidente
jJEwMv ', J de la Junta de Coordinación

2 Política del Congreso del es
" i^Jj tado. Nos detallan que gran

| parte de la familia de don§1 Javier es apapachada por
** Morena, pues, por ejemplo,

Juan Javier su hermano Alejandro es
Gómez presidente del Congreso en

Campeche y su papá, Juan
Gómez Martínez, alias El Yona, es alcalde
de Hueyapan de Ocampo, donde se ha lleva
do a otros familiares, y por eso los detractores
de don Javier aseguran que cómo no va a
ser jalador con la 4T. ¡Qué bonita familia!

Otra generación de los Cota 1
::::: El que anda buscando los reflectores por
todos lados en Baja California Sur, nos cuen
tan, es Manuel Cota Cárdenas (PVEM), hijo
del exgobernador y actual director de Segal
Rmex Leonel Cota Monta

ño (Morena), pues quiere
competir por la alcaldía de
La Paz y anda organizando
actividades que lo dejen
bien parado. Sin embargo,
nos indican que sus detrac
tores aseguran que es un
desconocido para todos,

Manuel Cota pues el tínico cargo público
Cárdenas que ha tenido es el de di

rector de Desarrollo Social
municipal, pero además no tiene el visto bue
no del gobernador Víctor Castro Cosío (Mo
rena), por viejas rencillas entre él y don Leo
nel y por eso el joven treintañero brincó con
el Partido Verde para probar suerte. ¡Qué tal!

Meten gol a alcaldesa
::::: Desde Guanajuato, nos comentan que la
policía municipal de León "le metió una zan
cadilla" a la alcaldesa Alejandra Gutiérrez
Campos (PAN), quien anda buscando ser
candidata a la gubernatura del estado. Nos re

latan que dos patrullas de la
corporación fueron usadas
para la grabación de videos
de TikTok, donde los prota
gonistas ridiculizan a la cor
poración y mencionan que
pueden "pistear" en la uni
dad, lo que causó la ira de
doña Alejandra, quien

Alejandra siempre cüce que "no le
Gutiérrez tiembla la mano para casti

gar la corrupción", por lo
que ahora, nos indican, se espera que su reac
ción sea congruente y el titular de Seguridad
Pública municipal, Mario Bravo Airona, res
ponda por sus elementos. Como si la insegu
ridad estuviera para chistes.
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Cinismo
guanaiuatense
::::: Para aprovechar la gira que
el gobernador de Guanajuato,
Diego Sinhue Rodríguez, acaba
de hacer por España, la admi
nistración estatal utilizó "bien"
su tiempo y presentó el libro
Festival Internacional Cervanti
no 50 años. Qué bueno darle
difusión al patrimonio cultural
mexicano, dirán algunos, pero
lo cierto es que en dicha pre
sentación, llevada a cabo el pa

sado 18 de mayo con la partici
pación de Adriana Camarena
de Obeso, directora del Institu
to Estatal de la Cultura (EEC), y
Juan José Álvarez Brunel, se
cretario de Turismo de Guana
juato, no hubo un solo comen
tario en el que los funcionarios
aclararan la mayor inquietud
de lo fotógrafos artífices del li
bro: el reconocimiento de su
obra. Debe sermuy placentero
firmar convenios y levantarse el
cuello en el extranjero con
obras de gran calado, pero no
tanto cuando siguen olvidando
que los artistas de primer nivel
que con su trabajo hicieron po
sible dicha publicación —nom
bres como el de Christa Cowrie,
Rogelio Cuéllar y Francisco Ma
ta Rosas, entre otros— no son
reconocidos. ¿Alguien se imagi
na el escándalo si a la directora
del IEC le hubieran borrado el
nombre de un plumazo duran
te la presentación en España? A
la fecha, nadie se ha disculpado
por la omisión en el libro, y so
bra decir que no ha sido corre
gida, a pesar de que, a través de
EL UNIVERSAL, varios fotógra
fos y la escritora y periodista
Adriana Malvido, levantaron la

voz en semanas recientes. Casi
600 fotografías sin crédito fren
te a la gran sonrisa de las auto
ridades mexicanas en España.
La primera omisión pudo ser
explicada, lo cual no significa
que ésta sea justificable; pero la
segunda obedece al cinismo o
al desinterés que sólo confir
man la falta de respeto que
ciertas administraciones no tie

nen el empacho de mostrar
contra el trabajo de los artistas.

la UANL enseña como
reconocer a creadores
::::: En el otro extremo, está una
administración como la de la
Universidad Autónoma de Nue
vo León, institución que sí reco
noce y con una gran exposición
por cada autor, la obra de cinco

fotógrafos que han capturado
los rostros de escritores. Algo
podría aprender el instituto
guanajuatense de la UANL que
ha organizado además cinco
conversaciones con los fotógra
fos: Gabriela Bautista, Pascual
Borzelli, Rogelio Cuéllar, Juan
Rodrigo Llaguno y Javier Nar
váez, quienes no sólo exponen
su obra en estos días, además
reciben un reconocimiento a su

labor artística como parte de los
90 años de la UANL y teniendo
como marco el Festival Alfonsi
no 2023. El proyecto se deno
mina Rostros de la literatura.

Cinco fotógrafos, cinco exposicio
nes. Honor a quien honor mere
ce. (Escríbanos a columnacrime
nycastigo@gmail.com)
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Así fue la masacre de Ensenada
Ellos mismos indicaron a

sus agresores el lugar
donde se encontraban.

Acababan de exhibir en TikTok
imágenes en las que aparecían
sus vehículos y sus armas. Según
fuentes oficiales, los grupos cri
minales suelen monitorear las
redes sociales en busca de infor
mación de sus rivales.
Para los agresores, fue fácil ubi

car al narcotraficante de Ensena
da, Alonso Arámbula Peña, El
Trébol, así como a su gente, en El
Cachanillazo: una muy popular
carrera de vehículos tipo razer.
De acuerdo con los testigos de

lamasacre de Ensenada, en la que
diez personas perdieron la vida,
algunas de las cuales fueron iden
tificadas como integrantes del cír
culo cercano de El Trébol, entre
estas su pareja sentimental, Ma
riana "N", todo ocurrió hacia las
14 horas del sábado.

Los testigos vieron aparecer,
en el kilómetro 90 de la autopista
Transpeninsular, a la altura del
poblado de San Vicente, una ca
mioneta de color negro cuyos tri
pulantes abrieron fuego a que
marropa sobre varias personas.
"Mira, a los del ese Razer, a to

dos los mataron, hijo", dijo un
testigo que grabó la masacre.
En otro video se escuchan las

detonaciones de arma larga du
rante aproximadamente un mi
nuto, mientras la gente corre a
esconderse. Se ven pasar dos ca
mionetas a gran velocidad, y lue
go unas personas se acercan al
sitio del ataque para registrar lo
ocurrido: "Acá está la gente tira
da mira, mira todalagente tirada
acá, heridos, muertos.... Mira a la
muchacha, anda herida, pobre
cita. Mira aquí está muerto, está
muerto, está vivo...".
Uno de las víctimas fue iden

tificada como José Eduardo
Orozco Piña, delegado en San
Antonio de las Minas. Se inves
tiga si fue una víctima accidental
o si daba protección a la célula
criminal asesinada.
Nueve personas más resulta

ron heridas y debieron ser trasla
dadas a distintos hospitales para
su atención: de acuerdo con fuen
tes gubernamentales, los atacan
tes eran miembros de una célula
del Cártel de los Arellano Félix.
Hace dos años, Ensenada

apareció en el ranking de las
ocho ciudades más violentas del
mundo, elaborado por el Conse
jo Ciudadano para la Seguridad
Pública y la Justicia Penal.
Ese año, 2021, la tasa de homi

cidiosen aquel municipio bajaca
liforniano fue de 76.95 por cada
cien mil habitantes (las dos más
violentas resultaron ser Zamora,
Michoacán, con unatasade 196.13
por cada 100 mil, y Ciudad Obre
gón, cuya tasa fue de 155.77).
Apenas en enero de este año,

el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador anunció "una re
ducción histórica" en delitos de
alto impacto en Ensenada, sobre
todo en homicidios.
Poco antes de ese anuncio seis

personas habían sido ejecutadas
en un domicilio de Playas de Cha
pultepec en el que se encontraron
varios kilos de cristal, así como

equipo para empacar al vacío.
Entré enero y febrero de este

año varios hombres fueron ejecu
tados. Aparecieron también nar
comensajes con amenazas reali
zadas por eL Cártel Jalisco, en las
que se hablaba de un ajuste de
cuentas con motivo de la muerte

de uno de sus integrantes.
A mediados de febrero cuatro

policías municipales fueron em
boscados al momento de reali
zar una vigilancia preventiva.
Solo entre enero y abril de 2023

se registraron 781 homicidios en
Baja California El año pasado hu
bo dos mil. La "reducción histó
rica" anunciada por el gobierno
federal habla en realidad de un
control establecido por grupos
criminales:uncontrolquealolar
go de este año ha dado muestras
de haberse roto en Ensenada y
que indica que la lucha por con
trolar territorios por donde pasan
las metanfetaminas y el fentanilo
se ha reanudado.
La masacre revela que los nar

eos, sus escoltas y sus armas se
exhibían a plena luz pública en
Ensenada. Revela que policías
municipales y estatales que se
hallaban en el lugar los vieron
pasar, y no intervinieron (tam
poco durante el ataque). Revela
que las "reducciones históricas"
del gobierno de AMLO son en
realidad producto de pactos en
tre autoridades y criminales. •
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Los testigos vieron aparecer en la autopista Trans
peninsular una camioneta de color negro cuyos
tripulantes abrieron fuego a quemarropa.
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Francisco Garduño y
nuestra 'cinismocracia'
En un sexenio lleno de

momentos de cinis
mo deplorable, las

declaraciones recientes de
Francisco Garduño, titular
del Instituto Nacional de Mi
gración, tendrán un lugar de
privilegio en nuestra histo
ria de la ignominia. Cuando
están por cumplirse dos me
ses del terrible incendio en
Ciudad Juárez, que costó la
vida a 40 migrantes, Gardu
ño dice que no piensa re
nunciar. Insiste en culpar a
las víctimas. Y, justo en ese
punto donde se cruzan el ci
nismo y la crueldad, se lava
las manos. Dice que estaba a
mil 800 kilómetros de dis
tancia de Ciudad Juárez y
que, por ello, duerme tran
quilo por las noches.
Este calibre de cinismo no

es nuevo en la vida pública
mexicana. Las palabras de
Garduño me remitieron a
una declaración muy pare
cida en una tragedia tam
bién similar: el incendio de
la guardería ABC.
Hace casi quince años, un

mes después de la muerte de
medio centenar de niños en
Hermosillo, Sonora, el go
bernador saliente de ese es
tado, el priista Eduardo
Bours, declaró que, a pesar

de todo, él dormía "como un
bebito". Así lo dijo: "¿Cuánta
gente puede decir abierta
mente: me he mantenido en
mis principiosy enmis idea
les? Yo duermo como bebito,
como niño, porque me man
tengo en los fundamentos y
eso al final del día es lo im
portante de todo".
¿Cómo es posible que el

gobernador de un estado
donde ha ocurrido semejan
te desgracia, un hombre que
ha visto y escuchado el dolor
delirante de los padres de los
pequeños, tuviera el descaro
de decir esa barbaridad?
Lo mismo habría que pre

guntarle ahora a Francisco
Garduño.
Hace tiempo que quedó

claro que el gobierno de An
drés Manuel López Obrador
es incapaz de reconocer
errores, mucho menos de
asumir las consecuencias de
esos errores. Ya es costum

bre que, frente a la eviden
cia, el presidente de México
y los que lo rodean, acusen
conspiración y respondan
(aunque no todos con el ci

nismo de enunciarlo así co
mo Garduño) que duermen
tranquilos, a pesar de sus
omisiones, atropellos y, en
este caso, tragedias.
Es la cinismocracia. El go

bierno del descaro y la des
fachatez.
Pero hay una diferencia

importante entre aquello
que pasó en Sonora y lo que
vemos ahora. La tarjeta de
la guardería ABC ocurrió
un mes antes de la elección
para gobernador de Sono
ra. Hasta la tragedia, el can
didato del PRI iba a la ca
beza. Un mes después, ga
nó el PAN (cuyo gobierno
fue una vergüenza tam
bién, pero esa es otra histo
ria). En otras palabras: la so
ciedad sonorense decidió
sancionar la cinismocracia
del PRI estatal.
Bours habrá podido dor

mir como un bebé, pero su
partido perdió el poder.
¿Qué va a ocurrir en Mé

xico? ¿La sociedad mexica
na optará por cerrar los
ojos ante los errores cau
santes de concretísimas
tragedias del gobierno ac
tual? ¿Habrá sanción en las
urnas a la cinismocracia
del lopezobradorismo? ¿O
más bien los electores me
xicanos permitirán que los
que han gobernado mal
concilien noche a noche el
sueño sabiéndose protegi
dos por la impunidad?
Así duerme Garduño por

lo pronto. Y no es el único.
Veremos qué dice la his

toria. •
@LeonKrauze

¿Habrá sanción en las urnas a la
cinismocracia del obradorismo?
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Fuera del aire
¿Que vendan
calzones?
1 PAOLA ROJAS

' éxico quedó en segundo lugar en la
competencia oficial de World Aqua
i tics en Egipto. Fueron tres medallas

de oro y una de bronce las que cosechó la de
legación mexicana Lamentablemente, estos
logros no fueron difundidos por los canales
oficiales de la Comisión Nacional del Deporte
y quedaron ensombrecidos por el conflicto
que hay entre World Aquatics, la Federación
Mexicana de Natación, y la propia Conade.
Hay una larga historia de opacidad que in

cluye al presidente de la Federación Mexicana
de Natación y Clavados, Kiril Todorov, quien
está vinculado a proceso por presunto pecula"
do. Esta problemática detuvo el financiamien
to para los atletas. La Conade argumentó que
la Federación Mexicana de Natación no era
reconocida por la World Aquatics y el dinero
no podía depositarse a otra Institución.
El caso es que las becas fueron congeladas y

los deportistas se vieron en la. necesidad de
vender trajes de baño y hacer distintas activida
des para contar con dinero que les permitiera
continuar con su preparación rumbo al Cam
peonato Mundial. Por fortuna, recibieron apoyo
económico del empresario Carlos Slim y logra
ron el objetivo de llegar al encuentro en Egipto.

Al regresar victoriosos, Nuria Diosdado ha
bló sobre la falta de apoyos gubernamentales
y creció aún más la polémica. Desde el gobier
no se aseguró que la Secretaría de la Defensa
sí la apoyó. Ella aclaró que la Sedeña le paga
un salario por su trabajo en la corporación.
La titular de la Conade, Ana Guevara, reac

cionó a estas declaraciones con hostilidad. Lla
mó mentirosas a Nuria y a sus compañeras y
las acusó de deudoras por no haber hecho las
comprobaciones de gastos en años anteriores.
"Por mí que vendan calzones", dijo, ante el es
fuerzo de las nadadoras de vender trajes de ba
ño para financiar su actividad deportiva.
Nuria Diosdado ha ganado 9 medallas de

oro, tiene 15 años en la Selección Nacional y
está entre las 10 mejores del mundo. Ana Gue
vara, por su parte, como corredora se convirtió
en insuperable. Fue campeona mundial en
2003 y subcampeona olímpica en 2004.
Es una lástima que dos mujeres con logros

tan relevantes estén en medio de una discu
sión así. En un México ávido de casos de éxito
y de figuras inspiradoras en el deporte, duele
que ocurra una confrontación en estos térmi
nos. No solamente tendría que hacerse un
mayor esfuerzo para apoyar a los atletas, tam
bién deberían usarse términos más concilia
dores para resolver los conflictos. Ya de vio
lencia y agresiones tenemos suficiente, como
para que un tan importante logro deportivo se
convierta también en fuente de polarización.
"El reto es mantener la mentalidad y la

unión", dijo Nuria Diosdado con respecto al
equipo de natación artística. Si eso mismo apli
cáramos todos como país, tendríamos sin duda
mucho que celebrar en todos los ámbitos. •

Es una lástima que dos muje
res con logros relevantes estén
en medio de una discusión.
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Rayuela
Cualquier referencia que

un mandatario

estadunidense haga de la
barbarie en Hiroshima,
que no sea una disculpa,
es mera demagogia.
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ASTILLERO

Larrea, empresarialmente tóxico M Transa
con ferrocarriles//"Expropiaciónpetate
electoral //Corcholatismo con vista al norte
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA FORMA DE hacer negocios de
Germán Larrea Mota Velasco es ab
solutamente contraria a la aspiración
del movimiento obradorista: el Grupo

México, del que es el principal accionista, ha
generado las suficientes agresiones al medio
ambiente, a la población y a la ética empre
sarial como para suponer que a lo largo del
sexenio en curso enfrentaría problemas admi
nistrativos y procesos justicieros.

NO HA SIDO así. Por el contrario, en sus divi
siones de minería, transporte y construcción
e infraestructura el conglomerado de Larrea
ha mantenido ganancias de 2018 a la fecha
y actualmente está colocado como principal
postor, virtualmente único, para quedarse con
Citibanamex.

PERO, EN EL proceso de cerrar el trato por
la citada institución bancaria, la Presidencia
de la República decidió decretar la ocupación
temporal de 120 kilómetros de vías del sureste
(con envío de efectivos de la Marina para cum
plir tal decreto), de un total de más de mil 500
de ese tramo de Grupo México, para afianzar
la parte ferroviaria del Corredor Interoceánico
del istmo de Tehuantepec.

RECUÉRDESE QUE LOS Ferrocarriles Na
cionales de México y empresas conexas fueron
privatizados durante la administración de
Ernesto Zedillo Ponce de León (más de 26 mil
kilómetros de vías), con beneficios para em
presarios y posteriores reconfiguraciones de
negocios que colocaron a Larrea como uno de
los ganones y al propio Zedillo como ocupante
de un asiento del consejo de administración de
una de las firmas extranjeras favorecidas.

LA OCUPACIÓN TEMPORAL de esas vías
ha sido declarada de inmediato como "expro
piación" por opositores a la llamada Cuarta
Transformación que aseguran con histeria
electoral que México ha entrado ya al proceso
de comunismo o socialismo que atribuyen al
gobierno de Venezuela.

EL DAÑO A la nación que en su momento sig

nificó la privatización zedillista fue tratada con
tersura por buena parte de quienes desde me
dios y atriles partidistas o de la "sociedad civil"
ahora agitan el petate de las "expropiaciones",
al grado que algunas voces anti4T adelantan
tramposamente a los ciudadanos que el paso
siguiente de esa "voracidad" será la expropia
ción de casas y bienes de particulares.

EL CONFLICTO CON LarreaGrupo México,
que podría llegar a los tribunales si no hay en
tendimiento entre las partes, se ha producido
luego de que Palacio Nacional reviró a la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación con un decre
to restitutorio de lo esencial que dicha Corte
había rechazado por votación mayoritaria. La
tensión respecto al Poder Judicial aumentó lue
go que el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García, absolutamente cercano a los mandos
de la llamada 4T, fue figura central en una ma
nifestación contra ministros (contraproducen
te, ajuicio de este columnista), acompañada de
ataúdes con figuras y referencias a la presiden
ta Norma Piña y otros togados.

Astillas

FRANCISCO GARDUÑO DICE que duerme
tranquilo a pesar de tragedias como la muerte
de 40 migrantes en Ciudad Juárez, pues él
"no podía llegar en los tres minutos en que se
suscitó la conflagración, que dos venezolanos
provocaron con dolo, y empleados del Instituto
Nacional, irresponsablemente, no localizaban
la llave"... Operación silencio: a partir de ahora,
los integrantes del consejo nacional de Morena
no podrán "proyectar, transmitir, retransmitir,
grabar, y compartir, difundir o publicitar su
contenido en cualquier medio audiovisual,
digital o impreso, público o privado, ya sea
parcial o totalmente"... Lamento monrealista:
los mandatarios de Morena "están más con
Claudia y Adán que con Marcelo y conmigo
(...) estamos siendo arrollados por excesos
del aparato de gobernadores y presidentes
municipales (...) quizá nadie de los goberna
dores esté con Marcelo y muy pocos, o nadie
quizá, conmigo"... Y, mientras Ebrard se ha
puesto beisbolero en Estados Unidos, Adán
Augusto ha ido a hacer campaña a Ciudad Juá
rez y Claudia ha acompañado a Guadiana en
Coahuila, ¡hasta mañana!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Violencia vicaría exacerbada
ORTIZTEJEDA

CUMPLAMOS CON EL índice ofre
cido la pasada semana para el desa
rrollo de la presente columneta. Co
mo ya quedamos que la cosecha de
mujeres nunca se acaba, los temas

para nuestra conversa hebdomadaria queda
ron listados así: 1) dedican las mujeres el doble
de tiempo que los hombres al cuidado familiar;
2) la violencia vicaria se exacerba cuando hom
bres son influyentes.
1. LA SIGUIENTE información se la debemos
a Carolina Gómez Mena: mientras las mujeres
dedican, sin remuneración alguna, 268 minu
tos por día a las "tareas de atención y cuidado
familiar", los hombres apenas, la mitad de ese
tiempo. Esto ocasiona que más de 600 millo
nes de mujeres no puedan acceder a un trabajo
remunerado. Esta cifra es totalmente despro
porcionada comparada con los 41 millones de
hombres que sufren la misma situación.

2. LA VIOLENCIA vicaria se agudiza y acre
cienta cuando los padres son "influyentes" en
razón de su preminencia económica, social o
política. (¿Qué éstas son excluyentes?) Vicario
es palabra de origen latino que en la actualidad
es sinónimo de violencia de género y se refiere
a la persona que sustituye a otra en un lugar
de poder. Ha pasado ya muchísimo tiempo
desde que doña Andrea Becerril, reportera
de este diario, publicó una serie de hechos no
sólo claramente delictuosos, sino de urgente
resolución, por los daños y consecuencias que
se agravaban con cada día que permanecían
en ese statu quo. La columneta se quedó suma
mente impresionada no sólo con la brutalidad
de los hechos (ampliamente corroborados y
denunciados), sino además, con la evidente
complicidad de las autoridades a quienes co
rrespondía la investigación de las denuncias y
la inmediata aplicación de la ley, así fuera un
aliado político o un socio empresarial. Relato,
lo más brevemente posible, algunos de esos
casos que Andrea Becerril, en su momento, dio
a conocer.

EN EL SENADO, un valeroso grupo de vícti
mas impactaron a los legisladores al relatarles
sus personales infiernos: A) Mónica Peyró:
cuando solicité el divorcio de mi marido, un
constructor que fue generoso financiero de
la campaña para gobernador de Durango de
José Rosas Aispuro, éste, en represalia, me

arrebató a nuestras dos hijas. Esto sucedió
con la colaboración de la Procuraduría para la
Protección de los Niños, la fiscalía del estado
y el juzgado familiar. Una de las serias acusa
ciones fue la de que una de las niñas había sido
ultrajada por su propio padre. La denuncia
jamás inmutó a las autoridades del gobierno
de Rosas Aispuro.

B) MARIEL ALBARRÁN, por su parte, dio
a conocer que su agresor y padre de sus dos
hijas, es un ex magistrado del Tribunal de Jus
ticia de la Ciudad de México, que cuenta en su
expediente con varias demandas por violencia
sexual infantil. Tales antecedentes jamás han
alterado su tranquilidad, pues merced a sus
relaciones dentro del Poder Judicial, ha de
mostrado ser más intocable que el inolvidable
Eliot Ness, a quien ni el mismo Capone pudo
rasguñar.

C) MAYTÉ LÓPEZ y Kitzia Hermosillo son
lo que se conoce como hermanas del mismo
dolor, aunque la expresión no sea, en este caso,
una simple figura retórica. El dolor que ambas
comparten es profundo y de a de veras. A las
dos les arrebataron a sus hijos, en razón prime
ro, a la bestialidad de sus ex cónyuges y luego,
a la circunstancia, a la chiripa, la casualidad
en el primer caso (conste que la columneta
dijo casualidad y no causalidad), de que, Noé
Castañón, ex cónyuge de Mayté López, era o
fue senador, por Movimiento Ciudadano. ¡Y,
lo increíble!: que un juez chiapaneco ordenara
a la quejosa pasarle una pensión alimentaria
para sostener a los tres hijos. ¿Contaría para
el efecto, que el ex cónyuge es hijo de quien
fue presidente de ese tribunal? Igualito le pasó
a Kitzia Hermosillo, quien por orden judicial
debe remitir 50 por ciento de su salario de 8
mil pesos, a su ex pareja, si quiere que sus hijos
tengan acceso a los alimentos indispensables.

D) TERMINEMOS, A G ¡selle Bleus el líder
sindical Alfonso Delgado le sustrajo a su hijo
que padece autismo y lo llevó a un pueblo re
moto de Jalisco.

E) A JENNY Chel Morales, el padre de su hija
la secuestró cuando aún lactaba. Las autorida
des le dijeron que puede hacerlo porque es su
papá.

SI USTEDES PIENSAN que me excedo en
estos relatos, háganmelo saber.

@ortiztejeda • ortiz_tejeda@hotmail.com
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AMERICAN CURIOS

Obra abstracta
DAVID BROOKS

EL RETRATO DE la coyuntura esta
dunidense es cada vez más difícil de
pintar, y a veces la única manera de
intentarlo es con fragmentos, una
obra abstracta incompleta. Entre

las imágenes de tal obra de la última semana:

UNA BUENA NOTICIA: después de meses de
lucha, las actrices del club de striptease Club
Carden de Los Ángeles lograron sindicalizar
se; ahora serán representadas en el famoso
gremio de actores, Actor's Equity, el cual está
negociando un primer contrato colectivo con
nuevos derechos.

MIENTRAS TANTO, LA derecha continúa
atacando a los libros y sus muy peligrosos
traficantes: bibliotecarios de escuelas ahora
enfrentan posibles penas de cárcel y decenas
de miles de dólares en multas si es que son
culpados de ofrecer libros "obscenos" a meno
res de edad bajo nuevas leyes en por lo menos
siete estados.

Y LOS ROJOS siguen amenazando a líderes
estadunidenses (la nostalgia de la guerra fría
persiste): Trump, en un tuit, señaló que goza
de "grandes números en encuestas, pero los
comunistas me están persiguiendo. No los
dejen ¡MAGA! (siglas de su consignaMake
America GreatAgam".

DEL LADO DE los demócratas, siguen re
husando aceptar que fueron derrotados por
su propio electorado al triunfar Trump en
2016. "Si Rusia es culpada por la elección de
Trump, evitamos la realidad poco agradable
de nuestras instituciones democráticas fra
casadas y nuestro imperio en decadencia.
Evitamos enfrentar el surgimiento inevitable
de un fascismo cristianizado que nace de un
amplio empobrecimiento, ira, desesperanza y
abandono. Evitamos reconocer la complicidad
del Partido Demócrata en la más grande des
igualdad social en la historia de nuestro país,
la evisceración de nuestras libertades civiles
básicas, guerras sin fin y un sistema electoral
financiado por la clase multimillonaria, lo cual
es soborno legalizado", explica el periodista
Premio Pulitzer y crítico social Chris Hedges.

HOY DIA, LAS armas de fuego son la princi
pal causa de muerte entre niños y adolescentes
estadunidenses (19 por ciento). Más de mil

incidentes con armas de fuego han ocurrido en
las escuelas estadunidenses desde 2018, algo
no visto en más de medio siglo. Más de 273
personas fueron heridas o asesinadas en 303
incidentes en escuelas el año pasado. Casi to
das las primarias, secundarias y preparatorias
del país realizaron simulacros para practicar
medidas en caso de un incidente con armas en
sus planteles. Menores de edad afroestaduni
denses tienen cinco veces más probabilidad de
morir por balas que sus contrapartes blancas,
resume Axios.

AL MISMO TIEMPO, Estados Unidos sigue
como el mayor vendedor de armas al mundo
(39 por ciento del total global según Sipri), y
a pesar de su retórica como defensor de las
democracias en el mundo, el gobierno de Bi
den vendió armas a 57 por ciento de los países
autocráticos del mundo, según un análisis de
The Intercept.

EN FLORIDA, DESPUÉS de promover nue
vas medidas contra migrantes, el gobernador y
aspirante presidencial Ron DeSantis promulgó
leyes para prohibir instrucción en aulas sobre
temas de orientación sexual e identidad de gé
nero y otra contra los "show de drag", obsesión
sospechosa de la ultraderecha (tal vez vieron
La jaula de las locas). DeSantis declaró que
con estas medidas, entre otras, "vamos a per
manecer un refugio de cordura una ciudadela
de normalidad, y los niños deben ser criados
reflejando eso". Pero al parecer Mickey Mouse
y sus amigos no están tan contentos con esa
"normalidad" con Disney esa fábrica de felici
dad se enfureció y canceló un proyecto de mil
millones de dólares en Florida por su disputa
con DeSantis.

LA EXTRAORDINARIA Y poderosa reina de
música country Dolly Parton no cesa de denun
ciar a los políticos "a todos ellos" por pensar
más en su poder que en el pueblo. De eso se
trata su nueva cmúónMundo en llamas, en
la cual condena a "los políticos de avaricia, los
actuales y los pasados", que ofreció en los Pre
mios Americanos de Country. "¿Qué vamos a
hacer cuando todo se queme?", canta la legen
daria Parton a sus 77 años de edad.

ASÍ, COMO UNA pintura abstracta, pero sin
orden, es difícil concluir qué expresa. Ni qué
título ponerle. ¿Sugerencias?

Dolly Parton. World on fire https://www.youtube.
com/watch?v=0QJXsmDBS8k
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A Después de meses de Lucha, Las bailarinas
del Star Garderi TopLess Dive Bar (en La
imagen), cLub ubicado en Los Ángeles,
California, Lograron sindicaLizarse; ahora serán
representadas en el famoso gremio Actor's
Equity, el cual está negociando un primer
contrato colectivo con nuevos derechos como

seguro médico y mejor saLario. Foto Ap
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TRASCENDIÓ

Que ante el aumento a la
fase tres en el semáforo de aler

ta volcánica por la actividad
del Popocatépetl, el gobierno
federal tiene listos a más de 6

mil 500 elementos de Ejército
y Guardia Nacional para actuar
en caso de emergencia, además
de que personal de otras de
pendencias como la Secretaría
de MarinaArmada pueden su
marse a la estrategia de apoyo
a la población. Por cierto, los
tres órdenes de gobierno lle
varán a cabo hoy en Puebla un
simulacro para calibrar el pro
tocolo ante una eventual eva

cuación, si bien Protección Ci
vil nacional ya aclaró que la fu
ria de Don Goyo no es mayor a
la de otros años.

Que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinhaum, respon
dió al llamado del Presidente y
de la dirigencia de Morena al
acudir este domingo a Coahui
la para apoyar al candidato
guinda, Armando Guadiana,
que sigue distante en las pre
ferencias electorales del can
didato de la Alianza Ciudada

na por la Seguridad, Manolo
Jiménez Salinas. En tanto,
el PT cerró de manera defini

tiva toda posibilidad de bajar

;i Ricardo Mejíade la contien
da, por lo que cada vez se com
plica más la reunión entre diri
gentes de ambos partidos y el
Verde para amarrar una alian
za para 2024.

Que con la venia de Pala
cio Nacional, Mario Delga
do anunciará en los próximos
días que la encuesta interna de
Morena para definir a su can
didato presidencial para 2024
se realizará en los primeros
días del emblemático mes pa
trio, septiembre, contienda en
la que Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López, Mar
celo Ebrard y Ricardo Mon
real Avila se mantienen como

los principales protagonistas.

Que aunque el restauran
te La Polar ya llegó a un acuer
do reparatorio con la familia
del comensal que murió en sus
instalaciones luego de una gol
piza, trabaj adores de la fiscalía
capitalina aseguran que dos
peritos que participaron en las
diligencias del caso se mantie
nen suspendidas de sus cargos
y todo por no seguir una or
den del Ministerio Público que
consideraron "ilegal" durante
la investigación.
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EL ASALTO A LA RAZÓN

No cesa el acoso

a Ciro y Joaquín

CARLOS
MARIM

ri
oreando insultos a los periodistas mas recu

¦ m i rrcntemente satanizados en lusmmvmems

y en especial a Ciro Gómez Leyvay Joaquín
LópezDóriga, la chusma que acarreó a la capital el go
bernador de Veracruz golpeó el sábado a dos reporte
ros cuando cubrían el plantón que Morena tiene mon
tado hace un mes ante la Suprema Corte de Justicia.
El día anterior, el presidente López Obrador había

vuelto a injuriar a informadores que según él participan
en "una campaña" en su contra, esta vez a propósito de
la falta de apoyo de la Conade al equipo femenino de na
tación que logró competir y triunfar en Egipto gracias al
respaldo de Arturo Elias Ayub y Carlos Slim Helú.
"No informan; manipulan. Es todo un poder mediá

tico. Como sus jefes saqueaban, robaban, humillaban a
la mayoría del pueblo, sobre todo a los pobres de Méxi
co, ahora están en una campaña en contra nuestra, to
dos. Les decía yo ayer que siempre los hemos padeci
do, pero ahora están como nunca, pero todos en coro:
Ciro, LópezDóriga...", dijo el viernes en su soliloquio
matutino.

Del ataque a sus compañeros, Ciro tuiteó:
Hoy la agresión afuera déla Suprema Corte fue con

tra nuestros reporteros Juan Antonio Jiménez y Óscar
Rea. ¿Qué sigue, presidente @lopezobrador? ¿Qué si
gue, @claudiashein? Y aunque digas que nada tienes
quever, ¿que sigue @ mario_delgado? CGL.
Y Joaquín:
Mire presidente @Lopezobrador_ Así estos co

bardes de Morena en el mi

tin encabezado por @Cuit
lahuacGJ en la puerta de la
Corte. Agredieron a mis com
pañeros de @Radio_Formu
la. Esto es lo que siembra en
sus mañaneras. Hasta que se
registre una desgracia. Lo ha

go responsable délo que pue
da suceder.

Al principio Morena utili
zó a un puñado de sus reservas seniles con cautivas y
cautivos de los apoyos sociales, dedicados a injuriar a
los ministros que juzgaron inconstitucional el endo
so de la Guardia Nacional al Ejército, centrando sus
ofensas en la presidenta de la Suprema Corte. Luego se
sumaron la anulación de las leyes del plan B que per
mitían a servidores públicos entrometerse en las cam
pañas electorales y la descalificación del decreto que
garantizaba la opacidad en la información de las obras
emblemáticas de la 4T.
Los plantados usan como decoración imágenes de

López Obrador, quien debiendo y pudiendo hacerlo
no ha condenado ni se ha deslindado del linchamiento.

Van cinco meses y una semana del atentado mortal
contraGómez Leyvasin que laFiscalía de CdMxdescubra
y dé cuenta de la autoría intelectualy el motivo del intento
de asesinato, hecho que bastaría para que el Presidente,
sus achichincles y sus fanáticos ni siquiera lo mencionen
porque azuzan ala violencia contra su persona
El viernes, LópezDóriga comentó en Joaquín Ma

rín dedopingüe:
"¿Que formamos parte de una campaña en su contra?

Yo lo emplazo, Presidente, a que me demuestre que so
mos parte de una campaña (...). Lo convoco, lo exhorto
a que me demuestre que estoy en una campaña. Me ha
mencionado más de 270veces, lo que es acosd'.
¿Desalojar alinchadores?Niqueñieranmigrantes...i^™

La chusma que
acarreó a la capital
el gobernador de
Veracruz golpeó
el sábado a dos

reporteros
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DUDA RAZONABLE

Delfina y la
Tarjeta rosa

GARLOS
PUIG

Buena parte de la elección
de Estado de México se
decidirá a partir de lo que

está sucediendo en pueblos y barrios
de la entidad respecto al futuro de la
Taijeta rosa.
Elprograma social delgobierno de Al

fredo del Mazo que llega aunas 700 mil
mujeresy que, como buena parte de los
programas sociales, es utilizado a lahora
de todas las elecciones.

En las últimas semanas, operadores
y líderes de barrios y pueblos han estado

presionando a los representantes de la
candidatamorenistaDelfinaGómezaque
seaclara respecto al futuro de la ayuda
Delfina ha dicho que el apoyo no des

aparecerá pero ha puesto comas, expli
caciones y modificaciones futuras que
hansido aprovechadas por los operado
res priistas para convencer alos votantes
que el apoyo desaparecerá
La morenistaha dicho que el progra

ma cambiará de nombre por Mujeres de
bienestar; pero tal vez
lo que ha aumentado
es lo que hace dudar a
muchos y aprovechan
los operadores de Ale
jandra del Moral; dice
que se va ampliar, pero
tambiénha dicho que tiene que ver asun
tos de presupuesto para ver hasta dónde
puede llegar y en muchas ocasiones en la
campaña ha hablado de los programas
sociales federales como un logro de Mo
renaydela4T.
Las explicaciones de Delfina tienen

sentido enla realidad.

SialgohahechoPalacioNacionalesfe
deralizar, para aprovechar, los programas

de apoyo directo. No le gustanlos progra
mas locales similaresy no es sencillo con
seguiru operar presupuesto para ellos.
Delfinay su equipo saben que ampliar

el programa, como prometen, y tal vez
hasta mantenerlo, no será sencillo frente
a un gobierno federal que, además de su
oposición natural a esos programas loca
les, anda muy necesitado de dinero para
terminar el sexenio.

La Taijeta rosa, como otros progra
mas en otros estados,
ha sido un instrumen
to electoral de chanta

j e. Los líderes y opera
dores piden pruebas
en las elecciones loca
les del sentido del voto

para garantizar que no se cancele la tar
jeta del votante, algo similar hanhecho
con asistencia a mítines de apoyo para
Alejandra del Moral.

Pero más allá de la extorsión electore

ra, la taij e ta funciona para mile s y mile s
de familias y por eso es que se ha vuelto
una de las claves para la elección que po
dría definir el porcentaje de participa
cióny el sentido del voto.

La moi en ¡sin sabe que
ampliar el programa no

será sencillo
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AMLO y el
pensamiento único
17
¦ 1 lacervodepruebasdelavocaeionauto
¦ i crática del presidente López Obrador

J1 recibió, la semana pasada, dos nuevos
registros. Uno se dio tras de que la Suprema Corte de
Justicia invalidara eldeereto que declara sus obras"de
interés público y seguridad nacional" ¡expidió otro, ca
si idcntieo al invalidado, para eludir el mandato. Pero el
más significativo se presentó cuando, enfurecido por
ladecisióndelaCortedeecharabajosuplanBparade
bilitar al Instituto Nacional Electoral, anunció que en
septiembre del año próximopresentaráuna iniciativa
para que los juzgadores sean electos por voto popular.
Es el preludio de la imifbrinidad ala que aspira.
AMLO quiere elecciones judiciales (con un filtro

previo que le garantice candidatos a modo, como en
su plan Apara el INE) porque no pudo controlar ala
Suprema Corte vía el nombramiento de sus integran
tes. Apunta ahoraaotro mecanismo de sometimiento,
un nuevo plan B que pondría ministros obradoristas
mediante lahegemonía electoral de Morena Cierto, lo
mueve una pulsión de venganza contra la institución
que osó desafiarlo, como en el caso del INE, pero su
móvil principal es su ansia de dominio absoluto sobre
la cosa p ública. Absoluto y transexenal, por cierto: sin
consultar a sus corcholatas les impuso su agenda con

tra el Poder Judicial Y no, no es que la Corte sea oposi
ción, es que AMLO hace ver como opositor acualquie
ra que no le aplauda Yes que, según él» solo un ciego o
un truhán no comparte su visión
Detentar el monopolio del poder implica quitárse

lo a quienes no piensan igual. Discrepanciay corrup
ción, para AMLO, son sinónimos: los que discrepan
de él son corruptos, los corruptos discrepan de él.
Ninguna persona honesta puede creer que su tren
provoca un ecocidio o juzgar un error la construc
ción de su aeropuerto o su refinería, y solo alguien
que defiende la corrupción es capaz de sostener que
hay mej ores políticas sociales que la suya Peor aún, el
credo que AMLO pretende imponer no es ni un idea
rio claro ni un programa de acción definido sino un
fluido retórico, eclécticoy mudable. Dos ejemplos de
contradicciones en el manual conductual de la4T: 1)
Trump era, en la primera edición, un antimexicano
a contrarrestar, y en la segunda es un amigo a defen
der (consecuentemente, para los migrantes ya no
hay brazos abiertos sino puertas cerradas); 2) los mi
litares tenían que estar en los cuarteles y ahora deben
estar en todos lados. Hay que poner atención a cada
mañaneray a cada nuevo libro de AMLO para saber
qué se debe pensar, so pena de caer en la deshonra y
la perdición.
Si bien todos los presidentes buscan controlar al

Congresoy ala Corte, solo AMLO ve enesabúsqueda
redención, nofulleríapolítica Cuando dice respetarla
disidencia omite aclarar que el disidente solo le es to
lerable desde la marginalidad: un buen conservador
es un conservador impotente. ¿Contrapesos? El líder
impoluto e infalible que impulsa la gran transforma
ción no necesita equilibrio democrático sino desequi
librio patriótico: la concentración delpoder, de todo el
poder, en sus manos. Así, a la larga, puede uniformar
las mentes y redimir al país.
Eso, en buen cristiano, se llama autocracia. Y se

mejante narrativa, en cualquier diccionario políti
co, equivale a pensamiento único.
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En defensa de la

expropiación

17
I ^ 1 viernes el gobierno mexicano retiro tem

poralmente la concesión de un tramo fe
^ rroviario a una compañía propiedad de

Germán Larrea, el segundo hombre más rico de México.
El tramo de 120 kilómetros era necesario para concretar
el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, un
muy esperado proyecto para desarrollar el sur del país.
La reacción entre las voces más conservadoras fue uná

nime. Se acusó al gobierno de expropiar, y de que, al hacer
lo se convertía en un dictador autoritario parecido a Cuba
yVenezuela.
La realidad es que la expropiación es un mecanismo

utilizado con frecuencia por gobiernos democráticos de
todo el mundo, incluyendo Europa y Estados Unidos. Por
ej emplo, en 2019 se expropiaron terrenos para construir
instalaciones aduaneras en Texas, en 2018 para un tren de
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alta velocidad en Inglaterray desde 2020, en Barcelona,
se expropian los pisos vacíos propiedad de la banca para
convertirlos en alquiler social. Expropiar es una herra
mienta legal y regularmente utilizada para el desarrollo
de infraestructura, la renovación urbanay hasta las polí
ticas de vivienda.

La viralidad con la que la oposición mexicana rechazó
la expropiación del tramo ferroviario fue sorprenden
te. Sobre todo, porque cuando fueron gobierno también
expropiaron. Peña Nieto expropió 8 mil
600 metros cuadrados de terrenos para
construir el Libramiento Ferroviario a

Santa Fe. Fox expropió 27 de los 36 in
genios azucareros de México. Y hace
unos meses Miguel Treviño, de San Pe
dro Garza García, aprobó una expropia
ción en Centrito Valle para un proyecto
de regeneración peatonal. Por supues
to, podría haber expropiaciones mali
ciosas y perjudiciales que no tuvieran
utilidad pública.
Sin embargo, la expropiación del tramo ferroviario

para desarrollar el Corredor Interoceánico no es un
ej emplo de ello. Por el contrario, todo parece indicar que
es un ejemplo prototípico de una expropiación benéfica
para la sociedad.
El Corredor interoceánico es quizála obra más integral

de desarrollo económico del sureste emprendida en dé
cadas, un proyecto celebrado por grupos empresariales
domésticos y extranj eros. La intención es detonar la capa
cidad productiva de la región con mejor infraestructura,
capacidad logística, energética e incentivos fiscales.

El proyecto beneficia a la región más pobre de México.
Su propósito es mej orar la distribución geográfica de la
inversión, aprovechando que el sur tiene mano de obra
más j oven y más agua que el resto del país. Por supues
to que el camino no será fácil, ni de corto plazo, pero la
apuesta es facilitar la creación de nuevos negocios y re
ducir la pobreza.
Por su parte, la empresa expropiada, Ferrosur, re

cibirá una indemnización aprecio de mercado. Y na
da indica que su dueño, Germán La
rrea, deje de ser uno de los hombres
más ricos del mundo en el corto pla
zo. Según Forbes, de 2020 a la fecha,
la fortuna del milmillonario creció

en 149 por ciento.
Hay quien piensa que la expropia

ción per se ahuyentará la inversión.
Como hemos visto, eso no siempre es
el caso. Gobiernos desarrollistas co

mo los tigres asiáticos las han usado
con frecuencia para detonar el desarrollo. No toda ex
propiación es mala para la inversión. Por el contrario,
irónicamente hay expropiaciones que tienen por resul
tado la atracción de más inversión porque la expropia
ción ayuda a erradicar restricciones que existían en la
economía que hacían que la inversión no llegara. En el
caso de México, una de las principales restricciones para
que llegue la inversión al sur del país siempre ha sido la
falta de infraestructura.

El mexicano promedio se beneficia más con el Corre
dor interoceánico, que con mantener el statu quo de des
igualdad regional que caracteriza a México.

Peña Nieto

expropió 8 mil
600 metros para la
obra Libramiento

Ferroviario
a Santa Fe
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CONTRASEÑA

El Güero Palma
une a enemigos

ÓSCAR
CEDILLO

17
1 Güero Palma logro lo

J que parecía imposible.
—Apenas se supo el pasado
miércoles que un juez ordenó su inme
diata liberación, ya estaban trabajando
de la mano corporaciones y personaj es
confrontados de procuración de justicia
para perpetuar su aprehensión, la cual
ya había sido criticada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador desde la
conferencia mañanera
La Procuraduría General de Justicia

del Estado de Hidalgo y la Fiscalía Gene

raldelaRepúblicaunieronesfuerzospara
estructurar y llevar ante las instanciasju
dicialeslacausapenal04/2023para con
seguir, este sábado 20 de mayo, unaorden
de aprehensión contra Jesús Héctor Pal
ma Salazar, por el delito de homicidio ca
lificado. El Güero se quedaráenla cárcel.
Hablamos de las instancias que llevan

el ex titular de la UIF, Santiago Nieto, y
Alejandro Gertz, protagonistas durante
la primera parte del sexenio de una de las
más sonadas confrontaciones entre inte

grantes de la función pública, y que aho
ra, coordinados, con
cretan enunpar de ho
ras la reaprehensión
del narcotraficante.

El caso que corres
ponde a la causa penal
es el asesinato de Juan

Pablo de Tavira, primer director de la
cárcel de máxima seguridad El Altiplano
(antes Almoloya'). El Güero Palma lo
habría mandado matar por torturar a su
socio Joaquín Guzmán Loera, E1 Chapo\
cuandoenl993lopusoenaislamientoen
el lugar denominado 'el acolchonado'.
El homicidio se consumó el 21 de no

viembre de 2000; el autor material fue

Manuel Tinoco —alias El Tinoco—,
quien disparó a la cabeza del criminólo
go Juan PablodeTaviraenla cafetería del
Centro de Extensión Universitaria de la
Universidad Autónoma de Hidalgo.
Laordende aprehensiónliberadame

diante el oficio 704/2023 del Juez Pri
mero de lo Penal de Primera Instancia

del Distrito Judicial de Hidalgo no tiene
obstáculo para su cumplimiento, dadala
unidad mostradapor las fiscalías estatal
yfederal.

Pasados 23 años de la ej ecución del ex
funcionarioyentonces
académico, Santiago
Nieto, pieza clave de la
4T y ahora procurador
de Hidalgo, ha resulta
do ser el factor deter
minante en la suerte

de Palma Salazar.

Palabras clave
El estire y afloje por la libertad del Güe
ro Palma se enmarca dentro de la pugna
que el Poder Ejecutivo sostiene con el
Judicial. Nunca habría ayudado ala Cor
te una disputa en beneficio de este pro
bado delincuente. Ahora, menos.

Santiago Nieto ha
resultado ser el factor

determinante
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DIA CON DIA

De cuerpo entero

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍM

Las mañaneras de los últi

mos días dejan muy claro
lo que quiere el presidente

López Obrador.
Quiere un régimen político transe

xenal, donde su partido tenga mayoría
calificada en el Congreso, suficiente pa
ra cambiar la Constitución.
Quiere cambiar la Constitución pa

ra transformar de raíz, primeramente,
el Instituto Nacional Electoral y la Su
prema Corte.
Quiere poner ambas instituciones a

votación En el caso del órgano electoral,

para regresarlo a ser una oficina del go
bierno, aunque con consej eros electos.
En el caso de la Suprema Corte, para

volverla un poder sometido a la marea
política y al vaivén de los votos, antes
que a los mandatos de la Constitución.
El supuesto de ambos cambios es que

el gobierno ganará todas las elecciones.
El Congreso, por dos tercios o más. La
elección de los consejeros del INE y la
de los ministros de la Corte, por mayo
rías equivalentes.
¿Cómo piensa el

Presidente alcanzar
esas mayorías?
Con elecciones de

Estado.
Por lo pronto, vio

lando la ley que le prohibe usar electo
ralmente los programas oficiales, hacer
proselitismo político yponerel gobier
no al servicio de sus candidatos.

Los precandidatos presidenciales de
Morena incurren desde hace meses en

actos anticipados de campaña, lo cual
es un delito.
El Presidente lleva semanas dicién

dole a sus oyentes por quién deben vo

tar y por quién no. Un delito también.
Su proyecto de elección de Estado

está en marcha en el Estado de Méxi

co y en la sucesión de Morena. Es lo
que tenemos en 2023, y lo que ten
dremos en 2024: todala carne del Es

tado puesta en el asador de los candi
datos oficiales.

En suma, el Presidente quiere tener
mayoría constitucional en el Congre
so para desarmar al INE, politizar a la

Corte y entrar a otro
sexenio 4T.
El fin de semana

añadió un rasgo clave
al proyecto: "expro
pió", sin usar la pala
bra, varios tramos de

vía de la empresa Ferrosur, en favor de
la Marina y su tramo del Corredor Inte
roceánico del Istmo.
Lo que quiere el Presidente, enton

ces, es un régimen con elecciones de
Estado, hegemonía oficial en el Con
greso, INE subordinado a Goberna
ción, Corte politizaday poder Ejecuti
vo expropiador.
Se ha dibuj ado de cuerpo entero.

El Presidente quiere un
réüii nCI l ( 011 elecciones

de Estado
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SIN RODEOS

Las marcas
indelebles de

la pocilga

DIEGO
FERNÁNDEZ
DE CEVALLOS

Decidir a través de una consulta po
pular si los jueces, magistrados y
ministros son o no electos por

medio del voto de los ciudadanos es una más

de las burradas cuatroteras, cargadas siempre
de perversidad y con el fin de distraer a los go
bernados de la creciente desgracia nacional.
Primero: esapretendida consulta violaría la

Constitución, pues en su artículo 35 prohibe,
expresamente, someter a consultas públicas
las cuestiones electorales, como sucedería en
este caso.

La Suprema Corte impedirá ese esperpen
to, por lo cual arreciarán las injurias en su
contra, como acusar a la mayoría de minis
tros de estar al servicio de sus propios inte
reses y no del "pueblo bueno", por supuesto,
encarnado en el inepto y facineroso, eclip
sado por la nefanda realidad nacional incre
mentada por sus desvarios.
Segundo: esa intentona es perversa porque

en vez de "legitimar" a quienes impartirían
justicia, los llevaría a sus cargos por medio de
un trámite político y no técnico, a través del
cual los mañosos de la política, mancornados
con el crimen organizado, determinarían la
lista de los juzgadores.
Someter a la votación de 93 millones y

medio de mexicanos los nombramientos de

quienes deben hacer valer el imperio de laley
sería destruir la naturaleza misma del Poder

Judicial, porque la impartición de la justicia
no debe recaer en ciudadanos "simpáticos" o

"populares" (votados "democráticamente")
sino en mexicanos honestos y honrados, pe
ritos en Derecho, con vocación para ese ser
vicio y previamente sometidos a trámites y
exámenes rigurosos.
Si va creciendo la participación del crimen

organizado en los comicios locales y federa
les, ¡nada más le falta al siniestro oficialismo
abrirles paso para adueñarlos también del
Poder Judicial!

Tartufo tiene sometido al Poder Legislativo
(como consecuencia del depravado morenismo
en el Congreso) y ahora pretende hacer lo mis
mo con el Judicial, violando lo dispuesto por el
artículo 49 de la Carta Magna, el cual prohibe la
concentración del Supremo Poder de la Fede
ración en una persona o corporación.
Ante los ataques incesantes y arteros a

nuestras leyes e instituciones, y el funesto de
terioro de la vida nacional, es nuestro deber
apoyar ala mayoría calificada (y bien califica
da) de la Suprema Corte por su valerosa defen
sa a la Constitución.
El oficialismo urde diariamente estafas dis

tractoras para ocultar sus violaciones a los de
rechos humanos de los gobernados; como ne
garse a informar sobre los contratos sin licitar
y los costos de las obras gubernamentales, con
la patraña de garantizar así la "seguridad nacio
nal", pero buscando impunidad ante los despil
farras y latrocinios de estos rufianes.
Y será peor el final de esta pesadilla sexenal,

porque mentir, robar, difamar, distraer y des
truir son las marcas indelebles de la pocilga.
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BALA DE TERCIOPELO

Lambiscones

AMA MARÍA
OLABUENAGA

Lamer rápido: definición breve y económi
ca de lambisconear. Lamber. Del latín lam
bere, verbo que también se encuentra en

el vocablo "lamprea": ese pez sin mandíbula y con boca
circular llena de dientes, que se pega a sus presas para vi
vir royéndolos. Animal gelatinoso en forma de serpiente,
que se arrastra por el fondo de los océanos y al hacerlo,
parece que estuviera lamiéndolos. Lugar desde donde
la palabra viaja a relamer o tornarse relamida. Como el
pelo de los antiguos políticos y también de algunos nue
vos: pegadito, pegadito, para que aunque esté lamido y
relamido parezca pulcro. Arte del parecer aunque no
sea. Lambiscón, lambisconería, lambisconear. ¿Cuántos
lambiscones caben en un mismo gobierno? Pegados al
suelo. Viviendo del otro al que lambisconean. Con el pelo
relamido. Por lo menos el sábado pasado uno de ellos to
mó el micrófono.
Lambisconear: acción de aquel que dice que antes

de traicionar al Presidente prefiere no ser nada, el que
aprueba leyes sin leerlas, el que discute en la Corte sin te
ner basamento y mantiene la fuerza de
cara para no sonroj arse o hacer gestos
que lo delaten. No, el fenómeno del que
lame o lambe no es nuevo. Es tan viejo
como el poder mismo. Sucede tan solo
que el sábado se escuchó a través de un
micrófono y resonó por los cuatro cos
tados del Zócalo.
Serviles, aduladores o, como elfilólo

goy escritor Antonio Alatorre los descri
biera: "esos que se meten en todo, esos
que están pide y pide, esos que están habla y habla, esos
aduladores de los políticos, son unos metiches, unos pi
dinches, unos habliches, y unos lambiches o lambiscones.
Se creen adultos, y algunos hasta caguiches son".
La demostración del sábado contra la Corte fue peque

ña. Unas cuantas personas y un par de féretros, uno con

la foto de la ministra presidenta y otro con la del minis
tro que argumentó la inconstitucionalidad del plan B que
el Presidente propusiera contra el INE. No lo juzgo, solo

me parece pegosteoso el origen, saber de dónde viene. No
surge del pueblo y quizá de eso nos sirva la demostración.
Entender el camino que se sigue para poner en boca del
pueblo, palabras que no surgieron de él. Babosas, ensali
vadas, previamente lambisconeadas.
Detrás de los dos féretros el gobernador orador recal

có que la demostración era pacífica, como si la violencia
simbólica no existiera. Un pueblo con tantos muertos co
mo el mexicano j amás hubiera usado féretros. Especificó

también que la idea no había sido del
Presidente sino de ély de los legislado
res de su partido. No había necesidad
de aclararlo, la saliva aunque viscosa,
es transparente. Dijo que él solo iba
contra los ocho ministros que habían
votado en contra del Presidente. Tam

poco había necesidad de recordarlo, a
estas alturas de la confrontación dise

ñada, todos sabemos quién es quién
entre los ministros. Ocho a favor de la

Constitución, tres sometidos alas decisiones presidencia
les. Habló de la gran aceptación del Presidente poniéndo
la por encima de la Corte, evidenciando con ello, que no
solo no entiende la división de poderes sino la esencia
misma de la democracia.

No hay duda, laboleta electoral nos llegará ensaliva
da, habrá que apoyar con fuerza el lápiz para lograr los
contrapesos que los lambiscones embarran para que
todo se resbale.

Tocios sabemos
quién es quién entre
los ministros, ocho

a favor de la
Constitución
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Erupciones
El mismísimo Popocatépetl en erupción se queda corto con los estallidos del

Presidente cuando se enteró de que la Corte le dio un hachazo al decretazo, aquel
que convertía en asunto de seguridad nacional sus proyectos prioritarios

Gamés estudiaba la fase ama
rilla 3 en la cual ha entrado

Don Goyo:flujos piroclásti
cos de mediano alcance, cre
cimiento rápido de domos de

grandes dimensiones y su destrucción en
explosiones fuertes. El mismísimo Popo
catépetl en erupción se queda corto con los
estallidos del presidente LiópezObrador
cuando se enteró de que la Corte le dio un
hachazo al decretazo, aquel que convertía
en asunto de seguridad nacional sus pro
yectos prioritarios.
Gil lo leyó en una nota de Alfredo Maza

en Animal Político: por mayoría de ocho
votos, el pleno de la Corte determinó inva
lidar la primera parte del acuerdo al con
siderar que dicha orden fue inconstitucio
nal debido a que, por su amplitud y ambi
güedad, obstaculizó e inhibió el derecho
de acceso a la información de toda la ciu
dadanía. Además, por mayoría de seis vo
tos, concluyó que al "otorgar la autoriza
ción provisional" de dictámenes, permi
sos o licencias, necesarias para iniciarlos
proyectos u obras rápidamente, se generó
incertidumbre respecto alas obligaciones
y procedimientos establecidos enlas leyes.
Durante la exposición de su proyecto,

el ministro Juan Luis González Alcánta
ra Carrancá explicó que no hay efecto re
troactivo para anular las autorizaciones ya
hechas, por lo que los permisos ya asigna
dos quedarán vigentes.

La gritoniza
Cuentan que los gritos de ira desbocada
salían de Palacio y se escuchaban hasta La
Lagunilla. ¡ Jesúuus! Prepara con la con
sejeríajurídica otro decretazo. En esta se
gunda embestida, el Presidente insiste en
catalogar al Tren Maya y otras obras de su
gobierno como asuntos de seguridad na
cional: "Tenemos que proteger estas obras
porque estos insensatos, irresponsables,
corruptos, muy antipatriotas pueden pa
rarlas obras como ha sido su intención (...)
imagínense los beneficios paralagente del
sureste cancelados nada más por capricho

de estos fifís, corruptos. Entonces toma
mos la decisión en el Consejo de Seguridad
Nacional de decretar todas las obras de se

guridad nacional".
Insensatos, corruptos, irresponsables,

antipatriotas. Lo dicho: flujos piroclásti
cos de mediano alcance, crecimiento rápi
do de domos de grandes dimensiones y su
destrucción en explosiones fuertes. Y es
peren, porque esto no es nada.
LiópezQhr<iAar le dedicó una mañanera

completa a arrastrar ala Corte: "Esto lo he
mos estado haciendo con mucho esfuerzo

y enfrentando a gente irresponsable, sec
taria, mafiosa, que no quisieran que se hi
ciera nada, que nada más piensan en ellos,
muy egoístas, soberbios, corruptos, por
eso ayer se tomó la decisión de enviar un
decreto para que toda esta región se con
vierta en una región, sobre todo los ferro

carriles, los puertos y los aeropuertos en
una zona de seguridad nacional y de inte
rés público".
A su mecha: irresponsables, sectarios,

mañosos, egoístas, soberbios y corruptos.
¿Cómo la ven? Sin la menor intención de

una orgia de adj etivos.

Cuitláhuac, "el tapetes"
Señor: de que allá viene Cuitláhuac García a
protestar a las afueras del edificio de la Su
prema Corte de Justicia Buen tipo ese Cui.
¿Le pueden explicar a Gamés qué ra

yos viene a hacer el gobernador de Vera
cruz a protestar en la Corte? Encabezó
una protesta en contra de la Suprema Cor
te con ataúdes con las siglas del máximo
tribunal y fotos de los ministros.
Bien pensado hay algunos tapetes que

le agradan aZ/o/'ez'Obrador, muy desta
cadamente el senador Monreal, luego don
Mario Delgado y al final, pero no al último
Cuitláhuac García. Y así llegó al Centro de
Ciudad de México en su papel de Tapete
Gobernador de Veracruz: pase usted Pre
sidente, pise con toda libertad.
Los pandilleros y las pandilleras que

ocupan la escalinata de la Suprema Corte
agredieron a los reporteros de Radio Fór
mulay en megáfonos insultaron y amena
zaron a Joaquín LópezDóriga, Carlos Lo
ret de Mola, Ciro Gómez Leyva. Se llaman
grupos de choque, brigadas de asaltantes
enviados por Morenay que siguen las muy
discretas sugerencias del Presidente en las
mañaneras. Malo, malo.
Que laboca se le haga chicharrón a Gilga,

pero las agresiones a la prensay a los con
trapesos del poder presidencial son cada
día más violentas. Pregúntenle a Ciro. Pe
ro al Presidente no parece importarle, al
contrario, le echa fuego a la leña, o como se
diga. Gil no quisiera ponerse sentencioso,
pero esto va de mal en peor.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Italo Calvino: "Si levantas un muro, piensa
en lo que queda fuera"

Gils'enva
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La derecha, premoderna
y medieval
La verdad sí me dio mucha risa que lafanatica

da de la ministra Piña no creyera que su cam
peona fuera capaz de mandar bravos whats
apps contra el senador Armenta. O sea, nada
más por la voluntad de la gentil dama para

torcer el espíritu de las leyes (Montesquieu dixif), tanto o
más como retuerce la cara del ministro Javier Laynez Po
tisek cuando le hablan de la cuatroté, era lógico que la se
ñora Piña —que tiene mañas que no son de niña— soltara
unos emoticones del terror.

Y luego la vistimización de la Tremenda Corte, fue más
ridi todavía.
Así como se ve, el sector opositorsva directito al ice

bergpor su nula comprensión de lectura del momento
político que se está viviendo. Mientras cometen errores
garrafales que ni el profesor Jirafales cometería, com
prometen su cursi misión de acabar con la dictadura
macuspánica.
Increíble que el mirrey ClaudioXXXpermitieraque

sus candidatos, Kiiií;yTól\czy Santiago Creel, se confron
taran en un remedo de debate con un payaso que, dada su
naturaleza porril y regañona, desprestigia a los payasos.
Parece que la idea era que la señora Téllez mostrara todo
su arsenal de arrebatos para pelusear, exhibir y menos

preciar a mi Santi. Eso y apuntalar los delirios de la Téllez
de que merece la candidatura solo por su antinatural acu
mulación de osos, saltándose todos filtros democráticos
que se supone debería de tener el PRIANChu. Se diría que
esta pelea estaba más arreglada que las del Canelo, donde
Brozo, el Truiillo tenebroso, fue el Ana Paula Ordoricade
la Lilly.
Si Santiago PRIL no fuera tan tibio, tendría que recla

marle airadamente esa afrenta al de los pelos verdes co
mo hace a cada rato con López Obrador. Lo que parecía ser
una terapia de pareja, se convirtió en una emboscada. Por
lo menos el Señor de los casinos le hubiera recordado lo de

la niña Paulette, el autoatentado, los panchos en el Senado
y, sobre todo, que si no fuera por AMLO ella no hubiera ga
nado ni para la Flor más bella del ejido.
En materia de autoatentados lo de Alejandra del Moral

supera cualquier fantasía: de por sí le va del nabo o lo único
que se le ocurre es pedirle apoyo a Margarita Zavala, al rit
mo de "Si me he de hundir, que sea como el Titanic".
Esa es labase ideológica de Claudio XXXque emitió un

tuit voxistayunquistakukluxpanista donde rebasa por la
ultraderecha al cristero Verástegui. Algo que solo se equi
para con Sandra Cuevas apoyando al América, instalada
en el "Odíame más".
La derecha moderna será medieval o no será.
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1 En sus marcas... Fl i lempo se les viene encima a tos
•Instituios políticos. Morena publicará en menos de

un mes. a mediados de (unió, la convocatoria para ele
gira su candidato presidencia!, mediante distintasen
cuestas de popularidad, mientras que los partidos de
oposición debaten aun en el modelo de elección para
su abanderado. Al dirigente del PAN, Marko Cortés, le
agrada la Idea de Morena y podrían optar por el mismo
método de encuestas para elegir. Los panistas llevan
mano en la designación para la alianza Va por Méxicoy
su candidatodebe ser electo por voio directo de los mi
litantes, aunque hay una cláusula que aplica para coa
liciones y podr¡a decidirse por designación directa del
Consejo Nacional, ¿Quien dijo yo?

2 Avezados. No hay ninguna duda de que el parti
•do político que mejor (¡ene establecido su esque

ma de funcionamiento es Morena. Desde la base hasta
la eupula. además, casados" con el movimiento, algo
que ideológicamente no han logrado consolidar los
institutos políticos en la oposición. Del lado de More
na son cuatro los aspirantes que se mencionan: Claudia
Sheínbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y
Ricardo Monreal aunque la lista se amplía ai sumar las
propuestas de los aliados Verde y PT. el senador Manuel
Velasen y el diputado Gerardo Fernández Noroña. En
Morena, el proceso de determinación esta por concluir,
cuando el de! PRI, del PAN y del PRO apenas está por
comenzar ¿Notan ta diferencia? Luego no se quejen:
3 Los otros. Hay tela de dónde cortar, también, en la

• alianza Va por México. Del lado del PAN se men
ciona al diputado Santiago Creel y a la senadora Ully
Tétiez, pero el número de aspirantes aumenta con la In
cluían. hecha por Marko Cortés, de ios gobernadores
Mauricio Vila. Yucatán, y Maru Campos. Chihuahua;
y del exgobernador de Tamau lipas. Francisco García
Cabeza de Vaca y el excandidaio presidencial Ricardo

Anaya El PRI menciona a Enrique de la Madrid.
Ildefonso Guajardo y Beatriz Paredes; y por el PRD se
propone a Miguel Ángel Mancera y a Silvano Aureoles
Nombres y trayectorias las hay, pero a la oposición le
esta faltando calle y callo, Por ahora, la rebatiña,
4 Discretos y efectivos. I Jno de los partidos que. en

• teoría, tenía el futuro deparado en la desapari
ción no lo ha hecho y, por el contrario, ha logrado crecer
como ninguno de los demás. Movimiento Ciudadano,
de la mano de Dante Delgado, apuesta, hasta el mo
memo, con Ir solo en la candidatura presidencial para
2024. Apenas luciendo en la arena política, tiene mu
chos más logros que. por ejemplo, el PRD. y es por ello
que prefieren no irmal acompañados. MovimientoCiu
[ládano, que elige candidato mediante una convención
nacional, perfila a los gobernadores Enrique Al faro, de
|allsco,y Samue! García de Nuevo León, y al alcalde de
Monterrey. Luis Donaldo Colosio. Demasiados nom
bres para una solasüla. Lo importante es el proyecto de
nación. ¿Quién tiene el mejor?

5 Preocupación. El Consejo Coordinador Empre
sarial reaccionó luego de que ei gobierno federal

declaró la utilidad pública cíe tres tramos ferroviarios
concesionados a Ferrosur "Más allá de la controvertida
legalidad de dicho decreto, los empresarios externamos
nuestra protunda Inquietud por los efectos negativos
que este tipo de decisiones generan en la confianza de
invertir en México y de generar empleos en un momen 
tode grandes oportunidades", Indicaron en un comu
nlcado, Les respondió el secretarlo de Gobernación,
Adán Augusto López: "Forma parte de un esquema
lega!, pues se trata de un tema de seguridad nacional
al tratarse de una conexión entre e! Pacifico y el Golfo
de México y pasan combustibles, mercancías y demás
productos". Saben io que hacen,
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Un país en el que
quepamos todos
El país enfrenta momentos cruciales: es necesario, como
nunca, mantener altitud de miras. El Presidente ha subido la
apuesta de nuevo, esta vez can la ocupación militar de insta
laciones privadas llevada a cabo el viernes pasado: una ac
ción provocadora, e inusitada, cayas previsibles consecuencias
estaban perfectamente calculadas por el titular del Ejecutivo.

La indignación, los reclamos, los epítetos en redes socia
les. El silencio cómplice de quienes evitan despertar la ira del
mandatario, la fortaleza temporal de la moneda, que seduce
por el diferencia) en las tasas de interés y no por sis viabilidad
alargo plazo. Las columnas en la prensa: la controversia cons
tante, el foco de atención internacional. Las protestas airadas
de quienes advierten, con preocupación, que el gobierno está
yendo demasiado 1e¡os: la defensa a ultranza de quienes feste
jan. sin pensarlo dos veces, cualquier cosa que logre enfurecer
a "los conservadores".

la reacción de los opositores, el consecuente llamado a
un frente común contra el autócrata: el discurso de los ricos
contratos pobres: lavialmizacion constante, las amenazas de
quien comenzó su mandato cancelando un aeropuerto, y no
lia dudado en seguir asestando manotazos a 3a mesa con el
hígado. La polarización llevadas! limite, con un objetivo muy
especifico, E! Presidente busca conservare! poder a toda costa
al. terminar su mandato, y ha diseñado un plan para conseguir
lo: su popularidad persona! es intransferible, pera el resenti
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miento que lo llevo a la Presidencia
puede seguir rindiéndole frutos de
manera indefinida. En eso consiste
la estrategia del último arto de su
periodo; en eso consiste, también.
el llamado plan C. del que las ex
propiaciones no son más que el
inicio.

Los próximos meses serán
complicados: el Presidente subió
la apuesta, y sus adversarios se
aprestan a jugarse el resto, R1 man
datario apuesta a la desmesura, y la
oposición está cayendo en la tram ¦
pa de la narrativa oficial, al aceptar
el planteamiento de la campaña presidencial en puerta como
un refrendo ai régimen o el regreso al pasado: un pasado que
ya fue rechazado por el 53% de los mexicanos, hace cinco
arios, El juego del Presidente implica aceptar el falso dilema
entre las dos opciones que a él le conviene plantearnos como
únicas postbles: México se merece algo, sin duda, algo mejor.

La República enfrenta tiempos cruciales, y es necesario
mantener altitud de mitas; es momento de hacer una pausa,
sin apasionamientos, y ver la situación con claridad. El país
que hoy tenemos no es el que quisiéramos tener: la nación en
que nos convertiríamos, de seguir Con el juego del Presidente,
no es la que quemamos dejara nuestros hijos, la batalla está
mal planteada, desde el principio: de seguir así, ta derrota de
todos está garantizada.

f.os gobiernos de coalición son un buen Inicio, pero, sin
un "para que' legitimo, la propuesta no deja de ser un "cómo"
sin sustancia que no emociona a las masas, un vehículo cons
truido con el temporal —y evidente— propósito de ganar una
elección. La oposición en estos términos se convierte en
el ente amorfo que convieneal man datarlo, cuyos integrantes
no comparten mucho más que sil aversión a! Presidente en
[unciones: así, aun con el acuerdo de coalición, sin un pro
yecto de nación a futuro no lograrán entusiasmarse ni entre
ellos mismos.

los abstencionistas no son suficientes para ganar una elec 
don: el costo de despertarlos, sin un proyecto de país a futuro,
podría resultar demasiado elevado. La elección podriaganarse
 o perderse con una estrategia incendiaria: el riesgo de un
país totalmente fracturado al día siguiente de los comicios, tras
uiiacampafia negra, resultarla lnasumtble e ingobernable 
para cualquier político responsable. El tiempo se agota, y la
temperatura aumenta; es momento de pensar a futuro y en
cómo volver a encontramos. Es el momento de sofiar con un
país en el que quepamos iodos.
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El artículo 27 constitucional regula en sus 20
fracciones todo lo relacionado a la propiedad
de la nación y cómo se ha constituido la pro
piedad privada.

También señala que los recursos natura
les de origen mineral, hidrocarburos, aguas,
combustibles nucleares, entre otros, así como
las concesiones. 1a tenencia de la tierra y la
vida comunitaria de los ejidos para el apro
vechamiento de tierras, bosques y agitas, y la
regulación agraria relacionada con la activi
dad agrícola o ganadera, son parte medular
e histórica de este artículo, uno de los más
extensos de nuestra Carta Magna.
Las expropiaciones sólo podrán hacer

se por causa de utilidad pública y mediante
indemnización.

Este acto administrativo solamente puede
ser ejercido por el Estado y se puede llevar
á cabo de manera parcial o total, al ser de
utilidad publica, es decir, en beneficio de la
propia nación, podríamos hablar de una re 
Integración a su original propietaria que es la
nación mexicana

La ley secundaria de dicho articulo cons
tltuclonal es la Ley de Expropiación expe
dida el 25 de noviembre de 1936 por el
presidente Lázaro Cárdenas del Río y entre
su articulado establece claramente, en 12
fracciones, los supuestos de utilidad pública,
como ejemplo mencionaré algunos: el es
tablecimiento, explotación o conservación
de un servicio público; la construcción de
hospitales, escuelas, puertos, aeropuertos
y cualquier obra destinada a prestar servi
cios de benefició colectivo; la construcción
de obras de infraestructura pública y pres
tación de servicios que requieran de bienes
inmuebles y sus mejoras, derivada de con
cesión, de contrato o de cualquier acto jurí
dico celebrado; la equitativa distribución de
la riqueza acaparada o monopolizada con
ventaja exclusiva de una o varias personas
y con perjuicio de la colectividad en gene
ral o de una clase en particular: esta breve
y sucinta ley, de apenas 20 artículos, fue re
dactada exprofeso ¡jara una de las expropia
ciones históricas realizadas por el presidente
Cárdenas

La expropiación petrolera es el mayor
ejemplo de nacionalismo y alto nivel patrió
tico en respuesta a los abusos cometidos por
empresas extranjeras. Se pagó a estas últi
mas hasta el último centavo porconcepto de
indemnización.

A contrario sensu. el expresidente Ernesto
Zedillo publicó el 10 de enero de 1997 un de
creto expropiatorio en contra del pueblo yaqui.
despojándolo, entre otras cosas, demás de 40
mil hectáreas sin cumplir algún razonamiento
de utilidad pública, pero si con la Intención de
dar actos posesorios a terceras personas y no
a la tribu yaqui; el presidente Andrés Manuel
López Obrador, mediante decreto, les resti
tuyó a lós yaquis todos los derechos originales
ancestrales sobre sus tierras, dejando sin efec
tos et abusivo decreto de Zedillo.

La historia de las expropiaciones en Mé
xico es muy amplia y ha habido cientos de
sentencias de la Suprema Corte relacionadas
con el tema, sobre todo por lo que hace a las
Indemnizaciones.

Al ser un procedimiento de carácter ad
ministrativo de origen consütucional, su via
bilidad inicia con una declaración de utilidad
pública, de ocupación temporal o limitación
de dominio, en cualquier caso, la única forma
de realizarse como un acto legal y legítimo es
mediante la publicación de un decreto en el
Otario Oficial de lo Federaüótt

Como garante de la legalidad en México, el
secretario de Gobernación, el abogado Adán
Augusto López Hernández há señalado cla
ramente que no existe ninguna expropiación
como falsamente lo han externado algunos
medios de comunicación en las Instalaciones
del Tren interoceánico, actualmente conce

sionario. Muy por el contrario, como nunca
antes en la historia, existen acuerdos en los
que, en beneficio de la nación mexicana, pue
dan existir asociaciones de coparticipación de
enorme beneficio ala colectividad,

Las expropiaciones y las asociaciones
estratégicas, cuando tienen un origen de
naturaleza social, siempre serán motivo de
patriotismo y de capítulos históricos dignos
de recordarse, sobre todo apegados a nuestra
Constitución
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Durante tos últimos días hemos sido testigos
de uno de los episodios más lamentables de
la historia de la relación del gobierno mexica
no con las y los atletas, particularmente con
las integrantes del equipo de natación que
ganaron dos medallas de oro en el Mundial
de Natación Artística.

Lasytos nadadores lian quedado arrapados
en un conflicto entre la Federación Mexicana
de Natación (FMA) y la World Aquaties. que
desconoció a su presidente KirilTodoroV, por
estar acusado del delito de peculado, y creó el
Comité Estabilizador con quien trabaja en Mé
xico. La Conade argumenta que
soto puede entregar apoyos eco
nómicos a ¡as y los nadadores a
través de la (FMA). por loque és
tos han dejado de recibirlos, lo
que obligó al equipo de natación
artísticaa vender trajes de baño y
conseguir patrocinios para poder
acudir al Mundial de Natación.

A su regreso a México, con
dos medallas de oro. explicaron
las dificultades que tuvieron que
sortear sin apoyo de la Conade,
solas, a lo que su titular. Ana
Guevara, respondió con una falta de empa
tía, respeto y sororidad difíciles de creer "Por
mí. que vendan calzones, Avon o Tupperware.
pero son deudoras. Les hemos dado 10 millo
nes de pesos y no los han justificado". El he
cho es que, más allá de los problemas legales
y administrativos que existan, los funcionarios
públicos están para resolver y apoyar, en este
caso, alas atletas, y no para denostarlas.

La historia de tas nadadoras que han gana
do sin apoyos es la historia de muchos otros
¦atletas mexicanos: boxeadores, marchistasy
muchos otros con los que hemos llorado de
alegría y rabia ai conocer sus historias de di
ficultad. sacrificio y éxito, Romel Pacheco, el
mullí medalteft de clavados y actual diputado
federal, lo sintetizó con las siguientes pala
bras "México, el eterno campeón sin apoyo.
El equipo de natación artística tuvo que hacer
de todo, vender trajes de baño, pedirles apoyo
a los empresarios, vivir sin becas". El altercado
entre las campeonas y la titular de la Conade

no hace más que recordarnos que, al iguat
que en la educación, la salud o la ciencia y la
tecnología, los países exitosos en el depone lo
son porque han implementado políticas sos
tenidas por décadas, cuando en México todo
én el gobierno se refnventa cada seis años.
Sin planeación y consistencia es imposible
lograr aigo.
Los países que han obtenido la mayor

cantidad de medallas en los luegos Olím
picos han imp[ementado diversas políti
cas públicas para promover y respaldare!
rendimiento atlétlco de sus atletas como:

inversión en infraestructura

deportiva; programas de de
sarrollo y detección de talen
tos desde la infancia: becas y
apoyo financiero para respal
dar a los atletas y permitirles
dedicarse por completo a su
entrenamiento y competencia:
programas de desarrollo tec
nlco y científico que incluye
la contratadón de expertos en
ciencias del deporte, nutricio
nistas, psicólogos deportivos y
otros profesionales que brinden

apoyo científico y técnico a los deportistas:
colaboración entre el sector público y el pri
vado para generar patrocinios, donaciones y
otras formas de apoyo financiero y logfstico.
promocion de la actividad tísica y el depor
te en la sociedad de forma masiva con pro
gramas de educación física en las escuelas,
campañas de concientizadón sobre la im
portancia del deporte y la ímplementación
de políticas para fomentar la participación
deportiva en la comunidad.
Tristemente, ta Erase de Pacheco puede

trasladarse a otros campas como eí cultural
o el científico, donde también tenemos cam
peones que han logrado enormes éxitos con
poco o nulo apoyo del gobierno Indignación
y rabia.

Los funcionarios

públicos están
para resolver
y apoyar.
en este caso.

a las atletas, y no
para denostarlas.

'Polüólaga e Intemacionalista.
Expreslúenta de la Camarci de Diputados
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La relevancia de la

monarquía constitucional
en el mundo

• Garlos III es un servidor público que le ha dedicado su
vicia &l pueblo, tal y como lo hizo su madre.

La coronación del rey Carlos III representó un momento his
tórico para Reino Unido y su pueblo, asi como una oportuni
dad de reflejar a un país moderno, diverso y que promueve
los temas de juventud, comunidad, diversidad y sostenlbi ¦
lidad. Estos mensajes son parte de la esencia de la monar
quía constitucional que goza mí país. Quienes me siguen en
las redes sociales habrán notado un animado debate entre

el monarquismo y el republicanismo, y esta semana quiero
compartir con ustedes un poco del sistema político británico.
El mundo ha cambiado bastante desde que la reina

Isabel II subió al trono hace casi 70 años. Con el paso de los
años, la monarquía británica se ha adaptado a estos tiempos
modernos, Muchas personas verán a su majestad Carlos III
como un simple rey. pero la realidad es que é! es un servidor
público, que le ha dedicado su vida a su pueblo, tal y como
lo hizo su madre en su momento.

El rey Carlos III tiene un papel predominante en el es
cenario mundial, como jefe de Estado, jefe de la Nación y
jefe cíe la Mancomunidad de Naciones, la cual representa
a 56 países soberanos. Asimismo, ha fundado cerca de 20
organizaciones benéficas, que juntas recaudan nías de 100
millones de libras cada año. A lo largo de su vida, él ha uti
lizado su posición para resaltar logros o problemas que nos
con ciernen en conjunto.

La Eamilla Real Británica goza de una amplia aceptación
en Reino Unido, además de una imagen positiva en el ex
tranjero, En particular, he sido testigo del cariño que las y
los mexicanos le tuvieron a la entonces reina Isabel II, y al
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ahora rey.
Ahora bien, una monarquía

constitucional, como la que teñe
mos en Reino Unido, es una forma
de gobierno en la que un monarca
actúa como jefe de Estado dentro
de los parámetros de una Consti
tución. Ésta es muy diferente alas
monarquías absolutas de siglos
pasados en las que los monarcas
eran la tínica fuente de poder po
lítico. Hoy en día, la mayoría de
las monarquías constitucionales.
incluyendo la británica, emplean un sistema parlamentario
en el que un monarca puede tener deberes estrictamente
ceremoniales o poderes de reserva.

1.a monarquía constitucional casi siempre se combina
con la democracia representativa: Aunque el rey o la reina
pueden considerarse ta cabeza simbólica del gobierno, es el
primer ministra quien realmente gobierna el país.

Este sistema de gobierno no es privativo de Reino Unido:
hoyen día existen monarquías constitucionales en Países
Bajos, Bélgica. Noruega, Dinamarca, España, Luxemburgo,
Monaco, Licchtenstein, Suecia, lapon y Tailandia. Aunque mi
país no sea el único con este sistema, me atrevo a decir, con
toda seguridad, que la monarquía británica es una de las más
Conocidas por su legado cultural

En el tiempo que llevo en México, he tenido oportunidad
de conocer sobre las figuras históricas más relevantes de este
país. Tengo muy presente el legado de Benito luárezy. sobre
todo, el rol que jugó, durante el breve período monárquico
que vivió México Pero también me llevo una de sus frases
más célebres: "El respeto al derecho ajeno es la paz". Estas
palabras dejan una reflexión que todos y todas, sin importar
nuestro origen o nacionalidad, debemos de tomar en cuenta
como sociedad.

La monarquía británica seguirá existiendo mientras su
pueblo lo desee, Y las encuestas demuestran que la mayo 
ría de la población de Reino Unido respeta y apoya al rey
Carlos III y su familia. Sí bien es cierto que siempre existi
rán personas que no compartan esta opinión, la base de un
sistema democrático, ya sea monárquico o. republicano, es
respetar la libre expresión y el derecho de la mayoría. Míen
tras vo sea embajador, haré todo lo que este en mis manos
para promover este mensaje,

Lspero sus comenfarios a través de 'Avírter e fnstagram
en mi cuenta ©jtonBen/amifllft

'Embajador del Reino Unido en México
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Fue una de las peores semanas ele la llamada 4T. Una suma de
desaciertos, provocaciones, exhibiciones gratuitas, de lenguajes
oscuros e injuriosos, de intenciones poco confesables por evi
dentes. Y son pocas, muy pocas, las áreas del gobierno federal
que se salvaron. Pero pocas cosas son más delicadas que lo que
se intenta hacer con la justiciaen generalycon la Suprema Corte
en particular

Esta semana se terminará de discutir el tema de la inconsti
iucionalidad del decreto que declaró como de seguridad nacio
nal todo tipo de obras para evitar dar información sobre ellas
Quedan aspectos por discutir por el pleno, pero se estableció
por ocho votos contra tres que ese decreto era, como resultaba
previsible, inconstitucional.

Se puede entender que ciertas obras puedan considerarse
de seguridad nacional, pero el decreto abarcaba casi todo y la
intención en en realidad es, avanzar más rápido en las obras
que le interesan al Presidente sin rendir cuentas y sin tener que
atender molestos amparos y quejas a partir de la obligación de
divulgar información.

El Ejecutivo federal se apresuró a emitir, en cuanto salió la
primera resolución de la Corte, otro decreto casi igual a] Im
pugnado, salvo que en el enlista las obras que se consideran de
segundad nacional. Se puede volver a demandar su inconsritu
clotialidad. El problema es que quien presentó la demanda de
inconstituciorialidad fue un Inal que no puede sesionar porque
no tiene el numero de consejeros necesarios para lograr quorum
y eí oficialismo lo mantiene asi para que no funcione. Nada de
transparencia, de claridad, de saber cómo se hacen las obras,
con quiénes ni cómo. Por lo pronto, lo que quedará vigente es
el nuevo decreto.

Son varias las decisiones asumidas por el gobierno federal en
decretos y leyes que han sido o terminaran siendo declarados
como inconstitucionales. Pero por eso se intenta desaparecer ¡re
formaren ese sentido) o porto menos desprestigiara la Suprema
Corte, y se hace desde Palacio Nacional y posiciones de poder.
Pocas cosas han sido más grotescas que ta manifestación del
sábado organizada y pagada (¡legalmente, por supuesto) por el
gobernador de Veracniz, Cuitláhuac García, con sus diputados
y funcionarios; Una manifestación insultante para los propios
convocantes, con ataúdes, amenazas de muerte a ministro; y
ministras y sin el más mínimo sentido democrático de sus orga
timadores, que acarrearon a unas ntilSOO personas, Fue.líteral
mente vergonzoso.

Pero antes, el viernes amanecimos con la novedad de que
un tramo de vía terrea, de más de cien kilómetros, propiedad
de Grupo México había sido expropiado por el gobierno fede
ral, y sus instalaciones y vías ocupadas por la Marina. Fue más
sorpresivo porque ocurrió la madrugada del viernes, aunque el

presidente López Obrador se había reunido con el dueño de
Grupo México, Germán Larrea, el martes y el miércoles. Prime
ro, en una reunión de empresarios y luego a solas, En la semana
había aceptado que el propio Larrea comprara Banamex y se
estaba trabajando para anunciar oficialmente la compra lo mas
rápidamente posible.

Ese tramo de más de cien kilómetros de vía férrea, eí gobierno
lo considera esencial para la construcción del Corredoríransist
mico (que avanza con mucho retraso), pero Grupo México quería
conservarlo para sus propias operaciones. Incluso ofrecieron al
gobierno federal construir una vía terrea paralela para que pu
diera utilizarla el nuevo corredor.

Existían negociaciones y distintas posibilidades de llegar a
acuerdos, pero a este gobierno le gusta dar órdenes y que se
acaten, aunque se trate de caprichos. El viernes en la maña
na se acabaron las negociaciones y se expidió un decreto de
expropiación por "utilidad temporal" que en términos legales
también se caerá Porque ese tramo de ferrocarril, como todos,
es una concesión del Estado a particulares, y el Estado no puede
expropiarse a Si mismo. En todo caso. Sé tendría que haber quita
do la concesión, lo que tío se hizo, porque, además, ello tendría
Innumerables repercusiones, Incluso peores a las que ha tenido
esta expropiación por utilidad remporal.

La explicación volvió a ser la seguridad nacional. Peto el
propio decreto, como muchos en los últimos tiempos, es tan
desaseado y errado en sus términos que. cuando se lleve a los
tribunales, terminará inevitablemente también Invalidado Pero
probablemente pasarán meses y se encontrarán los demandan
tes coit hechos consumados. Eso es lo que se quiere.

En medio tuvimos la estulticia de Ana Gabriela Guevara, en
sus declaraciones contra las (óvenes nadadoras que ganaron tres
medallas de oro y una de cobre en el mundial de El Cairo y que
se quejaron, con toda razón, de no haber recibido apoyo de ia
Cortade. que preside Guevara La exmedalüsta olímpica cubrió
de insultos a las deportistas por quejarse y defendió a lina fede
ración nacional cuyos dirigentes están acusados de corrupción
desde tiempo atrás, pero que siguen recibiendo dinero y no lo
hacen llegara las y los deportistas, lo que llevó a una intervención
de la federación internacional de natación.

Las jóvenes nadadoras para competir vendieron trajes de
baño. lograron apoyo de Telmexy Aerarnéxicoy con su propio
esfuerzo lograron llegara] Mundial y ganar, El Ejército tiene entre
las nadadoras a seis integrantes, pero de allí sólo cobran un.suel
do y nada más. No tuvieron apoyo de ninguna entidad deportiva

En otra dimensión, lo de Guevara exhibe la forma de go
bernar. el desprecio por el esfuerzo Individual y de equipo (¿re
cuerdan el rechazo al aspiración Ismo?) y la tergiversación de la
verdad luego de! fracaso institucional.
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• Hlleta Trujrllo, quien fuera por muchosaños directora
del Anghuacaill y de la Casa de Fr ida Kahlo. denuncio
que ei Banco de México se apropió del libro Todo si
universo Frida Kahlo.

EL BANCO DE MÉXICO, PIRATA
Hilda Trujillo quien fuera por muchos años directora de!
Anafiuacalll y de íaCasa de Trida Kahlo. denunció <£( L'nf
versal, 17/V;23) que el Banco de México se apropió del libro
Torio ei universo Frtda Kdfilo. obra de 2014 que ahora apa
rece como E? universo, rririíi Kahlo. El asunto involucra a ¡a
firma RM. editora de ambos volúmenes, que debió advertir
el plagio. Por añadidura, una tal Jessica Serrano Bandala,
directora de Educación Financiera y Fomento Cultural del
Banco de México, firma como suyos varios fragmentos de la
autoría de la señora Trujillo, desde luego sin citar Ja fuente
ni reconocer a quien escribid originalmente esos textos. En
suma, el Banco de México respalda tales atropellos al de
recho de autor y se niega a asumir su responsabilidad legal
y escriturada en el buen manejo de la obra de Frida. como
ya lo demostró con su indiferencia ante el cierre arbitrario
del Museo Dolores Olmedo, al proyecto de pasar la obra
al Nuevo Chapultepec, a la pretensión de Carlos Phillips
Olmedo de poner en venta tal espado y. por si algo faltara,
a la adquisición por el mismo señor Phillips del cuadro
Corazón, cacttts y feto, una burda falsificación según varios
expertos. Se podría pensar que esas y otras irregularidades
las Ignora la [unta de Gobierno del Banco de México.pero
e! asunto más bien huele a complicidad
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HOMENAJE A RENE VILLANUEVA

Cstá abierta al público la exposición Sonidos del pueblo,
homenaje a Rene Viflanueva, alma y motor del grupo Los
Folkloristas, La querida Betty Zalee, viuda del artista, or
gartizó esta muestra de los variarlos talentos del Inolvida
ble Rene, quien además de dominar una buena cantidad
de instrumentos musicales, fue
también investigador de nuestro
patrimonio sonoro, pintor y fo
tógrafo que nos legó, entre otras
tomas, varias del movimiento es
tudiantil de 1968 <e¡ firmante de
esta columna tiene un alto apre
cio por la foto donde aparece
(uan Rullo en el contingente de
ta Facultad de Filosofía y Letras
de la UNAM}. O ira faceta del artista fue su despliegue de
talento empresarial, pues creó la firma Discos Pueblo, que
grabó varios discos de Los Folkloristas y de otros intérpre
tes. y dio a conocer fenómenos musicales como la Nueva
Trova cubana. La exposición está en la Casa de Coahuita en
la Ciudad de México {Prolongación Xicotencatl número 10,
frente al templo de San Diego, que forma parte del excon
vento de Churubusco. en Coyoacánl. La entrada es gratuita.

ANNIE PARDO, PREMIO NACIONAL
El Premio Nacional de Ciencias correspondiente a este afta
tiene entre sus ganadores a Annie Pardo Cerno 11JF, 1941).
Hija de judíos perseguidos por los nazis, su progenítora,
Madeieine Cerno, fue una excelente lectora y mujer cul
tísima que mucho heredó a su descendencia, Ánnie, mili
tante de izquierda desde sus tiempos de estudiante, apoyó
el movimiento de 3968, por lo que fue privada de las clases
que impartía en el Politécnico, lo que, ¡ejos de desanimar
la, la llevó a incorporarse a la .Coalición de Profesores que
apoyó activamente la gesta estudiantil Annie es madre de
Claudia Sheinbaum y no han faltado quienes sugieran que
el premio obedece a tal parentesco y no a sus muchos e
Indudables méritos. Ella es doctora en bioquímica por la
UNAM, de la que es profesora emérita con 51 años de tra
yectoria magisterial. Cuenta con aprecio internacional por
Sus aportaciones en biopatologia pulmonar de enferme
dades ílbrosantes. Tiene artículos aparecidos en 140 pu ¦
bilcactones científicas y libros de su especialidad. Ha sido
citada en más de ocho mil trabajos científicos y pertenece a
ocho sociedades científicas, seis de ellas con sede en otros
países. Por su brillante trayectoria, cuenta con una docena
de importantes reconocimientos en México y en el extran
jero. Fl merecidisimo premio que ahora se le otorga debió
entregársele hace muchos años. Pero nunca es tarde.
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Arma la IP, ahora sí,
¿un frente "antiPeje"?...
¦ Manolo Jiménez hizo un llamado a seleccionar la
mejor opción pers garantizar el futuro de Gíjahuila,

Humar negro: hasta el Popa comenzó a vomitar ya...
Si bien de manera un tamo tardía. el sector privado comen
zó este ím de semana a dar "señales de vida" y de que. más
allá les pardculares temores e ingreses de sus dirigentes,
está dispuesto a apostar por la defensa de la libertad econo
micay de empresa, y el pleno respeto a la legalidad en todos
los órdenes por pane del fracasado gobierno de Andrés
Manuel López Obrador y su cada vez más radicalizado y
estrecho entorno cercano,,,

Parecería que la aún inexplicada decisión de expropiar
vías terreas de! Grupo México u "ocupación témpora!"
como definió el cuestionado Adán Augusro López a la
sorpresiva y arbiirariaJ'toma" de las mismas por parte de
efectivos de la Marina la madrugada deí viernes acabó
por "despenar" a los liderazgos de las principales cúpulas
empresariales que, para decirlo pronto, cumplen ya más de
cuatro años, al menos, sin decir "esta boca es mía..." ante
los obvios excesos de ¡a administración IopezabraüoríSía.
Apenas ayer domingo, luego que el prácticamente

inexistente titular del Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), Francisco Cervantes, levantara la voz para conde
nar, el viernes mismo, la acción
emprendida desde Palacio y ex
ternara la ""profunda inquietud"
del capital por los efectos nega
tivos que este tipo de decisio
nes generan en 1a confianza de
invertir en México, la aguerrida
Coparmex. que preside fosé Me
dina Mora, destacó que "cada
vez son mas frecuentes y graves
los intentos (deí gobierno de la
4T1 por vulnerar el Estado de
derecho en nuestro país" para.
seguidamente, advertir que "ios
ciudadanos no podemos permi
tlr que esto siga sucediendo".

Duras palabras y definiciones estas que. si bien, insista
mos, parecen un tanto cuanto tardías, no dejan de mostrar
la existencia de una oposición dispuesta a salvaguardar ta
democracia, libertades y derechos en riesgo.

©
ASTERISCOS

' Acusado de la compra fraudulenta de suministros, acce
sorios y materiales por más de SO millones, insumos médi
cos. servicios de lavandería y pagos excesivos por trabajos
de jardinería y fumigación, el perredista alcalde de Tula,
Manuel Hernández Badillo, es acusado de peculado, lo
que pune en riesgo su intención de llegar al Senado en
2024,,.
' A más de uno llamó la atención la activa presencia del a! ¦
calde de Querélaro capital, Luis B. Nava, en la reunión del
Consejo Nacional panistaen que. entre otras cosas, Marko
Cortés sugirió a los participantes a cuestionarse si es posi
ble cambiara! México actual en 2021, y contestarse y creer
que. unidos, ello es factible..
' De llamar !a atención la decisión de la alcaldesa de Isla
Mujeres. Atenea Gómez en Quintana Roo, de apostar por
apoyar la recuperación de personas discapacitadas vía te
rapia asistida por delfines (delflnoterapia). para lo cual signó
ya un convenio con la empresa Dolphln Discovery. Bien..
' A diez días exactos del cierre de campañas, el aliancista
Manolo Jiménez hizo un sentido llamado a los coahuílen
ses a reflexionar Su voto y seleccionar la mejor opción para
garantizare! futuro de la entidad norteña, lo que le valió
positivos comentarios de los más diversos sectores 

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.

Existe una

oposición
dispuesta
a salvaguardar
la democracia,
libertades
y derechos
en riesgo.
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¿Plan (expropie) C?

Tocará a Grupo México y, en especifico, a su filial Ferrosur
decidir si emprende acciones legales contra la "ocupación
temporal" por parte del gobierno federal de tres de sus líneas
de tren en el sur de Veracruz anunciada el viernes me
diante decreto en el Diario Oficial— y hasta dónde llevarlas.

En ese caso, será materia del Poder |udicial resolver sobre
la legalidad de la acción, que la empresa considero "sorpre
siva e inusitada" De tratarse de una expropiación —cosa que
negó el sábado el secretarlo de Gobernación. Adán Augusto
López—, la autoridad deberá proceder a liquidar a la empre
sa. Asimismo, estará obligada desde la perspectiva de la
comunicación, cuando menos— a justificar el interés público
que entraña la medida y porqué no era viable una alternativa
para atenderla evidente urgerteiaque tiene para concluir sus
obras emblemáticas, en los 500 días que le quedar ala ad 
minisrración, entre las cuales está el Corredor Interoceánico
del istmo de Tehuantepec. ¿Fue una manera de ahorrarse el
pago de derecho de vía en ese proyecto?

Dicho lo anterior, las imágenes de elementos de la Marina,
fuertemente armados, en las instalaciones de Ferrosur no son
la mejor manera de Invitar a ios inversionistas nacionales y
extranjeros a aprovechar las facilidades que, ha dicho el go
bierno. se brindarán para que pongan su dinero en los polí
gonos industriales formalmente, Polos de Desarrollo para el
Bienestar en esa región de los estados de Oaxaca y Veracmz.
Lo he escrito aquí anteriormente, pero vale la pena re

petirlo. el proceso de reí ocal ización de cadenas de valor
conocido como nearshoríng a que dio lugar el entren

tamiento comercial de Estados Unidos y China, así como las
condiciones económicas generadas por la pandemia, puede
ser un gran detonante del desarrollo de México, pues hay
muy pocos países con las condiciones que tiene el nuestro
para aprovecharlo Se espera que. de su mano, entren de
cenas de millones de dólares en nuevas inversiones y que
eso propicie una aceleración de nuestras exportaciones y
la consiguiente elevación de los niveles de vida en México a

través de la creación de empleos.
Pero ese escenario no se conseguirá de manera automá

tica. México aún tiene que hacer la tarea y crear las condicio
nes necesarias para que lleguen las inversiones. Entre otras,
la formación de los cuadros que requerirán las empresas al
instalarse en México, la dotación de energía y agua suficiente
y constante para que funcionen las plantas, así como, la cer
teza jurídica. Esta última tiene dos vertientes: por un lado,
la seguridad de que las operaciones Industriales no serán
Interrumpidas por Invasiones do tierras, bloqueos de vías de
comunicación o reclamos legales por parte de ayuntamien
tos. Por otra, que sé respetarán los contratos que firmen los
inversionistas con las autoridades, es decir, que éstos no sean
alterados por consideraciones políticas supervinienies.

Hay que entender que. aunque México puede ser visto
como la primera opción pata invertir, en el contexto del
rtearsíiorí^g. hay otras que compiten, Incluso, Estados Uni
dos. a donde, por ejemplo, decidió irse una empresa de vidrio
plano de la que le he contado aquí luego que nadie le
asegurara que Sbaa tener energía eléctrica para la plan taque
buscaba instalarse en MsdcalL

No suena lógico que mientras el norte de Veracruz se
sacude por ia violencia criminal y los políticos oficialistas
del estado acarrean gente a la Ciudad de México para sitiar
la Suprema Cone, una unidad de ¡a Armada irrumpa en las
instalaciones de una empresa ferroviaria en el Sur del mismo
estado. No debe faltar quien, desde el extranjero, lea que
México tiene mal colocadas: sus prioridades y esté pensado
que quizá no sea el mejor momento o el lugar para meter
su dinero.

Sobre todo después de que, acá en nuestro país, el Con
sejo Coordtnador Empresarial, que ha apostado poruña
relación constructiva con el gobierno, advirtiera, en un co
mttnicado, que lo sucedido el viernes provoca "inquietud por
los efectos negativos que este tipo de decisiones generan en
la confianza de invertir en México y de generar empleos en
un momento de grandes oportunidades".
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Las andanzas
de Monreal
Hace cinco años, desde la |efatitra de Gobierna del DF,
Miguel Ángel Mantera platicaba con el entonces secreta
rio de Gobernación, Miguel Ángel Osorto Chong sobre el
futuro político do Ricardo Monreal. brutalmente aplastado
por Morena en su proceso interno,
El zacatecano había participado en la encuesta de su

partida para definir la candidatura del Gobierno de la Ciu
dad de México y todos los sondeos lo daban como el favo
rito para Imponerse a Claudia Sheinbaum. Martí Batres y
Mario Delgado.

Cn todos, menos en uno., ¡el del entonces presidente de
Morena. Andrés Manuel López Obrador!
En ése, que definió a Sheinbaum como ganadora.

Monreal fue mandado al cuarto lugar, abajo de todo el
mundo. Bueno, hasia de Batres y de Delgado para mayor
humillación, Y si se hubieran Inscrito más, seguramente ha
bría acabado todavía peor.

Parecía que no sólo querían impedir que el zacatecano
tuviera chance de quedarse con la ¡aya de ta Corona, sino
borrarlo del panorama político; quien así lo haya, planeado,
estuvo a nada de concretarlo,

El de Zacatecas andaba como la muñeca fea, escondí
do por los rincones, pero Enrique Peña Nieto tenía planes
para él. Por medio de Osoriu Chong le pidió a Maneera la
candidatura de la alianza en la ciudad para Monreal lo cual
encendió las alarmas en Morena.
En un Inicio Maneera se negó a acatar la sugerencia

presidencial, lo que fue aprovechado par Andrés Manuel
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para volver a platicar con el za
catecano y hacer las paces; ahí se
acordó que le darían el Senado
de la República.
Ante ello, Mantera quiso

ofrecerle de Ultimo momento la
candidatura a la leíaiura de Go
bierno, pero Ricardo ya no acep
tó, pues tenía un acuerdo con el
tabasqueño.

Ironías de la vida, pues al año
siguiente Monreai era líder del
Senado y ¡efe de Baires. además
de estar muy por encima del pro
pio Maneera y de Osorio Chong. ambos bastante dismi
unidos, por tío decir desaparecidos.
La historia parece repetirse, pues luego de un buen

inicio en esta administración, donde llegaron a hacer un
gran equipo. Monreal y López Obrador se distanciaron,
al punto del enfriamiento, hasta que hace poco platicaron
de nuevo.

Seguro hubo una nueva oferta, que no pasará por la en ¦
cuesta presidencial que, ya se sabe, sera completamente
amañada. A Monreal se le ha visto muy contento y. al pa
recer. es el único que tiene claro a dónde quiere ir.

Dice que Marcelo Ebrard con el que desde hace mucho
trae acuerdo, es ei único que io apoya, pero también se ha
hecho muigano con Adán Augusto López, el secretario
dé Gobernación, con el que lia visto a varios gobernadores
para gestionar apoyos rumbo a la encuesta.

Y. para amarrar el asunto, logro un pacto de no agresión
con Sheinbaum. quien incluso ordenó a sus huestes no mo
lestar para nada al de Zacatecas.
O sea. Ricardo parece estar bien por todos lados y no

le preocupa ya que lo califiquen como tapete de Palacio
Nacional; el ya arregló lo suyo y lo demás es lo de menos.
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Por cierto, llama la atención que Marcelo se haya pues
to tan Insistente en que Claudia renuncie a su cargo para
competir por la candidatura presidencial de Morena, porque
desde la jefatura de Gobierno tiene ventajas por ei uso de
recursos públicos para su promoción; que sacaba ventaja
del puesto, pues. Y quizá tiene razón, pero ya se le olvidó
que cuando él compitió contra López Obrador en busca
dé la canditiatura del PRD a la Presidencia ele la República,
en 2012, Ebrard jamás renunció al cargo para competir en
Igualdad de condiciones, como hoy reclama.
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INTELIGENCIA Y CONCIENCIA

¿£s fo mismo la Inteligencia que la conciencia?
R. Definitivamente que la inteligencia y la conciencia no lo son.
Con gusto le comparto estos puntos:
/pire%eneí£fc Se refiere a la capacidad de aprender, comprender
y aplicar conocimientos y habilidades para resolver problemas
y alcanzar objetivos.
Se puede medir mediante pruebas de coeficiente intelectual,
evaluaciones cognliivas y otras medidas estandarizadas.
Puede variar en diferentes dominios, como la inteligencia verbal,
espacial, lógica y emocional.
Se asocia comúnmente coit procesos cognitlvos superiores,
como el razonamiento, la planificación, la toma de decisiones y
la resolución de problemas
Se observa tanto en humanos como en animales no humanos,
así como en sistemas artificiales, como computadoras y robots.
Conciencia. Se refiere al estado de ser consciente de su entonto,
pensamientos, emociones y sensaciones
Es subjetivo y no puede ser medido u observado directamente
por otros. A menudo se describe en términos de qualia, que son
experiencias subjetivas de estados sensoriales y mentales,
Implica trn sentido de autoconoencla y la capacidad de intros
pección y reflexión sobre los propios procesos mentales.
Se considera un fenómeno complejo que no es completamente
entendido por la ciencia, la filosofía o la psicología.
Por lo general, se asocia con ios seres humanos, aunque también
se cree que algunos animales poseen algún grado de conciencia.

DE MESA

DonAlfredo. ¿qué ha sucedido con esa regía del buen comer que
dice que siempre hay que dejar un pequeño bocado en el pía/o?

R. De acuerdo con la etiqueta de la alia cocina, la regla es que
debes dejar un poco de comida en tu plato a! final de la comida.
Esto significa para et chef y el anfitrión que ha disfrutado de su

comida, peto no se ha quedado con hambre
San embargo, actualmente nadie quiere ofender al restauran
te o parecer glotón, pero en un entorno donde las porciones a
menudo son muy pequeñas y la comida está hecha con arte y
experiencia minuciosos, dejar cualquier cantidad de comida en
su plato se Siente derrochad ore, incluso, un poco irrespetuoso.
OPEN Al

Don Alfredo, como periodista ¿qué piensa trsíed de los nuevos
modelos de ÍA. siguen siendo necesarios los periodistas?

R. Don Merman, con la curiosidad que me despertó su pregunta
se la planteé a uno de esos modelos y aquí le comparto la res
puesta, con la que estoy de acuerdo:
"iPor supuesto! Si bien ios modelos de lenguaje de LA como yo
pueden generar texto que sea coherente.y gramaticalmente co
necto, todavía carecemos de la capacidad' de realizar entrevistas,
realizar investigaciones y recopilar información de primera mano
de la manera en que los periodistas pueden. Y los periodistas hu
manos aportan una perspectiva única y un pensamiento crítico
a su trabajo que no puede ser replicado por la 1.4
"Además, los periodistas también acidan como un control y
equilibrio para la sociedad, pidiendo cuentas a los que están
en el poder y dando voz a las comunidades subrepresentadas
Esta función críttca del periodismo va más allá de la simple
presentación de Informes de hechos y requiere una profunda
comprensión de lá dinámica social y política, la ética y las res
ponsabilidades que conlleva ejercer tal poder.
"Por lo tanto, si bien la tecnología de 1A como yo ciertamente
puede ayudara los periodistas en su trabajo, siempre habrá una
necesidad de que tos periodistas humanos desempeñen un papel
crucial para informar y dar forma a la opinión pública, y hacer
que, los que están en el poder rindan cuentas".
Aquí lo riene. sí, aún somos indispensables
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En ningún momento de la historia reciente del país se ha vivido
un momento de tamos ataques agresivas y m¿ intencionados
de un presidente contra los ciudadanos, En esta semana se
soltó contra tocias las Instituciones del Estado mexicano que
no se arrodillan ante su poder.

Los ataques a la Suprema Corte de justicia de la Nación
tienen todo el sello y tufo de un dictador. Agrede a la clase
empresarial, articulando su desprecio con actos de amenaza
y franca expropiación. Se burla, de la Inteligencia emanada de
centros de reflexión, estudio y generación de conocimientos
porque gobierna "con otros datos", Minimiza a la
Iglesia católica y enaltece a grupos evangélicos
y protestantes, buscando provocar una moderna
"guerra cristera".
Ningunea al mundo del periodismo y a los

periodistas, al igual que a quienes estima como
opositores, limitando la libertad de prensa y ex
presión. Lanza al aparato gubernamental a des
inflar a la oposición y enaltece a un Ejército cada
dfa mis corrompido y comprometido con la causa
de la ruptura del orden constitucional. Glorifica
al narcotráfico como los verdaderos empresarios
nacionalistas que México requiere.

El momento es negro, muy negro, para el fu tu
ro de México Y lo que se dice sobre la oposición
trágicamente es cierto: su falta de definiciones,
la carencia de reflejos certeros ante los ataques
oficialistas, e! titubea para definir un rumbo claro y la incapa
ciclad de convencer fuera del circulo rojo son diques de con
tención graves para poder operar eficazmente la recuperación
del país en el 2024

Las corckolaiasocupan totalmente el oxigeno del ambien
te electoral. No son la solución queel país requiere, pero van
encaminados a erqutstarse en el poder En realidad, son poca
cosa y lo mostraron con el vacio que le hicieron al país cuando
el Presidente sufrió no sabemos que predicamento médico
hace poco tiempo, Ninguno de ellos apareció con el llderazgo
capa?, de encabezare! país en momentos de crisis, Y vaya que

a partir de octubre de 2024 México va a requerir un llderazgo
fuerte y legítimo para iniciar el difícil camino hada la recons
trucción institucional del país, al mismo tiempo que se sanen
las heridas y agravios que va a dejar iras de sí AMLO al dejar
la Presidencia.
£1 daño que hereda este sexenio es profundo y lambién

lo serán las divisiones que va enfrentar quien quede en la
Presidencia de México, ¿Cómo curar las heridas de un país
cuando han sido autolnlllgidas? Y eso nos lleva al verdadero
problema,

¿Cómo podrá curar al país quien gane la Presi 
denciamontado en el carrusel de quien promovió
la división, la polarización y el odio? ¿Será posible
ese efecto de amor/odio necesario para ganar de
la mano del progenitor, para luego morder esa
misma mana para tomar una ruta distinta? No se
ve fácil, par decirlo suavemente. Tampoco se ob
serva en los precandidatos de Morena la madera
para semejante operación.

Queda entonces el dilema, ¿Que nos ofrecen
los candidatos de Morena? ¿Más de io mismo,
pero debilitados, fútiles, apanicados ante la ta
rea de sostener la polarización hasta la muerte, la
suya o de toda la población, incluyendo las alian
zas con dictadores en toda América Latina?

Porque lo que AMLO proyecta es una man
cuerna cívicomilitar enquistada en el poder,

aceitada por la corrupción de todos con todos, a la usan
za del Imperio Romano en su etapa final de decadencia y
descomposición.

Es decir, las corcf/olatcs llegarán a simplemente adminis
trar la mesa puesta por López Obrador de servilismo, deca
dencia, corrupción, militarismo y alianzas entre dictadores y
narcotraficantes. Esto explica por qué sus campanas carecen
de propuestas. La mesa esta puesta para ellos, Su papel no es
andar con propuestas renovadoras, sino sentarse en ía cabe
cera de la mesa y hacer como que hacen de Ejecutivo federal.
En esencia, se prepara una Sarga y negra noche para México.

Vaya que a partir
de octubre
de 2024 México

va a requerir un
liderazgo fuerte
y legítimo para
iniciar el difícil
camino hacia la
reconstrucción.
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Confidencial

Tirarla piedra y
esconder... el tuit
El subsecretario de Energía, Sergio Ornar Saldaña
Zorrilla, soltó la piedra y buscó esconder la mano. Después
de haber tuiteado (y borrado el mensaje) que "la narcoma
rrana no va a renunciar por sí misma", el funcionario intentó
eludir su responsabilidad, afirmando que se refería a "un
amigo". Pésimo timing, porque ese insulto se ha usado en
contra de la ministra Norma Piña, además de que lo publicó
después de una manifestación en contra de la Suprema
Corte. No hay sorpresa en sus mensajes de odio; después de
todo, es el mismo Saldaña Zorrilla que acusó que la caída de
la Línea 12 del Metro había sido un "sabotaje". Lo extraño es
que se mantenga en el cargo.

Lilly Téllez se descarta para
consulta interna arreglada
Si bien la senadora del PAN Lilly Téllez, quien aspira a
ser la candidata de la oposición a la Presidencia rumbo a la
elección de 2024, dijo este fin de semana que competirá en
el método que se construya con los ciudadanos, también
aclaró que no participará en una interna porque "ya conoce
mos el resultado". Y es que, al interior del partido fundado
por Manuel Gómez Morín, se está considerando pedir un
porcentaje de firmas de apoyo para aquellos que busquen
contender para la candidatura presidencial por parte de la
alianza. Para la legisladora sonorense, quien en distintas
encuestas se ubica como la mejor posicionada entre los
suspirantes de la oposición, se trata de ganar, no de quedar
en segundo lugar.
Sheinbaum 'hace agua'
en Coahuila

Ahora resulta que Claudia Sheinbaum, jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, es diosa de la lluvia, pues su
presencia en Coahuila llevó agua a La Laguna, presumió
Armando Guadiana, candidato de Morena a la guberna
tura. A ver si esos dotes de magia electoral surgen cuando
la capital sufra crisis de escasez. El senador con licencia,
además, aprovechó este marco para declararse "definido" en
favor de la mandataria capitalina, quien, por cierto, lo acom
pañó ayer a hacer campaña. Todo para recibir el apoyo de la
cargada. ¿Le alcanzará para ganar? Ya se verá en 15 días.

Sheinbaum 'hace agua'
en Coahuila

Ahora resulta que Claudia Sheinbaum, jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, es diosa de la lluvia, pues su
presencia en Coahuila llevó agua a La Laguna, presumió
Armando Guadiana, candidato de Morena a la guberna
tura. A ver si esos dotes de magia electoral surgen cuando
la capital sufra crisis de escasez. El senador con licencia,
además, aprovechó este marco para declararse "definido" en
favor de la mandataria capitalina, quien, por cierto, lo acom
pañó ayer a hacer campaña. Todo para recibir el apoyo de la
cargada. ¿Le alcanzará para ganar? Ya se verá en 15 días.

INM, ¿con nuevas estrategias?
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
estuvo ayer en Ciudad Juárez, y a menos de dos meses del in
cendio que dejó 40 muertos, aseguró que el Instituto Nacio
nal de Migración (INM) tiene ya una nueva estrategia frente
a la ola migratoria. Al salir de Durango rumbo a Chihuahua,
el suspirante tabasqueño fue cuestionado por periodistas
del estado sobre la situación que guardan las estaciones del
INM y del cierre de algunas de ellas, a lo que respondió: "El
cierre forma parte de una estrategia, se adecuó la estrate
gia migratoria, pero ya otro día les platico...". Aunque el
secretario sólo acudió al Centro de Convenciones Las Anitas
para sostener sus Diálogos por la Gobernabilidad... en su
campaña, pues.

#LaCorteNoSeToca
Usuarios de redes sociales ya cocinan una manifestación en
defensa de la SCJN. En Twitter iniciaron un llamado a salir a
marchar el próximo 28 de mayo para demostrar su apoyo a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Utilizando las
etiquetas #LaLeySíEsLaLey, #LaCorteNoSeTocay #ALasCa
lles28Mayo, diferentes cuentas en la red social han pedido a la
ciudadanía unirse a la protesta que saldrá del Monumento a la
Revolución a las 10:30 horas, y buscará llegar al Zócalo de la
Ciudad de México. Ahora sólo falta ver si hay el mismo interés
por defender a la Corte que al INE.
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r*I LA FERIA

Marko Cortes y la decisión
de divorciarse de Alito

Salvador
Camarena

I I n dos lunes será el día
|H después de las elecciones
I Ide Coahuila y Estado de
México. Si las cosas siguen igual,
Alejandro Alito Moreno, líder
nacional del PRI, se atribuirá el
triunfo en la entidad norteña, y
deslizará que la otra se perdió
por el gobernador. Acto seguido,
querrá ser el factor de 2024.

El campechano tiene la llave
de la alianza opositora. Tras
los inminentes comicios, en las
negociaciones opositoras con
Marko Cortés, del Partido Acción
Nacional planteará que posee los
atributos para ser el candidato
opositor. Que quiere y puede.
Alito armó su candidatura

tiempo atrás. Hace poco más de
* un año con un powerpoint expo
nía que la oposición, y en parti
cular el Partido Revolucionario
Institucional, estaba lejos de ser
marginal o poco competitiva.

Argumentaba también que
la popularidad del presidente
López Obrador en las encuestas
era parecida a la de varios de sus
antecesores, y que los resultados
gubernamentales, peores.

Esas reuniones de calenta
miento cesaron con la andanada
de ilegales audios que desde su
tierra le recetó Layda Sansores.
Alito cambió de discurso y tras
votar con Morena para ampliar
la militarización de la seguridad
el gobierno le dejó en paz. Lo
doblaron, pero aún así no perdió
él partido.

Lo que sí perdió fue la con
fianza de Marko, que vio cómo su
aliado dejaba colgada la morato
ria legislativa opositora. Pasaron

semanas antes de que el líder na
cional panista volviera a tomarle
la llamada. La alianza sobrevivió
rumbo Edomex y Coahuila, pero
una dura prueba está por llegarle.

Como lo adelantó Ricardo Ra
phael hace semanas, Alito quiere
ser candidato a Palacio Nacional.
O al menos quiere hacer la finta
para negociar con Marko, con el
PRD y con la sociedad organizada
que impulsa la alianza opositora.
Pero, inicialmente, dirá que él sí
quiere y que lleva mano.

El descrédito de Alito (que no
inició con los procaces audios de
su paisana, pero que sí catapultó
esa fiama a primeras planas) le
provocó una crisis al interior del
PRI, pero lejos de verse obligado
a renunciar terminó fortalecién
dolo. Mas esa habilidad no le dio

similares réditos a nivel alianza.
Así como Alito no parece

advertir que su descrédito per
sonal anida cualquier aspiración
presidencial, Cortés no acusa
recibo de que su liderazgo está en
entredicho por la evidente falta
de ímpetu y de claridad sobre la
forma en que seleccionarán a sus
candidatos rumbo a 2024.

Alito se quedó con los candi
datos de Edomex y Coahuila al
ofrecer alPAN ser el factor de
la decisión de las candidaturas
presidencial y capitalina del año
entrante. Están a punto de robarle
esa atribución, pero nadie podrá
decir que él hizo mucho para re
tenerla o para hacerle a Alito más
costosa la rebelión.

Cortés no es el líder de nada
parecido a un proceso interno
sea a nivel PAN o alianzaque
lleve meses en ebullición, que
despierte entusiasmo por los aspi
rantes, que haga olas mediáticas,
que provoque debate, o al menos
preocupación a los morenistas.

Todo lo contrario: la noticia
más reciente es que hay una
propuesta panista para poner una
barrera de entrada a los candida
tos externos, a los que se les pedi
rían miles de firmas para poder
competir. Cada día se superan.

En dos lunes Marko Cortés ten
drá que decidir si se juega el gran
riesgo de quedar como ingenuo
cuando lo traicione Alito, o si se
divorcia de una vez por todas y al
fin lanza a su partido a competir.
La alternativa es permanecer,
como hasta hoy, en esa mediocri
dad que ahoga las posibilidades
del PAN.
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AÑO CERO

Antonio
Navalón
O @anton¡o_navalon

El sur sigue
existiendo

En contra de todo lo que
éramos capaces de ver los
demás, ¿será que el pre
sidente López Obrador se
dio cuenta de que lo que

firmó y la decisión desde mi punto
de vista inevitable de la creación
del TMEC volverá a ensanchar la

varilla de la brecha del desajuste
social entre el norte y el sur como
nunca antes? Yo creo que de ahí
surgió su deseo e interés insaciable
de darle al sur, la parte de México
que lo vio crecer y desarrollarse, los
grandes proyectos de su sexenio.
Basta voltear a ver y analizar, por
ejemplo, dónde se encuentra Dos
Bocas. Parece coincidencia, pero la
realidad es que el Presidente mexi
cano no iba a dejar que su mandato
fuera en vano ni permitiría que su
estado natal se quedara con las ma
nos vacías. Una refinería que no ha
traído más que dificultades, pero,
al final del día, una refinería y una
fuente de riqueza que junto al Tren
Maya y en contra del criterio de los
defensores de la Tierra se ha empe
ñado arduamente en sacar adelante

a pesar de las consecuencias am
bientales o de cualquier tipo.

Es necesario cuestionar si este tipo
de decisiones fueron tomadas por López
Obrador porque sabe que inevitable
mente en el ocaso de su sexenio y cuando
el TMEC va tomando cada vez más rele

vancia y ganando más terreno México
y América Central quedarán marcadas
sustancialmente por una enorme bre
cha en el desarrollo del instrumento

trilateral. Con cada día que pase y se
vean los efectos y las consecuencias de
la aplicación del TMEC, se hará más
evidente la división intangible que estará
marcada de la Ciudad de México hasta

Alaska y la otra que irá desde las puertas
de Iztapalapa, en la Ciudad de México,
hasta Belice y Guatemala.

Primero los pobres. Aunque el líder
mexicano nunca aclaró a qué tipo de
pobreza se refería ni cómosuponiendo
que alguna vez haya sido su objetivo
haría para que dejaran de ser pobres.
Simplemente se ha comprometido y ha

En contra de todo lo que
éramos capaces de ver los
demás, ¿será que el pre
sidente López Obrador se
dio cuenta de que lo que

firmó y la decisión desde mi punto
de vista inevitable de la creación
del TMEC volverá a ensanchar la

varilla de la brecha del desajuste
social entre el norte y el sur como
nunca antes? Yo creo que de ahí
surgió su deseo e interés insaciable
de darle al sur, la parte de México
que lo vio crecer y desarrollarse, los
grandes proyectos de su sexenio.
Basta voltear a ver y analizar, por
ejemplo, dónde se encuentra Dos
Bocas. Parece coincidencia, pero la
realidad es que el Presidente mexi
cano no iba a dejar que su mandato
fuera en vano ni permitiría que su
estado natal se quedara con las ma
nos vacías. Una refinería que no ha
traído más que dificultades, pero,
al final del día, una refinería y una
fuente de riqueza que junto al Tren
Maya y en contra del criterio de los
defensores de la Tierra se ha empe
ñado arduamente en sacar adelante

a pesar de las consecuencias am
bientales o de cualquier tipo.

Es necesario cuestionar si este tipo
de decisiones fueron tomadas por López
Obrador porque sabe que inevitable
mente en el ocaso de su sexenio y cuando
el TMEC va tomando cada vez más rele

vancia y ganando más terreno México
y América Central quedarán marcadas
sustancialmente por una enorme bre
cha en el desarrollo del instrumento

trilateral. Con cada día que pase y se
vean los efectos y las consecuencias de
la aplicación del TMEC, se hará más
evidente la división intangible que estará
marcada de la Ciudad de México hasta

Alaska y la otra que irá desde las puertas
de Iztapalapa, en la Ciudad de México,
hasta Belice y Guatemala.

Primero los pobres. Aunque el líder
mexicano nunca aclaró a qué tipo de
pobreza se refería ni cómosuponiendo
que alguna vez haya sido su objetivo
haría para que dejaran de ser pobres.
Simplemente se ha comprometido y ha

invadido el presupuesto nacional para
ayudar a que la pobreza no conozca
quincenas malas, y si bien uno nunca
pueda dejar de ser pobre, sí por lo me
nos le alcancé para comprar tortillas
y algunas que otras cosas que pueda
echarse a la boca.

Es difícil calcular qué va a suponer
en términos prácticos la implementa
ción o el efecto bumerán del TMEC,
pero lo que queda claro es que dados
los territorios, las industrias y la gente
afectada el TMEC no solamente es

una revolución económica, sino que,
sobre todo, es una revolución social.
Dígame usted si no cómo arreglaremos
el problema de la migración. No es po
sible producir progreso sin gente que
esté dispuesta a trabajar. Y sobre este
tema, México tiene gente de sobra con
ganas de salir adelante, así como algu
nos poblados canadienses con menos
complejidad social.

Ergo, vivimos en un mundo en el
que, inevitablemente, para desarrollar el
crecimiento, tendremos que transformar

invadido el presupuesto nacional para
ayudar a que la pobreza no conozca
quincenas malas, y si bien uno nunca
pueda dejar de ser pobre, sí por lo me
nos le alcancé para comprar tortillas
y algunas que otras cosas que pueda
echarse a la boca.

Es difícil calcular qué va a suponer
en términos prácticos la implementa
ción o el efecto bumerán del TMEC,
pero lo que queda claro es que dados
los territorios, las industrias y la gente
afectada el TMEC no solamente es

una revolución económica, sino que,
sobre todo, es una revolución social.
Dígame usted si no cómo arreglaremos
el problema de la migración. No es po
sible producir progreso sin gente que
esté dispuesta a trabajar. Y sobre este
tema, México tiene gente de sobra con
ganas de salir adelante, así como algu
nos poblados canadienses con menos
complejidad social.

Ergo, vivimos en un mundo en el
que, inevitablemente, para desarrollar el
crecimiento, tendremos que transformar

los muros, los de cemento y hierro que
están custodiados por miles de guardias
en la frontera, por los estímulos y los per
misos de trabajo para que quien pueda
desarrollar y ayudar al desarrollo de
todos se vaya no siendo perseguido, sino
siendo cuidado más allá de las fronteras

que marcan los verdaderos elementos
que unen o separan a los pueblos.

Otro de los elementos necesarios

para poder entender el complejo pa
norama al que nos enfrentamos es vi
sualizar la composición del producto
interno bruto mexicano. Si uno analiza

la aportación por entidad federativa,
podrá darse cuenta de que si uno suma
los más de 3 mil 700 millones de pesos
de la Ciudad de México, más los más de
2 mil 200 millones de pesos del Estado
de México, más los 2 mil 16 millones
de pesos de Nuevo León, y los más de
mil 759 millones de pesos de Jalisco,
se dará cuenta de que en esas cuatro
entidades radica la estabilidad y el de
sarrollo del país. Cuatro estados que
representan 40% del producto interno
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los muros, los de cemento y hierro que
están custodiados por miles de guardias
en la frontera, por los estímulos y los per
misos de trabajo para que quien pueda
desarrollar y ayudar al desarrollo de
todos se vaya no siendo perseguido, sino
siendo cuidado más allá de las fronteras

que marcan los verdaderos elementos
que unen o separan a los pueblos.

Otro de los elementos necesarios

para poder entender el complejo pa
norama al que nos enfrentamos es vi
sualizar la composición del producto
interno bruto mexicano. Si uno analiza
la aportación por entidad federativa,
podrá darse cuenta de que si uno suma
los más de 3 mil 700 millones de pesos
de la Ciudad de México, más los más de
2 mil 200 millones de pesos del Estado
de México, más los 2 mil 16 millones
de pesos de Nuevo León, y los más de
mil 759 millones de pesos de Jalisco,
se dará cuenta de que en esas cuatro
entidades radica la estabilidad y el de
sarrollo del país. Cuatro estados que
representan 40% del producto interno

bruto de nuestro país. Eso significa que
esas entidades federales son quienes
verdaderamente podrán darle rumbo
a México y quienes establecerán los
niveles de desarrollo y aprovechamiento
tecnológico, material y financiero, en
el marco del TMEC. Pero, además, lo
que el análisis de aportación al PIB por
entidad federativa arroja es que, con
excepción de Nuevo León, las grandes
aportaciones vienen de las regiones cen
tro y centrosur del país. En un apartado
diferente dejo a Veracruz, un estado
curioso y sumamente infravalorado,
pero que tiene una aportación al PIB
nacional de cerca de 5% y que concentra
a cerca de 6.5% de la población total.

¿No estaba tan equivocado apos
tando por los pobres y el por el sur del
país? Realmente no sé cómo pensó que
podía arreglar la situación, pero lo que
sí es cierto es que ahora, al final de su
mandato y en la hora de sacar el balance
de su sexenio, el sur aparece como una
zona que merece y tiene derecho a una
política, por lo menos, compensatoria
y equilibradora en términos de la des
igualdad social presente. A pesar de
todo, créame cuando le digo que el sur
está destinado a ser la gran sombra del
desarrollo del norte, de ahí que haya
tanta complicación a la hora de definir
las áreas de influencia.

Si el desarrollo, la fortaleza y el di
nero va a circular desde la Ciudad de

México hasta Alaska, ¿qué va a quedar
para ser repartido en el territorio que
comprende desde las puertas de Iztapa
lapa hasta Belice? Y me refiero a Belice
por referirme a un país pequeño que
tiene todas las ventajas e inconvenientes
de formar parte del área geográfica en
la que le tocó estar. Actualmente, el
mundo tiene frente a sí muchas incóg
nitas sobre el desarrollo que no sabemos
cómo se podrán resolver, aunque sí
sabemos algo muy importante, cuatro
entidades federativas concentran casi

35% de la población total del país y, por
consiguiente, un gran porcentaje de los
votos a nivel nacional; cuatro entidades
en las que si las preferencias no están
equilibradas y sin un elemento claro que
dé esperanza a todos aquellos que se

bruto de nuestro país. Eso significa que
esas entidades federales son quienes
verdaderamente podrán darle rumbo
a México y quienes establecerán los
niveles de desarrollo y aprovechamiento
tecnológico, material y financiero, en
el marco del TMEC. Pero, además, lo
que el análisis de aportación al PIB por
entidad federativa arroja es que, con
excepción de Nuevo León, las grandes
aportaciones vienen de las regiones cen
tro y centrosur del país. En un apartado
diferente dejo a Veracruz, un estado
curioso y sumamente infravalorado,
pero que tiene una aportación al PIB
nacional de cerca de 5% y que concentra
a cerca de 6.5% de la población total.

¿No estaba tan equivocado apos
tando por los pobres y el por el sur del
país? Realmente no sé cómo pensó que
podía arreglar la situación, pero lo que
sí es cierto es que ahora, al final de su
mandato y en la hora de sacar el balance
de su sexenio, el sur aparece como una
zona que merece y tiene derecho a una
política, por lo menos, compensatoria
y equilibradora en términos de la des
igualdad social presente. A pesar de
todo, créame cuando le digo que el sur
está destinado a ser la gran sombra del
desarrollo del norte, de ahí que haya
tanta complicación a la hora de definir
las áreas de influencia.

Si el desarrollo, la fortaleza y el di
nero va a circular desde la Ciudad de

México hasta Alaska, ¿qué va a quedar
para ser repartido en el territorio que
comprende desde las puertas de Iztapa
lapa hasta Belice? Y me refiero a Belice
por referirme a un país pequeño que
tiene todas las ventajas e inconvenientes
de formar parte del área geográfica en
la que le tocó estar. Actualmente, el
mundo tiene frente a sí muchas incóg
nitas sobre el desarrollo que no sabemos
cómo se podrán resolver, aunque sí
sabemos algo muy importante, cuatro
entidades federativas concentran casi
35% de la población total del país y, por
consiguiente, un gran porcentaje de los
votos a nivel nacional; cuatro entidades
en las que si las preferencias no están
equilibradas y sin un elemento claro que
dé esperanza a todos aquellos que se

sienten desafortunados y abandonados
por la mano de Dios tendremos un
enfrentamiento sin precedentes.

Es tanta la polarización actual de
la sociedad mexicana que es imprede
cible asegurar qué es lo que pasará en
2024, aunque lo que cada vez es más
claro es que necesitamos un plan o una
estrategia que busque incluir a todos
los sectores que conforman al país, o
tan siquiera a los más posibles. Si no
se logra armonizar al país, tendremos
un enfrentamiento similar al que en su
momento el caudillo Emiliano Zapata
quiso resolver dando a cada uno lo que
se merecía o trabajaba.

La explicación de lo anterior re
side en una cuestión muy importante,
que es que necesitamos que el tiempo
transcurrido desde Zapata hasta aquí
haya servido para mejorar las relacio
nes internas entre el país y los países.
Necesitamos encontrar las bases para
establecer y desarrollar pactos sociales
que trasciendan sexenios y estatus o
clases sociales. También necesitamos

inventarnos unos sistemas que den paso
y faciliten el desarrollo, sistemas en los
que la oferta política deje de estar basada
y sustentada en la inevitable salida del
presidente en curso, sino que ésta tenga
la obligación de plantear e incorporar
una posible solución que permita que el
sur vuelva a existir. Pero, sobre todo, que
las dos partes del país sean homogéneas
y colaboren de manera cada vez más
igualitaria al desarrollo del país.

Naturalmente, en esa manifestación
de preocupación y posible desarrollo
la tarea más importante será lograr
que la educación vuelva a ser un fac
tor equilibrador y no confirmador del
fracaso de un sistema político. Hay que
recuperar la educación como síntesis
de desarrollo nacional y hay que evitar
que vaya desapareciendo poco a poco,
sustituyendo los libros por las tortillas
y las esperanzas y la capacidad de cre
cimiento por la resignación.

Sin sorpresa. Esta semana posible
mente ha sido la más tensa desde que
empezó el sexenio. La confrontación
de López Obrador contra la Suprema
Corte de Justicia de la Nación no sólo

le ha hecho perder desde el punto
de vista legal dos de sus batallas más
importantes, sino que, sobre todo, ha
demostrado que se le puede vencer.
Para alguien que piensa que la ley no
es importante y que es más importante
tener la certeza de lo que le conviene al
país y que está en contra de los límites
impuestos por las estructuras legales
y constitucionales, para alguien así la
confrontación nunca termina. Estos
elementos, unidos a la innecesaria na
cionalización de Ferrosur, marcan un
punto sin retorno y emiten un mensaje
sobre sus intenciones. Y es que muchos
no lo han entendido, pero lo que es claro
es que lo que con estas acciones el presi
dente López Obrador quiere manifestar
es que por cada ley que le suspendan o
rechacen, él estará mandando otra. Por
cada manifestación, declaración o acción
en su contra, él responderá y lo hará con
mayor contundencia yhaciendousode
la fuerza del Estado, ya que para él no
hay nadie que le pueda decir que no o
que esté en su contra. No hay sorpresa
en nada de lo que está haciendo, pero
ahora sí llegamos y empezamos el acto
final de la elección de 2024.

sienten desafortunados y abandonados
por la mano de Dios tendremos un
enfrentamiento sin precedentes.

Es tanta la polarización actual de
la sociedad mexicana que es imprede
cible asegurar qué es lo que pasará en
2024, aunque lo que cada vez es más
claro es que necesitamos un plan o una
estrategia que busque incluir a todos
los sectores que conforman al país, o
tan siquiera a los más posibles. Si no
se logra armonizar al país, tendremos
un enfrentamiento similar al que en su
momento el caudillo Emiliano Zapata
quiso resolver dando a cada uno lo que
se merecía o trabajaba.

La explicación de lo anterior re
side en una cuestión muy importante,
que es que necesitamos que el tiempo
transcurrido desde Zapata hasta aquí
haya servido para mejorar las relacio
nes internas entre el país y los países.
Necesitamos encontrar las bases para
establecer y desarrollar pactos sociales
que trasciendan sexenios y estatus o
clases sociales. También necesitamos

inventarnos unos sistemas que den paso
y faciliten el desarrollo, sistemas en los
que la oferta política deje de estar basada
y sustentada en la inevitable salida del
presidente en curso, sino que ésta tenga
la obligación de plantear e incorporar
una posible solución que permita que el
sur vuelva a existir. Pero, sobre todo, que
las dos partes del país sean homogéneas
y colaboren de manera cada vez más
igualitaria al desarrollo del país.

Naturalmente, en esa manifestación
de preocupación y posible desarrollo
la tarea más importante será lograr
que la educación vuelva a ser un fac
tor equilibrador y no confirmador del
fracaso de un sistema político. Hay que
recuperar la educación como síntesis
de desarrollo nacional y hay que evitar
que vaya desapareciendo poco a poco,
sustituyendo los libros por las tortillas
y las esperanzas y la capacidad de cre
cimiento por la resignación.

Sin sorpresa. Esta semana posible
mente ha sido la más tensa desde que
empezó el sexenio. La confrontación
de López Obrador contra la Suprema
Corte de Justicia de la Nación no sólo

le ha hecho perder desde el punto
de vista legal dos de sus batallas más
importantes, sino que, sobre todo, ha
demostrado que se le puede vencer.
Para alguien que piensa que la ley no
es importante y que es más importante
tener la certeza de lo que le conviene al
país y que está en contra de los límites
impuestos por las estructuras legales
y constitucionales, para alguien así la
confrontación nunca termina. Estos

elementos, unidos a la innecesaria na
cionalización de Ferrosur, marcan un
punto sin retorno y emiten un mensaje
sobre sus intenciones. Y es que muchos
no lo han entendido, pero lo que es claro
es que lo que con estas acciones el presi
dente López Obrador quiere manifestar
es que por cada ley que le suspendan o
rechacen, él estará mandando otra. Por
cada manifestación, declaración o acción
en su contra, él responderá y lo hará con
mayor contundencia yhaciendousode
la fuerza del Estado, ya que para él no
hay nadie que le pueda decir que no o
que esté en su contra. No hay sorpresa
en nada de lo que está haciendo, pero
ahora sí llegamos y empezamos el acto
final de la elección de 2024.
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Golpe al
"ciudadano TMEC"

_ ERMÁN LARREA MOTA Velasco
t nació el 26 de octubre de 1953. Dieciocho
I días después nació Andrés Manuel
\ J López Obrador. Ambos cumplirán 70
^^^^1 años. Los dos son poderosos. Nadie les

Ambos son escorpiones, parecidos, y sus "males
aspectos" de personalidad, como la arrogancia, el ego
centrismo y el narcisismo, los arrastra a esa máxima

Desde el año pasado el Presidente le mandó al
empresario el mensaje que quería la ruta Medias
AguasCoatzacoalcos para acelerar el desarrollo del
Canal Interocéanico del Istmo de Tehuantepec (CIIT).

El mes pasado publicamos aquí que desde el 21
de octubre la Secretaría de Marina había enviado un
oficio a la Secretaría de Comunicaciones solicitando la
rescisión de la concesión de Ferrosur.

Pero Larrea nunca estuvo dispuesto a soltar esa
vía, que forma parte de la concesión de Ferrosur,
la línea que le vendió en 1996 Carlos Slim, otro
damnificado, sin algo a cambio que realmente lo
compensara.

El jueves, cuando acudió a Palacio Nacional a ver a
López Obrador, le dejó a él y a sus secretarios Rogelio
Ramírez de la O y Adán Augusto López, presen
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tes, lo que tal vez motivo la cuasi expropiación del viernes.
La valuación: 10 mil millones de pesos, alrededor de 500 millones de dólares, es en lo que el man

damás del Grupo México cotizó el activo que hoy está tomado "temporalmente" por la Secretaría de
Marina.

La del jueves fue una reunión que llegó tarde y que ni el secretario de Gobernación ni el de Hacienda
fueron capaces de gestionar mucho antes para evitar el choque. El tabasqueño fue pateando solicitudes
de aquél.

Tampoco crea que el rey del cobre quiso ir corriendo a rendir pleitesía; Ramírez de la O, su principal
aliado y promotor en la compra de Banamex, le pidió dos semanas antes que buscara al Presidente.
Ya para entonces, una semana después, AMLO había girado la instrucción a sus principales colabora

dores: "Encuéntrenle a Larrea todo lo que puedan". Ya no había marcha atrás. El Presidente iba con todo.
Casi al mismo tiempo Larrea llegó al acuerdo con Citi, que preside Jane Fraser. Los términos esen

ciales ya estaban pactados. El segundo hombre más rico del país se sentía muy seguro y empoderado.
El martes, Larrea se apareció en Palacio Nacional. Asistió a la comida del Consejo Asesor Empresarial,

del que forma parte apenas este año. Un dato: originalmente se había disculpado. El quería ver solo al
Presidente.

Nos dicen que López Obrador trató cordialmente a Larrea en la comida del Consejo Asesor Empresa
rial. Nadie vio visos, algún detalle, postura, y no se diga dicho, que hiciera pensar lo que vendría después.

La reconsideración y asistencia del dueño de Ferrosur a la comida le ayudó a que al día siguiente
López Obrador lo recibiera, no para hablar de Banamex como muchos creyeron, sino para abordar lo del
ferrocarril.

Larrea volvió a ofrecer el paso por sus vías cobrando una tarifa, pero el Presidente no lo aceptó porque
quiere la ruta Aguas BlancasCoatzacoalcos para que el Tren Transístmico tenga vía libre.

No hubo acuerdo, pero sí una cifra que Larrea dejó en la mesa: los 10 mil millones de pesos. Es la pér
dida que tendría al renunciar al tramo que le tomaron y que es esencial para la operación de ferrobuques.

Y es que Ferromex y Ferrosur despachan furgones desde el puerto de Coatzacoalcos al puerto de Ala
bama, en Estados Unidos, en alianza con la CG Railway, un negocio muy lucrativo para Larrea.

LA TOMA DE los casi cien kiló
metros de vías concesionadas a

afectan a

al Grupo
México.

teniente
a Carlos
Slim Helt
y a los
ferrocarriles estadounidenses
Union Pacific y las líneas Texas
Pacífico y Florida East Cost.
La controladora de Ferromex
y Ferrosur es el Grupo México
Transportes, compañía que ca
pitanea su sobrino, Femando
López Guerra Larrea. El
70.27% de sus acciones per
tenecen al Grupo México, el

17.12% a Inbursa y el 12.61% al
público inversionista de la Bolsa
Mexicana de Valores. Ferromex
es 74% propiedad de Grupo
México y el 26% es del segundo
ferrocarril más grande de Es
tados Unidos, el Union Pacific,
que preside Lance M. Fritz.
Ferromex también es controla
dora de otros dos ferrocarriles
estadounidenses, el Florida
East Cost, que preside Vincent
Signorello, y el Texas Pacifico,
que maneja Luis Olivera. Por
el hecho de que Grupo Mé
xico Transportes tenga socios
extranjeros, éstos pueden
demandar al gobierno de la 4T
ante instancias internacionales.
A ello agregue que Larrea está a
un paso de concretar la compra
de Banamex manteniendo de
socio a Citi: Larrea ya es un
ciudadano TMEC.

INCREÍBLE QUE ACTINVER
haya publicado otro evento

relevante en el que argumente
que la condena por más de mil
millones de pesos impuesta en
su contra, como hemos venido
informando en días anteriores

con respecto a la controversia
con Rafael Zaga, no fuera di
rigida al banco en sí, sino hacia
"la división fiduciaria". Actinver
intentó escapar de la condena
presentando un amparo en el
que se autodenominó como
tercero ajeno, alegando que en
realidad la susodicha "división

fiduciaria" fue la parte involu
crada, y que el banco no tenía
conocimiento alguno de dicho
juicio, por lo que no podía ser
condenado por ello. La realidad
es que, independientemente de
que la condena aún esté pen
diente de resolución definitiva
en los tribunales federales,
hemos encontrado en archivos
públicos la ejecutoria emitida
por el Décimo Tribunal Cole
giado en Materia Civil del Pri
mer Circuito, bajo el expediente
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numero Q.C. 46/2023, donde
se resolvió claramente que "el
mencionado banco, aunque
se presente como una persona

moral distinta, es la misma
persona moral demandada en el
juicio original del cual deriva el
acto reclamado por el cual fue
condenado a pagar la indemni
zación de más de mil millones
de pesos".

SIGUE EL PLEITO de Kimberly
Clark de México (KCM) contra
los herma
nos Jorge

González

4e Global.
Le había
anticipado
que la multinacional de Clau
dio X. González Laporte y
que capitanea su hijo, Pablo

González Guajardo, había
formulado una querella contra
dichos hermanos ante la Fiscalía
General de Justicia de la CdMx,
la que capitanea Ernestina
Godoy, cuyo número de car
peta es: CIFIMH/UATMH4/
UI1S/D/02616/112022. Pues
resulta que el ministerio publico
ya decretó el "no ejercicio de la
acción penal", mismo que ya fue
aprobado por el Fiscal corres
pondiente, por lo que KCM
recibe el segundo golpe en su
estrategia jurídica de quedarse
con la empresa 4e Global.

EL CONSEJO DE Administración

de Pemex no ha aprobado nin

brechty

Agronitro
genados,
como aseguran los abogados de
Emilio Lozoya Austin, Mi
guel Ontiveros y Alejandro
Rojas. Lo que sí votaron a favor
los consejeros de la petrolera
que dirige Octavio Romero
es el mecanismo para resarcir
ese quebranto. Pero el monto
ofrecido se les sigue haciendo
muy bajo.

LA UNIÓN NACIONAL de
Padres de Familia detuvo

provisionalmente la impresión
y distribución de libros de texto
gratuitos para el ciclo escolar
20232024. La Jueza Tercera de
Distrito en Materia Administra
tiva de la CdMx concedió la sus

pensión en respuesta al amparo
que presentó esa unión. Según
el amparo, la curricula de libros
para primaria no cumplía con
las disposiciones legales debido
a la falta de planes y programas
de estudio, y la falta de consul
tas con tutores y docentes.
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La garantía
A doce días de la jornada

electoral en Coahuila y
el Estado de México se

habla de todo menos de irregu
laridades en la organización de
las elecciones.

Los temas son las encuestas,
las márgenes entre las candida
turas; los debates; la injerencia
del presidente de la República y
las quejas al respecto; lo que es
tas elecciones pueden significar
para el 2024, si las elecciones
están pactadas, etc, etc.

Pero poco o nada se dice
sobre el delicado trabajo de ins
talar casillas, integrar las mesas
de ciudadanos que recibirán y
contarán los votos, capacitarlos
para esos efectos y mil procedi
mientos técnicos y operativos
que, nada más y nada menos,
harán posible que en esas dos
entidades la ciudadanía pueda
acudir a votar y su decisión sea

la que prevalezca para elegir a
sus gobernantes y representan
tes.

Lo anterior se debe en muy
buena medida a los miembros
del servicio profesional electo
ral del INE, esos que pretende
desaparecer el Plan B. Lo dije
en su momento y lo sostengo
ahora, quienes integran ese
ejército de profesionales son
garantía de dominio técnico, de
sobriedad —aunque la "austeri
dad republicana" lo dude— de
imparcialidad. Ellas y ellos han
hecho cientos de elecciones
con los más diversos resultados
—mismos que no están en su
preocupación cuando hacen su
trabajo— y las consecuencias
están a la vista: ¡ ¡PAZ SOCIAL!!
El más largo periodo en nuestra
historia de país independiente
de paz social después de elec
ciones.

Todavía como sociedad no
hemos aquilatado eso...
Ahora bien, no todo depende

de ese funcionariado y de quie
nes les apoyan. Las autoridades
responsables de la seguridad
están obligadas a hacer un des
pliegue discreto, pero eficiente,
para garantizar el libre tránsito
y el ambiente apropiado para
que la ciudadanía acuda a votar
y su voluntad sea respetada sin
intromisiones indebidas que
pretendan coaccionar, inhibir la
participación o recurrir a viejas
prácticas asociadas al secuestro
de urnas o bloqueos en el tras
lado de las mismas.

Para que las cosas salgan
bien se requiere además del
respeto a las reglas democrá
ticas vigentes (aquellas deri
vadas de la reforma del 2014
y que una vez más probarán
su viabilidad como ya se ha
hecho evidente en 331 comicios
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previos) de parte de candidatas
y candidatos, partidos políticos,
funcionarios públicos y demás
actores.

La ciudadanía acudirá a las
urnas en el número de su res
ponsabilidad y conciencia (ver
pie de página) y, no soy inge
nuo, guiada por su conciencia
y no por prebendas, esas que se
han desbordado haciendo uso
de recursos públicos aunque la
Constitución lo prohiba.
Del arbitraje de las autori

dades electorales habrá que
esperar al menos consistencia,
mucha agua ha pasado bajo
esos puentes y hay criterios muy
sólidos y reiterados para abonar
a un "suelo parejo" que propicie
condiciones de equidad. Espero
que recientes resoluciones no
marquen tendencia en sentido
inverso.
Lo anterior es crucial, ya

que los criterios del arbitraje en
estas elecciones prefiguran lo
que podemos esperar para los
próximos comicios.

No es menor lo que está en
juego. En primera instancia
cualquier elección es impor
tante para renovar la confianza
en que la democracia está
vigente y alejar las aspiraciones
autoritarias tan influyentes hoy
en día; segundo, se trata de un
padrón de cerca de 15 millones

de electores y en dos entida
des en las que no ha habido
alternancia, pero que hoy son
gobernadas por partidos polí
ticos de oposición; y tercero,
son las elecciones previas a las
del próximo año que renovarán
todos los poderes federales
sometidos al escrutinio directo,
nueve gobernaturas y más de
20 mil cargos en todo el país.

En buena medida el ánimo
del 2024 se juega este próximo
4 de junio.
Pero, en medio de toda esta

parafernalia renuevo mi con
fianza en esos miles de mujeres
y hombres que por sus méritos,
por concurso sin padrinaje,
ingresaron y han renovado su
permanencia en el Instituto
Nacional Electoral. Ellos y ellas
son la garantía de que la demo
cracia mexicana prevalezca y,
perdón por mi reiteración, por
eso mismo en el Plan B pusieron
particular acento en su desman
telamiento.

Este próximo 4 de junio vol
veremos a ver una organización
electoral ejemplar, las irregu
laridades, si ocurren, correrán
por cuenta de actores políticos
nerviosos por la inversión en
resultados inciertos.
A ese ejército de mujeres y

hombres del INE, del servicio

profesional y de la rama admi
nistrativa, les debemos mucho y
estoy seguro que este próximo 4
de junio por ellas y ellos no que
dará. El resultado dependerá
de la ciudadanía, de un proce
dimiento cierto y confiable y no
de la organización. Dependerá
también del respeto a las reglas
y de que estas se hagan respe
tar.

Pie de página: la participación
ciudadana en estas elecciones

puede hacer la diferencia. En
Coahuila hace seis años fue del
57% y en el Edomex del 53%,
cifras muy parecidas a las de
la participación en las inter
medias del 2021. Es decir, el
abstencionismo ronda la mitad

del padrón electoral.

Posdata: preocupante la reite
rada producción de evidencias
sobre el pobre o nulo respeto
al Estado de Derecho: ante
una sentencia de la Corte otro
decreto el mismo día reiterando
el criterio del Ejecutivo. No
hay que preguntarnos de qué
se trata, es claro: desgastar al
Poder Judicial y preparar los
próximos desacatos. Al tiempo.
Lamentables, muy lamentables
las agresiones contra los inte
grantes de la SCJN, uno espera
ría argumentos y no amenazas,
eso es lo que nos toca exigir.
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Supremo poder, la ruptura
El encono es manifiesto,

la confrontación entre
"adversarios" adquiere

proporciones inusitadas que
superan la simple descalificación
o el improperio y se trasladan al
nivel de amenaza con expresio
nes nada sutiles de violencia.

Pese a los deslindes y el ano
nimato aparente de los promo
tores, los hechos hablan por sí
solos y apuntan en una misma
dirección con respecto, tanto al
origen, como a los destinatarios
que, con togada elocuencia, son
exhibidos con fotografías y acró
nimos en simulados estuches
mortuorios.

Lo sucedido el pasado fin de
semana frente a las instalaciones

del máximo tribunal del país
no puede pasar inadvertido ni

menospreciado, mucho menos
ser considerado como una mera

expresión popular espontánea.
Le preceden una serie de eventos
y manifestaciones verbales,
abiertas y directas, antagónicas
a las determinaciones adoptadas
por el colegiado, con relación a
las reformas impulsadas desde el
Ejecutivo.

La propaganda contra el
Poder Judicial se alimenta con

nuevos ingredientes, como
las determinaciones de jueces
para liberar de algunos cargos
a personajes destacados de la

delincuencia, aún en prisión,
señalando corrupción o conni
vencia con el crimen, como un
recurso justificante para la ya
anunciada intención de reformar

el Poder Judicial y promover la
elección de sus integrantes por la
vía popular.

Evidentemente, la Corte
Suprema se ha erigido como
un valladar a las pretensiones
reformadoras del movimiento

en el poder, lo que ha llevado a
un rompimiento abierto entre las
máximas estructuras que, consti
tucionalmente, conforman, en su
conjunto, el Supremo Poder de la
Federación.

Esta circunstancia anuncia

escenarios complejos para los
meses que restan de la adminis
tración, por la premura con que
habrá de actuarse, que ya es ma
nifiesta, para lograr, al máximo,
las pretendidas transformaciones
y, sobre todo, la continuidad del
movimiento que acusa también
sus vulnerabilidades y fragilidad
interna, por los antagonismos
inherentes a las facciones que
se han formado en busca de la
designación sucesoria.

Lo más preocupante, sin
embargo, es la ruptura de los
equilibrios en el ejercicio del
poder público y la neutralización
de los contrapesos establecidos
en la Carta Magna para evitar la

tentación de su concentración y
su ejercicio omnímodo.

Pero, como se aprecia, todo
apunta a que la denostación
contra todos aquellos que se
consideren adversarios conti
nuará, no solo desde la matinal
comunicación cotidiana que
transforma nuestra realidad,
sino mediante el empleo de un
recurso tradicional y largamente
experimentado: la movilización
de masas como soporte activo del
discurso.

La experiencia se tiene, la
intencionalidad... también.

"... la Corle se

ha erigido como
un valladar a
las retensiones

reformadoras del
movimiento en el

poder... "

"Lo más

preocupante, sin
embargo, es la
ruptura de los
equilibrios en el
ejercicio del poder
público... "
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Pasará a la historia
de los dictadores

Cuando se transgrede el
orden constitucional, se
violenta la división de po

deres, se ataca a los organismos
autónomos e independientes que
hacen contrapeso al Ejecutivo y
se gobierna con el brazo represor
de las Fuerzas Armadas, estamos
hablando de un régimen auto
ritario que busca aniquilar la
democracia.

Esta es la fotografía del go
bierno de López Obrador, quien
en un intento de instaurar una
dictadura, ataca física y verbal
mente a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), por
mantener el respeto a la Cons
titución y este ha sido el "grave
delito" de los ocho ministros
que resisten estoicamente los
embates del absolutismo presi
dencial, ante la complacencia de
las fuerzas policiales de Claudia
Sheinbaum.

La sede de la SCJN padece
de asedios y violencia de mani
festantes proclives a Morena,
que cada vez son más groseros
en sus reclamos y que ahora
cuentan con la beligerancia de
algunos pelafustanes pagados

por el gobernador de Veracruz,
Cuitláhuac García, para insultar
a los trabajadores del recinto de
justicia.

De todos los frentes del more
nismo se sigue la "instrucción" de
AMLO para agredir a los minis
tros, allí está el caso del senador
de Morena, Alejandro Armenta,
quien sin ningún prurito de
decencia política, amenaza a
la ministra presidenta, Norma
Piña, porque esta se atrevió a
decirle unas cuantas verdades.

Si los insultos desde el púlpito
de las mañaneras incitan a la vio
lencia contra los ministros y por
lo tanto, se conforman una serie
de delitos de orden penal, en
tonces de qué se queja Armenta,
si el reclamo que le hicieron fue

decente en comparación a los
agravios que suelta todos los días
el principal huésped de Palacio
Nacional.

El dictador sigue soltando sus
manotazos contra quien no se
pliegue a sus caprichos, como ha
sucedido con la expropiación de
tres vías ferroviarias de Ferrosur,
de la empresa Grupo México,
a manos de efectivos de Ma
rina, quienes irrumpieron para
hacerse del control del complejo
ferroviario, amparados en el
decreto expropiatorio expedido
por el presidente.

Para evitar que se queden
inconclusas las obras faraónicas
del actual régimen como el Tren
Maya, la refinería de Dos Bocas
y el Corredor Interoceánico y
dar paso libre a Ferrocarriles
de Tehuantepec, se decidió
expropiar las vías ferroviarias
de Grupo México y con ello, se
emitió un severo mensaje contra
los inversionistas nacionales
y extranjeros, en el sentido de
que se alejen porque en México
corren el riesgo de perder sus
inversiones.

De ese tamaño es la afrenta
que hizo AMLO a los mexicanos
que laboran en las empresas que
son producto del esfuerzo de la
iniciativa privada.

Dicen los empresarios agru
pados en el Consejo Coordina
dor Empresarial, que preside
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Francisco Cervantes, que más
allá de la controvertida legali
dad del decreto expropiatorio,
externan su profunda inquietud
por los efectos negativos que este
tipo de decisiones generan en la
confianza de invertir en México y
de generar empleos.

Reclaman que es necesario
procurar condiciones de plena
certeza jurídica para seguir
fortaleciendo el interés por
invertir en los grandes proyec
tos nacionales, detonantes del
dinamismo.

El objetivo del presidente es
muy claro a 16 meses de que
termine su administración:

establecer las bases políticas,
económicas y sociales para man
tener el poder, ya sea a través
de interpósita persona o de él
mismo y por ello, se lanza con
furia para destrozar a la SCJN,
que es uno de los últimos diques
que le quedan por derribar, en
su óptica para que prospere su
avieso propósito.

Aunque olvida que el malestar
que prevalece entre la sociedad
activa es creciente y que está
dispuesta a salir a las calles

para defender a la democracia,
al máximo tribunal y al orden
constitucional y que lejos de
amedrentarse por las amenazas
que se lanzan contra ellos por
parte de AMLO, se convierten en
acicate para avivar su exaspera
ción.

Desde Washington observan
con preocupación la intención
de instaurar una dictadura
en México, manejada por los
intereses del Foro de Sao Paulo,
al tiempo de que refuerzan sus
mecanismos de protección ante
la amenaza que representa el
narcoterrorismo mexicano para
su seguridad interior.

Si cree López Obrador que
puede manejar el país y pisotear
los derechos humanos de los
mexicanos, pues está en un error
ya que por mucho que pretenda
tener el control sobre las eleccio
nes del 2024, cuando el pueblo
se harta de sus gobernantes, tal
como ocurrió en el 2000, cuando
se terminó con la hegemonía del
PRI luego de casi ocho décadas,
no hay poder humano para
impedir la alternancia política en
el poder.

'7,7 dictador sigue soltando sus
manotazos contra quien no se pliegue
a sus caprichos"
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¿Veremos el derrumbe?
Viajes y departamentos de

hijo. La corrupción al más
alto nivel en la Secreta

ría de la Defensa. Si la cabeza es
corrupta, ¿qué podemos esperar
del resto del cuerpo castrense? Si la
cabeza brinda el ejemplo de lo que
se puede hacer, ¿por qué habrían
de ser honestos los militares a caigo
de las aduanas y los puertos? Si
Luis Crescendo Sandoval puede
corromperse con la aquiescencia del
presidente, ¿por qué los militares
constructores del lien Maya y del
AIFA no harían lo mismo? Por eso
reservan la información de esas
obras por cinco años, por eso im
piden el funcionamiento del INAI,
para que no podamos ver a quién y
por cuánto asignaron contratos en
total opacidad.

La mayor parte de las revela
ciones de corrupción del gobierno
provienen del hackeo de Guaca
maya, es decir, de la información
recabada por la Secretaría de la
Defensa, obtenida por Guacamaya

y expuesta a través de los medios.
Para minimizar las revelaciones el
presidente descalifica a Guacamaya
y a los medios. Pero quien recabó la
información fue el Ejército.

Se tolera la corrupción en el
Ejército porque el Ejército tiene
registro de la corrupción del Poder
Ejecutivo. Gracias a información del
Ejército sabemos que se consiguie
ron en el extranjero medicamentos
prohibidos en México para uso
exclusivo del hijo del presidente y su
familia mientras centenares de mi
les de mexicanos no podían acceder
a ellos. Gracias al Ejército sabemos
que el hijo del presidente vive en la
casa de una periodista cuyo medio
es el que más ha recibido contratos
de publicidad a cambio de una
cobertura absolutamente servil a su
gobierno. Esto lo sabemos gracias a
que Guacamaya filtró 30 millones
de documentos a los medios de
comunicación.

Supongo que nos han mostrado
la punta del iceberg de ese hackeo.

Por lo pronto, los obuses informa
tivos han apuntado a la familia
presidencial. Ahora sabemos que
el presidente López Obrador no es
menos corrupto que los anteriores
presidentes. Que sus hijos hacen
lo mismo que los hijos de Martha
Fox. Pero hay mucho más en esos
papeles. Dentro de esos 30 millones
de documentos sustraídos a la Se
cretaría de Defensa se encuentran
los relacionados con el presidente y
su trato con los cárteles. El Ejército
se encarga de la seguridad del
presidente. En su primera visita a
Badiraguato (cuando saludó a la
mamá del Chapo y convivió con sus
abogados) los que se hicieron cargo
de la seguridad presidencial fueron
los narcos. ¿Quién planeó esa visita?
¿Quién hizo los contactos? ¿En qué
momento el Ejército cedió la seguri
dad del presidente a los narcos? Los
videos se pueden ver en YouHibe.
Toda la visita fue documentada por
el Ejército. Todos los documentos
fueron hackeados por Guacamaya.
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López Obrador puede seguir con
el ritual vacío de sacar su pañuelo
blanco, de repetir la fórmula men
tirosa de que él sí tiene "autoridad
moral". Pero las evidencias se
siguen acumulando. En el extran
jero toman nota de la corrupción
en la cúpula militar y en el primer
círculo del presidente. Aquí, Loret
exhibe sin que haya consecuencias:
las cúpulas privilegiadas son im
punes. Pero fuera lo registran: este
gobierno, que quiso acabar con la
autonomía del órgano electoral, es
un gobierno autoritario y corrupto.

¿Llegaremos a ver, a fuerza de
evidencias, el derrumbe de este
gobierno? Fue formidable ver en
tiempo real el desplome de Peña
Nieto. Tres factores confluyeron:
la corrupción (la compra de la
Casa Blanca, los contratos turbios
para la construcción del tren bala
a Querétaro), la desaparición de
los normalistas de Ayotzinapa
y la venganza de las televisoras
por haberles afectado su mer
cado protegido con la reforma de
telecomunicaciones. Corrupción,
crimen y medios. El sexenio de
Peña Nieto cayó en picada y, por
más dinero que se gastó, no hubo
modo de levantarlo. ¿Podremos ver
algo semejante? Las evidencias de
corrupción están ahí. Los crímenes
se suceden casi cada semana. Faltan

las televisoras. Sobre éstas pende
la espada de las concesiones. Si las
Fuerzas Armadas pueden ocupar de
madrugada un tramo ferroviario,
¿por qué no podrían tomar las esta
ciones de televisión por problemas
con la concesión?

Nos espera el peor tramo del
gobierno de López Obrador. Luego
de su colapso en Mérida, el presi
dente decidió meter el acelerador.
Ya está operando en el instituto
electoral a través de Taddei. Ya
tiene a personas con ataúdes de los
ministros frente a las puertas de la
Suprema Corte. No se van a detener
sus agresiones. Ante la absoluta nu
lidad de la oposición, va a acelerar
"la transformación".

López Obrador defiende el
hackeo de Assange, mientras que su
gobierno detuvo a 'Jesús N1, teniente
coronel del área de informática de
la Sedeña por el caso Guacamaya.
Hay aves que cruzan el pantano
y no se manchan. Las de la cuatro
té parecen aves rescatadas de un
derrame petrolero.

La cúpula de las Fuerzas Arma
das y el primer círculo presidencial
se han enriquecido a costa de los
pobres. El resto del gobierno de la
transformación ya vio el camino: si
se vale enriquecerse en la cúpula sin
castigo, se vale enriquecerse en to

dos los niveles con la complacencia
del Ejército. ¿Veremos el derrumbe?
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USO DE RAZÓN

Expropiación a mano armada

Pablo
Hiríart

Y& no fue un mensaje, sino
un hecho consumado: con
la innecesaria participa

ción de elementos armados de la
Marina, el gobierno expropió tres
partes de las líneas ferroviarias de
una empresa particular.

El argumento del gobierno, de
que se trata de un punto estraté
gico para operaciones de inteli
gencia y seguridad nacional, no
justifica una expropiación. Y que
el proyecto del Tren Transístmico
sufría afectaciones económicas,
era solucionable con un acuerdo.

Habría salido más barato
seguir pagando el derecho de vía
que expropiar y operar los tres
tramos de Ferrosur.

Pero no hay acuerdos posibles
con López Obrador.

Es decir, no hay sorpresas.
Basta recordar lo que pasó

con las sesenta propuestas de los
empresarios para salvar empleos
y actividad productiva durante la
pandemia, que los dirigentes del
CCE llevaron a Palacio Nacional.

¿Cuál fue el acuerdo? El Presi
dente les dijo que no a todas. No
aceptó ninguna. Ni una sola.

Ahora decidió expropiar
(ocupar por la fuerza) las vías de
Ferrosur que se cruzaban con sus
caprichos: conexión con la refine

ría de Dos Bocas y el Tren Maya.
Hubo aproximaciones, pero

AMLO no quiso llegar a acuerdos.
Se expropió con un aparatoso
despliegue de fuerza.

Vimos lo que muchos no ha
brían imaginado nunca: marinos
en traje de combate con sus armas
frente a vagones de tren que eran

propiedad privada.
Una patética parafernalia para

exhibir fuerza. Fuerza armada.
AMLO necesita estar diciendo,

siempre, que él manda aquí.
El viernes cruzó la línea de

contención: no hay marcha atrás.
Nada sobre su voluntad. Nadie
sobre su voluntad.

Durante estos últimos meses,
López Obrador ha encendido el
turbo y ya tomó velocidad cru
cero. No lo van a parar, o al menos
eso cree, y lo pone en práctica.

Ya vimos que no vacila en usar
a las Fuerzas Armadas para que
se haga su voluntad sin negociar
ni convencer ni ceder en parte.
Incluso sin que haya necesidad,
como fue el caso de la expropia
ción del viernes.

En las elecciones del próximo
año veremos al Ejército, la Guar
dia Nacional o la Marina en las
casillas electorales para hacer lo
que haya que hacer en caso de que
la candidata de Morena no vaya
arriba en la votación.

O simplemente para intimidar.
Contra su voluntad, nada ni nadie.

Se equivocó al esperar el
segundo periodo legislativo de su
sexenio para hacer los cambios
constitucionales y seguir en el
cargo dos años más, o tres o seis,
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como se lo pide "el pueblo" en
mítines.

Lo que busca es seguir man
dando a través de una encargada
de despacho. Esa es su voluntad, y
ay de quién se le atraviese.

¿No crece su candidata? Va
el apoyo de los gobernadores y
crece.

¿No gana una encuesta a
población abierta con piso parejo?
Veremos una encuesta con reglas
a modo.

¿Los dueños de los medios de
comunicación no se alinean con
su candidata? ¿O se rehúsan a
despedir a los periodistas que él
detesta? Vean, señores concesio
narios, lo que le pasó a Larrea y
los trenes que se cruzaron por su
capricho.

Se los dijo con todas sus letras
en la conferencia matutina del
viernes: "Dicen los dueños (de los
medios de comunicación cuando
él se los reclama): 'no, pues, no
sotros no tenemos nada que ver.
Además, somos respetuosos de la
libertad de expresión'. Entonces,
yo empiezo, cada vez que me di
cen eso, empiezo a buscar a dónde
está el tonto que se los cree".

El Presidente ya dictó la agenda
legislativa para el trienio en que
no estará en Palacio Nacional. Su
voluntad es seguir mandando.
¿Hay alguna duda?

Le dejó una tarea a quien le
suceda en la Presidencia: cambiar

la Constitución para desaparecer
el INE, el Inai y todo lo que tenga
autonomía del Poder Ejecutivo.

También va por cambiar la
composición de la Suprema Corte
de Justicia, y que los ministros
sean elegidos por votación uni
versal.

Por ese método llegarán a la
Corte los más populares, los que
tengan más amarres económicos
con grupos de distinta índole para
hacer campaña.

Aunque después de lo que
hemos visto en estos días, tal vez
no haya que esperar a que Morena
arrebate con la Guardia Nacional
si es necesario la mayoría en el
Congreso para destruir la Corte o
doblegar a un ministro, como lo
necesitan.

Desde el poder se está creando,
de manera acelerada, un clima
fascistoide en México.

Los violentos, que con lenguaje
y símbolos de muerte se manifies
tan frente a la Corte, en cualquier
momento le prenden fuego al
edificio para culpar del incendio a
"los conservadores".

No se necesita tener bola de
cristal para preverlo. Basta cono
cer un poco de historia.

¿Lo dudan todavía los dirigen
tes empresariales?

Vean las fotos de los marinos
con rifles de asalto y uniformes
de combate frente a los trenes de
Ferrosur.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

La traición a Larrea

Raymundo
Riva Palacio

Germán Larrea nunca uti
lizaría la palabra traición
para describir la expropia

ción de los patios y tres tramos de
ferrocarril operados por Ferrosur
en la entrada veracruzana del tren
transístmico el viernes pasado,
pero eso es lo que sucedió. Menos
de 48 horas antes de que enviara a
70 marinos a tomarlos, el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador conversó con el dueño
de Grupo México, propietario
de Ferrosur sobre la compra de Ba
namex, y platicaron, como desde
hace tiempo, sobre esos tramos
de ferrocarril, sin que hubiera
ninguna señal que había tomado
la decisión de expropiarlos, en la
acción de fuerza más grande con
tra el sector privado en el sexenio.

El apetito del Presidente por
esos tramos se satisfizo al coronar
una semana llena de conflictos
y acciones de demostración de
fuerza, donde sus obras emblema
estuvieron en el centro de la
atención. La acción presidencial,
según el decreto, fue disfrazada
de "ocupación temporal", que ali
mentó la confusión en la opinión
pública, pero también generó
dudas sobre sus alcances y lo que
significaba para los abogados de
Grupo México, cuyos ejecutivos
se reunieron el viernes pasado
con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López.

En esa reunión, a la que no se
llegó a ninguna conclusión, se ha
bló en específico de la concesión
del tramo ferroviario que va de
Coatzacoalcos a Medias Aguas,
que en el decreto del viernes se
explica que fue tomada por el

gobierno "para eliminar las fallas
e ineficiencias en las cadenas

de transporte, almacenamiento
y distribución", así como para
"facilitar y agilizar la movilidad
de bienes entre los puertos de
Coatzacoalcos y Salina Cruz".

El decreto, sin embargo, oculta
los diferentes pasos que se lleva
ron en cerca de tres años de nego
ciaciones del Grupo México con
las secretarías de Gobernación y
de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes, iniciadas por la
obsesión de López Obrador para
obtener la devolución de la con
cesión a Ferrosur desde que inició
el proyecto del tren transístmico,
en junio de 2020. López Obra
dor se lo planteó a Larrea, quien

respondió que no podía darse en
forma automática porque había
obligaciones fiduciarias y con los
inversionistas, por lo que se re
queriría una contraprestación y la
construcción, ofreció, de una vía
paralela. Aunque en la cabeza del
Presidente está, como lo ha dicho
a varios empresarios, que tienen
que devolver lo que han lucrado
en anteriores administraciones
sin medir contraprestaciones,
iniciaron negociaciones entre el
gobierno y Grupo México.

Las pláticas se iniciaron con
Rafael Marín Mollinedo primo
del famoso Nico, su asistente,
guardaespaldas, y que manejaba
el Tsuru blanco que durante años
transportó a López Obrador, que
fue director de Servicios Urbanos
en el gobierno del Presidente
cuando gobernó la Ciudad de Mé
xico, y responsable del proyecto.
De saque, Marín Mollinedo dijo
que el nuevo proyecto incluiría
el transporte ferroviario de
pasajeros, por lo que habría que
renovar la vía y decidió licitarla.
Al hacerlo suspendió la operación
regular del Ferrocarril del Istmo
de Tehuantepec.

El FIT, una empresa estatal
cuya operación estaba arren
dada a Ferrosur (Ferrocarril del
Sureste) desde 2007, operó sin
problema hasta junio de 2020,
cuando se inició la rehabilitación
de las vías. A finales de 2021
firmó con Grupo México un
acuerdo para entregar la conce
sión del tramo CoatzacoalcosMe

dias Aguas, a cambio de una
contraprestación para la empresa,
que tomara en cuenta las inver
siones realizadas en ese tramo y
la realidad del mercado de carga
ferroviaria. En el acuerdo partici
paron las secretarías de Gober
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nación y de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, y
contemplaba la devolución de la
concesión, mediante un pago eco
nómico y que Ferrosur continuara
proporcionando el servicio.

El acuerdo no fue aceptado por
López Obrador y las negociacio
nes regresaron al punto cero, ante
la insistencia del Presidente que
quería la devolución de la conce
sión a secas, que Grupo México no
pudo aceptar por las obligaciones
fiduciarias y las responsabilidades
ante sus accionistas, como se lo
había hecho saber previamente el
propio Larrea. López Obrador se
exasperó con Marín Mollinedo,
no sólo por lo que había tardado
la negociación con Grupo México,
sino también por la insistencia del
secretario de Marina, el almi
rante José Rafael Ojeda, de que la
forma expedita de seguir con el
proyecto transístmico era, preci
samente, quitándole la concesión
a Ferrosur.

Marín Mollinedo perdió
la batalla con la Marina, y fue
removido de su cargo. La Marina
tomó el control del proyecto en
octubre del año pasado, con lo
que las presiones se exacerbaron y
aumentaron las exigencias del al
mirante Ojeda para quedarse con
el tramo CoatzacoalcosMedias
Aguas, donde comienza al tramo
de Ferrosur que forma parte de la
red ferroviaria de Grupo México.

El decretazo del viernes es un
nuevo golpe del Presidente sobre

la mesa. La expropiación no era
necesaria porque el derecho de vía
lo terna el FIT, y seguían las nego
ciaciones entre Grupo México y el
gobierno para llegar a un acuerdo
aceptable para ambas partes.
Incluso, trascendió que durante la
reunión que tuvo López Obrador
con Larrea el miércoles pasado
para hablar sobre la compra de
Banamex, volvieron a tocar el
punto de Ferrosur, pero dentro
del contexto de las negociaciones
en curso. Las conversaciones se

interrumpieron cuando el viernes
pasado, a las seis de la mañana,
70 marinos tomaron los patios
ferroviarios de Coatzacoalcos y
Medias Aguas, en una acción que
describió Grupo México el viernes
como "sorpresiva e inusitada".

No es nada extraño que López
Obrador conversara con Larrea
y no le anticipara la acción que
venía. El sector empresarial es el
principal enemigo ideológico del
Presidente y durante el sexenio
ha utilizado todas las vías de coer
ción en su contra. Dentro de sus
enemigos históricos hay algunos
a quienes detesta más, como el
caso de Larrea, contra quien or
denó al SAT investigar sus finan
zas y cumplimientos fiscales para
tratar de doblegarlo. La expropia
ción sugiere que no le encontra
ron nada, pero el golpe está dado,
con un mensaje no sólo a él, sino
a todos los inversionistas, aunque
esto no es algo que realmente le
importe al Presidente.

El viernes, 70 marinos tomaron los patios
ferroviarios de Coatzacoalcos y Medias
Aguas, acción que describió Grupo
México como "sorpresiva e inusitada"
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AUTONOMIA RELATIVA

Palabrería
Juan Ignacio
Zavala

U T as dictaduras aparentes
o descaradas desencade

JLJ nan siempre tempesta
des de palabras que operan como
cortina de humo para esconder
sus desatinos; la multiplicación de
los discursos que tocan todos los
temas resulta entonces una noche
en la que todos los gatos son par
dos". Esto lo escribió hace algunas
décadas Carlos Castillo Peraza,
alertando sobre la verbocracia
(que es el título del texto) como
método de gobierno.

Si algo tiene el ejercicio del
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador son palabras.
Palabras amenazantes, palabras
contradictorias, palabras violen
tas, palabras huecas, palabras,
palabras, palabras. El Presidente
es uno de los exponentes de la
incontinencia verbal. Repetidor
de frases ramplonas y dicharachos

que suenan bien como chiste,
pero que se vuelven un peligro
cuando se tornan política pública,
el Presidente está encerrado en
sus propias palabras. Lejano a
los conceptos, el mandatario es
devoto de los adjetivos. Nunca una
idea, siempre un insulto.

Por supuesto, la verbocracia
obliga, en ocasiones, a tener que
dar cierto contenido a las pala
bras. Así los ataques en palabras
a la iniciativa privada, el empre
sario descrito como enemigo
encuentra, por ejemplo, en los
hechos, la expropiación de vías
ferroviarias, el impedimento a
una empresa para ejercer, las li
mitaciones a los individuos para
hacer una empresa, la persecu
ción de los diferentes.

El espectáculo que escenifica
todos los días el Presidente sirve
también para ubicar el tipo de
gobierno y liderazgo que ejerce.
Tanta palabra hueca, tanta
tontería encerrada en frases
como "mi pecho no es bodega",
"¿quién pompó?" o "no somos
iguales" obliga a preguntarse en
qué piensa, o si piensa, la persona
que ocupa la Presidencia de la
República. Tanta palabra no es re
curso ni dominio del lenguaje, es
verborrea. En palabras del propio
Castillo, López Obrador "es una
boca que habla".

Por supuesto lo que hace el Pre
sidente tiene imitadores que van

de lo curioso a lo grotesco. Es el
caso de Claudia Sheinbaum, que
repite sin cesar palabras y gestos
del tabasqueño. Carente de gracia,
sin la más mínima simpatía ni
originalidad, la señora cree que
repetir vocablos le dará carisma.
Las palabras no logran tanto.

Lo que dice López Obrador
se ha convertido en "lenguaje

oficial". Sus seguidores lo aplau
den y lo vitorean. Alimentados por
palabras de odio, encuentran en
las consignas sus gritos de batalla,
la proximidad a la guillotina, el
linchamiento verbal. En el texto
comentado, Castillo Peraza
subraya que "las palabras oficiales
se imponen, golpean, avasallan,
mandan; sólo es posible volverse
cámara de eco; nunca humana
emisora de respuestas y menos
gestora de preguntas". No deja
de sorprender cómo, con tantos
años de anticipación, describe las
mañaneras el político yucateco.
Pero es que el demagogo corrupto
siempre se ha paseado por la vida
política. Claro, los defensores de
la boca floja dirán que se respetan
las palabras de los otros, pero
eso también lo señalaba Castillo
Peraza: "Opinar, el delito tolerado
hasta cierto punto, a fin de decir
que hay libertad de opinión".

Así que, nada, ni siquiera
la verborrea es nueva. Todo es
basura reciclada en este gobierno
liderado por la boca que habla.

Lejano a los conceptos, el mandatario
es devoto de los adjetivos. \tinca una
idea, siempre un insulto
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SOBREMESA

Lourdes
Mendoza

C?0pine usted:
lumendosa@icloud.com
O @lumendoz

En el 20 de Noviembre
limpian, no esterilizan
BBl. "Como no tenemos instrumental

suficiente... por ejemplo, ahora que
estamos en contingencia neurológica,

las pinzas que utilizamos para las cirugías
de cerebro, entre una operación y otra, sólo
se limpian, no se esterilizan, ¡y son pinzas
que van al cerebro!", me decía, con gran
frustración, una bata blanca (BB) del Cen
tro Médico Nacional 20 de Noviembre.

Platiqué con cuatro batas blancas de
este hospital insignia del ISSSTE qué digo
sólo del ISSSTE, del país, y de los pocos
que supuestamente brindan atención de
tercer nivel, cuyos testimonios no sólo
escuché, sino que pude constatar son esca
lofriantes, por decir lo menos.

Los médicos y pasantes han sido
amenazados por los jefes de no decir la
realidad que la institución de salud está
viviendo; sin embargo, aceptaron ha
blar conmigo, respondiendo no sólo a su
conciencia, sino también al juramento
hipocrático que realizaron.

Trataré de no editorializar lo que escu
ché y dejo sus propias palabras.

LM. ¿Qué les falta?
BB2. "Nos hace falta todo".

LM. ¿Podrías ser más explícita? eno
jada, muy harta, me volvió a contestar.

BB2. "Todo, todo nos hace falta. Insu
mos... todos. Enfermeras, anestesiólogos,
todo. Si no hay paracetamol, que es del
cuadro básico, imagínate si tendremos
medicamento para especialidades... obvio
no".

BB3. "Las enfermeras no son suficien

tes porque no hay presupuesto, y las que
hay son sindicalizadas y tampoco quieren
trabajar. Los rangos en terapia intensiva
son una enfermera por cada paciente y
aquí hay tres enfermeras para 12 pacien
tes; una para cuatro pacientes".

BB2. "¿Qué está pasando con las pla
zas? Las desaparecen o se las dan a aviado
res, pero estamos escasos de enfermeras,
anestesiólogos, ¡de todo!".

LM. ¿Siempre han estado así?
BB3. "No, con Yunes empieza a ver una

debacle y a expensas del ISSSTE sacó el
dinero para su campaña a góber en Vera
cruz, en los tiempos de Fox. Con Calderón
hubo una mejora muy importante, él sí se
preocupó y le metió dinero y nos respe
taba. Con EPN la pasamos, medio nos
mantuvo, pero ahora... les dan prioridad a
los médicos cubanos, cuando no nos están
dando lo básico a los mexicanos".

BBl. "Ellos (los cubanos) no tienen
evidencia científica como nosotros".

"López Obrador denigró la profesión,
nos está humillando, y el centro médico es
el hospital cúspide del ISSSTE. Si nosotros
estamos así, imagínate cómo estarán los
otros".

BB2. "Sin duda se están ensañando con

el ISSSTE. Zoé Robledo siempre figuraba
en su séquito. ¿Por qué nunca se paró
nadie del ISSSTE?".

BB3. "Nuestras instituciones de salud

ahora son dignas de brujos, chamanes,
curanderas, parteras y hueseros".

BBl. "Como no tenemos instrumental

suficiente... por ejemplo, ahora que
estamos en contingencia neurológica,

las pinzas que utilizamos para las cirugías
de cerebro, entre una operación y otra, sólo
se limpian, no se esterilizan, ¡y son pinzas
que van al cerebro!", me decía, con gran
frustración, una bata blanca (BB) del Cen
tro Médico Nacional 20 de Noviembre.

Platiqué con cuatro batas blancas de
este hospital insignia del ISSSTE qué digo
sólo del ISSSTE, del país, y de los pocos
que supuestamente brindan atención de
tercer nivel, cuyos testimonios no sólo
escuché, sino que pude constatar son esca
lofriantes, por decir lo menos.

Los médicos y pasantes han sido
amenazados por los jefes de no decir la
realidad que la institución de salud está
viviendo; sin embargo, aceptaron ha
blar conmigo, respondiendo no sólo a su
conciencia, sino también al juramento
hipocrático que realizaron.

Trataré de no editorializar lo que escu
ché y dejo sus propias palabras.

LM. ¿Qué les falta?
BB2. "Nos hace falta todo".
LM. ¿Podrías ser más explícita? eno

jada, muy harta, me volvió a contestar.
BB2. "Todo, todo nos hace falta. Insu

mos... todos. Enfermeras, anestesiólogos,
todo. Si no hay paracetamol, que es del
cuadro básico, imagínate si tendremos
medicamento para especialidades... obvio
no".

BB3. "Las enfermeras no son suficien
tes porque no hay presupuesto, y las que
hay son sindicalizadas y tampoco quieren
trabajar. Los rangos en terapia intensiva
son una enfermera por cada paciente y
aquí hay tres enfermeras para 12 pacien
tes; una para cuatro pacientes".

BB2. "¿Qué está pasando con las pla
zas? Las desaparecen o se las dan a aviado
res, pero estamos escasos de enfermeras,
anestesiólogos, ¡de todo!".

LM. ¿Siempre han estado así?
BB3. "No, con Yunes empieza a ver una

debacle y a expensas del ISSSTE sacó el
dinero para su campaña a góber en Vera
cruz, en los tiempos de Fox. Con Calderón
hubo una mejora muy importante, él sí se
preocupó y le metió dinero y nos respe
taba. Con EPN la pasamos, medio nos
mantuvo, pero ahora... les dan prioridad a
los médicos cubanos, cuando no nos están
dando lo básico a los mexicanos".

BBl. "Ellos (los cubanos) no tienen
evidencia científica como nosotros".

"López Obrador denigró la profesión,
nos está humillando, y el centro médico es
el hospital cúspide del ISSSTE. Si nosotros
estamos así, imagínate cómo estarán los
otros".

BB2. "Sin duda se están ensañando con

el ISSSTE. Zoé Robledo siempre figuraba
en su séquito. ¿Por qué nunca se paró
nadie del ISSSTE?".

BB3. "Nuestras instituciones de salud

ahora son dignas de brujos, chamanes,
curanderas, parteras y hueseros".

BBl. "Como no tenemos instrumental
suficiente... por ejemplo, ahora queestamos en contingencia neurológica,

las pinzas que utilizamos para las cirugías
de cerebro, entre una operación y otra, sólose limpian, no se esterilizan, ¡y son pinzas
que van al cerebro!", me decía, con granfrustración, una bata blanca (BB) del Cen
tro Médico Nacional 20 de Noviembre.Platiqué con cuatro batas blancas deeste hospital insignia del ISSSTE qué digo
sólo del ISSSTE, del país, y de los pocosque supuestamente brindan atención de
tercer nivel, cuyos testimonios no sóloescuché, sino que pude constatar son escalofriantes, por decir lo menos.

Los médicos y pasantes han sidoamenazados por los jefes de no decir la
realidad que la institución de salud estáviviendo; sin embargo, aceptaron ha
blar conmigo, respondiendo no sólo a su
conciencia, sino también al juramentohipocrático que realizaron.

Trataré de no editorializar lo que escuché y dejo sus propias palabras.
LM. ¿Qué les falta?BB2. "Nos hace falta todo".LM. ¿Podrías ser más explícita? eno

jada, muy harta, me volvió a contestar.BB2. "Todo, todo nos hace falta. Insu
mos... todos. Enfermeras, anestesiólogos,todo. Si no hay paracetamol, que es delcuadro básico, imagínate si tendremos
medicamento para especialidades... obviono".

BB3. "Las enfermeras no son suficientes porque no hay presupuesto, y las quehay son sindicalizadas y tampoco quieren
trabajar. Los rangos en terapia intensivason una enfermera por cada paciente y
aquí hay tres enfermeras para 12 pacientes; una para cuatro pacientes".

BB2. "¿Qué está pasando con las pla
zas? Las desaparecen o se las dan a aviadores, pero estamos escasos de enfermeras,
anestesiólogos, ¡de todo!".LM. ¿Siempre han estado así?

BB3. "No, con Yunes empieza a ver una
debacle y a expensas del ISSSTE sacó eldinero para su campaña a góber en Vera
cruz, en los tiempos de Fox. Con Calderónhubo una mejora muy importante, él sí se
preocupó y le metió dinero y nos respetaba. Con EPN la pasamos, medio nosmantuvo, pero ahora... les dan prioridad a
los médicos cubanos, cuando no nos estándando lo básico a los mexicanos".

BBl. "Ellos (los cubanos) no tienenevidencia científica como nosotros".
"López Obrador denigró la profesión,

nos está humillando, y el centro médico esel hospital cúspide del ISSSTE. Si nosotros
estamos así, imagínate cómo estarán losotros".

BB2. "Sin duda se están ensañando con
el ISSSTE. Zoé Robledo siempre figurabaen su séquito. ¿Por qué nunca se paró
nadie del ISSSTE?".BB3. "Nuestras instituciones de salud
ahora son dignas de brujos, chamanes,curanderas, parteras y hueseros".

LM. ¿Cómo? pregunté y, de inme
diato, me mostraron la evidencia.

BB2. "Él trabaja en ambas institucio
nes, y mientras le pagan muchísimo en
el IMSS, a mí me dan una miseria en el
ISSSTE, y aun así también Zoé los denigra
contratando a curanderos, chamanes o
hueseros".

BBl. "Nos quisieron hacer firmar
entradas y salidas, pero no lo permitimos,
pero no por flojos, ¡como nos acusan!, sino
porque ninguno cobra tiempos extras".

BB4. "Hay veces que no firmamos por
estar en cirugías, no por estar de fiesta".

"Nos han sacado del quirófano, sí, de
estar en plena cirugía para firmar. ¡No sólo
es indignante, puede ser mortal para el
paciente!".

BBl. "¿Cómo dejaré a un paciente que
me lo derivaron (de otro hospital), porque
ya nadie lo puede atender? Y aquí no hay
tampoco nada. Por eso, y aunque está
prohibido, les pedimos a los familiares que
compren los medicamentos".

"Durante la pandemia... aquí dejamos
de ser todo, dejamos de ser especialistas
para bajar al triaje, y los cubanos no sabían
qué hacer, por lo que jamás entraron".

BB4. "Los que damos la cara a los
enfermos y sus familiares somos nosotros.
De los diferimientos de citas, de cirugías,
de la falta de estudios".

"Hemos tenido muchísimos problemas.
Las amenazas son constantes de que si al
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LM. ¿Cómo? pregunté y, de inme
diato, me mostraron la evidencia.

BB2. "Él trabaja en ambas institucio

nes, y mientras le pagan muchísimo en
el IMSS, a mí me dan una miseria en el

ISSSTE, y aun así también Zoé los denigra
contratando a curanderos, chamanes o
hueseros".

BBl. "Nos quisieron hacer firmar
entradas y salidas, pero no lo permitimos,
pero no por flojos, ¡como nos acusan!, sino

porque ninguno cobra tiempos extras".
BB4. "Hay veces que no firmamos por

estar en cirugías, no por estar de fiesta".

"Nos han sacado del quirófano, sí, de
estar en plena cirugía para firmar. ¡No sólo

es indignante, puede ser mortal para el
paciente!".

BBl. "¿Cómo dejaré a un paciente que

me lo derivaron (de otro hospital), porque
ya nadie lo puede atender? Y aquí no hay
tampoco nada. Por eso, y aunque está

prohibido, les pedimos a los familiares que
compren los medicamentos".

"Durante la pandemia... aquí dejamos

de ser todo, dejamos de ser especialistas
para bajar al triaje, y los cubanos no sabían
qué hacer, por lo que jamás entraron".

BB4. "Los que damos la cara a los
enfermos y sus familiares somos nosotros.
De los diferimientos de citas, de cirugías,
de la falta de estudios".

"Hemos tenido muchísimos problemas.
Las amenazas son constantes de que si al

zamos la voz nos corren. No hay reactivos
en el hospital. Nos obligan a hacer cosas
que no se pueden y les decimos: lo hago si
usted, como mi supervisor, me firma que
yo le digo que no lo puedo hacer".

BBl. "Nosotros hacemos ¡mexicana
das! Entra nuestro ingenio para librar la
operación ¡sin el instrumental necesario o
sin los básicos!

BB4. "Desde finales de marzo estamos
sin jalea lubricante para poner sondas en
la nariz, urinarias, para hacer tactos vagi
nales o rectales".

BB3. "Las jefas son elegidas a dedazo,
igual que la directora. No están capacita
das ni tienen el perfil ni los estudios o la
experiencia. Deberían hacer como antes,
con exámenes de inducción al puesto".

BB4. "Realizamos cirugías a 40
grados centígrados, puesto que los aires
acondicionados no sirven. Varias mesas
quirúrgicas se vencen y se va pa' atrás,
con pacientes de más de 100 kilos, y no les
importan, así las siguen poniendo".

BB2. "En la sala 10 encontramos una

ardilla. En la sala 12, quirófano, una gata
dio a luz a sus cuatro gatitos; a uno le
comieron los ojos las ratas. Afuera de los
quirófanos hay bodegas improvisadas; de
hecho, ayer nos salió una cucaracha con
alas. Los quirófanos 4 y 8 se inundan con
cada lluvia".

BBl. "Pero qué tal pintaron el estacio
namiento y ponen flores y hasta rosales

zamos la voz nos corren. No hay reactivos
en el hospital. Nos obligan a hacer cosas
que no se pueden y les decimos: lo hago si
usted, como mi supervisor, me firma que
yo le digo que no lo puedo hacer".

BBl. "Nosotros hacemos ¡mexicana
das! Entra nuestro ingenio para librar la
operación ¡sin el instrumental necesario o
sin los básicos!

BB4. "Desde finales de marzo estamos

sin jalea lubricante para poner sondas en
la nariz, urinarias, para hacer tactos vagi
nales o rectales".

BB3. "Las jefas son elegidas a dedazo,
igual que la directora. No están capacita
das ni tienen el perfil ni los estudios o la
experiencia. Deberían hacer como antes,
con exámenes de inducción al puesto".

BB4. "Realizamos cirugías a 40
grados centígrados, puesto que los aires
acondicionados no sirven. Varias mesas

quirúrgicas se vencen y se va pa' atrás,
con pacientes de más de 100 kilos, y no les
importan, así las siguen poniendo".

BB2. "En la sala 10 encontramos una
ardilla. En la sala 12, quirófano, una gata
dio a luz a sus cuatro gatitos; a uno le
comieron los ojos las ratas. Afuera de los
quirófanos hay bodegas improvisadas; de
hecho, ayer nos salió una cucaracha con
alas. Los quirófanos 4 y 8 se inundan con
cada lluvia".

BBl. "Pero qué tal pintaron el estacio
namiento y ponen flores y hasta rosales

para la visita de Zenteno. Ah, y el doctor
Elizalde, subdirector médico, ordenó
poner un plafón para que Zenteno no viera
el hoyo, ¡pero en cirugías los que espanta
mos moscas y moscos somos nosotros!".

"¡Después de este hospital ya no hay
porque somos de tercer nivel; es

decir, el hospital cúspide. De hecho,
de especialidad. Si así está la cumbre...".

BB3. "Contamos sólo con siete incuba
doras en cuidados intensivos neonatales
para todo el país".

BB4. "Hicimos un trasplante de hígado,
pero el custodiol, medicamento para
preservar el hígado, no lo surtieron. 'Hasta
que la coordinación lo autorice', decían. El
hígado es un órgano vital que lleva priori
dad. .. 'no te lo doy porque ¡qué tal que te
lo robas!'".

Leído lo anterior, lo único que me queda
por decir en esta columna es: qué feliz y
satisfecho se veía Zenteno inaugurando
el área de urgencias, que me dicen es,
más bien, de admisión continua, pues "no
tenemos ni medicamentos ni instrumental
ni nada para atenderlos".

"¡Después de este hospital ya no hay
nada!, porque somos de tercer nivel; es
decir, el hospital cúspide. De hecho, somos
de especialidad. Si así está la cumbre...".

BB3. "Contamos sólo con siete incuba
doras en cuidados intensivos neonatales
para todo el país".

BB4. "Hicimos un trasplante de hígado,
pero el custodiol, medicamento para
preservar el hígado, no lo surtieron. 'Hasta
que la coordinación lo autorice', decían. El
hígado es un órgano vital que lleva priori
dad. .. 'no te lo doy porque ¡qué tal que te
lo robas!'".

Leído lo anterior, lo único que me queda
por decir en esta columna es: qué feliz y
satisfecho se veía Zenteno inaugurando
el área de urgencias, que me dicen es,
más bien, de admisión continua, pues "no
tenemos ni medicamentos ni instrumental
ni nada para atenderlos".

DIMENSIONANDO
LA HUMILLACIÓN (BBl)

"T Tn futuro médico, en el quinto
I año de carrera en su internado

W en el IMSS, gana 2 mil pesos
al mes. A los ninis, la '4T les regala 5 mil
pesos al mes. Los médicos pasantes ganan
2 mil 500 al mes.

EL CIERRE YA ES MÍO
Y Sí VOY A EDITORIAUZAR...

Con esto, ¿cómo se atreven a pre
sumir ahorros en salud? Porque,
repito, el Centro Médico Nacional no

es una clínica de pueblo, es un hospital de
tercer nivel. Es la joya de la corona. Y des
pués de este no hay más, no hay a dónde
los derechohabientes puedan ir... bueno,
sí, a uno privado.
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Protección jurídica de la propiedad
privada

*

Amédida que ha evoluciona
do el marco jurídico, des
de el Estatuto Orgánico de
1856, la Constitución de
H 857 y hasta la Constitu

ción de 1917, la protección de la propie
dad privada se ha debilitado. A continua
ción una interpretación.

Primero, el Estatuto Orgánico Provisio
nal de la República Mexicana expedido
en 1856 por el presidente Ignacio Comon
fort y que constituye el antecedente de la
Constitución de 1857. En el Estatuto se es
tableció, respecto de la propiedad priva
da, lo siguiente:
Art. 63. La propiedad es inviolable,

sea que consista en bienes, derechos o en
el ejercicio de una profesión o industria.
Art. 65. La propiedad privada po

drá ser ocupada en caso de exigirlo así
la utilidad pública, legalmente compro
bada, y mediante previa y competente
indemnización.

Art. 66. Son obras de utilidad públi
ca, las que tienen por objeto proporcio
nar a la nación usos o goces de benefi
cio común, bien sean ejecutadas por las
autoridades, o por compañías o empre
sas particulares, autorizadas competente
mente. Una ley especial fijará el modo a
probar la utilidad pública, los términos en
que habrá de hacerse la expropiación, y
todos los puntos concernientes a ésta y la
indemnización.
Tres comentarios. Primero, al considerar

inviolable la propiedad privada, se le re
conoce como un derecho natural y como
el sustento de la libertad individual. Segun
do, sólo puede expropiarse por causa de
utilidad pública y, para que ésta proceda
y ocupe la propiedad, la autoridad tiene
que liquidar la indemnización y ésta tie
ne que reconocer el valor de mercado del
bien expropiado. Tercero, el bien expropia

do tenía que ser utilizado para ofrecer bie
nes públicos puros, es decir aquellos que
cumplen la condición de no exclusión en el
consumo (se goza de él aunque no se pa
gue) y no rivalidad en el consumo (la can
tidad consumida (x>r un individuo no redu
ce la cantidad disponible para el resto de
los consumidores).
La Constitución de 1857, por su parte,

en el artículo 27 estableció: "La propiedad
de las personas no puede ser ocupada sin
su consentimiento, sino por causa de uti
lidad pública y previa indemnización. La
ley determinará la autoridad que debe ha
cer la expropiación y los requisitos con que
ésta haya de verificarse".
Tres comentarios. Primero, a diferencia

del Estatuto, ya no se considera a la pro
piedad privada como un derecho natu
ral. Segundo, se establece que la autori
dad que decreta la expropiación tenía que
demostrarle al propietario, legal y econó
micamente, que el bien que se fuera a ex

propiar se utilizaría para ofrecer bienes
públicos antes de ocuparlo y asumir su pro
piedad. Tercero, a diferencia del Estatuto,
en la Constitución ya no se estableció que
la indemnización tenía que reflejar el valor
de mercado del bien expropiado.

Finalmente, en la Constitución de 1917
el artículo 27 señala: "La propiedad de las
tierras y aguas comprendidas dentro de los
límites del territorio nacional, corresponden
originariamente a la Nación, la cual ha te
nido y tiene el derecho de transmitir el do
minio de ellas a los particulares, constitu
yendo b propiedad privada.

Las expropiaciones sólo podrán hacer
se por causa de utilidad pública y median
te indemnización".

Cuatro comentarios. Primero, a la pro
piedad privada no se le considera como
un derecho natural, sino uno derivado de
la propiedad de la Nación, por lo que la
definición de los derechos privados de pro

piedad es vaga e ineficiente. Segundo, a
diferencia del Estatuto y de la Constitución
de 1857, en la de 1917 ya no se estable
ce que tiene que haber una indemnización
previa, sino que tiene que mediar una, lo
que le permite a la autoridad expropiato
ria diferir en el tiempo el pago, además de
estar condicionado a la disponibilidad de
recursos fiscales. Tercero, de acuerdo al ar
tículo 10 de la Ley de Expropiación, la in
demnización será a valor comercial, el cual
no podrá ser inferior al catastral o fiscal.
Cuarto, al igual que la Constitución de

1857, en la de 1917 no se establece lo
que debe entenderse como de "utilidad pú
blica"; para ello hay que acudir a la Ley de
Expropiación. En el artículo 2 se establece
que la causa de utilidad pública se susten
tará en los dictámenes técnicos (lo que ello
pudiera significar). Las causas de utilidad
pública están definidas en el artículo 1 de
la Ley e incluyen desde bienes públicos pu
ros, pasando por la existencia de un mo
nopolio, los medios empleados para la de
fensa nacional o para el mantenimiento de
la paz pública, la conservación de recur
sos naturales y hasta la creación, fomento
o conservación de una empresa para be
neficio de la colectividad (no importa que
esté quebrada).
Son tan amplias las causas de utilidad

pública que, para efectos prácticos, cual
quier bien o recurso que sea propiedad de
un particular puede ser expropiado y su
dominio pasar a manos del gobierno (que
no de la Nación) y lo único impugnable es
el monto de la indemnización. Así, la pro
piedad privada no está eficientemente de
finida, ni garantizada ni protegida, menos
si quien gobierna desprecia la propiedad
privada o, péor aún, cree que el comunis
mo sí funciona. En consecuencia, el riesgo
expropiatorio es muy elevado y el costo es
menor inversión, crecimiento económico y
bienestar.
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Tensión en el Poder
Judicial
Muy mal hizo la ministra Piña en enviarle
mensajes de YVhatsApp al senador Armenta,
independientemente del contenido. No es
tá la presidenta de la SCJN para andar man
dando emoticones a nadie.

Esta semana se dieron con todo entre

el Poder Judicial Federal y el Poder
Ejecutivo Federal.
La 4T ha visto con malos ojos las

decisiones de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación de rechazar la militari
zación de la guardia nacional, el PlanB de
la reforma electoral y el decreto que cataloga
las obras del gobierno como de seguridad
nacional por violar el derecho de acceso a
la información.
Fiel a su estilo rasposo, el presidente An

drés Manuel López Obrador descalificó el
trabajo la SGJN amenazando con hacer una
consulta para preguntar a la ciudadanía si
apoya su propuesta de que los ministros sean
electos por voto popular, acompañada de
una andanada de descalificaciones.
Por su parte, el gobernador Cuitláhuac

García, Gobernador de Veracruz, tuvo la
maravillosa idea de llevar ataúdes a las puer
tas de la SCJN. Vaya argumentación jurídica
del veracruzano.
En tanto desde el senado, Alejandro Ar

menta y Ricardo Monreal promotores de la
reforma judicial que propone elegir por voto
popular a los ministros de la SCJN, se suma

ron a la pelea con el Poder Judicial federal.
El senador Armenta dio a conocer que re

cibió mensajes intimidatorios de la presiden
ta de la SCJN, Norma Lucia Piña Hernández.
Muy mal hizo la ministra Piña en enviarle

mensajes de WhatsApp al senador Armenta,
independientemente del contenido. No está
la presidenta de la SCJN para andar man
dando emoticones a nadie.
Señora ministra Piña, los ciudadanos no

esperamos que haga política y que, vivan
del aplausometro, ustedes están para vigi
lar la Constitución y la impartición de justi
cia, si con ello entorpece los procesos y las
decisiones de los políticos, mala suerte para
los políticos.
Para Monreal, más que una crisis entre po

deres se trata de un desarreglo institucional.
Mi querido Dr. en Derecho, las preguntas se
rían: ¿ese desarreglo tiene arreglo? y ¿de
qué lado está la institucionalidad?

Desde el punto de vista de los especialistas
del Derecho, Ignacio Burgoa, José Ramón
Cossío y los Colegios de Abogados, las reso
luciones de la SCJN tienen razonamientos de
peso para declarar la inconstitucionalidad de
las mencionadas leyes y decretos.
Querido y jurisculto lector, cada bando

tendrá sus razones, lo cierto es que para que
lograr un arreglo institucional, debe haber
instituciones y una sólida Constitución, y por
ende estado de Derecho. Sin estos elemen
tos no hay nada sobre que negociar. Hasta
la próxima.
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CUERDA FLO
JA. El suicidio es
un lema que se ha
agudizado en los
últimos años, para
muestra los últimos
datos recientes del
INEGI. El rango
de 15 a 29 años
en el 2015 tenía
una tasa de 8.1
muertes por cada
100,000 mientras
que para el 2021
la tasa fue de
10.4. Tal caso ha
hecho que en el
Senado solicitaran
a los titulares de la
Secretaría de Sa
lud federal y de
sus homologas en
las 32 entidades
federativas, un in
forme de las accio
nes y programas
que han desarro
llado para prevenir
esta situación.

MALABARISTA.MALABARISTA.

Se impulsará una
niciativa que re
armará diversas
disposiciones de
a ley Federal del
"raba¡o y de la
.ey del Seguro
Social, El objeti
vo de estos cam
eros es con el fin
Je que conducto
es y repartidores
que laboran ba
o el esquema de
Dlataformasdigi
ales puedan tener
xcesoalasegu
idad social y alo
jas las prestado
íes establecidas
sn b legislación
/¡gente. La inicia
iva busca que los
:onduaoresyre
xirtidores formen
rarte de urraca
egoría especial,
paraque estos
trabajadores in
dependientes, las
ol^crfbrrndsdigi
ales y el Gobier
no federal realicen
¡as aportaciones
'YVTi»<yYw4iAnfea<;
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•Maldía

• Enfrenta demanda

? Fuerte crecimierrto

H |MNMIo viernes debe haber
sido orí mal día para fe familia Larrea'
MotoMsbsco. Además de enterarse
que Ja Secretará de Marina lomaba
120 kilómetros de1a~vía del ferrocarril
que tenía G upo Méx.co atrovésdesu.
subsidiaria Grupo México Transporte,
sus títub^perdieron valor.
la famía de Germán Larrea, el se

gunjjp h&^fcyejjrips rico del país, regtó
valor de capitalizo 1

ciórí de bs iftüfos de Gtupo México de
940 millones de dóbres.
"¦"Estoes, sus ttobs bajaron 4.28% en
ei mercado. Un fn®tl fin desemana para
ta familia del dueño de Grupo México^

Microsoft, fabricante estadounidert.
se de soflwaie.enfrenta una demando •
de b red soaallwüter por presuntamente'
utilizar más datos de su interfaz a los que
tenía derechay que compartió algunos
de estosoon agencias gubernamentales

La noticia ocurre luego de queTvvitter
anunciara en marzo de este año que bs
desandbdores fcan a tener que pagar
más pata acceder a sus áerviaos y dafce.

lwilter agregó que Microsoft se rehu
só pagar incluso uno tasa reducida para
continuar teniendo acceso a las API de
Twifler y a sus contenidos. , <

tas API permiten a Ice empresas tecno
lógicas desandbr herramientas para sus
propias productos oomo software .publicf
taróy apfoxiones en ta nube.

La empresa iiPU, dirigida por Elias
Dana, cumple 25 añas de brindar solu
ciones cfe rroriltctad urbana a nivel na
cional y desde su fartdadón su número
cb uoiebdés motrfc^ ha crecido más de
100 veces, para oontor actualmente con
7,000. >•

Tcek» losdias mcMlizcfa í .5 miibnes
dépersonas,en!re dbs personal corpo
rativo jndustrályíBODlai; pues suma más
de 500dientes, '

Esta empresa prevé que ta flota supere
las 10,000camiones en un futuro.

Tuhabi , un intermediario en b com
pra y venta de vivienda usactade origen

una plataforma inteepada por notorias y 
tmtdades de vduación, con b cual es
pero mejoren los procesos de de táCnf^.
notariales. *. ^

El objetho de b pbtaforma es dg^sS?»**:
más seguridad a bs clientes en el
soy reducir bs tiempos de los tomBÉBlE
ra comprar o tender una vivfenda ; J

La empresa dijo que sin esta pbtátfj^i »
ma b espera en bs trámites nctarial$8$jtj«£»
de entre cuatro y ocho días más bnga^\
en ocasiaies b experiencia del ~
¦vera afectada por algunos reproces$g£v' %
En cuanto a bs unidades de ve id&r' \ l

ción, bs empresas encargadas de
zar bs avalúos de bs propiedades
bi dijo que ya integró a una de eltaspjjp4' :'*t
México. , í\
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Retroceso del Estado
de Derecho en la
era de la 4T

I índice de Estado de Derecho 2022 elabora
do por la ONG World Justice Project (Proyec
to de Justicia Mundial, o WJP) mide el Estado
de Derecho en 140 países y puede verse en

mmmm worldjusticeproject.org/ruleoflawindex/.
Los países mejor clasificados en el índice son Dina

marca, Noruega, Finlandia, Suecia y los Países Bajos.
Estado de Derecho es, para el WJP, "un sistema de

reglas en el que todas las personas, instituciones y en
tidades están sometidas a la ley, la cual se aplica de
forma equitativa, justa, y con total apego a los dere
chos humanos".
La ONG advierte que su deterioro debe causar

preocupación en todos los países porque puede tener
una serie de consecuencias negativas, entre ellas: Au
mento de la delincuencia y la violencia, disminución
del crecimiento económico, acceso reducido a la jus
ticia, aumento del malestar social y erosión de la con
fianza en el gobierno.

El índice mide el Estado de Derecho en ocho áreas:
restricciones al poder del gobierno, ausencia de co
rrupción, gobierno abierto, derechos fundamentales,
orden y seguridad, aplicación de regulaciones, justi
cia civil y justicia penal.

Estos son algunos de los hallazgos clave del Indi
ce 2022:1. El Estado de Derecho ha disminuido a ni
vel mundial por sexto año consecutivo; 2. El deterio
ro del Estado de Derecho es más pronunciado en los
países afectados por conflictos y fragilidad; 3. El de
clive del Estado de Derecho es evidente en países con
altos niveles de corrupción y desigualdad; 4. El decli
ve del Estado de Derecho es una amenaza para los
derechos humanos, el desarrollo económico y la esta
bilidad social.

Para el WJP, varios factores han contribuido al de

bilitamiento del Estado de Derecho, entre ellos: 1. El
auge del populismo y el nacionalismo; 2. La erosión
de la confianza en las instituciones; 3. La mayor pola
rización de las sociedades; 4. La creciente amenaza
de la ciberdelincuencia y otras formas de delincuen
cia transnacional.
México ocupó el puesto 115 de 140 países en

el índice, abajo del 113 en 2021, y en cada una
de ocho áreas medidas ocupó los siguientes lugares:
102 en restricciones al poder del gobierno, 134 en
ausencia de corrupción, 44 en gobierno abierto, 91
en derechos fundamentales, 130 orden y seguridad,
104 en aplicación de regulaciones, 131 en justicia ci
vil y 128 en justicia penal.

Los resultados para nuestro país reflejan una indis
cutible realidad: quien quiera puede violar lo que or
denan la Constitución y las leyes, la mayoría de las
veces con absoluta impunidad.

El WJP recomienda al gobierno mexicano diversas
medidas para mejorar el Estado de Derecho en el país.
Entre ellas: 1. Fortalecer los controles y equilibrios sobre
el poder del gobierno; 2. Adoptar medidas enérgicas
contra la corrupción; 3. Aumentar la transparencia y la
rendición de cuentas en el gobierno; 4. Proteger los de
rechos fundamentales; 5. Reducir la delincuencia y la
violencia; 6. Hacer cumplir las regulaciones de mane
ra más efectiva; 7. Lograr que los sistemas de justicia
civil y penal sean más justos y eficientes.
Estas medidas las podría haber tomado el presi

dente Andrés Manuel López Obrador, pero no quiso,
pudo o supo cómo hacerlo en esta era de la 4T. Le to
cará ahora esa tarea a quien lo suceda en el cargo,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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El ultimo
coto del PRI
Ante las elecciones presidenciales,

el dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado Canillo, se había
trazado la misión de llegar con
24 gobernadores afines.

Luego de un bienio de éxitos, principalmen
te a costa del PRI, el excoordinador parlamen
tario insistía en acelerar la vaporización del
octogenario partido con sendas derrotas, en
Coahuila y el Estado de México.
La entidad fronteriza tiene 2.35 millones

de ciudadanos inscritos en la lista nominal
de electores —mientras que la entidad mexi
quense tiene casi seis veces más— y una im
portancia estratégica: el triunfo de Manolo
Jiménez Salinas frenaría la expansión more
nista y confirmaría que la región CentroNor
te del país no se ha contagiado de la Cuarta
Transformación.

Salvo los estados de la península bajaca
liforniana, Sonora y Tamaulipas, la frontera
mexicana con Estados Unidos tiene gobiernos
distintos a Morena y ¡unto con el Bajío, son las
zonas de la República exentas del predominio
morenista. A dos semanas de los comicios, las
tendencias registran una amplia ventaja para
el abanderado tricolor, quien sacaría dos dígi
tos al segundo lugar.
De confirmarse tal escenario, Coahuila y

Durango serían las únicas entidades con go
bernador priista. Y los cuatro años de Alejan
dro Moreno Cárdenas al frente del CEN trico
lor, cerrarían con 12 derrotas.
Gobernadores aliancistas, de origen priis

ta, sería lo preciso. Hace seis años, PRI y PAN
disputaron la gubernatura, en una lucha en
carnizada que tuvo a Miguel Ángel Riquebne
y Guillermo Anaya. Esa disputa, entre lagune
ros, tuvo a los Moreira como trasfondo y acu

saciones de compra y coacción de voto que
¡unto con la caída del conteo rápido atrajeron
dudas sobre la validez del resultado.
La diferencia apenas rebasó 2.5% de la

votación. Al paso del sexenio de Riquelme,
el PAN quedó reducido a 10% del electora
do. Las mujeres y los jóvenes, en aquella enti
dad, no están con el abanderado morenista,
Armando Guadiana.
Además de la gubernatura, el electorado

coahuilense votará para renovar las 25 curu
les del Congreso local. La fragmentación de
la izquierda tendrá aquí su efecto más perni
cioso pues podría materializarse un escenario
de "carro completo" para el PRI y sus aliados.

Efectos secundarios
DISGUSTOS. Ante los consejeros naciona
les del PAN, Marko Cortés se sinceró: "Nada
peor, cuando un panista habla mal de otro pa
nista". La queja tenía una destinatario: la se
nadora LilyTéllez, quien había denostado a
Santiago Creel. Tras de la aprobación de una
reforma a los documentos básicos del blan
quiazul, el político michoacano marcó las pau
tas del proceso para definir al candidato pre
sidencial y llamó a la cúpula partidista a que
apoyen a los líderes estatales para encontrar
las mejores condiciones de competitividad y
unidad. "En el 2021 hubo más votos en la opo
sición que en la coalición de Morena", recordó.

ENREDOS. La toma de las instalaciones de
Ferrosur luego del decreto de ocupación por
razones de seguridad nacional dio al traste
con más de 18 meses de negociaciones entre
ejecutivos de Grupo México y altos mandos
del gabinete federal. La historia se remonta al
acuerdo signado entre SICT, Gobernación y
Ferrosur para construir una segunda vía en el
tramo CoatzacoalcosMedias Aguas que sería
entregada a la Secretaría de Marina. El cos
to de ese proyecto sería solventado mediante
la aplicación de las regalías que paga Grupo
México al fisco año con año. Tras de obtener
el derecho de paso, GMXT iniciaría la obra,
pero las autoridades federales anularon el
acuerdo e insisten que Semar sea la concesio
naria del tramo.
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El G7 dedica
Hiroshima a Zelenski

I G7 le arrimó una silla en Hiroshima a Zelens
ki, y centró su agenda en dos grandes pilares:

" Ucrania y China.
A valor presente, no existen finanzas inter

¦sümi nacionales estables en medio de una guerra en
Europa y con la posibilidad inminente de que Taiwán se
convierta en la próxima Crimea. Pero sobre todo, tenien
do a países con armamento nuclear.
Fumio Kishida, primer ministro japonés, fue el anfi

trión de la cumbre del G7 celebrada el fin de semana.
Kishida eligió Hiroshima porque es algo más que una
ciudad, es símbolo de la destrucción nuclear, es decir,
de la irracionalidad humana.
Masao Ito tenía cuatro años de edad el 6 de agosto

de 1945. Paseaba en un triciclo cerca de su casa cuan
do los estadounidenses dejaron caer una bomba atómi
ca sobre Hiroshima. Murieron 140,000 personas. En
Nagasaki, 74,000.
La semana pasada, Masao Ito fue entrevistado por la

agencia de noticias AFP. El forma parte del grupo H¡
bakusha, compuesto por los sobrevivientes de la bomba
atómica. Este fin de semana algunos hibakushas se reu
nieron con los siete líderes de Canadá, Alemana, Estados
Unidos, Francia, Reino Unido, Italia, Alemania y Japón.
Masao Ito dijo a AFP: "Mientras haya armas nuclea

res, es posible que tu ciudad se convierta en Hiroshima.
¿Estás dispuesto a aceptarlo?"
Fumio Kishida llegó al poder con credenciales de re

formista moderado y creador de consensos. Es miembro
del Partido Liberal Democrático (PLD) y era reconocido
como el Sr Status quo.
Lo era hasta que reconoció que su país se encuentra

en una ubicación muy peligrosa: Corea del Norte lan
zando misiles un día sí y otro también, y China con la
mirada puesta en Taiwán.
Por otra parte, Japón asegura que las islas Kuriles

forman parte de su soberanía, pero en este momento
están ocupadas por Rusia. Y algo más, las diferencias
con Corea del Sur se encuentran estacionadas gracias
al acercamiento que ha tenido con su presidente, Yoon
Sukyeol.
Es interesante analizar lo ocurrido este fin de sema

na en Hiroshima:
1. Fumio Kishida logra sembrar en su agenda el cam

bio de política de seguridad de Japón ante el probable
control de Taiwán por parte de China. En diciembre pa
sado anunció un aumento en el gasto militgr del 1 % al
2% del PIB en los siguientes cinco años. No es baladí su
acercamiento con Corea del Sur. Necesitan aliarse en la
región porque ambos son cercanos estratégicos de Euro
pa y Estados Unidos.
2. Zelenski fue convertido por los siete en protago

nista de la cumbre, confirmando que Estados Unidos
permitirá que sus aviones cazas Fl 6 sean enviados a
Ucrania.

3. La guerra en Ucrania se ha convertido en un cuello
de botella para China. Su intención de invadir Taiwán
tendrá que retrasarse por la decisión que tomó Rusia de
invadir al vecino. Al leer las 40 páginas de las conclu
siones de la reunión en Hiroshima, queda claro que los
siete transfieren a China la responsabilidad de conven
cer a Rusia para que pare con la invasión.
4. Para el G7 su preocupación está en Ucrania, pero

su principal rival estratégico es China.
5. Lula ha cometido serios errores al querer ofrecer

mediación entre Rusia y Ucrania. El sábado desaprove
chó una oportunidad para reunirse con Zelenski y, un
par de meses atrás, por error hizo pública su parciali
dad a favor de Rusia.
ó. El Sur Global tiene liderazgo en India e Indonesia.

Lula es duda, y México está desaparecido en el mapa;
no fue invitado a Hiroshima.
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ROZONES
Marcha a favor de la Corte

Luego de la protesta en contra de la Corte que tuvo lugar el pasado fin de semana, y en
la que incluso los manifestantes llevaron ataúdes con las fotos de algunos ministros a
las puertas del inmueble que ésta ocupa en el Centro Histórico, sigue tomando fuerza
una convocatoria a otra manifestación, ésta en favor del tribunal constitucional y sus
integrantes. Cosa de echar un vistazo a las benditas redes, nos comentan, en las que con
el teto7','*#I,a( '.o: teXoSeToca se llama a participar en una marcha que tendría un carác
ter nacional el próximo domingo 28 de mayo. La idea, nos dicen, es salir al paso ante el
hecho de que desde un campamento instalado frente a la Corte se han estado lanzando
ofensas más que políticas, personales, contra ministros y ayer se llegó incluso al extremo
de hostigar a periodistas.

Ojo en el Pedregal
Nos dicen que no es exagerada la alerta que lanzan los vecinos de Jardines del Pedregal,
en el sentido de que dos megaobras podrían hacer colapsar esa colonia y buena parte
de la zona sur de la ciudad. Los promotores de los desarrollos inmobiliarios Mantik y
Be Grand no tomaron en cuenta el gran impacto urbano y ambiental que provocará la
construcción de complejos en los que habrá tres mil 396 departamentos. En un cálculo
conservador, si en cada uno habitaran dos personas, habría una población adicional de
seis mil 792, es decir, casi el 70 por ciento del número de personas que habita en la co
lonia, que es de 10 mil. Los vecinos creen que el interés de las constructoras no puede
estar por encima de los derechos de toda una comunidad. Por eso advierten que lucharán
"hasta sus últimas consecuencias", como lo informamos en estas páginas. Veremos en
qué termina esto.

Cuadros del PAN con Del Moral

Y fueron figuras del PAN y próximos a ese partido político los que acudieron ayer a un
evento en Toluca a expresar su apoyo a la candidata de la alianza PRI, PAN, PRD, Alejan
dra del Moral en la contienda por el gobierno del Estado de México, Entre ellos estuvie
ron además de las gobernadoras de Chihuahua, Maru Campos, la de Aguascalientes,
Tere Jiménez, y del gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, figuras relevantes de la
política capitalina como Lía Limón, quien, nos cuentan aprovechó para destacar que la
entidad mexiquense "merece una gobernadora valiente y capaz" como Del Moral. "Va
mos juntos, vamos unidos, vamos fuertes", apuntó la alcaldesa de Alvaro Obregón. El
arropo a la abanderada aliancista se da cuando se aproxima la recta final de las campañas
en la entidad, pues ya sólo quedan dos semanas y vendrá la elección, que tendrá todas
las miradas encima.

Hasta con la familia

Lamentable, el secuestro que sufrió el pasado sábado un primo del gobernador de Zaca
tecas, David Monreal Ávila. El plagio ocurrió en las puertas del negocio de la víctima,
ubicado en la avenida principal de la comunidad de Plateros, del municipio de Fresnillo.
Los delincuentes tuvieron toda la libertad del mundo para moverse y cometer el crimen
a las 13:00 horas, a plena luz del día. Más allá de la identidad de la víctima o del parentesco
con el gobernador, con el presidente municipal de Fresnillo y con el líder de la mayoría
de Morena en el Senado, lo grave es que se confirma la impunidad con la que opera la de
lincuencia organizada en Zacatecas y en especial en Fresnillo. Ojalá que la buena noticia
de este lunes sea que Pedro apareció sano y salvo. Y que el gobernador se ponga las pilas
ya en el tema de la seguridad.

Ebrard no para
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Y el que en las últimas semanas no para y mantiene actividades que le reportan una no
toria presencia en espacios informativos es el canciller Marcelo Ebrard. Ayer, por ejem
plo, estuvo en Florida, donde se encontró con el popular beisbolista mexicano de origen
cubano, Randy Arozarena hubo foto con brazos cruzados incluida, además de que
lanzó la primera bola del partido entre Tampa Bay y los cerveceros de Milwaukee. Luego,
nos cuentan, el titular de la SRE, quien claramente es una de las principales "corcholatas"
de Morena, se reunió con trabajadores agrícolas mexicanos, que retornarán a territorio
nacional tras prestar sus servicios en el país vecino, y acordó con líderes comunitarios
celebrar un encuentro para diseñar una estrategia de acción frente a iniciativas y leyes
antiinmigrantes y racistas. Marcelo pisa el acelerador a fondo, nos hacen ver.

No sólo en el deporte
Luego del escándalo en la Conade por la falta de apoyo al equipo de nado artístico, exa
cerbado por la falta de empatia de su titular, Ana Gabriela Guevara, resulta que no es el
único sector al que le faltan apoyos: fueron integrantes del colectivo Danza Folklórica
UAM los que bailaron en las calles, pidiendo apoyo a transeúntes para poder viajar a una
presentación en Rusia, ya que deben cubrir alrededor de medio millón de pesos para
costear los vuelos. Este domingo, en el cruce peatonal de Reforma y Bucareli, montaron
ej ecuciones con ritmos oaxaqueños. Los bailarines dijeron que no cuentan con los recur
sos para participar en el "Military Music Festival Spasskaya tower", donde representarían
a nuestro país del 20 de agosto al 4 de septiembre, teniendo como escenario principal la
Plaza Roja en Moscú.
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Si alguien tiene claro el valor de sus palabras es el
Presidente.

De ello da cuenta todas las mañanas y sabe que lo que expresa
es exponencial. Más allá de que genere críticas, para él lo impor
tante es lo que pueda lograr colocar en los ánimos de sus furibun
dos seguidores.

En este sentido está claro que ha logrado crear una idea negati
va de los periodistas en lo general y de sus "adversarios".
"La mafia del poder" parece haber pasado a segundo plano,

porque hoy quienes la integraban entran y salen regularmente de
Palacio Nacional.

López Obrador apela a la libertad de expresión, pero sabe lo
que en este sentido se provoca en las mañaneras. No hay capa
cidad de generar un diálogo, porque da la impresión de que no
le interesa y también da la impresión de que cierra la puerta en
función de sus intereses y de cómo quiere seguir gobernando.

Es cierto que el Presidente es sistemáticamente señalado por
diversos sectores, entre los que el periodismo juega un papel pre

ponderante. Sin embargo, también es cierto que mucha de la crí
tica que se ejerce hacia el Presidente no es nueva en función del
papel de los medios en los últimos años. López Obrador lo sabe,
aunque ahora no haga referencia a ello, fue testigo y partícipe de
la abierta crítica desde los medios contra el poder político.

Los medios son un poder político y económico, y no debe sor
prender que defienden sus intereses. La clave es cómo lo hacen,
porque antes que nada por más que sean un negocio privado
tienen una función pública. Los medios en un buen número de
casos han entendido la evolución de la sociedad y han colocado
a la democracia como un elemento rentable para los intentos de
credibilidad y el negocio mismo.

Bajo estas consideraciones, temas como la crítica contra la
Corte se convierten en coyunturas en donde no se reflexiona,
porque desde la mañanera ya se dio la voz de alerta, más que para
invitar a un diálogo de entendimiento, atacarla. Esto no es algo
que por lo que se ve al Presidente le importe y menos a sus furi
bundos seguidores, qui enes lo siguen de manera en muchos casos
irreflexiva; si lo dijo el Presidente es.

Una prueba de esto es que si la Corte decide en favor de algo
que propone el Presidente la crítica hacia la institución se matiza
o desaparece. Pero si se invalida el Plan B y se declara que no pro
cede colocar bajo el criterio de seguridad nacional las obras emble
máticas, el Presidente arremete contra la Corte y con él todos los
seguidores encabezados por gobernadores que tienen una buena
cantidad de problemas en sus estados, pero que con tal de seguir
al Presidente hacen manifestaciones frente a la Corte, con todo y
el clientelismo y sus acarreados.

El Presidente se ha encargado de crear un ambiente en contra
de los aparatos de justicia sin reparar que en muchas ocasiones
son las fiscalías el inicio del problema. Señalan a los jueces sin per
catarse que a menudo las carpetas no contienen los elementos su
ficientes como para establecer sentencias en contra de presuntos
responsables de delitos.

Las manifestaciones del sábado y el tono belicoso y profunda
mente agresivo en contra de la Corte no van a pasar de largo. Ya
están creando un ánimo cargado de encono político que puede
tener graves repercusiones.

El Presidente está en campaña para el 2024 como si él fuera
uno de los aspirantes del proceso. Ha dado el banderazo de salida
y no pareciera que en su entorno se busque la reflexión y la posibi
lidad de entender el estado de las cosas, más bien hemos entrado
en el voy derecho y no me quito como estrategia y háganle como
quieran.

RESQUICIOS.
El fútbol fue noticia el fin de semana por dos hechos lamentables.
En El Salvador cerraron las puertas de acceso al estadio y se vino
una estampida en un partido en que jugarían los cuartos de final.
Lo otro fue en Valencia en donde una gran cantidad de aficiona
dos en la irreflexión y anonimato se encargó de gritarle "mono"
una y otra vez a ese gran jugador del Madrid que es Vinícius.

LAS MANIFES
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sábado y el tono
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pasar de largo. Ya
están creando un
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POR MAURICIO I.IBARRA

El jueves pasado, la Suprema Corte
estadounidense desechó la última

controversia relacionada con la utiliza

ción del Título 42 de la ley de servicios
públicos de salud como medida de con
tención migratoria. Basándose en esa
norma, que faculta a una agencia guber
namental federal a impedir la entrada de
portadores de enfermedades contagio
sas, al inicio de la pandemia de Covid19
la administración Trump prohibió el in
greso de migrantes en sus fronteras. Ello
le permitió expulsarlos sin que pudieran
acceder a un proceso legal que determi
nara si podían ser acogidos como asila
dos o refugiados.

El triunfo de Joe Biden en las elecciones de noviembre de

2020 no significó un cambio inmediato de la política migra
toria, pues pronogó el uso del Título 42. En abril de 2022, el
gobierno federal anunció que dejaría de utilizarse ya que la
emergencia sanitaria había concluido. Sin embargo, a partir
del anuncio, la aplicación de la medida llegó a los tribunales
federales. Primero varios fiscales de estados gobernados
por los republicanos pidieron a un juez federal en Luisiana
que impidiera la suspensión. Sin cuestionar que lo peor de
la pandemia había pasado, alegaban que no se habían segui
do los procedimientos para dejar de aplicarla. Aun cuando
el gobierno federal apeló la resolución, el juez impidió sus
pender la aplicación de la medida.

Por otro lado, un grupo de organizaciones de migrantes
inició una demanda ante un juez federal con sede en Wash
ington D.C. En diciembre de 2022, dicho juzgador determi
nó que la aplicación del Título 42 era ilegal, ordenándole al
gobierno federal concluirla de manera inmediata. Muchos
de los fiscales estatales que habían sido actores del juicio en
Luisiana se inconformaron ante la resolución. El juez, sin
embargo, rechazó la participación de los fiscales. Esto mo
tivó que buscaran la intervención de la Corte Suprema de
manera urgente, solicitándole mantuviera la vigencia del
Título 42 para evitar una crisis migratoria en la frontera.

Así, por una estrecha mayoría, a fines de 2022 el máxi
mo tribunal decidió bloquear la resolución del juez con
sede en la capital federal, manteniendo indefinidamente la
vigencia del Título 42. También acordó realizar audiencias
durante este periodo de sesiones para escuchar a los acto
res y determinar si los fiscales estatales podían participar
en el juicio llevado a cabo en Washington D.C. Ahora bien,
el 11 de mayo la administración Biden dio por concluida la
emergencia sanitaria derivada del Covid19 y con ello la apli
cación del Título 42. De ahí que la Corte decidiera cancelar
las audiencias programadas para fin de mes. Finalmente, el
jueves pasado los togados regresaron el asunto al juzgado
federal con sede en Washington D.C., ordenándole des
echarlo por haber quedado sin materia. El justice Gorsuch,
perteneciente al ala conservadora, emitió una declaración
reiterando que la crisis en la frontera entre Estados Unidos y
México no estaba relacionada con el Covid19 y que la Corte
había actuado equivocadamente en diciembre al garantizar
la vigencia indefinida del Título 42. Tiene razón.
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POR DAVID E. LEON ROMERO

Complejo habrá sido tomar la
decisión de cambiar el Semá

foro de Alertamiento Volcánico, de
Amarillo Fase 2 a su Fase 3; una de
cisión sumamente difícil, pero ab
solutamente acertada.

Cientos de mexicanos dedican su vida literalmente,
a tomarle el pulso al volcán Popocatépetl. Miden su
sismicidad, sus emisiones, sus movimientos; lo sobre
vuelan, lo observan las 24 horas del día, sin descanso,
analizan su ceniza y su agua, intentando elaborar las
conclusiones más acertadas que permitan enriquecer
los elementos para decidir y con ello, ejecutar acciones
en el intento por poner a salvo a las familias de la región.

Algunos de ellos, integrantes del Comité Científico
Asesor, mujeres y hombres de extraordinaria solvencia
técnica, ética y profesional, que gracias a su dedicación
y conocimiento, exponen al coordinador, en este caso,
coordinadora nacional de Protección Civil, la situación
por la que atraviesa el volcán, para que éste decida mo
dificarlo o no.
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El Semáforo está compuesto por colores y fases que
detonan acciones a realizar por parte de las autoridades
y de la ciudadanía, en la búsqueda de garantizar en la
medida de lo posible la seguridad de los mexicanos
expuestos a la actividad volcánica.

Recuerdo con especial emoción encontrarme fren
te a investigadores de talla mundial, que con paciencia,
sencillez y templanza, intentaban explicarme el com
portamiento del volcán y el riesgo que dicha actividad
implicaba para las comunidades en la zona. Fueron
ellos mismos (Don Servando de la Cruz, Hugo Delgado,
María Aurora Armenta, Carlos Valdés, Iouri Taran, Ángel
Gómez, Robin Campion y Ana Lillián Martin), quienes
en el año 2019 fueron acreedores merecidamente al

Premio Nacional de Protección Civil en la categoría de
la prevención, de manos del Presidente Andrés Manuel
López Obrador, hombre comprometido permanente
mente con la prevención y la atención de emergencias.

Acepto que ésta fue una asignatura que como ser
vidor público me quitó el sueño. En los momentos de
mayor apremio, como el que seguramente ahora viven
un grupo importante de servidores públicos federales,
estatales y municipales, una tarde del 2019, reporté de
inmediato al siempre comprometido, cercano y sensi
ble doctor Alfonso Durazo, en aquellos días secretario
de Seguridad, a quien ofrecí presentar el cuadro por el
que atravesaba el volcán al Presidente de México. Así, la
madrugada siguiente, fue don Servando de la Cruz, uno
de los mexicanos que mejor conoce a don Goyo, quien
se encargó de explicar al Presidente López Obrador, en
el marco del Gabinete de Seguridad, la situación que pre
valecía; en aquellos días como hoy, el semáforo cambió.

Los mexicanos podemos estar seguros, que más
allá de lo que vemos y escuchamos, existen miles de
extraordinarios servidores públicos que dedican su
vida a procurar el bienestar de las familias mexicanas.

Hoy, debemos estar atentos a los mensajes de las
unidades municipales y estatales de Protección Civil,
que gracias a los integrantes de los medios de comu
nicación, nos informan acerca de las medidas a seguir,
frente a una situación de riesgo que merece toda nues
tra atención y seriedad.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Justo cuando estaba por anun
ciarse la compra de Citibana

mex por parte de Germán Larrea,
de Grupo México, efectivos de la
Marina irrumpieron armados la
madrugada del viernes en un tra
mo de líneas férreas de su empresa
Ferrosur en el Istmo de Tehuante

pec que tenia concesionadas y un
repentino acto de expropiación ca
lificado de "ocupación temporal",
que causó una justificada alarma
empresarial.

Ante esa sorpresiva acción, emprendida por ser el Co
rredor Interoceánico un asunto de "seguridad nacional"
para la conexión con la refinería de Dos Bocas y el Tren
Maya, el presidente del Consejo Coordinador Empre
sarial, Francisco Cervantes, declaró que más allá de la

controvertida legalidad del decreto presidencial, se
genera desconfianza entre los inversionistas, en tanto
representantes de la empresa afectada dialogan con los
del Gobierno en busca de un acuerdo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Hasta en dos ocasiones, la semana pasada, el em
presario Germán Larrea acudió a Palacio Nacional para
reunirse con el Presidente López Obrador, pero siempre
se informó que el tema abordado fue la compra de Citi
banamex, pero no el problema de Ferrosur y sus líneas
en el tramo de Coatzacoalcos a Medias Aguas, que de
tiempo atrás tenía concesionadas y que ahora, por las
obras que se realizan, fueron declaradas de "seguridad
nacional".

Tal parece que de las cinco "corcholatas", sólo
dos seguirán hasta el final: Claudia Sheinbaum y Adán
Augusto López Hernández, porque Marcelo Ebrard
sigue quejándose de que en Palacio Nacional y en
Morena ignoran su insistencia en fijar las reglas para la
contienda interna; Ricardo Monreal reitera que si hay
encuestas como las habrá él no partí ciparáy Gerardo
Fernández Noroña ya hizo público su enojo porque su
"compañero Presidente", ni en cuenta lo toma.
Al ordenar el desistimiento de la acción penal con
tra Roxana Ruiz Santiago y ordenar su libertad, el fiscal
General del Estado de México, José Luis Cervantes Mar
tínez, actuó con estricta justicia a esa mujer que mató
en legítima defensa al hombre que la violó y a la que
un Tribunal de Nezahualcóyotl impuso seis años de
prisión. Ella rechazó el ofrecimiento de "indulto" del
Presidente porque dijo que sería admitir la culpa de un
delito que no cometió.
Cobarde agresión de morenistas a los reporteros
de Radio Fórmula, Juan Antonio Jiménez y Oscar Rea,
en el mitin, el viernes, contra la ministra presidenta de
la Corte, Norma Lucía Piña Hernández, frente a la sede
judicial a lo que sumaron abucheos a los conductores
de sus noticiarios, Joaquín LópezDóriga y Ciro Gómez
Leyva.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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La frontera entre México

y Estados Unidos ha ge
nerado fuertes tensiones.

Estados Unidos asegura
que su seguridad nacional
se vulnera con la cantidad

de migrantes que intentan
cruzar a Estados Unidos vía

nuestro país.

Para sumarle a la discusión hace unos días

un terrorista afgano, de quien no se reve
ló el nombre, intento cruzar desde México.
Agentes de seguridad fronteriza hicieron
un escaneo de huellas dactilares y se supo
que este hombre se encuentra en la lista
de vigilancia terrorista del Buró Federal
de Investigación, FBI. Fue detenido por la
Patrulla Fronteriza cuando viajaba con un
grupo de migrantes en la región de Otay
Mesa, en zona de San Diego, California.

La noticia se difundió el pasado martes
16 de mayo con declaraciones de Darrel
Issa, legislador republicano de la Cáma
ra de Representantes de Estados Unidos,
quien confirmó la detención indicando
que la administración del presidente Joe
Biden no lo haría.
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Jim Desmond, miembro de la Junta de
Supervisores del Condado de San Diego,
secundó a Issa y detalló que la Patrulla
Fronteriza le informó que el presunto
terrorista fue detenido el 10 de mayo, es
decir, un día antes del fin del Título 42 y
que al interrogarlo les dijo que pretendía
solicitar asilo.

Vienen elecciones próximamente en
Estados Unidos y parte del discurso para
confrontarse entre republicanos y demó
cratas ha sido el tema de la migración cru
zado con la seguridad nacional.

Con la detención del supuesto terro
rista afgano, funcionarios republicanos lo
han utilizado para fortalecer su discurso.
El diputado local, Darrel Issa, criticó a la
administración de Biden y de cómo ha
manejado el tema de la migración y ase
guró que esa detención es "un severo re
cordatorio de que el gobierno federal debe
fortalecer la frontera".

Es verdad, cientos de personas entran
a Estados Unidos de manera ilegal, pero
también es cierto que nunca alguien que
haya perpetrado un atentado en nuestro
vecino país, ha ingresado desde territorio
mexicano.

Con información del FBI y la Oficina
de Aduanas y Protección Fronteriza de
Estados Unidos, la CBP, se asegura detu
vieron entre 2019 y 2022, casi quinientos
presuntos terroristas en la frontera.
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PORELDUENDE

Estimado lector, le voy a citar un
artículo de la Constitución que

dice lo siguiente:
"Los servidores públicos de la Federación... tienen EN
TODO TIEMPO la obligación de aplicar con imparciali
dad los recursos públicos que estén bajo su responsa
bilidad, SIN INFLUIR EN LA EQUIDAD DE LA COMPE
TENCIA ENTRE LOS PARTIDOS POLÍTICOS".

Se trata del artículo 134 constitucional.

A mí me parece muy claro, pero por si no lo entien
de, le explico en palabras del consejero del INE, Jaime
Rivera:

"Si un servidor público (presidente, gobernador, se
cretario de Estado, etc.) en cualquier tiempo, llama a
votar por unos o contra otros, viola la Constitución. Y si
lo hace en tiempo de proceso electoral (federal o local),
la falta es más grave. Medidas cautelares para evitarlo
son procedentes."

¿Qué es una medida cautelar? Según el propio
INE, son determinaciones de carácter provisional y se
toman si hay un derecho que requiere protección pro
visional y urgente. Buscan evitar daños irreparables, en
tanto se resuelve el fondo de un asunto.

¿Qué es un daño irreparable? Por ejemplo, precam
pañas y campañas presidenciales con tanta anticipa
ción que vulneren la equidad en la contienda.

Y además de la medida cautelar, el INE define qué es
una "tutela preventiva". Y ésta consiste en solicitar a los
sujetos obligados, abstenerse de realizar una conducta
o comportamiento que cause daño y adoptar medidas
de precaución necesarias para que no se genere. En
pocas palabras, buscan prevenir una actividad que a la
postre pueda resultar ilícita.

Por ejemplo, la cantidad de pintas en bardas de todo
el país en las que se promueve a aspirantes a la Presi
dencia de la República, actos políticos disfrazados de
premios, reconocimientos o conferencias de los invo
lucrados, etcétera...

A pesar de lo que cita la Constitución y las leyes elec
torales, hay quienes un día sí y el otro también, violan
flagrantemente las normas ¡a corcholatazos!

Y hasta ahora ni medidas cautelares, ni tutela pre
ventiva, ni sanciones, ni nada para evitar un daño irre
parable para la contienda de 2024.

En el baúl: Me cuentan que la instrucción para Mo
rena en el Senado es que frenen toda intención de un
periodo extraordinario de sesiones para evitar que se
desahogue la elección de nombramientos del Inai. Ni
siquiera Ricardo Monreal les dijo a los senadores que
esa instrucción se la dieron directamente desde la Se

cretaría de Gobernación. Que por cierto, el zacatecano,
según me cuentan, ya está más que suavecito con todas
y cada una de las instrucciones que le llegan desde el
antiguo Palacio de Cobián.

Me dicen que el bajo perfil del exgobernador de
Zacatecas quien ya de plano se ha bajado de la con
tienda presidencial tiene que ver con un interés local,
el de la CDMX, y un supuesto pacto hecho con Adán Au
gusto López. Cuentan que esta alianza entre Monreal y
Adán Augusto, podría ya estar amarrada, y que el secre
tario de Gobernación le habría garantizado al senador la
candidatura por la CDMX en caso de ser él quien quede
como abanderado de Morena para la Presidencia de la
República.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!!!
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POR LEONARDO NUNEZ GONZALEZ

El respaldo internacional que el
gobierno de Ucrania ha logrado

mantener para enfrentar la invasión
rusa no ha hecho más que aumentar,
pues las últimas negociaciones de Ze
lenski con el Grupo de los 7 (G7) abre
el camino para la tercera contraofen
siva con la que tratarán de recuperar
más territorio ilegalmente arrebatado
por Putin. La guerra está lejos de ter
minar, pero el gobierno ruso proba
blemente enfrentará nuevos reveses

que sólo se agravarán.
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La señal más importante de un nuevo avance en el
apoyo que Ucrania recibe de sus aliados es que, después de
que Zelenski se reunió en Hiroshima con los líderes del G7
(Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y
Reino Unido), el Gobierno de Joe Biden finalmente aceptó
que se entreguen aviones F16 a las fuerzas ucranianas. Con
esta clase de equipos el ejército de Ucrania tendría la posibi
lidad de derrotar en el aire a los temibles Sukhoi SU35, los
aviones caza rusos por excelencia.

Al día de hoy Rusia no tiene control sobre el espacio aéreo
de Ucrania, pero no se debe a que se le combata desde el aire,
sino que los equipamientos que previamente fueron entre
gados a los ucranianos hacen que los aviones rusos estén
en peligro de ser derribados: lo mismo por un misil Javelin
disparado desde el hombro de un soldado raso, que por un
misil disparado desde las sofisticadas armas de los sistemas
Patriot, que han mostrado ser capaces de derribar hasta mi
siles supersónicos. Esto ha permitido que Ucrania resista e
incluso haya podido pasar a la ofensiva en tierra contra las
tropas de Moscú, pero conlos aviones de la era soviética que
todavía forman parte de su arsenal enfrentaban un camino
cuesta arriba para retomar el control total del aire.

Los aviones prometidos tardarán varios meses en entrar
en servicio, pues además de la logística necesaria para hacer
los llegar al frente de batalla, es necesario implementar un
programa de capacitaciónparanuevospilotos. Esto significa
que los aviones aliados no formarán parte de la contraofen
siva que probablemente comenzará a mostrar resultados en
las siguientes semanas, pero sí delinearán cómo se verá este
conflicto hacia el final del año.

Con los equipos que hasta el momento se encuentran
desplegados en Ucrania, donde destacan los tanques Leo
pard y Abrams de Europa y Estados Unidos, respectiva
mente, ha comenzado una movilización que se espera que
permita nuevos avances del ejército ucraniano en las próxi
mas semanas. Al inicio del conflicto en2022, el ejército ruso
desplegó alrededor de 3,300 tanques que parecía que aplas
tarían a la pequeña fuerza de casi 900 tanques ucranianos.
Hoy, después de más de un año de guerra, el ejército ruso ha
sido diezmado hasta quedar con alrededor de1,500tanques,
mientras que Ucrania hoy ya posee casi 1,400. En estas con
diciones, es muy probable que pronto comencemos a tener
noticias de nuevos triunfos ucranianos, que son fundamen
tales para que se mantenga el apoyo internacional. Rusia aún
no está derrotada en esta guerra y el conflicto está lejos de
terminar, pero Ucrania comenzará nuevamente a avanzar.
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[ ¿SERÁ?
Como si nada
A quien se le vio en el club de golf Los Encinos muy quitado
de la pena, como si en su reciente administración en Se
galmex no se hubiera realizado un desfalco por más de 15
mil millones de pesos, fue a Ignacio Ovalle, el primer jefe
del Presidente en la administración pública, y a quien se le
ha cubierto con el manto protector de Palacio Nacional...
Ya hay varios detenidos, pero como es costumbre en esta
administración a los amigos no se les toca, a pesar de la gra
vedad de las acusaciones o que le pregunten a Ana Gabriela
Guevara o aFrancisco Garduño. ¿Será?

Góber caradura
Quienes vieron al gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García, encabezar una embestida contra la Suprema Cor
te, en la CDMX, con amenazas veladas hacia los ministros
incluidas, no dejaron de sorprenderse de la masacre regis
trada con unas horas de diferencia en un bar de su estado...

¿Incongruencia?¿Desfachatez?¿Caradura?¿Será?

Golpe en el corazón morenista
A dos semanas de que se lleven a cabo las elecciones en el
Estado de México, Alejandra Del Moral dio un "golpe
mortal" en el corazón morenista de esa entidad. Apareció
en un evento con más de 8 mil personas en Chalco, acom
pañada del diputado federal de Morena de la zona, Vicente
Onofre. Sin arremeter contra sus aún compañeros de parti
do, el le gislador le levantó la mano a la priista y públicamen
te ofreció su apoyo y el de su agrupación política con más de

100 mil mexiquenses, tras considerar que Del Moral es el
mejor perfil para el estado. ¿Será?

Tiempo de definiciones
Es cuestión de días para que Morena dé el banderazo oficial
de la carrera de corcholatas por la candidatura presiden
cial de la 4T, con el anuncio de que las encuestas de las que
saldrá el elegido comenzarán en septiembre. De entrada,
ya hay tres contendientes enla disputa: Sheinbaum, quien
por ahora encabeza los sondeos; Adán Augusto, que según
algunos estudios demoscópicos se encuentra en segundo
lugar o en empate técnico con Marcelo Ebrard. Lo que es
cierto es que algunos gobernadores ya decidieron a quién
apoyarán y según nos dicen, la doctora ya cuenta con la
simpatía de seis mandatarios, pero, dicen, que por el titular
de Segobya se han decantado 13... ¿Será?

Condimentan acoso
Nos comentan que las descalificaciones salidas de una
cuenta de Twitter han provocado pérdidas económicas y la
renuncia de gerentes, chefs y meseros a causa de acusacio
nes desde la cuenta @TerrorRestMXTerror Restaurantes
MX donde personas que omiten su identidad construyen
historias contra establecimientos y trabajadores. La in
dustria restaurantera representa 2 millones de empleos
y el 1.1 por ciento del PIB Nacional, por lo cual confía en que
el Gobierno federal y los gobiernos estatales les brinden
ayuda para enfrentar el problema, sobre todo, dicen, cuan
do se trata de acusaciones falsas. ¿Será?
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El Decretazo de
la opacidad

Cuánta corrupción debe haber
en las obras insignia del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador que insiste en mante

nerlas ocultas incluso retando las resolu

ciones déla Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN).
La semana pasada, ocho ministros de

la Corte, que defienden ala Constitución,
fallaron en contra del denominado "de

cretazo" que publicó el Presidente el 22
de noviembre de 2021 para reservar la
información de sus megaobras bajo el
argumento de ser consideradas de "segu
ridad nacional".

La resolución tuvo origenenunrecurso
interpuesto por el hoy suspendido Insti
tuto Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de Datos
Personales (Inai) el cual argumentó que
el denominado decretazo, vulnera el de
recho de acceso a la información pública
ymáxima publicidad.
Sin embargo, más tardaron los minis

tros en sesionar y el Inai en celebrar, que el
presidente López Obrador en publicar en
el Diario Oficial de la Federación (DOF)
otro decretaz o, en el que vuelve a declarar
como asuntos de seguridad nacional, la
construcción, funcionamiento, manteni
miento, operación y administración del
Tren Maya, del Corredor Interoceánico, y
de los aeropuertos de Palenque, Chiapas;
de Chetumal y de Tulum, Quintana Roo.
Recordemos que cuando se anunció

el Tren Maya, López Obrador dijo que
tendría un costo de 120 mil millones de
pesos, hasta agosto de 2022, el monto
gastado ascendía a 299 mil 367 millones
de pesos; es decir, 179 mil 367 millones
de pesos más.
Lo que no quiere que sepamos son las

razones del incremento de esta obra, la
cual dijo que se haría sin tirar un solo ár
bol; pero en febrero pasado el colectivo
Sélvame delTren denunció que se habían
talado al menos 10 millones de árboles;
sinmencionareldañoalafaunadellugar.
Otra obra que queda en la opacidad,

es la modernización del aeropuerto de
Palenque, Chiapas, ¡exacto! donde tiene
su rancho el presidente, López Obrador.
Para este aeropuerto se calcula una in

versión de 891 millones de pesos y habrá
que esperar el resultado de la Auditoría
Superior de la Federación (ASF) para
conocer si la ampliación se ajustó al pre
supuesto inicial o también incrementó.
Por cierto, estas obras, están siendo

construidas y administradas por la Secre
taría de la Defensa Nacional, cuyo titular,
el general Luis Crescencio Sandoval, re
conoció que el monto destinado sólo a
cinco proyectos prioritarios, a cargo del
Ejército, incrementaron de 93 mil millo
nes de pesos a 104 mil millones, es decir
10 mil millones de pesos.
Lo que también incrementó fue el pa

trimonio del general, quien adquirió un
departamento en el fraccionamiento de
lujo Bosque Real, por 9 millones de pesos.
Definitivamente la 4T no es igual a los

anteriores porque todos los días demues
tran que pueden ser peores.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Con dignidad y valentía, la presidenta de
la Corte, Norma Piña, reconoció haber
conversado por mensajes con el presi
dente del Senado, Alejandro Armenta,
aunque aclaró que nunca hubo amena
zas. Será que Armenta tiene delirio de
persecución como lo demostró hace años
:uando en una entrevista telefónica in
tentó que lo estaban agrediendo.
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PalacioLarrea: crónica del fracaso de la política

La historia es larga.
Desde mediados del sexenio.
Entonces el Gobierno de Andrés

Manuel López Obrador inició nego
ciaciones con el Grupo México de Germán La
rrea por la cintura OaxacaVeracruz.
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuan

tepec (CIIT), se le llama institucionalmente, y el
objetivo era usar la infraestructura de la empresa
Ferrosur.
Informó el 29 de noviembre de 2021 el director

general del proyecto, Rafael Marín Mollinedo:
"Estamos en negociación con ellos. Eso lo

está viendo el secretario de Gobernación (Adán
Augusto López), que está en negociación con el

señor Larrea para ver cómo llegar a un acuerdo y
poder disponer nosotros de ese tramo también...
Ya hay un acuerdo y no hay ningún problema".
No entró en detalles si era compra o renta para

el acuerdo, sólo deseos:
"En las mejores condiciones que podamos

pasar por ahí sinningún problema".

Se referia, se dijo entonces, a los 302 kilóme
tros de la ruta, de los cuales 212 están asignados
a Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT), de
Medias Aguas a Salina Cruz, y 90 de Ferrosur de
Medias Aguas a Coatzacoalcos.

NEGATIVA Y GOLPE

El proyecto gubernamental incluía ¿o inclu
ye? terminales definitivas.
Otra vez Rafael Marín Mollinedo:
. .en diciembre de 2023 estaremos en

tregando las terminales definitivas. Aún no
sabemos si las van a operar un operador (sic).
Posiblemente sí la vamos a concesionar por
que no somos expertos, estamos en eso, pero
primero queremos construirla obra...".
Nada se cumplió.
Las negociaciones siguieron hasta la sema

na pasada, cuando Germán Larrea debió
conceder su tramo en su primera visita a Pa
lacio Nacional, pero pidió tiempo, consultó
con sus abogadosy regresó anegar la entrega.
El viernes recibió el golpe: tres tramos de

Ferrosur fueron expropiados palabra de
condena para los inversionistas y ocupados
por 70 marinos, por lo cual ayer el Grupo
México anunció la preparación de acciones
por "el decreto de ocupación".
Se hará "sin demérito de las negociaciones"

con el Gobierno federal y específicamente con
Adán Augusto López, quien negó expropia
cióny si acaso "ocupación temporal".

Pero a la vista está un hecho: han fallado el

diálogo, la confianza y la política y ante este
panorama Germán Larrea sabrá si sigue ade
lante con la compra de Banamex y los demás
empresarios con sus inversiones.

MORENISTASALPRI

1. Cada día se agita más el Estado de México en
víspera electoral.

Los gobiernos federal y estatales acuden con
miles o acaso decenas de miles de activistas a

operar en todo el territorio.
Mientras, la priista Alejandra del Moral da la

bienvenida a más de 100 milmorenistas quienes,
liderados por el diputado federal Vicente Onofre,
se suman a ella.

Ellos pertenecen a la organización Nuevo Es
pacio asegura tener más de cien mil afiliados y
tienen presencia en la zona oriente de la ciudad y
municipios del Valle de Chalco.
Y 2.Aprincipios del sexenio, como dirigente

patronal, Gustavo de Hoyos llamó la atención
por su oposición al Gobierno.
Después se postuló para la candidatura presi

dencial y pocos lo tomaron en cuenta.
Pero ya el dirigente panista Marko Cortés

lo puso en la lista de prospectos y Claudia
Ruiz Massieu lo mencionó como aspirante
competitivo.
Y este fin de semana acompañó a Alejandra

del Moral para sumar liderazgos sociales y em
presariales mexiquenses.
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Presiones sobre la Corte, plan con maña

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SON) determinará hoy los
alcances del fallo mediante el cual se
declaró inconstitucional el decreto

del 2021 con el que el presidente López Obra
dorpretendió declarar de "seguridad nacional"
lainformacióndesusobrasemblemáticas.

El decreto está muerto, en la basura, pero
la Corte tiene que definir a partir de cuándo se
aplicará dicho fallo paradar tiempo alaadmi
nistración federal de que lo cumplan.
Aunado a ello, también podría conocerse la

opinión de la Corte sobre laquejaque interpuso
elInaiencontradelEjecutivoporelnuevodecre
to que, en esencia, reserva la información sobre
la construcción del Tren Maya, el Transístmico y
los aeropuertos de Chetumal, Palenque yTulum.
El nuevo decreto fue publicado por el Pre

sidente unas horas después de que la Corte
declarara invalido el primero.
La S C JN debatirá e s te tema en medio délas

presiones que los simpatizantes de Morena
ejercen, desde hace semanas, sobre los minis
trosy sus colaboradores.
Aunque los morenistas se han cebado con la

figura de laministra presidenta, Norma Pina,
los ataques van dirigidos aquienes no votan en
el sentido que le favorece al Gobierno.
Además de Piña, las baterías de Morena se

enfilan hacia el ministro Javier Laynez Po
tisek, que deberá presentar en los próximos
días el proyecto sobre la constitucionalidad o
no de la segunda parte del Plan B electoral del
lope zobradorismo.
Laynez se volvió meme a partir de su reac

ción al escucharlos argumentos de la ministra
YasmínEsquivel, que pretendíajustificarque
la inconstitucionalidad del primer decreto
solo aplicaba "para el Ejecutivo", es decir para

el Presidente o la presidencia, y no paraelresto
de las entidades públicas.
La corrección de Laynez y Piña a esta equivo

cada visión de Esquivel solo alentó los ataques
en contra de ellos de parte de los morenistas.
En el fondo, la estrategia es, sin duda, colo

car un falso debate sobre las capacidades de
ambos juzgadores para taparo que no se evi
dencien los fallos legislativos y constituciona
les alahora de presentar una ley reformada.
Y de paso, también colocar en la narrativa

nacional el "enfrentamiento" entre poderes
como una forma de proteger a su amiga Yas
mín Esquivel, sobre la cual sigue pesando la
acusación de un doble plagio de tesis.
Hoy vamos a ver si tal presión surtió efecto.

• • • •

El que no la ve llegar es el alcalde de Tula de
Allende, Manuel Hernández Badillo, acu
sado por la Auditoría Superior del Estado de
Hidalgo (ASEH) porpresuntopeculadoydes
vío de recursos.

Bajo la administración del perredista Her
nández Badillo, el municipio que había venido
creciendo sostenidamente, retrocedió en to
dos los rubros de bienestar social, sobre todo
en el tema de la se guridad.
Ahora el presidente municipal anda pro

moviéndose para ser senadoren2024porque
necesitará del fuero ahora que la ASEH ha
puesto los ojos enél.
Una de las anomalías encontradas en las

auditorías practicadas a su administración
está relacionada con la compra de materia
les, accesorios y suministros por un monto de
60 millones, insumos médicos, servicios de
lavandería y pagos excesivos en trabajos de
jardineríayfumigación, entre otros.
Aver.

• • • •

¡Vaya forma de querer salir del anonimato,
granjearse unas palmaditas y quizá un hueso
por ahí para 2024 de Sergio O. Saldaña. Zo
rrilla, subsecretario de Energía de laSENER!
Patético y más patética la forma que trató de

"corregir" sus dichos.
Bien dicen que lo doctor no quita...
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Gómez Urrutia y el sindicalismo de golpeteo

A distancia, sin ningún sustento le
gal y con el único interés de sacar
beneficio propio, Napoleón Gómez
Urrutia ordenó a unos cuantos ini

ciar un paro de labores por más de 15 días en
la mina La Herradura, en Caborca, Sonora,
violando la ley y jugando con el empleo de
más de 3 mil personas.
Gómez Urrutia, quien no es minero y que

nunca ha trabajado en una mina, tomó de
pretexto un supuesto derecho sobre las uti
lidades para iniciar ese paro, engañando a
algunos y pagando a otros para que se suma
ran a él. Durante esos días hicieron creer que

eran cientos los que estaban con ellos; sin
embargo, no pudieron esconder la realidad,
siempre se supo que eran minoría.
Napillo presume diplomas como econo

mista y, en su defensa, diremos que ha de
mostrado conocimiento en el tema de los

dólares, sabe el valor que tienen, paramues
tra, los 55 millones de dólares que les robó a
los compañeros de Cananea; no obstante, no
logra entender lo que son las utilidades, ha
torcido la ley para desinformar e iniciar esos
paros. Sabe dónde está la necesidad y lucra
con ella. Desde el primer minuto de iniciado,
ese paro violó la legislación laboral y el dere

cho al trabajo de los compañeros de Caborca.
Napillo se siente dueño de las minas, cree

mandar sobre ellas, vive equivocado al pen
sar que lo que él dice se debe hacer, que pue
de ejercer en ellas la misma tiranía con la que
maneja su empresa familiar que esconde
bajo fachada de sindicato.
Practica un sindicalismo que se puede de

finir como de enfrentamiento, gusta de echar

a pelear a la gente, de ponerlos en contra
para desestabilizar el empleo, tal como lo
hizo en Cananea, Sonora; Taxco, Guerrero; y
Sombrerete, Zacatecas, donde inició huelgas
eternas, mismas que en dos de los tres casos
los trabajadores pusieron fin, aunque él siga
insistiendo y mintiendo que éstas continúan
vigentes.
Este personaje trae la arbitrariedad en la

cabeza, utiliza prácticas ilegales para desqui
tar su enojo contra gobernadores y también
contra el presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, ya que se la vive
incendiando estados, incluso previo a las
giras de trabajo. Es una manera, aseguran,
de amedrentar al que se le ponga enfrente,
de seguir haciendo su voluntad a golpe de
amenazas.

Que no se le olvide que además de haberse
autonombrado dueño, presidente y secreta

rio general del sindicato minero, también es
funcionario público y debe rendir cuentas,
dar la cara y explicar a los obreros a los cua

les privó de su derecho al trabajo, cuál es el
sustento legal que utilizó para cometer esos
paros, en cuál derecho se basó. Simplemente
no hay, los paros no tienenjustificación legal,
son indefendibles, al igual que los reclamos
hechos por su esposa en redes sociales, quien
sehadedicadoa maltratar y ofender por igual
a funcionarios públicos que a mineras o mine 
ros que se oponen a Napillo, aseguran y jus
tifican que ella padece un mal que tiene que
ver con la ingesta de bebidas alcohólicas, sin
embargo, esto no le da derecho a violentarlos.
Que quede claro, ni la señora, ni Napi

llo son trabajadores mineros, ella nunca le
ha preparado un lonche a su marido para
que éste se vaya a trabajar; ellos llegaron al
sindicato no por méritos ni por derecho, se
apoderaron de la Secretaría General, tras
el fallecimiento de Napoleón Gómez Sada,
al imponerse como herederos universales,
pisoteando los estatutos y los derechos sin
dicales.

Last«WgWaiBBsa¿aW 1:05 [lijjgson
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Jesús,
el ejemplo del
migrante

Habla con un acento incon
fundible. Lo tiene cerrado,
como si hablara para den
tro. Es un tipo muy afable.

Mi admiración por Jesús Joaquín se
acrecienta mientras me va contando

su historia de vida donde tuvo que dejar
una parte de su alma en Cuba para po
der terminar en Miami.

Jesús es un privilegiado. Hace cinco
años le tocó la lotería. Fue una lotería

vital. Consiguió nada menos que un
puesto de trabajo en Quito, Ecuador. Se
marchóconlopuestoyunpocomás.No
le quedó más remedio que echar tierra
de por medio. Dejó a sus padres, a sus
amigos, a su Cuba con la que todavía
hoy sueña. Ylo hace despierto, esperan
do a la esperanza de que Cuba sea libre
algún día.
Viajó hasta Quito. Allá ahorró y aho

rró todo lo que pudo par a emprender un
viaje a ninguna parte y a todas a la vez.
El hambre, tenía hambre. Y él, su mujer

y su pequeño de cuatro años lucharon
por ese sueño.
Llegaron a Colombia y a Panamá y a

todo Centroamérica, sorteando peli
gros hasta poder llegar a la frontera de
Chihuahua con Estados Unidos. Dur

mieron en selvas y bosques, dentro de
camiones, en lugares donde nunca ima
ginó que pudieran existir. No tenían
dónde quedarse. En Costa Rica  siem
pre tierra de paz  pudieron hacerlo en
iglesias dónde llegaron incluso a darles
colchones. Tampoco había duchas, ni
para el cuerpo ni tampoco para lavar el
alma. En esa experiencia de vida, Jesús,
su mujer y su hijo conocieron lo más
grandioso del ser humano, pero tam
bién lo más mísero.

Un "coyote" de nacionalidad domini
cana logró pasarles de la frontera de Mé
xico a Estados Unidos. Le costó dieciséis

mil dólares que habían ido consiguien
dopocoapococonpacienciadej oyero y
precisión de cirujano
De aquella experiencia han pasado

cinco años. Hoy Jesús es un chofer que
vive en Miami. Mira a los ojos con dig
nidad, recordando cómo miles de mi
grantes intentan conseguir el sueño que
hoy es una realidad en la vida de Jesús.
Es un sueño yes una realidad gracias al
esfuerzo y al trabajo.
Las opiniones réstelas por los columnístas son
¡ndependíentesy no reflejan necesariamente

éJpuíHsde vista de 24HORAS.
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Fin de semana caliente

El reciente fin de semana acumuló,
comootrosenlosúltimosmeses, evi
dencias de inseguridad que parecen
haber rebasado a las autoridades:

En Ensenada, Baja California, un grupo
armado con metralletas rafagueó a asistentes
y asesinó a diez personas.
En Zacatecas, una de las zonas calientes

del crimen organizado, secuestraron a un
primo de la familia Monreal.
Las extorsiones se han multiplicado en

Ciudad de México ante la impotencia poli
cíaca.

Una mujer asesinó a su violadory fue arres
tada por abuso de la defensa propia, pero ante
la protesta social fue exonerada por la Fiscalía
mexiquense.
En Jalisco una partida de la Guardia Nacio

nal fue atacada y dos de sus miembros fueron
asesinados.
En Ciudad Juárez estalló, en un acto de

terrorismo, una bomba molotov en un cine.
Y nada menos que en la autopista y en la

carretera federal MéxicoCuernavaca, falsos
miembros de la Guardia Nacional instalaron

retenes para asaltar automovilistas, en un
acto de audacia que mostró, en las goteras
de la capital de la República, cómo el crimen
organizado tiene capacidad para realizar este
tipo de actos delictivos.
Aunque estos delitos pudieran ser consi

derados de fuero común es decir: de respon
sabilidad directa de las autoridades locales,
de todos modos, revelan que la estructura
de seguridad no tiene capacidad o carece de
decisión para realizar acciones operativas de
prevención o de investigación posterior, en el
entendido de que delitos locales tienen una
visibilidad nacional que revela que el crimen
opera con impunidad.

ZONAZERO

Uno de los delitos que está afectando la con

fianza ciudadana y empresarial en Ciudad de
México es el de las extorsiones, presuntamen
te en nombre del Cártel Jalisco, pero con datos
de que se trata de delincuentes oportunistas
que aprovechan el pánico social. Miles de ne
gocios en la capital están pagando protección
ante el desconocimiento de resultados de la

Policía Metropolitana frente a esta actividad
delictiva. La extorsión telefónica se ha multi

plicado con evidencias de que los delincuen
tes investigan a sus presuntas víctimas para
una mayor intimidación. Las extorsiones pre
senciales y telefónicas atomizan el delito, pero
no se sabe silas autoridades tienen operativos
para combatirlas.

¡ndepend ¡entes y no reflejan retesan ámente
viSBfcte 24 HORAS.
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Adán Augusto
suma respaldo
Mientras comienza a cobrar

fuerza la versión de que en el mes
de septiembre será la primera
encuesta entre los aspirantes pre
sidenciales de Morena, nos dicen

que las "corcholatas" ya tienen
pactados sus apoyos entre los
gobernadores. Nos cuentan que el
secretario de Gobernación. Adán

Augusto López, suma ya a 13
gobernadores a su proyecto,
entre los que se encuentran, en el
sur: Chiapas, Tabasco y Yucatán;
en el norte Baja California, Baja
California Sur, Durango, Tamau
lipas, Sonora, Nayarit y Sinaloa; y
en el centro: Querétaro, Tlaxcala;
buenos números, pero habrá que
esperar cómo se van decantando

los demás antes de que se realicen
las mediciones. Atentos.

Inquietud en Va por México

En los últimos días parece que
se han comenzado a calentar los

ánimos en la coalición Va por Mé
xico y ya incluso hay síntomas
de inquietud entre algunos de
sus principales líderes para que
ya haya una definición más cla
ra sobre el camino y estrategia
para definir la candidatura presi
dencial. Nos dicen, por ejemplo*
que ya habría un principio de
acuerdo para integrar un órgano
o comité con participación de lo
tres partidos aliados para estu
diar a los perfiles, aunque también

se está por definir la forma en
que se integraría una representa
ción ciudadana, pero el anuncio
estaría próximo. Mientras que
algunos de los aspirantes, en
este caso Santiago Creel sí están
haciendo un llamado directo a

las dirigencias a que ya se defina
lo más pronto posible la candi
datura, pues ya van en desventa
ja respecto a Morena. ¿No será que
Creel quiere apresurarse antes
de que siga creciendo una de las
aspirantes de su partido?

Houston,
tenemos un problema

Femando Castro Trentí no

olvida la política, los acuerdos en

las sombras, ni a su entidad. Así

quedó demostrado el sábado,
cuando fue visto en Tijuana junto
a dos personajes controvertidos:
los senadores Ricardo Monreal

y Jaime Bonilla, tejiendo pactos
que seguramente poco bueno pue
den traerle a la 4T. 'El Diableé, como
era conocido Castro Trenti en sus

buenos años, también sigue nave
gando entre bandos rivales. Yes
que cobra 6 mü dólares al mes en el
consulado de Houston en el cargo
de "consejero de Asuntos Económi
cos, Comerciales y de Promoción".
Así que el buen Femando cobra
con una mano en la ventanilla del

canciller Marcelo Ebiard y con otra
sella pactoscon sus rivales. "Hous
ton, tenemos un problema".
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Dr. Juan Manuel
Lira Romero
Promotor de la salud
igüalitariáén México

jgsdiacñiíai

Son muchas las ocasiones en las

que nuestras almas se despojan
de toda pompa y vanidad, que
dando la desnudez de nuestra

humanidad al descubierto. En la

enfermedad, ese manto invisible de

invulnerabilidad nos deshace y nos
encontramos de frente con nuestra

fragilidad. En esos momentos, las
enfermeras y enfermeros se con
vierten en más que profesionales
del cuidado médico. Se transfor

man en heraldos de consuelo y
compasión en el paisaje desolado
de nuestros miedos más profundos.

La pandemia por COVID19
significó un desafio sin precedentes
en México y el mundo. Millones de
vidas fueron trastocadas, y nuestras
instituciones de salud se vieron

sometidas a una presión abruma
dora. En medio de esa tormenta, las

enfermeras y los enfermeros fueron
las rocas de apoyo, el faro de huma
nidad que sirvió de guía y consuelo
de miles de pacientes envueltos en
los pensamientos más terribles de
soledad.

Personalmente atestigüé cómo
estos héroes y heroínas de la salud
sostuvieron las manos de aquellos
quienes no podían ser acompaña
dos por sus seres queridos, propor

cionando una conexión ñumana

en un momento que demandaba
fraternidad. Me tocó verlos derra

mar lágrimas en los momentos de
pérdida, pero también esbozando
una cara de alegría y satisfacción
con la recuperación y alta de algún
paciente.

En la batalla contra la pandemia,
la enfermería mostró su verdadera

esencia: son los últimos soldados en

abandonar el campo de batalla, con
cicatrices invisibles pero profundas,
llevando consigo la memoria de
vidas salvadas y de vidas ausentes.

Cada marca en su rostro, dejada
por las horas interminables del uso
de la mascarilla, cada ojo cansado y
cada cuerpo agotado, son testimo
nio de su incansable esfuerzo por

cuidar, por amar y por mantener
encendida la llama de la esperanza.

El papel de la enfermería en la
pandemia por COVID19 es una
prueba de fortaleza y resiliencia.
Son muestra viviente de que inclu
so en los momentos más oscuros, la

luz de la compasión y el amor por el
prójimo siempre encontrarán una
forma de brillar.

No solo en tiempos de pande
mia, sino a diario, las enfermeras

y enfermeros han proporcionado
un toque ñumano a los cuidados
médicos, a menudo siendo la últi
ma mano que se sostiene, el último
rostro que se ve, la última voz que se
escucña. Han llevado mensajes de
amor a las familias, a los enfermos

y viceversa. Asimismo, ofrecen
consuelo cuando el final se acerca,

ñan soportado el peso de la pérdida

cuando no se puede ñacer más.

En sus ojos se refleja la determi
nación inquebrantable de seguir
adelante, de seguir luchando. Y en
sus corazones, arde la pasión por
servir, por cuidar, por amar. A pesar
de la fatiga, del miedo, del desgas
te emocional, siguen adelante,
incansables, porque en sus manos
descansa la esperanza y en sus
corazones una luz de humanidad.

El pasado 12 de mayo se con
memoró el Día Internacional de la

Enfermería. Siempre será bueno
recordarles con homenajes y
reconocimientos. Sin embargo, aún
se tienen pendientes por atender,
en apoyo a este noble gremio de
profesionistas. Por ejemplo, el reco
nocimiento laboral de sus estudios

(licenciaturas, maestrías, doctora
dos), mejoras salariales, mejores
condiciones de trabajo, asi como
erradicar la desigualdad laboral de

género y acceso a puestos directi
vos, entre otros.

Es tiempo de concretar el
cumplimiento de los ofrecimientos
y para ello cuentan como siempre
ha sido, con el apoyo de muchos
médicos que reconocemos su sacri
ficio, su inspiración, su coraje, amor
y consuelo. Juntos encontraremos
el faro que alumbre la esperanza de
un México mejor.

Un amplio reconocimiento e
infinito agradecimiento a nuestras
enfermeras y enfermeros. En sus
manos, en sus corazones, en su

espíritu, reside la grandeza de la
humanidad. En su amor y dedica
ción, encontramos la promesa de
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un mañana mejor.

A diario, Jas enfermeras yenfermeros han
proporcionado un toque humano a los
cuidados médicos, a menudo siendo la
última mano que spstier® a los pacientes
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EL EXTRAVÍO DE DAVID OLIVO
EN NL Y LA REALIDAD
DE LA TRATA DE PERSONAS

Pareciera que a David Olivo,
quien funge como coordinador
nacional de Proyectos Priori
tarios de Movimiento Ciuda

dano y maneja gran parte de la
estrategia política del partido,
no le están saliendo las cosas

en Nuevo León.

Olivo, nos aseguran, es el
encargado de buscar prospectos
para abanderar candidaturas
para la próxima elección, sin
embargo, ha quedado en evi
dencia que no está enterado de
los perfiles que están sumando
a MC en esta entidad.

Resulta que hace poco
tiempo, Gabriel Tláloc Cantú,
exdiputado local priista y exdi
rigente del PEI en Guadalupe,
fue aceptado para sumarse a
este partido. Después llegó el
panista Alfonso Robledo, quien
tiene un pasado cuestionado y
arrastra diversas denuncias.

La realidad es que Olivo
necesita venir más seguido
a Nuevo León y hacer un aná
lisis minucioso de los perfiles,
más cuando este partido simple

mente no levanta, y si no lo cree,
que pregunte si conocen a los
diputados locales de MC en el
estado, pues en muchos casos,
en los distritos ni siquiera saben
quienes son.

LA REALIDAD

DE LA TRATA DE PERSONAS

El secretario de Seguridad Pú
blica de Nuevo León, Gerardo
Palacios Pámanes, reconoce
que la trata de personas está
presente en la entidad, lo que
podría ser un buen signo de
que se le dará prioridad a su
combate.

El mando policiaco dio a
conocer que este delito ha
bajado 46 por ciento durante su
gestión, como resultado de su
modelo "policía de tres pisos".

La trata de personas se ca
racteriza por el manejo de seres
humanos como mercancías,
con propósitos ya sea de explo
tación sexual, trabajos forzados,
tráfico de órganos, servidumbre

o cualquier forma moderna de
esclavitud.

Habrá que enfatizar que en
un estado de progreso como
es Nuevo León no debería per
mitirse ningún caso de trata de
personas y si bien es un avance la
reducción, el verdadero objetivo
debería ser erradicar este delito.

Otro detalle es que la informa
ción difundida en redes sociales

este pasado fin de semana, evi
dencia que hay una alta posibili
dad de que las mujeres desapa
recidas en la entidad hayan caído
en las redes de trata de personas.

Sean muchos casos o pocos
los casos de trata de personas, no
tendría que presumirse como la
reducción de números en este

delito, porque las autoridades
podrían conformarse, cuando la
policía de NL busca ser la mejor
de México

Por cierto, los homicidios vio
lentos no paran, pues este fin de
semana se registraron nueve ase
sinatos. ¿De eso no van a hacer

publicación en redes sociales?
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David Olivo, coordinador nacional dp

Proyectos Prioritarias de MC, deberá
anáiEar minuciosamente los perfiles,

partidofn NL.
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Consejeros electorales y López Obrador bajan las
armas y se plantean nueua etapa de cara al 2024.
Puso en marcha su operación de encantamiento

I Presidente empieza o tejer fino la sucesión
presidencial del 2024 al apostar por una
nueva relación con el Instituto NacionalE Electoral (INE). Para no seguir perdiendo
el control del proceso, López Obrador se va
a reunir con las y los consejeros del INE.

La llegada de Guadalupe Taddei al INE
despresurizó la bomba de tiempo en que se había convertido
el frente abierto ele Lorenzo Córdovay Ciro Murayama con
AMLO, pues terminó el intercambio de misiles entre ambos

Fuentes clel instituto consultadas concuerdanporseparaclo
que el vínculo entre los propios consejeros bajó las tensiones
en que solían trabajar hasta el fin de la pasada administración.

La nueva conformación generó otra dinámica que incluso
permitió tender un puente de acercamiento entre las conse
jeras y consejeros y Adán Augusto López. El secretario de
Gobernación acudió a una reunión en las oficinas del INE en

un ambiente armoniosoy cordial. La consejera Dania Ravel
quedó como enlace de comunicación entre ambas partes
y se dio el primer paso para una agenda de trabajo común.

AMLO no ha perdido de vista la sucesión perfecta dentro y
fuera de su Presidencia y ahora con el
nuevo INE busca el papel central sin
ser candidato. Diversos consejeros
aceptaron que se cabildeó la reunión.
Taddei les consultó fechas para la
reunión en Palacio Nacional. Lunes

o martes de la siguiente semana, los
días clel posible encuentro. Nadie se
opuso a la reunión. El Presidente
puso en marcha su operación de en

cantamiento y seducción política. Dependerá de cada conseje
ro la institucionalidad con la que se conduzcan a junio de 2024.
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• ••

LA SUCESIÓN DE CUAUHTÉMOC BLANCO
Morelos tiene una característica: cada sexenio gana un partido
distinto. PES, PRDy PAN han administrado en los últimos tres
sexenios. Aunque a Cuauhtémoc Blanco se le considera de
Morena, a la elección llegó por Encuentro Social. La pregunta
es si Morena ganará en 2024. Al interior de Morena se com
plica el escenario, hay fraccionesy la sucesión se complica. En
Morena, la candidatura al gobiernoy a la presidencia se definirá
por encuestas. Víctor Mercado, según estudios de opinión en
Morelos, como Demoscopia, tiene 45% de conocí miento y, en
caso de ir con PTy PVEM, llega a 48%. La primera encuesta para
definir será en junio. Ya se verá si los 30 años en la política y su
función en la administración de Cuciu, le ayudarán a salircon la
candidatura al gobierno de Morelosy si eso le sirve para obtener
el visto bueno ele quien manda desde Ciudad de México.

• ••

UPPERCUT: En el PAN dicen que se rompió un acuer
do: Lilly Téllez se fue con todo contra Santiago Creel en
Latinusy generó percepción de haberganado el debate
al destacar que nunca ha ganado una elección. Legisla
dores se subieron al ring en defensa de Santiago. Perooo

lejos de ayudarle parece que lo hunden, hacia afuera da la
impresión que no puede solo. Que alguien diga a Creel que

debatir con argumentos no es asunto de género.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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> Este lunes, la Suprema
Corte de Justicia de la Na

ción, presidida por la mi
nistra Norma Piña, dará a
conocer los efectos de su

sentencia del jueves pasa
do con la que invalidó el
acuerdo presidencial
expedido por el man
datario Andrés Manuel

López Obrador que cla
sifica como de seguridad
nacional e interés público
las obras prioritarias del
gobierno federal. Los mi
nistros analizarán qué al
cances tiene su fallo y có
mo debe cumplirse.

AMLO

> Nos adelantan que López Obra
dor dará a conocer pormenores
sobre la expropiación de terrenos
de Ferrosur, de Grupo México. Y
es que la firma que encabeza Ger
mán Larrea tiene dudas sobre la

medida. Analizan el decreto, a fin
de determinar acciones que deba
emprender. Porque también es
tá en tratos para adquirir Banamex.

ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

> Encabezados por el dirigente de
la Sección 4, César Piña inte
grantes del Sutgcdmx sostuvieron
un encuentro privado con Rosa
Icela Rodríguez Nos hicieron
saber que la secretaria de Seguri
dad Ciudadana les platicó sobre su
trayectoria y su manera de pensar.
Un encuentro con visión de futuro.

Compartieron chilaquiles y café.
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MARCELO
EBRARD

EBRARD
ENEU

> Muy activo estu
vo ayer el secretario
de Relaciones Ex

teriores, Marce
lo Ebrard, en la
Unión Americana.
Lanzó la bola in

augural del partido
de béisbol entre los

equipos de Tampa
Bay y Milwaukee;
se tomó la foto con

Randy Arozare
na, la estrella de la
Selección Mexica

na, y más tarde en
cabezó un encuen

tro con trabajadores
agrícolas mexicanos
en Florida.

MARIO
DELGADO

EL MES PATRIO

> Y a propósito de
suspirantes presi
denciales, nos ha
cen saber que será
a principios de sep
tiembre cuando se

realice la primera
encuesta para ele
gir a la candidata o
candidato de More
na. La encuesta se
realizará en distri
tos electorales con

base en el mapa del
INE. Falta definir si
será abierto o entre

militantes y simpa
tizantes del partido
que dirige Mario
Delgado

Fecha: 22/05/2023

Página: 2

Area cm2: 213

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,572

Página 108 de 205 Índice



FRIENDSHORING Y RIESGOS
POLÍTICOS DE MÉXICO

ay un optimismo desbordado en México
por la estrategia de Estados Unidos para
retornar y atraer empresas e inversiones a
Norteamérica por la abierta guerra comer
cial con China. Este fue un chaleco salva

vidas para la economía mexicana al final
del sexenio cíel presidente López Obrador

La política de largo plazo de EU no es el nearshoring sino el
friendshoring. Este concepto hace referencia a la estrategia
de establecer relaciones comerciales con países que com
parten valores común

Durante la Guerra Fría y sobretodo en la década de los 80,
en Washington se toleraron regímenes autoritarios como los
que gobernaron por décadas en México, durante la época del
PRI, y en países con dictaduras militares en América Latina.
La lógica es que prefería tener a países aliados, aunque no
fueran democraciasy respetuosas cíe las libertades políticas,
por la posibilidad que cayeran bajo la órbita de influencia
soviética cubana. Esta situación dio un giro de 180 grados,
hoy EU privilegia tener aliados que compartan sus valores
democráticos, de libre comercio, respeto a los derechos
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laborales y al medio ambiente.
Estos países son los que confor

man el Grupo de los Siete, entre ellos:
Alemania, Canadá, Francia, Japón,
Italia y Reino Unido. Todos aliados
europeos salvo Canadá y Japón. El
problema para EU es que los polos
de poder en el mundo giran a otros
centros de gravedad como China,
Brasil, Rusia, India y Sudáfrica q ue

abiertamente desafían su liderazgo militar, políticoy econó
mico. Ellos no son sus amigos.

EU busca garantizar el futuro del abastecimiento de mine
rales para sus sectores estratégicos tecnológicos que no se
encuentran necesariamente en Norteamérica comoel níquel
y estaño que se encuentra en Indonesia, la plata del Perú, el
g rafito que cíe Brasil y Turquía y el cromo, en este último país.
Los minerales que se disputa EU con China por su acceso en
el futuro es el litio, boro, cromo, cobalto, cobre, estaño, grafito,
manganeso, molibdeno, níquel, plata, selenio, telurio y zinc.

El gobierno de EU está analizando con mucho cuidado
las decisiones políticas que impactan en la seguridad de sus
inversiones. En este sentido, aumentó significativamente el
riesgo político de México por la decisión de este gobierno
por dos razones. Primero, la toma de instalaciones por parte
de la SEMAR, por cuestión de interés público, del tramo del
Tren Maya adjudicado a Grupo México. Segundo, el conflicto
político entre la Suprema Corte de Justicia de la Nacióny la
Presidencia de la República sobre el acceso a la información
de las principales obras de infraestructura de este gobierno

El riesgo político asociado a decisiones antidemocráticas
puede costarle a México la atracción c!e inversiones extranjeras
que le apuesten al nearshoring con EU.

AGENDA ESTRATÉGICA: La atención del gabinete de
seguridad estará puesta la próxima semana en la activi

dad volcánica del Popoccitépetl.

CERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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C0RCH0LATAS DE
MORENA EN LA CDMX

a designación ele carcha/atas para
contender por la jefatura c!e Gobierno

la CDMX ha metido en un berenjenal
a Mario Delgado, Claudia Sheinbaum
y al presidente López Obrador. Aplica
rán la misma metodología y estrategia
que con la elección presidencial. La

diferencia es que a los morenistas"chilangos" nadie les ha
dado el bonderozo de salida. Varias figuras aspiran. Unas
por voluntad propia, otras porque alguien las promueve.

Rosa Icela Rodríguez, Clara Brugada, Ariadna Mon
tiel, Ornar García Harfuch, Martí Batres, Ricardo Mon
real y el propio Mario Delgado forman parte ele la lista
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de los posibles. Todas y todos tienen méritos, carreras
propias que los respaldan y cercanía con Sheinbaum o el
Presidente. El único detalle es que sólo hay un despacho
para jefe de Gobierno en el Antiguo Palacio del Ayunta
miento. Pero las encuestas van y vienen. La danza de los
nombres sigue con un ritmo que cobra fuerza.

Y lo cierto también es que nadie tiene claridad de
por dónde andan los quereres como en el caso ele las
corcho/otos presidenciales. Eso sí, hay dos mujeres muy
cercanas al Presidente: Rosa Icela y Ariadna Montiel.
La secretaria de Seguridad Ciudadana tiene uno de los
papeles más preponderantes en el gabinete, con múl
tiples tareas y resultados satisfactorios
para AMLO. Situación que la coloca como
una fuerte aspirante. En el caso de la se
cretaria de Bienestar, su labor también
genera resultados positivos para la 4T, por
su eficiencia en la administración y repar
to de recursos c!e programas sociales, lo
que sin duda la hace también tener cartas
credenciales para aspirar.

A Clara Brugada algunos sectores le
ven posibilidades por ser alcaldesa de Iztapalapa, la
demarcación con el padrón más grande de la capital y en
donde ella hizo importantes cambios, gracias al respaldo
presupuestal del gobierno.

En el caso de García Harfuch, es el mejor posicionado
en las encuestas y el círculo rajo. De hecho, hay quienes
en Morena piensan que sería el mejor candidato para
conectar con la clase media, aquella que ha vilipendiado
López Obrador.

Por lo que hace a Martí Batres, son evidentes los
cambios en su imagen y su discurso. Quienes lo conocen
lo perciben más moderado y conciliador. Busca borrar
la percepción de radical que se creó dentro y fuera del
partido. Y ahí la lleva, dicen sus allegados.

El más rezagado en la carrera por la CDMX, es sin
duda Monreal. Sigue jugando a ser corcholata presi
dencial, con todo y que no le alcanza su capital político
ni las palmaditas que le dio AMLO hace unas semanas.

A pesar ele eso, en círculos morenistas no descartan al
zacatecano, sobre todo si se complica la elección, porque
no será una contienda sencilla si tomamos en cuenta

el avance de la oposición, sobre todo del PAN, en 2021.
Y si se confirma que Morena tiene pocas posibilidades,

no mandaría auna "carta fuerte" a perder. Pero todo esto
se sabrá a finales del año, una vez que se conozca el nom
bre de la corcholata presidencial. Mientras tanto, todas y

todos seguirán en la lucha por conseguir la
simpatía y el apoyo de Sheinbaum y AMLO.

Adán suma apoyos. Y a propósito de aspi
rantes presidenciales, un recuento al inte
rior de Morena deja ver que el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, lleva la
delantera en conseguirapoyos de Morena en
13 estados de la república. El resto cíe las enti
dades se lo reparten las demás corcholatcis.

Expropiacióna Grupo México. Analistas jurídicos opinan
que la expropiación c!e terrenos de Ferrosur no debió darse
de la forma en la que lo ordenó AMLO. Se trata, dicen, de
una vía de comunicación concesionaria, por lo que se
espera un amparo de la Suprema Corte, propinando así
un nuevo revés a la 4T.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "La decep
ción no es algo que buscas, pero tiene una maravillosa
manera de despejarla mente".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ

Hay dos mujeres
muy cercanas al
Presidente:

Rosa Ícela y
Ariadna Montiel
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• La parkourista mexicana
Ella Bucio lo volvió a

hacer. Defendió su corona

como la mejor del mundo,
al ganar por segunda
ocasión la medalla de oro

de la Copa del Mundo en
Montpellier, Francia.

• El presidente de La Liga
española se enfrascó
en una discusión en la

que criticó al delantero
merengue, Vinicius Jr.,
quien denunció racismo,
en el más reciente partido
Valencia vs. Real Madrid.

• La portera de Chivas
femenil, Blanca Félix,
cometió gran error: ante
el pase de una compañera
para guardar el esférico,
lo dejó pasar para un
autogol, que significó su
eliminación de la Liguilla.

Fecha: 22/05/2023

Página: 14

Area cm2: 76

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,129

Página 113 de 205 Índice



El resultado que nos obliga a lidiar con
la adrenalina de la inceríidumbre y las
implicaciones que pueda tener

Cuando estamos cerca

de un proceso elector al
o cuando recién se cie

rran las urnas, podemos
escuchar la expresión
"empate técnico".

Se trata de un tér

mino que desde su
primera aparición en
México en 1999 se

ha ocupado como si
nónimo de elecciones

competidas, incluso por
institutos o consejos
electorales.

Se acostumbra a

usar en tres momentos:

1. Antes de las eleccio

nes, a partirde sondeos
de opinión.

2. Ai mostrar los resultados de las encuestas de salida,
realizadas a personas justo después de emitir su voto.

3. Luego del conteo rápido, conocido en México como
PREP, hecho a partirde una muestra de las actas o registros
electorales.

• PARA MAYOR EMOCION,
SIRVE DE TEORÍA LO
SUCEDIDO HACE SEIS

AÑOS EN EL ESTADO
DE MÉXICO Y EL DE
COAHUILA, PUES EL
RANGO DEL MARGEN DE

ERROR LLEGÓ HASTA
LOS RESULTADOS

FINALES CON UNA

DIFERENCIA DE MENOS

DE TRES PUNTOS EN

AMBOSCASOS
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Estos tres escenarios, además de compartir las ganas de
adelantarse al conteo oficial final, tienen en común el hecho
de que miden probabilidades y, como tal, sus resultados son
estimaciones, de ahí que tengan un margen c!e error. De este
último es que sale la expresión que nos atañe.

El rango de error se estima en un cinco por ciento y se
debe a varias razones, entre ellas: los números obedecen a
una muestra representativa cíe la población, o sea, no se toma
en cuenta a cada individuo; también, los cambios de opinión
de las personas o la posibilidad de que no respondan con
honestidad; así como, la técnica de la muestra que, aunque
intenta usar un método fiel al resultado final, le es imposible
hacerlo. Ninguna probabilidad alcanza a la realidad.

Por más raro que suene, a veces es posible predecir con
certeza y, bueno, el "empate técnico" revela tocio lo contrario.
Éste puede ser intrigante no solo por la incertidumbre que
genera, sino por las implicaciones que puede tener.

Por ejemplo, si nos encontramos en el primer escenario,
es decir, antes de las votaciones, se da mayor importancia al
voto indeciso y se incentiva mayor movilización a la base de
votantes de los partidos y canclidato/as.

Ahora, si sucede en las encuestas de salida o en el PREP,
podemos esperar conflictos postelectorales.

Cómo olvidar el "empate técnico" de las elecciones pre
sidenciales de 2006, con una diferencia final de sólo 0.58%.

En días recientes, hemos escuchado que hay "empate
técnico" para la próxima elección de gubernatura del Estado
de México.

Aún para mayor emoción, sirve de teoría lo sucedido hace
seis años en este mismo estacloy el ele Coahuila, pues el rango
del margen de error llegó hasta los resultados finales con una
diferencia de menos de tres puntos en ambos casos.

Un ejemplo más reciente y casi contrario es el año pasado
paralagubernaturadeDurango.endondealgunasencuestas
previas tipificaban el resultado con esta expresión y el ganador
obtuvo 14 puntos más que el segundo lugar.

Entonces, sabiendo que conoceremos la realidad hasta
que sea oficialmente declarada, tendremos que lidiar con la
adrenalina de la incertidumbre.
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¿Duerme tranquilo?, le preguntaron el viernes
pasado al titular del Instituto Nacional de
Migración. "Sí", respondió quitado de la pena

Duerme tranquilo?, le preguntaron el vier
nes pasado al titular del Instituto Nacional
de Migración, Francisco Garduño. "¿Yo?
Sí", respondió quitado de la pena. No le re
muerde ni un poco la conciencia la muerte
de 40 migrantes en la estación migratoria
en Ciudad Juárez, Chihuahua, hace casi dos

meses. Concilia bien el sueño, pese a que 40 personas murieron
en una instalación de la cual es el principal responsable, bajo
resguardo de personal bajo su responsabilidad.

Garduño, que no parece conocer el pudor, fue más allá.
Argumentó en su favor, pretextando la distancia. "Yo estaba
a mil 800 km de distancia del suceso. No podía yo llegar en
tres minutos que se suscitó la conflagración, en la cual (sic)
dos venezolanos provocaron con dolo el incendio", señaló.
"No soy bombero", le faltó decir

Aunque él "duerma tranquilo", su responsabilidad en la tra
gedia es ineludible. Él no los mató, cierto, pero su negligencia
e irresponsabilidad, sí. No puede rehuir de su tramo de culpa.

Él y nadie más, es el máximo responsable en el Instituto
Nacional de Migración. Fue, precisamente, en una instalación
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del instituto donde murieron los 40

migrantes en un incendio, mientras
eran vigilados por personal del pro
pio instituto. No puede esquivar su
responsabilidad. Tendría, eso sí, que
hacerse a un lacio. Pero él se aferra

al cargo. No renuncia. Tampoco es
removido. Su jefe, el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López,
ha dicho tue hasta c ue no concluyan

as investigaciones, seguirá en su asiento. ¿No tendría, más
bien, que ser retirado, para que la indagatoria transcurra sin
trabas? ¿Se le encubre? ¿Se le protege?

"Pues es bueno su trabajo, en general siempre ha tenido
un buen desempeño. Lo conozco desde hace muchos años,
ha trabajado conmigo", dijo el presidente López Obrador el
14 de abril en la mañanera.

Oe Garduño se podrán afirmar muchas cosas, pero que
"es bueno su trabajo" no es una de ellas.

El Presidente, después, le dio al clavo, esa misma maña
na: "No voy a proteger a nadie", aseguró. Entonces, ¿por qué
sostenerlo en el cargo?

Es un hecho que no cumplió con sus obligaciones de vi
gilar, protegery darseguriclac! a las personase instalaciones
a su cargo.

Necesita dejarel puesto para que haya una investigación
profunda, sin obstáculos, que esclarezca qué sucedió; por
que hay videos del interior de la estación migratoria donde
se aprecia que el personal de resguardo deliberadamente
abandonó el lugar mientras se propagaba el fuego, dejando
encerradas a decenas de personas.

Es insostenible en el cargo. Lo fue desde un inicio. Su per
manencia es una losa para el gobierno del presidente López
Obrador, y ni se diga para el secretario de Gobernación y su
aspiración presidencial

Lo de Ciudad Juárez es una tragedia, un horror. Es una pe
sadilla. En serio, comisionado Garduño, ¿duerme tranquilo?

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Cerqueda ha descuidado la gobemabilidad del
municipio reflejándose deforma exponencial en la
inseguridad que ha alcanzado cifras escandalosas

dolfo Cerqueda Rebollo no da una en Ne
Azahualcóyotl la inseguridad ha permeado

todos los sectores del municipio ante la
indiferencia de un alcalde que no acaba de
definirse en el sentido de seguirle siendo
leal al exalcalde Juan Hugo de la Rosa, su
principal impulsor y a quien le debe ser

municipal o de plano atender su propia corriente
que ha ido construyendo durante los últimos meses.

Así, Cerqueda ha descuidado la gobemabilidad del muni
cipio reflejándose deforma exponencial en la inseguridad que
ha alcanzado cifras escandalosas, por ejemplo y sólo como
dato, durante el último año en Nezahualcóyotl aumentaron
las denuncias por abuso y acoso sexual, 91 y 303 por ciento
respectivamente... AÚN HAY MÁS.

ENTRE OTRAS COSAS El gobierno del Estado de México
informó este domingo que después c!e revisar lo establecido
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en el Semáforo de Alerta Volcánica y sus diferentes fases,
el comité científico asesor del Volcán Popocatépetl deter
minóel cambio en el nivel del semáforo, pasando de Amarillo
Fase 2 a Amarillo Fase 3. El gobernador del Edomex, en su

cuenta de Twitter, dio a conocer que
instruyó a Protección Civil estatal,
así como diversas dependencias de
la administración, para que en equipo
con los ayuntamientos y Protección
Civil nacional, se activen los proto
colos que permitan salvaguardar la
seguridad de las personas.

I layci e mencionar c ue esto tipo
de actividad ya ha sido observada

en varias ocasiones y ha estado asociada a la formación de
un domo de lava, contemplado en nivel Amarillo Fase 2 del
semáforo de alerta volcánica, y que no rebasa los niveles de
episodios intensos observados en años anteriores, como el
caso de 20122013 o 2019

EL DATO: El presidente municipal de Ecatepec, Fernando
VilchisContreras, dio a conocer la primera Célula Especia
lizada de Combate a Delitos Electorales que está integrada
por elementos de la dirección de Seguridad Pública y Tránsito
municipal, cuyo objetivo será velar por la seguridad antes,
durante y después de los comicios del domingo 4 de junio.

Importante resaltar que la célula para el combate de deli
tos electorales en Ecatepec fue capacitada por personal del
Instituto Electoral del Estado de México (lEEM) desde el
mes de eneroy cuenta con 40 elementos, cuatro vehículos
y equipamiento, además de que se mantendrán en comuni
cación con personal del Centro de Mando municipal para
atender las denuncias ciudad anas sobre la posible comisión
de ilícitos en torno a las elecciones del domingo 4 ele junio.

LA DE HOY: Ante ¡a llegada ele la temporada de lluvias, el
gobierno de Huixquilucan reporta un avance de 80% en los
trabajos de desazolve de la red de drenaje que existe en el
territorio, en tanto que el 20% restante se concluirá en los próxi
mos días, al tiempo en que se realizaron trabajos de limpieza
en el Río San Joaquín, a la altura déla Barranca de Hueyetíaco,
con el objetivo de reducir el riesgo de encharcamientos o
lundaciones por el agua pluvial. HASTA LA PRÓXIMA.
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Es el periodo en que los aspirantes presentan sus
ángulos más ideológicamente agresivos, para
conquistar a los partisanos más leales

os planes de Donald Trump para un even
tual segundo mandato incluyen lo que
analistas políticos estadounidenses ca
lifican como una "expansión dramática"
del poder gubernamental, en especial de
la Presidencia.

Trump ha dejado deslizar algunas de
sus probables acciones si llega a la Presidencia, y si bien
puede asegurarse que algunas de ellas no serán más que
simbólicas, otras provocan preocupación.

Desde un indulto a todas las personas sentenciadas hasta
ahora por su participación en la asonada del 6 ele enero de 2021
contra el edificio del Capitolio, donde el Congreso estaba en
sesión para certificar las elecciones de 2020, hasta medidas
para reducir el presupuesto del Departa mentó de Justicia y la
Oficina Federal de Investigaciones (FBl), facilitar el despido
de empleados gubernamentales, modificar el sistema de
educación, en particular el universitario.

Y por supuesto, usar a las Fuerzas Armadas para combatir
a los cárteles de la droga y a las pandillas callejeras.
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Trump se alista para competir en los comicios "primarios"
en que los aspirantes de los dos par
tidos buscan lograr el apoyo de sus
correligionariosdecada estado,en un
proceso que comenzará en enero de
2024y para los republicanos culmi
nará en julio siguiente en la Conven
ción Nacional de Milwaukee. Para los

demócratas será agosto en Chicago
Esel periodo en que los aspirantes

presentan sus ángulos más ideológi
camente agresivos, para conquistara los partisanos más leales
y obtener su ayuda, tanto económica como de participación
en trabajos de organización y propaganda.

Hoy por hoy, Trump parece el abrumador favorito. Lleva ya
semanas en campaña formal por la candidatura presidencial
republicana, que ha aprovechado para tratarde socavara sus
posibles competidoresy en particular a Ron DeSantisquese
espera anuncie esta semana.

La encuesta más reciente, de HarvardHarris, puso al mag
nate con 57 puntos por 16 de DeSantis.

PeroTrump es un personaje conocido por sus problemas
personales, en especial su interacción con mujeres y su ética
de negocios. De hecho, recientemente fue condenado a pagar
una indemnización de casi 5.9 millones de dólares a una mujer
que lo denunció de acoso sexual y violación. Enfrenta investi
gaciones porsu papel en el ataque del 06/01/21, sus intentos
de interferir con las autoridades electorales en Georgia, y su
manejo de documentos secretos tras dejar la Presidencia.

La imagen de Trump preocupa a los republicanos tradicio
nales,quecreen poclríaserun problema paraatraera votantes
independientes. No que DeSantis esté ideológicamente lejos
de Trump, pero su imagen es la de un hombre de famila, con
dos hijos pequeños y una esposa atractiva calificada por sus
enemigos como Lody Macbeth, un personaje shakesperiano
y definida como manipuladora y ansiosa de poder,

Pero la propuesta de Trump es considerada como un
gobierno autoritario con una fachada democrática.
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Cerqueda ha descuidado la gobemabilidad del
municipio reflejándose deforma exponencial en la
inseguridad que ha alcanzado cifras escandalosas

dolfo Cerqueda Rebollo no da una en Ne
Azahualcóyotl la inseguridad ha permeado

todos los sectores del municipio ante la
indiferencia de un alcalde que no acaba de
definirse en el sentido de seguirle siendo
leal al exalcalde Juan Hugo de la Rosa, su
principal impulsor y a quien le debe ser

presidente municipal o de plano atender su propia corriente
que ha ido construyendo durante los últimos meses.

Así, Cerqueda ha descuidado la gobemabilidad del muni
cipio reflejándose deforma exponencial en la inseguridad que
ha alcanzado cifras escandalosas, por ejemplo y sólo como
dato, durante el último año en Nezahualcóyotl aumentaron
las denuncias por abuso y acoso sexual, 91 y 303 por ciento
respectivamente... AÚN HAY MÁS.

ENTRE OTRAS COSAS El gobierno del Estado de México

informó este domingo que después c!e revisar lo establecido
en el Semáforo de Alerta Volcánica y sus diferentes fases,
el comité científico asesor del Volcán Popocatépetl deter
minóel cambio en el nivel del semáforo, pasando de Amarillo
Fase 2 a Amarillo Fase 3. El gobernador del Edomex, en su

cuenta de Twitter, dio a conocer que
instruyó a Protección Civil estatal,
así como diversas dependencias de
la administración, para que en equipo
con los ayuntamientos y Protección
Civil nacional, se activen los proto
colos que permitan salvaguardar la
seguridad de las personas.

I layci e mencionar c ue esto tipo
de actividad ya ha sido observada
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en varias ocasiones y ha estado asociada a la formación de
un domo de lava, contemplado en nivel Amarillo Fase 2 del
semáforo de alerta volcánica, y que no rebasa los niveles de
episodios intensos observados en años anteriores, como el
caso de 20122013 o 2019

EL DATO: El presidente municipal de Ecatepec, Fernando
VilchisContreras, dio a conocer la primera Célula Especia
lizada de Combate a Delitos Electorales que está integrada
por elementos de la dirección de Seguridad Pública y Tránsito
municipal, cuyo objetivo será velar por la seguridad antes,
durante y después de los comicios del domingo 4 de junio.

Importante resaltar que la célula para el combate de deli
tos electorales en Ecatepec fue capacitada por personal del
Instituto Electoral del Estado de México (lEEM) desde el
mes de eneroy cuenta con 40 elementos, cuatro vehículos
y equipamiento, además de que se mantendrán en comuni
cación con personal del Centro de Mando municipal para
atender las denuncias ciudad anas sobre la posible comisión
de ilícitos en torno a las elecciones del domingo 4 ele junio.

LA DE HOY: Ante ¡a llegada ele la temporada de lluvias, el
gobierno de Huixquilucan reporta un avance de 80% en los
trabajos de desazolve de la red de drenaje que existe en el
territorio, en tanto que el 20% restante se concluirá en los próxi
mos días, al tiempo en que se realizaron trabajos de limpieza
en el Río San Joaquín, a la altura déla Barranca de Hueyetíaco,
con el objetivo de reducir el riesgo de encharcamientos o
lundaciones por el agua pluvial. HASTA LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / ©POLIGRILLAl

En

Huixquilucan
realizan

trabajos de
desazolve
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EL CRISTALAZO

Siempre en el piso superior
Quizás la escalera del Uni

versity Club forja y már
mol, sea una de las más
bellas de la ciudad. José
Alvarado le otorgaba títu

lo de amor a la amplísima escalinata
del Palacio de Minería, aunque tam
bién escribió de otras, tristes y tem
bleques.
Ignoro por qué la fascinación de

tan grande periodista por peldaños y
barandales. Sólo se algo triste: murió
cuando se derrumbó por los escalones
de su casa ante la horrorizada mirada
de Cándida, su esposa.
En esas cosas pensaba el pasado

jueves cuando acudí —como otros
muchos de mis compañeros, a un
desayuno en honor, homenaje o sim
ple pretexto contra los años vacíos, de
mí perdurable amigo Carlos Ferreyra
Carrasco, con quien tantas cosas com
partí. Muchas otras ya no hicimos por
falta de tiempo.
Y si he dicho lo de la escalera, es

porque Ferreyra estaba en la cima:
arriba, con su gesto huraño de pa
triarca barbudo; su ojoallado, su oído
negro. Brother, me dijo. Y nos abraza

mos. En ese abrazo cupo toda la vida.
No voy a convertir estas líneas en

el anecdotario de experiencias y pe
ripecias.
Tampoco voy a repetir aquel chis

te (inoportuno entonces e innecesa
rio ahora) de cuando a Carlos le die
ron el Premio Nacional de Periodismo

porque vestido como motociclista de
Tránsito, y a bordo de una poderosa

Harley Pólice, vivió las experiencias
del agente desde el otro lado de la his
toria. Los influyentes de entonces, in
cluida la esposa del Procurador Gene
ral de la República, lo cesaron cuatro
veces en una mañana.

¿Usted no sabe quién soy?, le es
petaban.
Y él contestaba sereno e impertur

bable.

No lo sé, y usted tampoco.
Y luego todo lo escribió. Pero no di

ré el desenlace.
Cosas maravillosas le sucedieron

en las agencias de noticias. En Prensa
Latina , él le favoreció un escritorio
a Kapuscinsky en el espacio prestado
por los cubanos; en EFE o en Notimex
hizo gran periodismo. Una vida.
Carlos ha sido en este oficio un

hombre singular. Recorrió todas las
estaciones en un tren de eficacia sin
ampulosidad. Tranquilo, agudo, pun
zante en la confianza y disciplinado
en las obligaciones. Su largo paso por
el Senado lo cubrió de amistades y le
permitió una casi insuperable carrera
en el manejo de la información oficial.
Un día renunció a un medio del go

bierno.
"Me voy porque (su jefe) está ha

ciendo demasiadas chingaderas. Yo
no voy a ir al bote por sus pendeja
das". Me guardo la identidad.
Hace unos años Ferreyra escribió

en este diario, una columna de título
impactante: "De la Revolución a la In
volución". Como ahora.

Decía:

"...Durante una comida en mi casa,

invitado principal López Portillo, acu
dió con su hermana, dos sobrinos...
Reunión sin limitaciones políticas o
formalidades por posición jerárquica,
se habló de todo, en confianza.
"Comenté al ex mandatario (cu

ya presidencia cubrí cuatro años co
mo reportero), mi sensación de hom
bre privilegiado por haber nacido dos
meses antes de la expropiación petro

lera. Y cómo sentí el toque de los dio
ses del Olimpo cuando anunció la es
tatización bancaria. Me sentí testigo
de la historia.
"Luego le manifesté mi desencanto

cuando De la Madrid ordenó la priva
tización de los bancos.

"Doña Margarita, con voz alterada
recordó a su hermano cómo le había
advertido sobre De la Madrid: "Te di
je que era un traidor, que nos iba a
perseguir".
"Añadió una serie de acusaciones

más, incluso de índole íntima a lo que
don José se limitó a pedirle dejar el
asunto para otra ocasión. Sin decir
lo explícitamente, admitió la veraci
dad de las palabras de su hermana. Y
aceptó que el cambio había sido de
masiado brusco en la forma de go
bierno".

Sencillito.
Cuando fui nombrado coordinador

de las páginas de espectáculos de "EX
CELSIOR", le pedí a Julio Scherer per
miso para invitar a Carlos como sub
coordinador. Ambos aceptaron. Un or
gullo trabajar juntos, aunque un mes
después nos corrieran a todos.
Salud, hermano#
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Juan J. BremerO Representante ante UNESCO

Logró que el Con
sejo Ejecutivo de
la UNESCO halla

adoptado por unani
midad, el 19 de ma
yo, la iniciativa pre
sentada por Méxi

co y respaldada por 56 países, para que se
proclame el 2025 como el Año Internacio
nal de la Ciencia y Tecnología Cuántica.

Vladímir Putin
Presidente de Rusia

Sale a descalifi
car los recientes
acuerdos del G7
acordados en Hi
roshima. El man

datario que orde
nó invadir a la ve

cina ucrania se atreve a denuncia la que
llama "degradación irreversible" del G7,
que "destruye la estabilidad global".
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Marcelo con Randy
OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegriUocronica@gmail.com

Le fue bien al canciller Ebrard en su

visita a Florida. Incluso tuvo la opor
tunidad de lanzar la primera bola del
juego de béisbol de las Rayas de Tam
pa contra los Cerveceros.
Salir con banderas desplegadas de la
prueba del estadio es casi imposible
para cualquier político, y para un po
lítico mexicano más complicado en
Florida donde el gobernador del es
tado arrancó su campaña presiden
cial culpando a México de todos los
males.

La foto de Marcelo junto al tolete
ro Randy Arozamena es para en
marcar. El canciller ya está invi
tado a regresar a finales de junio,
justo cuando estén por empezar
las encuestas de Morena para ele
gir candidato presidencial.

No se sabe si alguna vez Marcelo ju
gó el Rey de los Deportes, pero sin
duda conectó un extrabase en el Tro

picana, que así se llama el estadio de
las Rays. Su franela, por cierto, tenía
el obligado número 24.

Buscando eufemismos
Falta mucho qué decir con respecto
a la toma que elementos de la Ma
rina Armada de México hicieron de

un tramo de Ferrosur en la zona de
Coatzacoalcos. La foto de los mari
nos armados recorriendo las instala
ciones envía un mensaje escalofrian
te para la comunidad empresarial del
país.
El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, buscando eufemis
mos para suavizar la cruda realidad
dijo que se trataba de una "ocupación
temporal" que es una figura jurídica
inusual, para no llamarle inexistente.
Por lo pronto, el funcionario ase
guró que ocupación temporal y ex
propiación no son sinónimos, aun
que sí equivale a agandalle.
La ocupación se ordenó mientras es
taban en curso las negociaciones en
tre los directivos de la empresa y
los mandos de la 4T. La negociación
aparece como una táctica distracto
ra. Ante los hechos consumados ya
hay un nuevo caso que va rumbo a
los tribunales.
Espantar a los empresarios con el
fantasma de las expropiaciones no es
la mejor estrategia cuando está por
arrancar la campaña presidencial.

Historia jarocha de la infamia
Tal parece que gobernar Veracruz es
una tarea que le deja al gobernador
Cuitláhuac García tiempo de sobra
para pensar en hacer barbaridades
en la CDMX.

Mata sus ratos de ocio pensando có
mo hacerles la vida imposible a los
ministros de la SCJN, comenzando
por Norma Piña. Hace una semana se

decía en Veracruz que miles de per
sonas vendrían a acampar afuera de
la Corte.

Vinieron pocas, pero portando un
mensaje ominoso: ataúdes con los
nombres de los ministros Piña y
Pérez Dayán. ¿Es una amenaza de
muerte o sólo un alarde del pésimo
humor del mandatario estatal? La

verdad es que nadie sonrió.
Tal parece que veracruzanos quieren
ser los primeros en subvertir el orden
constitucional y ganar un lugar en la
historia jarocha de la infamia

Edomex, echar el resto
Para la elección del Estado de Méxi
co llegó el momento de echar el resto.
Las candidatas no se pueden guardar
nada. Lo que dosifiquen ya no lo van
a poder sacar nunca.
Después del segundo y último deba
te la pregunta allá es qué tan cerca
está Alejandra del Moral de Delfina
Gómez, ¿ya hay un empate técnico,
o todavía no?
Del Moral recibió el respaldo de la
cúpula panista, incluyendo las go
bernadoras de Chihuahua y Aguas
calientes y también del diputado
Santiago Creel y otros personajes
del blanquiazul.
Las corcholatas de Morena están en

otro lado. Están viajando a Coahui
la cumpliendo la orden de tratar de
rescatar la nave de Armando Gua
diana que va sin remedio rumbo a
los riscos.

Los próximos días serán cruciales en
el Edomex»
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SOCIEDAD Y PODER

José Carreño Carlón
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail. com

Hombre de letras, conversa
dor amable y agudo, con
un talante para el diálogo
fincado en la pluralidad y
la inteligencia, José Carre

ño Carlón ha sido protagonista, interlocu
tor y observador crítico de la prensa y los
cambios políticos en México durante más
de seis décadas. Tenía motivos para el pe
simismo en el hoy lejanísimo 1971, cuan
do lo entrevistó el escritor Federico Cam

pbell. Debido a su simpatía con el movi
miento estudiantil del 68 Carreño había
sido despedido de El Día, en donde fue
jefe de la sección internacional. Aquella
represalia ratificó su rechazo a los peo
res rasgos de la prensa cuando es cóm
plice del autoritarismo: "Si no existieran
los periodistas, tendrían menos efecto las
actividades del mundo feliz. En cambio,
la prensa es una gran alcahueta, una co
rreveidile de los inspectores, de los pro
tagonistas que lo usufructan".
Carreño tenía 29 años, acababa de

ocurrir la represión del 10 de junio y ha
bía tal cerrazón en los medios que Cam
pbell no encontraba en dónde publicar
aquella entrevista. Apareció en febrero
de 1972 en Punto Crítico, la revista re
cién creada por los dirigentes del movi
miento estudiantil que habían estado en
carcelados. Carreño conoció a varios de
ellos en la UNAM, en donde a comien
zos de los 60 él mismo fue dirigente es
tudiantil. Nacido en Los Mochis en oc
tubre de 1942, Carreño trabajó en El Día
desde los 23 años: "esto me hizo vivir la
tensión entre el ser de la realidad y el
deber ser del derecho aprendido en las
aulas, y actualizar con conocimiento de
causa las visiones críticas aprendidas en

los textos" recordó mucho más tarde (El
Universal, 27 de abril de 2018).
En los años 70 trabajó en la Presiden

cia de la República (jefe de Documenta
ción y luego de Informe Presidencial) y
en el Instituto Nacional Indigenista, INI.
Acerca los tránsitos y vaivenes de esa dé
cada publicó el ensayo "Adiós, decenio
cruel", en Nexos de febrero y marzo de
1980. En esa revista escribió la cardinal

columna "Primera plana", que comenta
ba críticamente a los medios de comu
nicación a partir de sus propios dichos.

Carreño colaboró desde 1978 en uno

másuno. En 1982, postulado por el PRI,
ganó la diputación federal por el distrito
22 de la Ciudad de México. En un texto

reciente cuenta que invitó a su campa
ña a Juan Rui (o, con quien tenía cerca
na amistad desde que coincidieron en el
INI, para que firmara ejemplares de sus
libros. Cuando el locutor que animaba el
mitin dijo que allí estaba el gran escritor
"Juan Vargas Llosa", el autor de Pedro Pá
ramo se acercó al micrófono y aclaró: "Yo
a ese ni lo conozco. Yo soy Juan Rulfo y
vine a pedirles que voten por José Carre
ño porque es mi amigo y es un hombre
honorable" (Nexos, mayo de 2017).

Rulfo tenía razón. La honorabilidad de
José Carreño ha sido una joya en una vi
da pública colmada de dobleces y trapa
cerías. Cuando fue diputado federal, fue
muy apreciada su disposición al diálogo.
En aquella LII Legislatura eran conocidas
las afinidades amistosas y políticas que,
sin demérito de las discrepancias, había
entre un bloque de diputados priistas y
otros del recién formado PSUM.
Cuando ocurrió la ruptura en uno

másuno Carreño formó parte del grupo
que creó La Jornada, en 1984. En 1985
el periodista Benjamín Wong lo invitó a
ser codirector del semanario Punto, en
donde escribió la documentada colum
na Ayuda de memoria. Durante medio
año, Wong y Carreño fueron subdirector

general y subdirector en El Universal.
La autonomía que ese diario ejerció res
pecto de las indicaciones del gobierno,
especialmente en los días de los terre

motos, condujeron al despido de ambos.
Entre 1986 y 88, José Carreño fue

subdirector en La Jornada. En 1987 ga
nó el Premio Nacional de Periodismo. A

fines de 1988 el presidente Carlos Sali
nas lo nombró director de El Nacional,
el periódico del gobierno. Carreño in
vitó a colaboradores de puntos de vista
diversos, en un esfuerzo para hacer de
ese diario un espacio de deliberación in
telectual y política.

En 1992 fue designado Director Ge
neral de Comunicación en la Presiden
cia. Para entonces, las relaciones entre
la prensa y el poder político habían de
jado de estar determinadas solamente
por el entramado de colusiones que el
propio Carreño ha descrito en algunos
de sus textos. Los acontecimientos del
terrible 1994, fueron cubiertos por los
medios con una libertad que el perio
dismo profesional ha defendido cons
tantemente.

Carreño fue embajador en los Países
Bajos entre 1995 y 97. A su regreso, la
Universidad Iberoamericana tuvo el pri
vilegio de que fuera director de su ca
rrera de Comunicación y luego de la Di
visión de Estudios Profesionales. Ahora
es profesor en la Facultad de Derecho
de la UNAM.

Colaborador durante un tiempo en La
Crónica y actualmente en El Universal,
autor de libros sobre comunicación po
lítica, entre 2013 y 2018 Carreño dirigió
con talento el Fondo de Cultura Económi
ca. En esa etapa el FCE promovió y trajo
al español títulos muy destacados.
Hace medio siglo, muy jovencíto,

cuando yo colaboraba en la redacción
de Punto Crítico, escuchaba a dirigentes
sociales y de izquierdas referirse a José
Carreño con afecto y deferencia. Lo leí
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primero y luego, lo conocí en las con
vergencias políticas y amistosas en San
Lázaro y en sucesivas andanzas perio
dísticas (de otras correrías, disipadas e
inolvidables, les cuento en otra ocasión).
Trabajé con él en£i Nacional. Hemos te
nido discrepancias públicas, alguna vez
aquí en Crónica: si él o yo teníamos la
razón no importa, pero es un lujo discu
tir con un interlocutor inteligente y res
petuoso como él.

La semana pasada, amigos y discípu
los de Pepe Carreño le hicieron un ho
menaje en la Universidad Panamerica
na. Otros colegas, entre ellos Rafael Car

dona en este diario, han escrito sobre
él. En el desastrado escenario mexicano

de estos días, colmado de polarización
y dicterios propagados desde el poder,
una conversación pública como la que
ha practicado Carreño resulta más ne
cesaria que nunca. Ideas, respeto y de
cencia: qué tristeza que sea necesario
reivindicar esos valores; qué alegría ce
lebrarlos en José Carreño Carlón»

U
"Yo a ese ni lo conozco.

Yo soy Juan Rulfo y vine
a pedirles que voten por
José Carreño porque es

mi amigo y es un hombre
honorable" (Nexos, mayo

de 2017)
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Comercio popular:
violencia permanente
La semana pasada se hizo viral un video de un acto más
de violencia contra las personas trabajadoras del comer
cio popular. La informalidad laboral representa el 461%
de la población trabajadora en la Ciudad de México. Pero
detrás de este número frío están familias, hombres, mu
jeres, personas adultas mayores, adolescentes, infancias,
personas indígenas o personas con discapacidad. La in
formalidad laboral es una respuesta a la falta de oportu
nidades educativas, laborales, económicas y de protec
ción social que el Estado mexicano aún no ha podido re
solver. El comercio popular representa una gran parte de
esta alternativa laboral.

Trabajar del comercio popular es estar en la inestabi
lidad del ingreso, vivir condiciones precarias. Exponerse
a obstáculos recurrentes como con las extorsiones por
parte de las autoridades e incluso a la de grupos crimina
les. Reciben violencia pública por la estigmatización y la
discriminación social. Todo un sistema represivo que pe
riódicamente trasciende en los medios de comunicación

y gracias a las redes sociales. En vez de trabajar de la
mano con este sector y las organizaciones, es común
también la práctica de seducción electoral o chantaje po
lítico de los gobiernos que suelen ver al comercio popular
como un botín electoral.

El comercio popular es tradición mexicana. No sola
mente es una fuente de trabajo sino también una oportu
nidad para millones de personas acceder a servicios, ali
mentarse, comprar ropa o artículos de necesidades. Traba
jando con el comercio popular es posible mejorar la per
cepción y la incidencia en materia de violencias, es

también una oportunidad de ir promoviendo cambios de
patrones de consumo, de producción de residuos. Es co
munidad y también son derechos.

La Constitución de la Ciudad de México fue una opor
tunidad para las organizaciones y las personas trabajado
ras del comercio popular para impulsar y lograr el recono
cimiento histórico del derecho de las personas trabajado
ras no asalariadas, entre ellas del comercio popular. El
Congreso de la Qudad de México debió de haber legislado
al respecto para garantizar los derechos de las personas
trabajadoras no asalariadas. La omisión también es vio
lencia. A pesar de las iniciativas legislativas presentadas
por legisladoras y legisladores locales, por organizaciones
o incluso con la primera iniciativa ciudadana preferente
"Chambeando ando" promovida por miles de personas,
varias organizaciones del comercio y retomada por la di
putada Silvia Sánchez Barrios, el tema se sigue congelado.

Organizaciones internacionales como la Organización
Internacional del Trabajo, la Comisión Económica para
América Latina {CEPAL), la Organización de los Estados
Mexicanos o la Organización de Cooperación y Desarrollo
Económicos (OCDE) promueven la importancia de la ga
rantía de los derechos de las personas trabajadoras en el
sector informal y han emitido recomendaciones, especial
mente en el tema del acceso a la protección social. Tam
bién la Comisión de Derechos Humanos de la Qudad de

México ha emitido recomendación en este sentido.

¿Hasta cuándo el Congreso y los gobiernos de la Qudad
de México seguirán violando en la impunidad los derechos
de las personas trabajadoras del comercio popular?

Fecha: 22/05/2023

Página: 20

Area cm2: 251

1 / 1

Columnas Políticas

Aurelien Guilabert

Costo: 8,197

Página 129 de 205 Índice



MARKO CORTES, presidente del PAN,
ruvo un momento de reflexión durante

Consejo Nacional del partido, ya que
afirmó que no hay nada peor que un
panista hablando mal de otro "
panista. Los militantes del partido tm .
fundado por Manuel Gómez
Morín sabían que se refería a • i
Lilly TéLlez, quien nuevamente m
volvió a confrontar a un

compañero de partido, tal y
como lo hizo en Morena.
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El presidente del PAN afirmó que después del
el 4 de junio Inicia el proceso 2024 de Acción
Nacional, por lo que solicitó a los consejeros
que apoyen a los líderes estatales para encon
trar las mejores condiciones de competitividad
y unidad. "En el 2021 hubo más votos en la opo
sición que en la coalición de Morena", precisa
ba Marko Cortés.

Muchos panistas consideran que Lilly Téllez
traicionó al partido que la apoyó para llegar al
Senado, así que durante la sesión del Consejo
Nacional del PAN, además de actualizar sus re
glamentos, también fue evidente el rechazo ge
neralizado que se ganó la lectora de noticias,
quien aliora debe preguntarle a su asesor Ro
berto Gil Zuarth qué nuevo partido deben bus
car para pelear la candidatura presidencial en
el lejano 2030.

Por qué será que los morenistas comenzaron a
decir que en Estado de México se anticipa un
"fraude electoral". Dicen los que saben que la
razón es que las encuestas se cerraron y la dife
rencia entre las candidatas Delflna Gómez y
Alejandra del Moral es ahora de unos cinco
puntos, de ahí que causara sorpresa que, du
rante el segundo debate entre las abanderadas,
la representante de Va por México cuestionara
a la cuartotransformista si, de perder la elec
ción, respetaría los resultados, pregunta que se
quedó sin respuesta.

Intensa lia sido la danza de aspirantes en More
na, al grado que mediáticamente pareciera es la
única contienda interna de interés público. En

este contexto, hay que notar el avance de la Se
cretarla de Seguridad y Protección Ciudadana
federal, Rosa Icela Rodríguez, quien lia llamado
la atención como uno de los perfiles más puros
en el obradorismo en la capital, y no olvidemos
que Andrés Manuel López Obrador le tiene to
da la confianza.

Recordemos también que la experimentada
funcionarla rompió el llamado "techo de cris
tal" al ser la primera mujer en comandar la se
guridad pública nacional y estar alineada a la
austeridad republicana, tan vital para el Presi
dente. Es uno de los perfiles más sólidos de la
4T. que no nos sorprenda verla en un nuevo
reto en la Ciudad de México.

Dicen los que saben al interior de la contienda
de Morena para la presidencial, que todo indica
que la primera encuesta para elegir candidato
de la grande será en septiembre, y el más afec
tado podría ser Marcelo Ebrard. quien más de
una vez lia expresado su molestia con la diri
gencia de Mario Delgado y su manera de llevar
la contienda interna.

Y es que el canciller pidió definir con tiempo el
proceso de elección para que las corcto/atas en
cargos públicos tuvieran tiempo de renunciar y
hacer campaña partiendo de un piso parejo.
Ciada semana, Marcelo ha venido perdiendo te
rreno en las encuestas, pues a todas luces se
sabe que mientras Sheinbaum aprovecha los
recursos que le da el ser jefa de la Ciudad de
México, Adán Augusto aprovecha la cercanía
con gobernadores en su cargo de secretarlo de
Gobernación.
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Los dos mil millones de dolares que
podrían cobrarle a Sheinbaum
Según su argumento, en 2015 llegaron a un acuerdo con funcio
narios de la Ciudad de México y la Semovi para obtener una
concesión que les permitiría implementar el Sistema Libre en la
tlota de taxis de la ciudad a través de su subsidiaria Lusad.

Alegan que el Estado mexicano suspendió injustificada
mente esta concesión por motivaciones políticas y luego se
apropió de su modelo de negocio y tecnología para lanzar al
mercado Mi Taxi.

La Demandada, es decir, México, anticipa que las Deman
dantes incluirán en sus reclamaciones una supuesta represalia
del Estado mexicano contra Eduardo Zayas Dueñas y Santiago
León Aveleyra por haber iniciado este arbitraje.

De hecho, como se ha informado en este diario, los empre
sarios involucrados se quejaron cuando dimos a conocer este
pleito. Pelean y demandan a México, pero quieren mantener en
secreto su escándalo.

"A manera de resumen, las Demandantes alegan ser inver
sionistas estadounidenses y canadienses que, a través de su
subsidiaria mexicana, obtuvieron una Concesión para la insta
lación de un sistema de taxímetro digital en la flota de taxis de la
Ciudad de México, la cual se vieron impedidos de aprovechar
debido a que el Gobierno de la Ciudad de México supuestamen
te tomó la "purely political decisión" de suspenderla de manera
indefinida, a pesar de que habían recibido todas las autorizacio
nes correspondientes. Contrario a estas alegaciones, la Deman
dada ha presentado evidencia para demostrar que las Deman
dantes nunca desarrollaron un sistema capaz de cumplir con las
condiciones establecidas en la Concesión y que, en realidad, la
supuesta suspensión nunca existió", dice por los Estados Uni
dos Mexicanos Alan Blofiglio Ríos, asistido por Rosalinda Tox

qui Tlaxcalteca, Geovanni Hernández Salvador, Pamela Her
nández Mendoza, Ellionehit Sabrina Alvarado Sánchez, Jorge
Luis Andrés José y lorge Escalona Gálvez, de la Secretaría de
Economía

El pleito está abierto ante tribunales y genera muchas suspi
cacias, sobre todo por los señalamientos del gobierno de México.

"La evidencia demuestra que en 2015 los Sres. Zayas y León
pensaron en un "negocio" para instalar hotspots de WiFi en
los taxis de la Ciudad de México. El entusiasmo de estos empre
sarios mexicanos los llevó a pensar en que seria viable instalar
en todos los taxis de la Ciudad de México tabletas para funcio
nar como taxímetros digitales y para mostrar publicidad. El te
ma a considerar es que, por trn lado, los Sres. Zayas y León y sus
empresas no contaban con los recursos financieros y tecnológi
cos para implementar el "Proyecto Obre", y, por otro lado, la
Semovi no tenía facultades para concesionar los servicios
anhelados por los Sres. Zayas y León", recuerda el gobierno de
México. "A partir de 2015, los Sres. Zayas y León buscaron aso
ciarse con distintas empresas para obtener los recursos finan
cieros y tecnológicos de los que carecían. Cada una de estas
negociaciones realizadas al menos con TaxinetLuis Noboa,
Accendo Holdings y Libero PartnersCovarrubias— dio resulta
dos desastrosos. En cada una de estas operaciones comerciales
se tomaron malas decisiones corporativas y financieras, y en
cada una de ellas surgieron controversias legales".

Pero el conflicto está abierto y amenaza con pegarle al go
bierno de Claudia Sheinbaum.

Las Demandantes presentan una reclamación de daños que
asciende a más de dos mil millones de dólares. Le seguiremos
informando.
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Los nuevos retos
del IMSSBienestar
La decisión del presidente Andrés Manuel López
Obrador de "darle cuello" al Insabi, creado por la 41
en 2021 para sustituir al Seguro Popular, sigue causan
do polémica, sobre todo entre aquellos funcionarios
de las administraciones de Vicente Fox, Felipe Calde
rón y Enrique Peña Nieto, donde este "mecanismo de
finandanúento" que entregaba recursos federales a
los gobiernos de los estados a través de las secretarías
de finanzas benefició a millones de personas que en
su vida habían tenido seguridad social.

Hay que aclarar que el Seguro Popular nunca otorgó
ningún servicio médico (consulta, cirugía, ni medici
na), solo transfería recursos y los servicios médicos los
proporcionaban los gobiernos de los estados. De ahJ
que el presidente López Obrador diga cada vez que sé
comenta que el Insabi "no le llegaba ni a las rodillas al
Seguro Popular", que este este no era seguro y muchc
menos popular. Bueno, popular sí era porque hoy, hoy
hoy los beneficiarios lo añoran y lamentan su desapa
rición, porque se quedaron sin los beneficios que reci
bieron durante tres sexenios del viejo esquema.

Que el Seguro Popular se pervirtió porque los go
biernos estatales "se clavaban la lana, desviaban re
cursos para promociones personales", "inflaban e]
número de afiliados para que les dieran más billete"
es verdad; que miles de familias pagaban una cuota
para afiliarse, es cierto; que se cobra ban las consultas
y que se cobraba por hemodiálisis, también; que nc
cubría enfermedades de corazón para los de la terce
ra edad, ni enfermedades del hígado, tumores malig
nos y tipos de cáncer, fue real. Pero los beneficiarios
tuvieron la atención médica, en millones de casos
gratuitamente, que ningún gobierno emanado de la

Revolución Mexicana les había dado.

El Insabi, reconocen funcionarios del actual go
bierno del sector salud, tuvo dos problemas: Primero
ser el heredero del Seguro popular; segundo, la pande
mia por el Covid19 ocasionó que el programa aten
diera la emergencia sanitaria. Si bien es cierto que du
rante la pandemia el Insabi financió la reconversión
hospitalaria de los estados, así como insumos, venti
ladores, miles de monitores, vacunas y equipos de
protección personal, millones de familias que no con
taban con seguridad social se quejaban de no tenei
servicios de salud gratuita y de calidad.

Muertos el Seguro Popular y el Insabi, el presidente
López Obrador optó por transferir los recursos del Ins
tituto al esquema IMSS Bienestar, creado en agoste
del año pasado, que brinda atención médica a la po
blación sin seguridad social; cuenta con patrimonic
propio y autonomía técnica que garantiza su infraes
tructura, equipamiento y profesionales de alto nivel, y
que busca brindar atención integral médica y hospita
laria gratuita con medicamentos y demás insumos. Su
administración está a cargo de la del IMSS.

Y qué quede claro, los recursos del IMSS ordinaric
no serán utilizados en el sistema IMSS Bienestar, pre
cisan los encargados de este esquema; de ninguna for
ma se utilizarán cuotas, hospitales y o recursos de]
IMSS para atender a personas sin seguridad social
que suman 66.4 millones, aclaran.

¡Menudo paquete para el director del IMSS, Zoé Ro
bledo y el secretario General, Marcos Bucio! Pero 1c
que hagan por esa mitad de la población abandonada
les será agradecido.
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La filosofía y ia comprensión
de los comportamientos
humanos

La filosofía es una disciplina que lia existido desdé la antigüedad y lia evo
lucionado a lo largo del liempo. Se ocupa de preguntas fundamentóles
sobre la existencilú el conocimiento, la moralidad, la verdad y la realidad,
A menudo se considera que la filosofía es una disciplina abstracta e inútil,
pero en realidad, tiene aplicaciones prácticas en la vida diaria.

La filosofía nos puede ayudar a entender y mejorar nuestro comporta
miento y comprender el de los demás. Nos permite explorar cuestiones

complejas como la naturaleza cíela mente humana, la verdad y la justicia. También nos
enseña a cuestionar nuestras creencias y a considerar diferentes perspectivas antes de
llegar a. una conclusión. Al hacerlo, podemos evitar caer en prejuicios y estereotipos, y
podemos lomar decisiones más informadas y justas.
Un ejemplo de. cómo la filosofía puede ayudarnos a. comprender los comporta

mientos humanos es el estudio de la ética, que nos permite entender mejor por qué
algunas acciones son consideradas moralmente correctas o "buenas" y otras no. Esto
nos permitiría lomar decisiones éticas informadas en nuestra vida diaria y act uar de
manera más responsable y justa en nuestras relaciones personales y proiésionalés.
Otro ejemplo podría ser el estudio de la lógica para su uso práctico. Con ella pode

mos aprender a identificar falacias y1 errores en el razonamiento, lo que nos permitiría
construir argumentos más sólidos y persuasivos. Esto puede ser útil e.n situaciones
como debates o negociaciones,donde la habilidad para argumentar de maneraefoctiva
puede ser fundamental.
Asimismo, al hacer uso fie la filosofía, podemos desarrollar habilidades críticas y

analíticas que nos permiten cuestionar nuestras propias creencias y lasde los demás.
Además, al explorar preguntas fundamentales sobre la existencia, la verdad y la reali

dad, podemos desarrollar una'comprensión más profunda y significativa del mundo que
nos rodea. La filosofía nos invita a cuestionar nuestras ideas, suposiciones y creencias,
y a buscar respuestas a preguntas que pueden parecer imposibles de responder. Al ha
cerlo, podemos incluso llegar a encontrar un nuevo sentido de propósito y significado
en nuestras vidas,

En conclusión, la filosofía es una disciplina que puede tener importantes aplicaciones
practicasen la vida diaria, y puede permitirnos tomar decisiones más informadas, justas
y responsables. Ya sea a través del estudio de la ética, la lógica o cualquier otra de sús
ramas,, esta disciplina nos puede proporcionar herramientas valiosas para navegar en
el mundo complejo y cambiante en el que vivimos.

Por iodo ello, deberíamos considerar elestudio de la filosofía no sólo como un ejer
cicio académico, sino como una herramienta práctica para: ayudar a mejorar nuestras
vidas y las de los demás.

Flor de Loto: El budismo es una antigua filosofía oriental que puede tener aplica
ciones muy útiles en nuestra vida diaria.
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Larrea y Pina candidatos
La oposición está tan necesitada de líderes, cuadros, candida

tos que cualquier persona que sé convierta en enemigo del
Presidente es un candidato efímero y tálenle para competir
por la Presidencia de la República el próximo año.
A la oposición no le interesa proyecto de nación, o un ex

pedienté limpio, para ellos lo importante es que haya tenido
roces con la aclual administración, principalmente con el je

fe del ejecutivo, para ser considerado como el próximo Presidente. Y han
pasado por esa lista verdaderos casos hilarantes; sin embargo, siguen en
la pasarela y llegan a ella personajes como Norma Pifia y Germán Larrea.
Es decir, los criterios políticos, ideológicos, incluso partidistas queda

ron alrás. Los requisilos que marca el Ariículo 82 fie la Conslil ución son
simplificados por la oposición y ahora sólo se requiere tener diferencias
con el Presidente, lo demás es lo de menos.
La simplificación de la realidad en la oposición tiene una expresión

clara en su manera de insinuar posibles candidalos al puesto político
más importante del país. Ellos mismos ni son, ni cuentan con líderes
capaces de llegar a la Presidencia de la República, aunque no tuvieran
contrincante enfrente, como sucedió en la candidatura de José López
Portillo en 1972, esa era la legitimidad que tenían antes los mandatarios
en México.

Esta forma de elegir o seleccionar posibles candidalos de la oposición
a la Presidencia de la República reduce el nivel de quien en realidad
llegue a competir en las urnas en 2024. Si es un camino recorrido por
payaros, rateros, explotadores, mentirosos, narcos, delincuentes, etc.,
quien llegue a concursar por la Presidencia tendrá que limpiar el camino
que. lo conduzca a la.candidatura.
La actual oposición exige de una renovación y aunque la palabra les

provoque alergia, una transformación porque así como carecen de can
didato, carecen de proyecto, fie ideaS políticas, de aportaciones políticas
y administrativas, etc.
Durante cuatro años la oposición eaminaatrás del gobierno diciendo

que toflo lo que hace está mal. Impide que se gobierne a través fie am
paros,suspensiones de obras, denuncias y hasta exigencia de renuncias
tle los funcionarios públicos. Hasta ahí llega su capacidad de trabajo.

Su obsesión por regresar al pasado, fie volver el Seguro Popular, uno
tle los pocos proyectos políticos fie creación del PAN, que no ha sido
muchos. O por las escuelas fie tiempo completo, o por las guarderías
concesionadas al estilo fie la AEG en Hermosillo, etc. es decir, para ellos
todo liempo pasado fue mejor.
Todavía no se sabe si esta manera tle seleccionar candidatos Se deba,

a la falta de respeto por la política o por la desesperación de no contar
con cuadros competitivos en su cada día más raquíticas lilas. La. oposi
ción no tiene opción, renovarse o morir y al parecer prefiere esto último.
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RECONOCEN A BLUE DEMON JR
•El Congreso de la Ciudad nombró al luchador .íhic Demoii
Ir.

del: juchadorentrelos;.gajardonadqs con la
Turístico, fue presentada por el diputado Manuel Fausto
Zaiiioraiio a la Cormsión de Turismo^ des^
trabajo del luchador, que es el referente más importante de la
Jl l.^ ?A 1' !a A11 ^ i \ ÍA fA AlA1 l*1 A ii al i c_l cid. ''T>s lii i li i si o ricx' \ il ii <)
.representante del^emio, que ha puesto en lo más alto el nombre
de nuestro .país y eqej mundo", sefialó el Presidente de la Mes
Directiva:.y.dijo quees un digno.representante de su
Demon, que constituye una leyenda en la historia de la lucha
libre en México.

3 DECADAS DE VASOS VACIOS
«Finalmente se despejó la duda de cuál será el próximo concierto

AsA'yA'Ai'n
Secretaría de Cultura dio
"Los Fabulosos .Cadilíacs"'sepresml^
A'J L::1AA1^..1...^Al.^AÍA(A ^jA:" ^ !A!c'Í)A)¦ 1>A:ÍV!íA:ÍAÁ'AA"!A1 cJA' AÍ!»A> vi
reigae y ei rock. latino,_y con 38.años de carrera, ^
Cadiliacs, .celebran tres ..décadas de su clásico^
tlDr(>A!.ni(A^4hAí'A^.í'ejAn'í,..CiA^lZ('CA!(lAjAs^Q
la dependencia en sus redes sociales. Debemos recordar que la
Jeta .c!.e.( i(_ ?bierno,. Claudia Shcinbaum, W oitoó que habíackis
conciertos programados pero no podía anunciarlos; uno sería la
presentación de .Intocableen el Monumento a_jaR^
otro el de Los Fabulosos Cadiliacs en la plancha del Zócalo.

MODELO NACIONES UNIDAS
•El Comité de.AsuntosLÍnteniacio^
Ciudad, aprobó la propuesta de convocatoria para integrar en el
Legislativo local el Modelo de.Naciones to
Jo?, días.3_y4 deagosto.próximos,^.en el reciiiLo de D
AAíM A T^AAl cJAr\ VAHA1. t b.icjacl. ''trAA. A1VA^APÍ?AAÁ^ÍIAÍ?AA

interesadas en saber másjobrcjel.funciona
las^.Naciones Unidas,..princíjíalmente est^

Y.oratoria". La^cgnwcatona.aprobada invita a lapo^
de dos candidatas o candidatos por proyecto de fórmula,
para .losjiuestqs de^.&cretaría.General y SecreLaríaCeneral
Adiuntajresj^tandq la .paridad de género.
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El gran "desfile" inmobiliario;
se espera detonen inversiones
millonarias en México

sta semana (23 y 24 de
mayo) es el I lie Heal lsm
le Show 2023 organizado
por la Asociación de De
sarrolla.dores Inmobilia
rios (ADI), la organización
que concenira a los más

importantes empresarios de y en Mé
xico que Emprenden proyectos mixtos,
corporativos, comerciales, turísticos y
residenciales en el país.

Ellos generan una gran derrama eco
nómica para bien de México por la ge
neración de empleo y compra y venta
de materiales de la construcción, pago
de contribuciones (permisos y licencias
de construcción; estudios de impacto
ambiental, étf.) y también compraventa
y renta de inmuebles para nacionales y
extranjeros.

La gran "alfombra roja" este año su
mará a. cuatro gobernadores incluyendo
a Claudia Sheimbaum, jefa de gobierno
fie, laCiudad fie México y conocida como
una de las "corchólat as" que juega rum
bo a la Presidencia en el 2024, además
del ampliamente conocido Mauricio Vi
la, gobernador de Yucatán una entidad
que ha progresado mucho sobre todo
por la gran seguridad (es la en i ¡dad más
segura del país aciualmente) y también

por progreso inmobiliario.
Además de Enrique Alfaro, gober

nador de jalisco quien lia impulsado la
actividad inmobiliaria, convirtiéndose

en una de las entidades más progresis
tas en este mercado en México. También

estarán los gobernadores fie Querétaro,
Mauricio Kuri, y de Quintana Roo, Mara
Ledezma

La gran sorpresa será la presencia y
anuncio de incursión en el mundo in
mobiliario de Saúl "El Canelo" Álvarez, el
boxeador mexicano.

Este evento será la sede del anuncio,
que se prevé incremente, inversiones
en los próximos cinco años fie todos los
socios fie la iVDl que actualmente tienen
comprometidos para 2023 y 2024 un
monto fie 19 mil millones de dólares.

"Se prevé la generación de más proyec
tos y nuevos montos fie inversión", com
partió Maria José .Fernández, la. directora
fie ADI en plática con #EnConcreto.

POR CIERTO
La recuperación del mercado inmobilia
rio es aún lenta. Por ejemplo en sectores
como el de oficinas que tiene una desocu
pación fiel 23% vs 27% que alcanzó en la
pandemia; en hoteles ya se ven recupera
dos destinos fie sol y playa; y en vivienda

lenta, pero segura en segmentos medio
y hasta residencial plus; en cambio los
centros comerciales ya están al 100. Y el
sector industrial tiene una demanda del
100%. Allí se están volcando desarrolla

flores de otros seo,lores porque ven gran
oport unidad.

Otros temas: Observaremos las reac
ciones a la controversia! intervención que
hizo el Presídeme fie un iranio de Ferro

sur propiedad fiel Grupo México, cuando
justo éste está en el proceso de compra
de Citibanamex. Parece que hay mucho
debajo de la mesa que no observamos.

También reportamos la polémica deci
sión del Presidente fie re lanzar el decreto

para resguardar la información de los pro
yectos ¡cónicos fie infraestructura, pese
a la previa decisión fie la Suprema Corté
de declarar sin validez el decreto previo.

PREGUNTA
Opina:
¿Conoces cómo te. beneficia el mar

eado inmobiliario?

«Periodista de Negocios,
Bienes Raíces, Infraestructura y

Finanzas Personales. Fundadora de

"Mujeres Líderes por la Vivienda"
y Directora de Grupo En Concreto.

mariel@grupoenconcreto.com
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El costo de
las mentiras en
el Congreso

1 Departamento de J usticia estadounif ten
se, imputó como presunto responsable
de trece, sí 13 cargos, al congresista repu
blicano por Nueva York, George Santos,
quien construyó su ascenso a la Cámara
de Representantes con falsedades.

Entre los cargos destacan delitos co
mo: fraude, laxado de dinero, robo de fondas públicos
y falsos testimonios,

Al comparecer ante una jueza del esle fie Nueva
York» Santos se declaró inocente fie los 13 cargos fede
rales, incluyendo acusaciones de fraude relacionado
a los su bsiflios de desempleo por el unid 19, malver
sación fie fondos de campaña y falsedades sobre sus
finanzas personales en informes presentados ante la
Cámara de Represenlantea

Mientras se le investiga, este político neoyorkino
compareció ante una corte federal en Long lsland,
se le fijó una fianza fie tan sólo $500 dólares, según
informó la Oficina del Riscal Federal.

George Santos, o cómo se llame, finalmente es
acusado de siete cargos por fraude electrónico, tres
más por lavado de dinero, otro por robo de fondos
públicos y, dos más por realizar declaraciones falsas
a la Cámara fie Representantes.

En este mee liát ico proceso j ttf licial que se le sigue,
las acusaciones arrojan aún más incertidumbre sobre
el ful uro fie este político, un congresista, novato cuyo
impaclante patrón de mentiras y fabricaciones tomó

por sorpresa, incluso a los polít icos más experimen
tados y llevó a los principales demócratas y a algunos
republicanos dé Nueva York a pedir su renuncia a
principios de este año.

El presidente de la Cámara de Representantes, el
republicano, Kevin McCarthy dijo hace unos días que
no busca un linchamiento político anticipado y que
esperará antes de pedir la renuncia, fie Santos, sinte
tizó los cargos en contra fie su colega en dos: lavado
fie dinero y fraude electrónico.

George Santos ha sido presa de su mal accionar y es
tá con la posi bilidad real de no sólo perder la represen
tación fie los neoyorquinos, sino que incluso, ingresar
a la Cárcel, y cómo no, si ha salido a la luz pública, que
los fiscales que lo acusan aseguran que este político
pidió fondos de campaña bajo falsos preceptos y los
usó para gastas personales como ropa de diseñador.

Y hay más de esta "fichitá" a George Sant os lo acu
san de solicitar lrauf 1 (lientamente subsidios de desem

pleo, según los fiscales el político afirmó falsamente
estar sin trabajo en una solicitud para un programa
fie seguro de desempleo relacionado con la pande
mia, aunque, en la solicitud afirmó que había estado
f lesempleado desde marzo de 2020, lo ciert o es que en
ese momento trabajaba en una empresa fie inversión
con un salario anual de $ 120,000 dólares anuales,
supuestament e recibiendo depósitos regulares.

En política, como vemos, hay fie todo más allá del
país de origen, tristemente.,
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Tirad i los
CABALLEROS CONTRA EL CÁNCER DE PRÓSTATA
^ste domingo,en.diversas.ciudades cM
í^íLuneye^que.tuvo como.^
el cáncer de.próstatae.mcenüvar a.los varonesa.^
realzarse.estudios para.deLecLar este mal de
X/.1!. T.^^jLor .Án¿»el Jiménex Kí< >s,
A r cjci .r^P^A^.o^!vA?Lí^.<r!^ .^An.tr:.c.).iC)j^i^íiA .^1^1. í n^.u.Ly. kCA
Nacional deCancerología, íte
Resalida a .losparLicipanLes; de la Distinguiste
.Que rodaron sus .motocicletas .sobre el
caracterísLica de esta rodada.es..quelosvaroi^
yistieron con. sus mejores.galas para invitar a o^
hacer conciencia sobre es le mal.

PIERDE JAVIER DUARTE JUICIO Y SU RANCHO

•EL'RanchoLasMesas", en.Vallede:.BrayoAEsUdo de.MmcOj.
l?a sa ra en u n 66 por cien u > a R >r ma r pa r íe ele la Sea e la ría ele la
Defensa.Nacional, luego de que Javier^.Duarte perdió un j
a.Lrayé?; de. un.prestanombres,^.Moisés .Mansur CisnejTos.
i/).Xri.lAKina} C>NIí\Lcria Penal en el rstack>
.tic Méx ja), ral iíicó la .seniencia d ¡ciada en pr i mera insla nc ia
por Eutímio Ordoñez ..Gutiérrez, juez ^
Materia deAmparoyJuicios.Federales, en la ck^^
magistrada .federal Olga .EstreyerE^
Jorge..^turq Sánchez Jiménez.y.Rubén^jto
Valencia,:.declararqn.inundados rada uno de
reajijadosP.( 'L.CÍP^.»! ugq.tic la jusLicia, de quien se sabe se
oculta en Canadá nación donde jirmó.poderes notariales p^
emprenderel juicio..de amparo.

ANTICIPAN ESTRATEGIA

•Cuentan que el resolutivo del Tribu
de México en el que se pronuncia en contra
de la. alcaldesa. de Tecámac,Ja"moremsU
Escalante,, no»ya.a.prosperar ante .la Conto
localnien d TEPJF,pero sepuede prever cuál será.la esto
del.PRI después; de.las: elecciones; acurnu^
impugnar lo?i comicios..Es decir ya quevuela ai^juáiáajuación^
ante la inevitable derrota de su candidata. Mientras tanto Mariela
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se.^nüene tran^ujtoen.el flanco de baLaUa hacim
a !a\or ele Delíina.

ROSA ICELA CRECE

•Será.el sereno,nos^cuenLan, pero quien
&a nand 9. P.rcsenc ía erure la jx )blaciónes R()sa Icela Rodrigue/,
Á?.actual s^relaria de Seguridad.l.Prptección.Ciudada^
siempre.hasido.im .prudente en su exposición
de sobrai conocido..queüene toda la.cpdla^
Palacio Nacional. Sin. escándalos m
funcionaiias; que.mejor.conoce..cómo opera ^

icí), en !^__(_r)\rX tí )ra general clcl InstiLLi.Lf.> 1¿1
Atencióndelos .AdultosMayores .durante el sexentó
Ebrard,}; estuvo.al:jrente délas secre
Social i Desarrollo Rural y.Equidad para ^
la .administración.de. Miguel..^gelMairo^
su..experiencia. como.periodistaj gestora poliüra
Secretaria de;.Gobiernocapitalma con Oaudia
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RED COMPARTIDA
LA CARTA DE COPARMEX CDMX

De algo se han olvidado las candidatas
al Gobierno del Estado de México:

proponer soluciones a las complejas
condiciones de seguridad, movilidad
y empleo para los más de L5 millones

de mexiquenses que se trasladan a la Capital a tra
bajar o estudiar. Por eso, la Coparmex CDMX les
mandó sendas cartas a las candidatas con pregun
tas muy específicas para conocer cómo resolverán
dichas problemáticas. El organismo empresarial
capitalino presentará esas cartas en conferencia
de prensa este martes y prometen difundir las res
puestas entre sus agremiados y colaboradores que
viven en el Estado de México igual y esas propues
tas les ayudan a ganarse otros votos.
El 10 de mayo pasado, la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, visitó el parque
Aztlán que sustituye La Feria de Cha
pultepec, y para la visita pasaron cosas
raras, muy interesantes y raras. Por

ejemplo, de la nada todos los trabajadores tenían
un chaleco nuevo con la firma de Mota Engil en el
pecho, lo mismo los sindicalizados que los inde
pendientes, no bien se fue la Sheinbaum cuando

estos chalecos de señalización fueron recogidos
por la misma empresa que no tiene contratado a
nadie directamente. Para la vista fueron dotados

de herramientas y equipos de protección nuevos,
el problema es que éstos no cumplen con las espe
cificaciones de seguridad industrial y ya hubo ac
cidentes graves por ello.
Pues nos dicen que por instrucción di

recta de Rosa Icela Rodríguez, secreta
ria de Seguridad y Protección Ciuda
dana, la Guardia Nacional incremen
tará su presencia en Xochimilco a soli

citud expresa de los maestros que de plano lo
solicitaron como parte de su celebración. José Car
los Acosta Ruiz, alcalde de Xochimilco, se deshizo
en elogios y hablaba de que la funcionarla cuenta
con el respaldo de los habitantes de la CDMX en su
aspiración de ser la próxima jefe de Gobierno. Por
lo pronto, ya le organizan grupos de apoyo en luga

res emblemáticos como Coyoacán, Xochimilco, la
Basílica de Guadalupe, el Estadio Azteca y Ciudad
Universitaria y su primer paso es expresar su apo
yo a través de pancartas y el lema "#Es Rosa Icela".
Crece la tensión en Coahuila y es que

para la elección a gobernador son los
propios morenistas de aquel estado los
que la ven ya perdida. Con la visita de
algunos otros cuadros del partido, ha

cen ver que Armando Guadiana no está solo, pero
quizá no sea suficiente para remontar. Nos dicen
que estas visitas son para presionar a Ricardo Me
jía para declinar a favor del candidato de Guadia
na, y declarar el empate técnico en Coahuila con
Manolo Jiménez y sea el día de la elección lo que
decida todo, pero en el PT no se dan ni por entera
dos de los llamados a declinar.

Era cuestión de tiempo para saber que
Grupo México se encuentra buscando
soluciones legales tras la ocupación y la
intervención de la Secretaría de Marina

en sus instalaciones. Nos comentan que
el mensaje mandado por la 4T a la ocupación, que
más bien ya parece expropiación, es un mensaje
que a nadie favorece y menos previo a elecciones
en Estado de México y Coahuila y desde luego, la
presidencia el próximo afio. De acuerdo a algunos
analistas financieros, los inversionistas no estaban
muy contentos con la Ley Minera y la Ley Eléctri
ca, pero vieron que quizá los sectores en los que
desean invertir no se ven en riesgo, pero ahora con
la situación en Ferrosur, la cosa cambia. Quizá y en
el resto del sexenio veamos una pausa en la llega
da de capitales a nuestro país.
PD: La Red Iberoamericana de Protección

de Datos (RIPD) hizo un llamado al Sena
do para que designe ya a los Comisiona
dos que están pendientes de integrar el
pleno del INAI sin los cuales no se puede

sesionar. La RIPD destaca destaca que el INAI forma
parte de las redes internacionales más importantes de
protección de datos y si no se hacen los nombramien
tos se deja en indefensión a los mexicanos.
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SIN PROTOCOLO
EJE EDOMEX

JOELSAUCEDO

La lucha por el poder en 2024 pasa por la elec
ción del Estado de México, donde dos visiones
del país se jugarán el todo por el todo.

Por un lado, está Delfma Gómez, que es
obra y semejanza del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador.
Le imita actitudes, tonos, vestimenta y estrategia de

campaña donde liga su plataforma electoral a la figura
del presidente. En este espacio se reportaron los negati
vos que en mayor medida tiene Delfina en comparación
con la aliancista Alejandra del Moral.

Por ejemplo, la candidata morenista fue sentenciada
por el Tribunal Electoral de sustraerle el 10% del sueldo a
474 trabajadores de Texcoco como alcaldesa.

Se estima un monto de 13.3 millones de pesos esquil
mados. Argumentó que el dinero fue para su partido, pero
ella era la presidenta municipal.

Además, durante su paso como secretaria de Educa
ción Pública, la Auditoría Superior de la Federación (ASF)
le encontró irregularidades por 830 millones de pesos.

La cancelación de escuelas de tiempo completo afectó
a 3.6 millones de nifios a los que se les ofrecía alimenta
ción en 25 mil escuelas del país.

Organizaciones defensoras de animales, denunciaron
que como alcaldesa ordenó electrocutar 3 mil perros ca
llejeros en Texcoco.Alejandra del Moral, representante
de la alianza, carga con la historia del PRI, que ha gober
nador la entidad por 94 años.

Pero esta es la primera ocasión que una candidata de
la clase política priista del Estado de México es apoyada

por el PAN y PRD, así como Nueva Alianza.
Además, Del Moral tiene el respaldo de la sociedad

civil aglutinada en la marea rosa, impulsada por un nu
merosas organizaciones no gubernamentales.

Esas son las dos visiones del México actual, diame
tralmente opuestas. Defina sintetiza la esperanza fallida
del proyecto que prometió llevar a México a un nivel su
perior de desarrollo. Pero está visto que ese proyecto li
mita las libertades de empresa, de expresión de prensa,
religiosas y de la propiedad, que resumidas son un peli
gro para México. Alejandra del Moral, representa la visión
de los tres partidos que han construido la nación y sus
instituciones a lo largo de la historia.

El 4 de junio se conocerá la decisión que definirá el
rumbo de la elección presidencial.

PROSPECCIÓN... Durante 35 años, colonos de la Uni
dad Habitacional Artículo Cuarto Constitucional, Coloma
Santa María Aztahuacán, han esperado la escrituración
de sus viviendas, promesa realizada hace seis meses por
la directora de Fonhapo, Lirio Rivera Calderón y la alcal
desa de Iztapalapa, Clara Bragada, quien acusaron veci
nos está más ocupada en su campaña para la jefatura de
gobierno que en atender las demandas de quienes care
cen de certeza jurídica con el riesgo de despojo de sus
departamentos por grupos armados. Adicionalmente,
denunciaron que en Iztapalapa existen 168 asentamien
tos irregulares en suelo urbano y de conservación, lo que
genera elevados niveles de hacinamiento e inseguridad.
Por ello, demandaron la urgente intervención de la jefa
de gobierno, Claudia Sheinbaum.
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Los nuevos retos
del IMSSBienestar

La decisión del presidente Andrés Manuel López
Obrador de "darle cuello" al Insabi, creado por la 47
en 2021 para sustituir al Seguro Popular, sigue causan
do polémica, sobre todo entre aquellos funcionarios
de las administraciones de Vicente Fox, Felipe Calde
rón y Enrique Peña Nieto, donde este "mecanismo de
financiamiento" que entregaba recursos federales a
los gobiernos de los estados a través de las secretarias
de finanzas benefició a millones de personas que en
su vida habían tenido seguridad social.

Hay que aclarar que el Seguro Popular nunca otorgó
ningún servicio médico (consulta, cirugía, ni medici
na), solo transferia recursos y los servicios médicos los
proporcionaban los gobiernos de los estados. De ahí
que el presidente López Obrador diga cada vez que se
comenta que el Insabi "no le llegaba ni a las rodillas al
Seguro Popular", que este este no era seguro y mucho
menos popular. Bueno, popular sí era porque hoy, hoy,
hoy los beneficiarios lo añoran y lamentan su desapa
rición, porque se quedaron sin los beneficios que reci
bieron durante tres sexenios del viejo esquema.

Que el Seguro Popular se pervirtió porque los go
biernos estatales "se clavaban la lana, desviaban re
cursos para promociones personales", "inflaban el
número de afiliados para que les dieran más billete",
es verdad; que miles de familias pagaban una cuota
para afiliarse, es cierto; que se cobraban las consultas
y que se cobraba por hemodiálisis, también; que no
cubría enfermedades de corazón para los de la terce
ra edad, ni enfermedades del hígado, tumores malig
nos y tipos de cáncer, fue real. Pero los beneficiarios
tuvieron la atención médica, en millones de casos

gratuitamente, que ningún gobierno emanado de la
Revolución Mexicana les había dado.

El Insabi, reconocen funcionarios del actual go
bierno del sector salud, tuvo dos problemas: Primero,
ser el heredero del Seguro popular; segundo, la pande
mia por el Covid19 ocasionó que el programa aten
diera la emergencia sanitaria. Si bien es cierto que du
rante la pandemia el Insabi financió la reconversión
hospitalaria de los estados, así como insumos, venti
ladores, miles de monitores, vacunas y equipos de
protección personal, millones de familias que no con
taban con seguridad social se quejaban de no tener
servicios de salud gratuita y de calidad.

Muertos el Seguro Popular y el Insabi, el presidente
López Obrador optó por transferir los recursos del Ins
tituto al esquema IMSS Bienestar, creado en agosto
del año pasado, que brinda atención médica a la po
blación sin seguridad social; cuenta con patrimonio
propio y autonomía técnica que garantiza su infraes
tructura, equipamiento y profesionales de alto nivel, y
que busca brindar atención integral médica y hospita
laria gratuita con medicamentos y demás insumos. Su
administración está a cargo de la del IMSS.

Y qué quede claro, los recursos del IMSS ordinario
no serán utilizados en el sistema IMSS Bienestar, pre
cisan los encargados de este esquema; de ninguna for
ma se utilizarán cuotas, hospitales y o recursos del
IMSS para atender a personas sin seguridad social,
que suman 66.4 millones, aclaran.

¡Menudo paquete para el director del IMSS, Zoé Ro
bledo y el secretario General, Marcos Bucio! Pero lo
que hagan por esa mitad de la población abandonada
les será agradecido.
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• Adán Augusto López Hernández anduvo de ñn
de semana por diversas entidades. A su paso por
Durango anunció una obra de drenaje pluvial y pavi
mentación para el bulevar Rebollo Acosta en Gómez
Palacio. Interesante que mientras hay asuntos rele
vantes como la falta de designación de comisionados
del INAI, asuntos no resueltos con la Corte, violencia
desatada por el país, migrantes que padecen del INM,
que tiene bajo su responsabilidad... él anda ofrecien
do drenajes y pavimentación.

• Hamlet Almaguer, por cierto, diputado federal de
Morena, es de la idea (mal entendida) de que la Comi
sión Permanente no tiene por qué obedecer el man
dato de una jueza que le da tres días para convocar al
Senado para que elija a un comisionado del INAI. Esta
postura seguramente es la que seguirá el oficialismo.
Y así se la llevarán porque es el "mundo ideal" en
Palacio Nacional.

• SFP con olvidos. Resulta que la dependencia a cargo
de Roberto Salcedo (¿alguien lo conoce?) quería hacer
unas adecuaciones a sus archivos y mandó hacer obras
para 320 metros cuadrados. Pero no solo no acabaron
en tiempo, sino que ya con el atraso se dieron cuenta
de que se les habían "olvidado" otros 115 metritos. Y
pues a darle. Según la información oficial, ni los atra
sos ni los "olvidos" salieron más caros. Ojalá.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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La ocupación temporal
vulgo expropiación
La expropiación no expropiación de Ferrosur a Gru
po México ha encendido las alertas en el sector empresarial.

Y aunque el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, diga que no se trata de eso, lo es porque, tarde o temprano,
pasará a poder del Estado.

A ver. Aclaro, no estamos expropiando nada. Es una ocupación tem
poral, así lo señala el decreto. Eso no es sinónimo de expropiación, dijo el
tabasqueño en conferencia durante una gira por Durango.

Había conversaciones, desde luego, con Grupo México respecto a
ese tramo. No hubo acuerdo y las dos partes están en libertad de ejercer
su derecho. No descartamos que haya muy pronto un acuerdo y poda
mos pasar ya a favor del Estado mexicano ese tramo, añadió.

Y Grupo México, aunque ha dicho que analiza cómo procederá legal
mente, tendrá que apechugar porque está a punto de adquirir Banamex
y ya tiene la bendición de Andrés Manuel López Obrador.

Cabe recordar que Germán Larrea, dueño de la empresa, fue visto en
dos ocasiones la semana pasada en Palacio Nacional, por lo que la ex
propiación bien pudo no ser una sorpresa.

El tramo CoatzacoalcosMedias Aguas, en Veracruz, fue expropiado
en favor de Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec.
ALERTAN EMPRESARIOS

El decreto se reflejó en las acciones del grupo, que se cayeron el viernes.
El fin de semana, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) advirtió

que la decisión del gobierno federal es una mala señal y pone en riesgo la
inversión por la incertidumbre que causa.

Más allá de la controvertida legalidad del decreto, los empresarios
manifestamos nuestra preocupación por los efectos negativos que dicha
acción provoque en las inversiones y en la generación de empleos en un
momento de oportunidad, dijo el organismo en un comunicado.

Ayer el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP)
alertó que si no se reduce la incertidumbre económica y política, y no se
adopta una mejor actitud hacia la inversión por parte del gobierno, po
dría tardar más la recuperación del crecimiento de la economía.

Aunque el argumento sea la utilidad pública, el decreto llega en un
momento que no parece oportuno porque el gobierno federal ha abierto
varios frentes que aún no resuelve, se escuchó en radiopasillo.

SUMA MORENISTAS ALEJANDRA
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En la recta final de la campaña electoral por la gubematura del Estado de
México, más de ocho mil morenistas agrupados en la organización Nue
vo Espacio, con fuerza en la zona oriente, se sumaron a las filas de Ale
jandra del Moral abanderada de la coalición Va por el Estado de México.

Vicente Onofre, diputado federal de Morena, comanda la organiza
ción que tiene más de cien mil afiliados en el Estado de México.

Alejandra agradeció el apoyo.

¡FUE UNA FINAL ADELANTADA!
¡Qué bonito es el fútbol soccer cuando se disputa así!

Guadalajara llegó como víctima segura y sorprendió al mundo con un
contundente 13 al América... con todo y el árbitro, que le anuló un gol
legítimo cuando comenzaba el regreso.

Fernando Ortiz fue cesado de la dirección técnica de América, porque
Emilio Azcárraga Fean, dueño de Televisa y del equipo, no soportó la
segunda eliminación consecutiva el torneo anterior fue ante Toluca y
después de ser el súper líder y, ahora, ante el acérrimo adversario.
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Elecciones del 4 de junio,
no parece favorecer a Morena

A menos de dos semanas, para las eleccio
nes del 4 de junio de 2023, para elegir goberna
dor de Coahuila y del Estado de México, se
aprecia claramente que el ambiente le favorece
a Manolo Jiménez Salinas, por la alianza PRI,
PAN y PRD; especialistas en la materia dicen
que la tendencia para al joven político empre
sario coahuilense, y nuestras propias investiga
ciones ya no hay marcha atrás, él se alzará co
mo triunfador holgadamente.
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En el caso para del EDOMEX, la situación es muy dife
rente, la contienda se aprecia muy cerrada a B días para
las elecciones, entre Alejandra del Moral Vela, por la coa
lición Va por el Estado de México, conformada por el PRI,
PAN, PRD y Nueva Alianza; y Delfina Gómez Álvarez, por
Morena, PVEM, y el PT. A pesar que las encuestas marcan
como favorita a Delfina, nuestras investigaciones, así co
mo la opinión de importantes analistas, periodistas y po
líticos de diferentes partidos, ponen en duda a dichas en
cuestas, quienes aseveran qué no hay tal diferencia, sino
por lo contrario, el resultado podría no favorecer a la fa
vorita.

Para Alejandro Rojas Díaz Duran, asesor político del
Senador Ricardo Monreal, en entrevista exclusiva explica
qué "el gobernador y gobierno del estado de Coahuila,
está muy bien evaluado por la población por su trabajo y
esto le favorece al candidato priista; la coalición de More
na en ese estado del norte está fragmentada y se enfrenta
a un candidato fuerte y a un gobierno fuerte. Los candi
datos de Morena no hicieron política, no tejieron fino,
ahorita ya es bastante tarde, pues no se supo procesar esa
postulación de Morena para ganar Coahuila, como se
perfila la elección, la va retener el PRI, se combinaron
varios factores internos y externos"

Para el estado de México, es diferente, nuestra candi
datura de Morena de la Coalición, salió muy fortalecida
por que todos los actores se sumaron a la candidatura,
pero está sucediendo un fenómeno muy interesante
Morena tenía una ventaja muy amplia, hoy no tenemos
una ventaja tan amplia, porque también hay que decirlo
por que la candidata de la coalición es una candidata
fuerte ha identificado su trabajo, y que pareciera a corta
da la distancia. Yo diría que va ser una final de fotografía.

Y nos pueden dar una sorpresa ahí, porque Morena ha
tenido un exceso de confianza, además no han dejado
que nuestra candidata actué por sí sola, porque a lo mejor
ganamos pero no con una ventaja como lo dicen las en
cuestas, hay un voto oculto que no sabemos y que el día
de las elecciones le den una sorpresa a Morena, que va
cambiar la correlación de las elecciones de 2024.

Esas candidaturas al vapor, el dedazo, no sirven tienen
un alto costo para el partido, malos candidatos generan ma
los resultados. Hay un exceso de recursos, ya veremos esa
fotografía. Vamos a ver en los hechos, si se dio esa cicatriz
interna. Puede haber liderazgos que hacen como que traba
jan, ya veremos. Delfina es una buena política, ha hecho
una campaña interesante. Sin embargo no se ve en el ánimo
de la gente. Que nos esta diciendo el electorado algo muy
diferente que las encuestas, ya lo vimos en las elecciones
internas. Qué tal si ganamos con tres o cinco puntos o que
perdamos, quiere decir que algo esta Mando.
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Matías Pascal

Convive Ricardo Monreal con
jóvenes del Relevo Mexicano
La juventud es la esperanza de todo

pueblo. La formación de cuadros poli
ticos, económicos y sociales es res

ponsabilidad de los actuales actores del
escenario nacional. Por eso resuena en

positivo lo que se hacer por impulsar, acon
sejar y promover las alas de las mujeres y
hombres de apenas inician en su vida.
Como suele ocurrir en las reuniones de

trabajo que encabeza Ricardo Monreal,
desde el ámbito legislativo, o bien, el univer
sitarios, siempre tiene el propósito de alcan
zar el objetivo de ser considerado candidato
a la Presidencia de la República, Monreal
mantiene su sana cercanía con los jóvenes.
Ayer mismo, el coordinador de los sena

dores de Morena nos dio cuenta de su reu

nión con Relevo Mexicano en la inaugura
ción de su Primer Debate, en donde Mon
real les dio una serie de consejos de lo que
les espera en la vida política, en el Congre
so, en la Función Pública o de plano en la
vida misma: llama la atención una reco

mendación no necesariamente teórica: ale

jarse de las drogas.
Lo interesante de todo es que Ricardo

Monreal sigue apostando a la juventud
para llevar adelante su Proyecto de Nación,
su Reconciliación Nacional para cotos los
sectores y, por encima de todo, buscan con la
creación de una nueva generación de políti
cos, hombres, mujeres, que realmente se
comprometan con la causa social que enar
bola el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Hemos visto a Ricardo Monreal, lo mis
mo hablando de la muy necesaria Reforma
Electoral para el Estado mexicano, con el
Instituto de Estudios Políticos de la Facultad

de Derecho y Ciencias Sociales de la Uni
versidad de Monterrey, que de otros temas

Ayer mismo, el coordinador de los sena
dores de Morena nos dio cuenta de su reu

nión con Relevo Mexicano en la inaugura
ción de su Primer Debate, en donde Mon
real les dio una serie de consejos de lo que
les espera en la vida política, en el Congre
so, en la Función Pública o de plano en la
vida misma: llama la atención una reco
mendación no necesariamente teórica: ale

jarse de las drogas.
Lo interesante de todo es que Ricardo

Monreal sigue apostando a la juventud
para llevar adelante su Proyecto de Nación,
su Reconciliación Nacional para cotos los
sectores y, por encima de todo, buscan con la
creación de una nueva generación de políti
cos, hombres, mujeres, que realmente se
comprometan con la causa social que enar
bola el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Hemos visto a Ricardo Monreal, lo mis
mo hablando de la muy necesaria Reforma
Electoral para el Estado mexicano, con el
Instituto de Estudios Políticos de la Facultad

de Derecho y Ciencias Sociales de la Uni
versidad de Monterrey, que de otros temas

cercanos a los jóvenes.
Dar seguimiento a las actividades de estu

diantes de la Universidad Nacional Autóno

ma de México, vamos en la de Zacatecas y,
en todo caso, viajando a diversas entidades
del país en donde, invariablemente, es reci
bido por jóvenes con quienes dialoga del
Estado mexicano, del Congreso y de los
gobiernos Federal, estatales y municipales.

r

Ricardo Monreal Avila apuesta, a no
dudarlo, a los jóvenes, pues sabe bien que
los jóvenes de 18 a 32 años representarán
en las elecciones de 2024 alrededor de 18

millones de votos y solamente los nuevos
votos de jóvenes de 18 años serán casi dos
millones.

"Por eso es tan importante aceptar la reali
dad de lo que está pasando en el país y bus
car cómo vendrá ese relevo en el gobierno
próximo, hay muchos desafíos y muchos pro
blemas; les estamos heredando a los jóvenes
que van a tener que gobernar el país, hay que
formar a los jóvenes para que sean mejores
que nosotros", ha dicho en diversos foros en
los que se ha reunido con la juventud de este
México nuestro.
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La Moni?
FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
diarioconIamont@gmail.com

¿Futuro partidocracia?
e impartición de justicia
¿Cuándo?: En 2018, los parti
dos políticos PRIPAN y lo que
queda del PRD fueron noqueados
técnicamente por el partido Mo
rena, desde entonces no se levan
tan del nocaut técnico que nunca
imaginaron que sucedería y hoy
más bien parecen fantasmas.
Hasta ahora se han dado cuenta que
les faltaba contenido social, lo que
les sobraba era ambición de poder
y un lujurioso afán de enriqueci
miento económico, gracias a la co
rrupción que entre ellos estaba
permitida.
Esa separación de las dirigencias
del PRI con su base, históricamen
te fue visible y las élites de los dirigentes priistas se manejaron
como si fueran los propietarios en turno del PRI, donde las viejas
élites revolucionarias fueron desplazadas por otras más jóvenes,
pero más adictas a esa corrupción que en tres años los hacía
cambiar de estrato socioeconómico, de tener un departamento
en Portales a comprar casa en Lomas de Chapultepec, de viajar
en Metro a tener un último modelo con chofer, de estudiar en la
UNAM a enviar a sus hijos a la Ibero. Lo que se les olvidó fue que
el poder político se debe reconstituir periódicamente con votos,
tanto el Poder Ejecutivo como Legislativo.
Creyeron que los votos seguirían brotando de una fuente
inagotable de ciudadanos dóciles e ingenuos que no tienen
memoria verbigracia Hidalgo, Rojo Lugo, y Hank, Edomex.
Como a todos nos consta, hoy ese PRI es minoría y para dis
frazarla van a juntar el agua con el aceite, el PRI va a cohabi
tar con su acérrimo enemigo político de tantas décadas, el
PAN, esperando que Morena se descuide en cualquier momen
to y puedan milagrosamente volverse mayoría con los solida
rios votos del PRD, como si esos fueran muchos.

¿Dónde estuvo su histórico error?: En ios
votos de los electores, por eso López Obrador va a reformar
la Constitución federal para que los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) tengan que pasar obli
gadamente por las urnas. Son los votos los que siempre han
contado, contantes y sonantes. Los ministros de la SCJN son un
"club de amigos" donde el requisito para ingresar es ser
"amigo" del presidente en turno y la clave de acceso es muy
sencilla, pues para "comprar una sentencia" basta con saber
qué presidente llevó a ese ministro o ministra a la SCJN, diri
girse a ese expresidente, para que por su conducto "le pida
el favor" que se sobreentiende que no será de a gratis.
Todo se reduce a un juego de valores entendidos, donde

todos ganan. Por eso no es descabellado el propósito de
Diego Valadés: "antidemocrático y demagógico, que el pueblo
vote por los ministros". López Obrador para que se reforme la
Constitución federal y los ministros sean electos en las urnas.
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inagotable de ciudadanos dóciles e ingenuos que no tienen
memoria verbigracia Hidalgo, Rojo Lugo, y Hank, Edomex.
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frazarla van a juntar el agua con el aceite, el PRI va a cohabi
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PAN, esperando que Morena se descuide en cualquier momen
to y puedan milagrosamente volverse mayoría con los solida
rios votos del PRD, como si esos fueran muchos.

¿Dónde estuvo su histórico error?: En ios
votos de los electores, por eso López Obrador va a reformar
la Constitución federal para que los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) tengan que pasar obli
gadamente por las urnas. Son los votos los que siempre han
contado, contantes y sonantes. Los ministros de la SCJN son un
"club de amigos" donde el requisito para ingresar es ser
"amigo" del presidente en turno y la clave de acceso es muy
sencilla, pues para "comprar una sentencia" basta con saber
qué presidente llevó a ese ministro o ministra a la SCJN, diri
girse a ese expresidente, para que por su conducto "le pida
el favor" que se sobreentiende que no será de a gratis.
Todo se reduce a un juego de valores entendidos, donde

todos ganan. Por eso no es descabellado el propósito de
Diego Valadés: "antidemocrático y demagógico, que el pueblo
vote por los ministros". López Obrador para que se reforme la
Constitución federal y los ministros sean electos en las urnas.

Error: Una pifia de Diego Va
ladés al afirmar que no se debe
politizar la justicia, porque eso es
demagógico y el Presidente Ló
pez Obrador no tiene pruebas pa
ra sustentar sus acusaciones de

corrupción contra los juzgadores
y se opone a que a los ministros
se les reduzca su salario por
debajo de lo que gana el Presi
dente de la República.
Recordemos que Diego Valadés

fue ministro de la SCJN y eso
explica sus razonamientos.
Tampoco le asiste la razón cuando
señala que al recortar los salarios
de los mi
nistros, tendría que bajarse el salario al resto de los jueces,
desincentivaría y afectaría la seguridad jurídica, la economía
y el bienestar de los mexicanos. Miente Diego Valadés, en
México tenemos una justicia cara, porgue además de que los
jueces tienen magníficas prestaciones y un elevado salario,
se dan el lujo de "vender sus sentencias" y si no pregúnten
le a Rafael Caro Quintero cuánto cubrió un emolumento des
comunal para que lo liberaran la madrugada de un viernes.
Argumento: Diego Valadés tiene razón cuando señala

que a México le hace falta una reforma judicial, pero para que
se concursen las plazas de los jueces y con salarios prestable
cidos públicamente, para que nadie se llame a engaño.
Sostiene el exprocurador de la República que disminuir los
ingresos de los ministros implicaría hacerlo también con
magistrados y jueces y que eso afectaría sus estímulos para
realizar un trabajo en condiciones de tensión extrema y con
grave riesgo personal, lo cual encauzaría a deserciones.
Falso, aquellos que no les convenga o no les interese el sala

rio y las prestaciones disponibles para ministros, magistrados
o jueces, pues sencillamente que se dediquen a litigar del otro
lado de la barandilla, si lo que les importa más es hacer fortu
na que abran sus despachos o bufetes y pongan su tarifa.
El presidente López Obrador está en lo correcto al enviar

su iniciativa al Congreso para que a los ministros los elija el
pueblo y no el presidente en turno y contrario a lo que afir
ma Diego Valadés, sí tiene fundamento jurídico y democráti
co la iniciativa que va a enviar López Obrador al Congreso,
en septiembre de 2024, pero no hay razón para adelantárse
la a nadie.
Diego Valadés, antes de ser ministro de la SCJN, fue diputa
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PAN, PRI y
PRD, en alianza
para tratar de
llegar a ser

mayoría

do federal por el distrito IV de
Sinaloa, en la LUI Legislatura,
de 1985 a 1988, en los tiempos
en que los diputados del PRI
eran una verdadera aplanado
ra, 289 de un total de 400, fue
compañero de bancada de los
entonces priistas Fernando Or
tiz Arana, Jesús Murillo Ka
ram, Santiago Oñate Labor
de, César Augusto Santiago,
Sergio Valls Hernández que
también fue ministro, Manuel
Gurría Ordóñez, Elba Esther
Gordillo, Miguel Osorio Mar
bán, Dante Delgado Rannau
ro, Beatriz Paredes Rangel.
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López Obrador
y sus propuestas
establecidas para
el bien de todos

Diego Valadés:
"At ¡¡democrático

y demagógico, que
el pueblo rote por
los ministros"
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\
Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez@hotmaiI.com
Tendencias en el Estado

de México: lo que viene
El Estado de México, es por dos moti

vos el más ambicionado botín electo

ral.

1.En principio, es el estado más poblado y,
por ende, el que más votos puede aportar en
una elección federal como la que vendrá en
2024, cuando se elija a un nuevo presidente
de la República y se renueven las dos
Cámaras del Congreso.
2. Además, se ha convertido, junto a

Coahuila, en una de las últimas líneas de
defensa de la oposición en especial del PRI,
el partido más viejo de México ante el avan
ce de la locomotora oficialista. Morena tenía

en 2018 cuatro de las 32 gubernaturas; a la
fecha, gobierna en 22 estados, contando sus
alianzas. Pasadas las elecciones del 4 de

junio, la cuenta del partido obradorista po
dría crecer y con ello, consolidarse aún más
su hegemonía territorial.
De perder, el juego político en México será

de suma cero, donde la oposición ha queda
do cada vez más arrinconada y quedarán
condenados a la irrelevancia política. Para el
PRI, retener su bastión es tan importante
como para Morena lo es arrebatárselo. La
supervivencia del PRI es un asunto casi
identitario. El estado ha sido gobernado por
el partido tricolor desde 1929 de manera
ininterrumpida. En la absoluta ausencia de
contrapesos, en esa tierra floreció una élite
política, el Grupo Atlacomulco, formada
por una familia de lazos consanguíneos o
políticos que ha controlado el poder en el
partido y en el gobierno durante décadas. El
expresidente de México, Enrique Peña Nie
to, es heredero de esa dinastía. El propio
gobernador Del Mazo es síntoma de esto
mismo: su padre y su abuelo, llamados tam
bién Alfredo, fueron a su vez mandatarios del
Edomex. López Obrador, cuando todavía no
era presidente, solía criticar esa historia polí
tica del Edomex donde el poder parecía
transmitirse de generación en generación en
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to, es heredero de esa dinastía. El propio
gobernador Del Mazo es síntoma de esto
mismo: su padre y su abuelo, llamados tam
bién Alfredo, fueron a su vez mandatarios del
Edomex. López Obrador, cuando todavía no
era presidente, solía criticar esa historia polí
tica del Edomex donde el poder parecía
transmitirse de generación en generación en

lugar de ganarse en las urnas democrática
mente. El último compilado de encuestas,
en Oraculus, ha mostrado unas tendencias
interesantes:

El sistema político mexicano camina
hacia dos grandes coaliciones: uno, el ofi
cialista, conducido por el partido fundado por
López Obrador, el otro, un crisol de ideologí
as reunidas bajo la sombrilla de ser oposi
ción, que detesta la figura presidencial y todo
lo que representa.
La evolución de las encuestas ha mos

trado una tendencia consistente en favor

de Morena, más que favorable, sencilla
mente estable, sostenida. Desde enero de
este año, Delfina Gómez ha mantenido la ven
taja sobre Alejandra del Moral, fluctuando
entre 56 % y un abrumador 61 % de los votos
efectivos. Estas cifras demuestran que la ima
gen de la morenista no ha sufrido menoscabo,
pese a las denuncias de que, siendo alcaldesa
de Texcoco, ordenó la retención de una parte
del salario de los trabajadores del ayunta
miento para desviar el dinero al partido.
Si bien la alianza opositora ha experi

mentado un leve aumento en su promedio
de votos desde enero, las cifras actuales
indican que la diferencia entre ambas
candidatas, esencialmente, ha persistido.
Muchas cosas pueden cambiar todavía de

aquí al 4 de junio, y la mayoría pasa por la
gran incógnita de los ciudadanos declarados
como indecisos, un grupo mal dimensionado
por metodologías de sondeo que no suelen
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aquí al 4 de junio, y la mayoría pasa por la
gran incógnita de los ciudadanos declarados
como indecisos, un grupo mal dimensionado
por metodologías de sondeo que no suelen
profundizar en sus preferencias ni en su pro
babilidad de acudir o no finalmente a las

urnas. Todo científico social sabe que el
cálculo de voto efectivo asume que este
nutrido grupo se reparte proporcionalmen
te entre lado y lado del espectro político, o
que simplemente se quedará en casa (o que
hará las tres cosas de manera, de nuevo, pro
porcional con lo que ya reflejan las encues
tas). De no ser así, como en ciertas partes de
la CdMx en la elección intermedia (es decir,
de resultar que una mayoría de ellos termi
na en las filas de la coalición Va por Méxi
co), habría margen para la sorpresa, un
escenario que se antoja lejano por la eleva
da polarización existente. Del Moral carga
sobre sus espaldas el enorme desprestigio
histórico de su partido que ha estado invo
lucrado en casos de corrupción como el de
los sobornos de Odebrecht, la 'Casa blan
ca' o la 'Operación Sátiro', sin mencionar a
los políticos priistas que están o han esta
do en la cárcel por sus deudas con la justi
cia. En fin, en un par de semanas, todo que
dará resuelto y veremos hacia dónde cami
na 2024.
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de resultar que una mayoría de ellos termi
na en las filas de la coalición Va por Méxi
co), habría margen para la sorpresa, un
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da polarización existente. Del Moral carga
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do en la cárcel por sus deudas con la justi
cia. En fin, en un par de semanas, todo que
dará resuelto y veremos hacia dónde cami
na 2024.
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GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY

gildamh@hoimaiI.com
La investigación de los medios de comu

nicación, data de 1927. En el libro de
Harold D. Lasswell, Técnicas de pro

paganda en la Guerra Mundial, que utiliza
la experiencia de la Primera Guerra Mun
dial, dice que los medios de difusión han
aparecido como instrumentos indispensa
bles para la gestión gubernamental de las
opiniones, tanto de las poblaciones aliadas
como las de sus enemigos, y que han avan
zado las técnicas de comunicación, desde el
telégrafo, el teléfono, al cine, pasando por la
radiocomunicación. Que propaganda y de
mocracia, van de la mano. La primera
constituye el único medio de suscitar la
adhesión de las masas; además es más
económica que la violencia, la corrupción
u otras técnicas de gobierno de esta índole.
Es un simple instrumento, y no es más o
menos moral que la llave de una bomba de
agua. Y que este instrumento puede ser utili
zado para fines buenos o malos. Es la omni
potencia de los medios de comunicación,
considerados como instrumentos de circula

ción de los símbolos eficaces. La idea es que
la derrota de los ejércitos alemanes, tiene
una deuda considerable con el trabajo de
propaganda de los aliados.
La audiencia es un blanco amorfo que

obedece ciegamente al esquema estímulo
respuesta. Lasswell lo llama la aguja hipo
dérmica, para denominar el impacto direc
to e indiferenciado sobre los individuos

atomizados.

Choca con las teorías psicológicas de la
psicología de las masas, el conductismo y
o el condicionamiento de Pavlov.

AI acercarse el segundo conflicto mun
dial, numerosas obras contribuyen a alimen
tar la idea de la omnipotencia de los medios
de comunicación y de la propaganda. La

violación de las masas por la propaganda
política, 1939, dedicada a Wells, constituye
un resumen del estado de los conocimien

tos sobre la materia.

Lasswell politólogo de la Universidad de
Chicago, se interesa por los temas de propa
ganda, opinión pública, asuntos públicos y
elecciones. Su segundo estudio Psicopato
logía y políticas 1930, hace el análisis de los
líderes reformadores y revolucionarios, cuya
personalidad interpreta en función del gra
do de rebelión contra el padre. Los 30 ofre
cen un laboratorio de primera clase para el
estudio de la propaganda política. La elec
ción de Roosevelt en 32, supone el pistole
tazo de salida del New Deal y las técnicas
de formación de la opinión pública. Se trata
de movilizar la población alrededor de los
programas del Welfare State para salir de la
crisis.

Los sondeos de opinión, salen a la luz
como instrumentos de la gestión cotidiana
de la cosa pública.
¿Quién dice qué, por qué canal a quién

y con qué efecto? Laswell dota en 1948 de
un marco conceptual a la sociología funcio
nalista de los medios de comunicación.

Traducido en sectores de investigación, da,
respectivamente: análisis de control, análi
sis de contenido, análisis de los medios de
comunicación o soportes, análisis de la
audiencia y análisis de los efectos.
A mí me llama la atención el análisis de

contenido que aporta al investigador ele
mentos susceptibles de orientar su aproxi
mación al público, pues aspira a la descrip
ción objetiva, sistemática y cuantitativa del
contenido manifiesto de las comunicacio

nes. La evaluación y observación de los
efectos de los medios de comunicación en

los receptores, la evaluación constante, con
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fines prácticos de los cambios que se ope
ran en sus conocimientos, sus comporta

mientos, sus actitudes, sus emociones, sus
opiniones y sus actos, están sometidas a la
exigencia de resultados formulada por quie
nes las financian, preocupados por evaluar
la eficacia de una campaña de información
gubernamental, de una campaña de publici
dad o de una operación de relaciones públi
cas de las empresas y, en el contexto de una
guerra, de las acciones de propaganda de
los ejércitos.
Después de la Primera Guerra Mundial y

a petición de la valoración social en los años
que la precedieron, se empezaron a des
arrollar investigaciones sobre la influencia
de los medios de comunicación en los niños

y los jóvenes. En 1933 instituyendo una larga
tradición de estudios sobre la cuestión de

los medios de comunicación y la violencia,
psicólogos, sociólogos y educadores emi
nentes se interrogaron sobre los efectos del
cine en el conocimiento de las culturas

extranjeras, las actitudes en relación con la
violencia en el comportamiento delictivo.
Según Lasswell, el proceso de comunica

ción cumple tres funciones principales en la
sociedad: a) la vigilancia del entorno, reve
lando lo que podría amenazar o afectar al
sistema de valores de una comunicad o las

partes que la componen, B) la puesta en
relación a los componentes de la sociedad
para producir una respuesta al entorno; c)
la transmisión de la herencia social.

Pero Lazarsfeld añade una cuarta, el
entretenimiento y complican el esquema
distinguiendo la posibilidad de disfuncio
nes latentes y manifiestos. Así un analiza
dor de programas o máquina de los perfiles,
era el encargado en registrar las reacciones
del oyente en términos de gusto, disgusto o
indiferencia.

Este autor, contra la investigación crítica,
reivindica la investigación administrativa. Se
perfila la idea de que una ciencia de la so
ciedad no puede tener como objetivo la
construcción de una sociedad mejor, pues el
sistema de la democracia existente, repre
sentado por Estados Unidos ya no necesita
perfeccionarse. En la posguerra, querer
perfeccionar el sistema o inventar otro,
resultaba sospechoso.

Fecha: 22/05/2023

Página: 10

Area cm2: 774

2 / 3

Columnas Políticas

Gilda Lillian Montaño Humphrey

Costo: 42,051

Página 157 de 205 Índice



Fecha: 22/05/2023

Página: 10

Area cm2: 774

3 / 3

Columnas Políticas

Gilda Lillian Montaño Humphrey

Costo: 42,051

Página 158 de 205 Índice



El Chacal
Todo que ver

chacaleo incognito @gmail .com

Primero que nada, felicitar a las chicas de nado
sincronizado por el esfuerzo, por su dedica
ción, y por haber logrado completar sus

metas deportivas con éxito, no voy a hacer lo que
todos hacemos de decir: GANAMOS una de oro,
pues la verdad es que nada aportamos para que
estas chicas de empeño férreo lo lograran;
¿GANAMOS? ¿En serio? Normalmente digo ga
namos, pues con nuestros impuestos y el presu
puesto destinado para el deporte Conade es como
se puede apoyar a estos atletas de alto rendimien
to, pero en esta ocasión contaron con un NULO
apoyo por parte de su titular; es importante men
cionar que contaron con el apoyo de dos empresa
rios destacados, el Ing. Carlos Slim y el buen tibu
rón Arturo Elias Ayúb, quien ha mostrado su enojo
y discrepancia después de que la mejor atleta (reti
rada) en velocidad de este continente descalifique
el LOGRO deportivo, mostrando con esto que el
OGRO deportivo es ella; siempre digo que el que
sabe bailar, NO siempre sabe enseñar baile, y la
mala administración, así como la falta de empa
tia con sus colegas es negarse a sí misma, sus raí
ces, y el futuro del DEPORTE en México; ¿qué
pasa con ese presupuesto, dónde está?... Una cosa
es que la meta de un dirigente de la Conade a tra
vés de un atleta es conseguir el ORO, y otra es lle
vártelo a tu casa, ¿o también el deporte es un tema
de SEGURIDAD NACIONAL?

Lo que debería de ser un tema de seguridad na
cional, es la actividad irregular y sostenida del vol
cán POPOCATÉPETL, que ha dado pequeñas
muestras de lo que puede hacer con unas fumaro
las y explosiones relativamente moderadas, en
comparación de lo que puede hacer si "Don Goyo"
despierta enc@brOn@do; y es de llamar mi aten
ción la falta de comunicación social por parte de la
Secretaría de Riesgos y Protección Civil, mostrando
la falta de capacidad de Miriam Urzúa para este
encargo; me deja con un sentimiento de vulnerabi
lidad, pues la idea, no es alarmar a nadie, es hacer
uso de las herramientas científicas para minimizar

Primero que nada, felicitar a las chicas de nado
sincronizado por el esfuerzo, por su dedica
ción, y por haber logrado completar sus

metas deportivas con éxito, no voy a hacer lo que
todos hacemos de decir: GANAMOS una de oro,
pues la verdad es que nada aportamos para que
estas chicas de empeño férreo lo lograran;
¿GANAMOS? ¿En serio? Normalmente digo ga
namos, pues con nuestros impuestos y el presu
puesto destinado para el deporte Conade es como
se puede apoyar a estos atletas de alto rendimien
to, pero en esta ocasión contaron con un NULO
apoyo por parte de su titular; es importante men
cionar que contaron con el apoyo de dos empresa
rios destacados, el Ing. Carlos Slim y el buen tibu
rón Arturo Elias Ayúb, quien ha mostrado su enojo
y discrepancia después de que la mejor atleta (reti
rada) en velocidad de este continente descalifique
el LOGRO deportivo, mostrando con esto que el
OGRO deportivo es ella; siempre digo que el que
sabe bailar, NO siempre sabe enseñar baile, y la
mala administración, así como la falta de empa
tia con sus colegas es negarse a sí misma, sus raí
ces, y el futuro del DEPORTE en México; ¿qué
pasa con ese presupuesto, dónde está?... Una cosa
es que la meta de un dirigente de la Conade a tra
vés de un atleta es conseguir el ORO, y otra es lle
vártelo a tu casa, ¿o también el deporte es un tema
de SEGURIDAD NACIONAL?

Lo que debería de ser un tema de seguridad na
cional, es la actividad irregular y sostenida del vol
cán POPOCATÉPETL, que ha dado pequeñas
muestras de lo que puede hacer con unas fumaro
las y explosiones relativamente moderadas, en
comparación de lo que puede hacer si "Don Goyo"
despierta enc@brOn@do; y es de llamar mi aten
ción la falta de comunicación social por parte de la
Secretaría de Riesgos y Protección Civil, mostrando
la falta de capacidad de Miriam Urzúa para este
encargo; me deja con un sentimiento de vulnerabi
lidad, pues la idea, no es alarmar a nadie, es hacer
uso de las herramientas científicas para minimizar

los riesgos y daños en una población, que padece,
desde una lluvia (atípica), un pequeño microsismo,
o cualquier contingencia NATURAL; está claro que
no son culpa del gobierno, pero sí es su responsa
bilidad, la organización de la población, los apo
yos inmediatos, y la mitigación de las consecuen
cias obvias de estos sucesos; no dicen nada, pero
si hace erupción, ahí sí vamos a ver a la triste fun
cionaría Urzúa con su casquito y su chalequito
(naranja, de viene viene) llena de ceniza y dicien
do que están en medio de la contingencia; el traba
jo, señora querida... es PREVENTIVO, el concepto
de la PROTECCIÓN CIVIL, es dar seguridad a la
población, "seguridad" se define como la ausen
cia de peligro o riesgo; socialmente es la sensa
ción de confianza en algo o en alguien, por eso,
mi llamado a la acción preventiva.
En otro ámbito, ni la ceniza nos ha privado de los

efectos poderosos del SOL, y es que por encima
del bombardeo actual de algunos "^ARTISTAS*"
en medios masivos, me da gusto ver el éxito que el
cantante Luis Miguel tiene, algunos artistas ha
blan mucho... (de nada), algunos hacen todo por
ser vistos, pero sin duda,el caso de este exitosísimo
cantante es que ha capitalizado todo en su carrera,
con más altos que bajos, su administración en ima
gen, su vida íntima y personal (un tesoro), su silen
cio (en dólares) eso ganó por hablar de su vida en
la serie, y su voz... (INVALUABLE) que suene fuer
te, ¡que vivan los buenos artistas!
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Cambios

En La recta final de las campañas mexi
quenses, Los chapulineos continúan.
Esta vez, eL ahora ex prllsta Karl m Car
vallo se fue a Morena. Lo presentaron
en Naucalpan como nuevo integrante
del equipo de La candidata morenssta
Delfina Gómez. Eldelegado nacional
de este parado. Higlrilo Martínez Lo
presumió en sus redes sociales como
un gran logro, porque fue presidente
munlcipalenCuautltlánlzcaliJ, cuna de
La candidata prrsta ALejandra del Mo
ral. Por cierto, el texcocano subió una
fotografía en La que también aparece
con eL maL querido qx presidente muni
cipal de Coacalco Darwiri Eslava

En Chalco, la pnista Alejandra del
Moral presentó a Vicente Onofre di
putado federal de Morena, como nuevo
integrante de su equipo, quien dijo,
garantiza algo así como 100 miL votos.

Y esa es otra de las historias de

cada elección, lo que aportan los
personajes que se van, que son más
golpes mediáticos. Y es que al verLos
en el cambio de estafeta, quema
de playeras, cha Léeos nuevos, Logos
nuevos, se repiten las viejas prácticas
políticas. Vamos a ver el 4 de junio La

realidad de todos Los personajes que
van y vienen en cada eLecclón.

Y del lado deL PAN, La plazadeLos
Mártires, en el mero centro de Toluca
se azuleó, ya que miles de panlstas
sedieroncitaparadarsutotaL apoyo
a Alejandra deL Moral con la plana
mayor de su partido. Ahí estuvieron
Marko Cortés Anuar Azar Santiago
Creel. XochiLGáLvez Teresa Giménez

Maru Campos entreoíros, con lo que
el PAN mostró su músculo y apoyo
absoluto a la candidata de la coalición

PRSPANPRDNA

En Tultitlán, el diputado Francisco San
tos negó que eL evento que organizó
para la prfists Alej a ndra del Moral haya
estado semivacío, como comentan Los
nnorenistas, toda vez que asistieron
más de G miL personas, pero son tiem
pos de in trigas y gri Has, aseguró.

Y la que regresó al tianguis del Ten ayo,
deL que la corrieron a jltomatazos h ace
unos años los priistas deTLalnepantla,
fue la panlsta Xóchitl Cálvez quien
ya salló en videos y fotos con Adrián
Juárez y eL Líder tlangulsts Andrés
López que fue el que La correteó.
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Fuera máscaras

Lilly o Santiago,
el dilema del PAN

illy TéllezLes astuta,

echada pa'
delante, e ingenio

sa. Con menos recursos, y mucho menos
tiempo en la política, la senadora se ha
colado al frente de la carrera preside
cial, y no solo eso, ya supera a nombres
como el de Ricardo Anaya o Mauricio Vi la
en las preferencias. Lilly Téllez también es
peligrosa. Lo demostró el jueves pasado
cuando no dudó un segundo en humillar
públicamente a su compañero de partido,
Santiago Creel, en el programa de Brozo
en Latinus. En medio de una entrevista,
Téllez le recordó a Creel

que él nunca ha ganado
una elección, pues "siem
pre ha sido plurinominal'/
contrario a ella que sí ganó
su elección en 2018: "Creo

que tu siempre has sido
plurinominal, y yo si gané
mi elección'' Anonadado,
el presidente de la Cámara
de Diputados le respon
dió que para el Congreso
Constituyente sí ganó su
elección, pero Lilly mi
nimizó su respuesta y le
recordó su derrota frente

a López Obrador: "Tú per
diste frente a López Obra
dor en el 2000 y tenías el paraguas de Fox,
tú has dicho que pones primero a México
y creo que haríamos un buen equipo pero
yo traigo el liderazgo a flor de piel, acabo
de entrar a esto, tengo más contacto con
los ciudadanos, soy más ciudadana? reviró
la senadora a un Santiago Creel totalmen
te humillado frente a la audiencia. Un ver

dadero espectáculo de pena ajena.
Como dirían por ahí, lo que dice Lilly

Téllez no es falso, pero se exagera. Vamos
a ver. Es verdad que la periodista ganó su
elección en el 2018, y por un gran margen.
Pero se le olvida mencionar que, en ese
entonces, ella abanderaba la candidatura
de Morena por Sonora. La gente no votó

por ella, sino por López Obrador, de otra
manera no se explica la ola electoral de
más de 30 millones de votos que lo llevó
al Palacio Nacional. Pequeño detalle que
la senadora omitió, y que Creel no fue lo
suficientemente rápido (o vulgar) para re
cordárselo frente a las cámaras. Tampoco
le recordó lo poco o nada que ha hecho
por su estado, al que ni siquiera visita con
regularidad. Aunque siendo honestos, eso
habla más de la falta de perspicacia y rapi
dez mental de Creel para defenderse que
la mezquindad deTéllez.

El PAN se encuentra en un dilema, y
la decisión que tome definirá el futuro del

partido. Por un lado, la
senadora es clara: "soy
de derecha y quiero en
cabezar una candidatura
de derecha moderna'' No

hay lugar a interpretacio
nes, ni mucho espacio
para alianzas con el PRI,
PRD o MC en la propues
ta de Lilly. Sin embargo,
una candidatura como

la suya podría despertar
a la oposición y unirla a
través del rechazo a la

izquierda y al proyecto
de López Obrador. Por
el otro lado está la pro
puesta de Creel, que bus

ca formar alianzas a través de la mesura:

"Quiero asumir la responsabilidad de ha
cer un proceso de reconciliación; entiendo,
comprendo y reconozco la pluralidad del
país, y su diversidad en todos los sentidos,
no me espanta, ni tampoco me da temor
sentarme a la mesa con los diferentes'' En

un evidente guiño a los otros partidos de
Va por México.

Ahora, el blanquiazul debe decidir si su
candidatura presidencial la abanderará un
militante como Santiago o una "outsider?
mucho más desfachatada y con más posi
bilidades de triunfo: LillyTéilez.

Aquí es donde les pregunto, ¿qué ha
rían ustedes?
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Agenda confidencial
¿Banamex por Ferro sur?

jesuíta ob
vio suponer;Lque cuando

Germán Larrea acu
dió a Palacio Nacio

nal la semana pasa
da para entrevistarse

con el presidente de la República, éste le dijo,
palabras más palabras menos: Si quieres Ba
namex vas a tener que regresarnos algunos
tramitos de Ferrosur para el proyecto del Fe
rrocarril del Istmo deTehuantepec; y si no es
por las buenas, pues lo hacemos por las ma
las decretando cancelar la concesión 25 años

antes o una "ocupación temporal"
De otro modo, los analistas, excepto los

bisoños, no se explican la tibia respuesta de
la empresa, quien en un comunicado dijo el
viernes que están analizando el asunto junto
con sus inversionistas y asesores, y que se
guirán proporcionando el servicio a sus usua
rios sin ninguna afectación por el momento,
sólo con la vigilancia de
las fuerzas armadas, y
que informará oportuna
mente sobre las acciones

a seguir con base en sus
obligaciones como em
presa pública. También
resulta inexplicable, que
hasta ayer domingo. La
rrea no había abierto la

boquita para fijar su posi
ción por la llamada "ocu
pación temporal''

A quienes se les pu
sieron los pelos de pun
to por el mencionado

decreto, fue a los integrantes del Consejo
Coordinador Empresarial , tal vez porque
tienen miedo de que el presidente López
Obrador, al puro estilo de José López Por
tillo, les expropie algunos de sus negocios;
peor aún, que revierta la concesión del fe
rrocarril que en la administración de Ernes
to Zedillo se otorgó a los particulares por 50
años, y que vence en 2048.

Los "cupuleros"afirmaron: "Más más allá
de la controvertida legalidad de dicho decre
to, externamos nuestra profunda inquietud
por los efectos negativos que este tipo de
decisiones generan en la confianza de in
vertir en México y de crear empleos, en un
momento de grandes oportunidades''Agre
gan que siempre han manifestado su plena
disposición para dialogar con el gobierno y
construir juntos las mejores opciones que de
tonen el desarrollo nacional. Incluso, "ha sido
enfático nuestro interés por participar en el
proyecto de impulso al sur del país que tanto
se necesita'' Bueno, esto último es de "dien
tes para afuera? porque en esta región pocos
son los que quieren arriesgar sus capitales,
argumentando que les queda muy lejos y no
es muy rentable instalarse en la región.

Demandan plena certeza jurídica para se
guir fortaleciendo el interés de empresarios
mexicanos y extranjeros por invertir en los
grandes proyectos nacionales, detonantes de
dinamismo, bienestar y empleo y reiteran su
disposición a mantener el diálogo abierto y
profundo para construir y anticipar con cer
tidumbre las mejores definiciones de autori
dad que coadyuven a mantener la confianza,
así como a fortalecer la inversión, el creci
miento, el empleo y el desarrollo de México,
i Cuál diálogo abierto ni que ocho cuartos;
aquí nada más mis chicharrones truenan! Po
dría responderles ya saben quién.

Para el presidente Andrés
Manuel López Obrador, el Fe
rrocarril del Istmo deTehuan

tepec que desde hace me
dio siglo prometieron, sólo
prometieron, otros mandata
rios es una de sus obras fa

raónicas que hará realidad y
de las que podrá presumir ya

El IndependienteFecha: 22/05/2023
Página: 4

Area cm2: 411

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 22,329

Página 164 de 205 Índice



retirado, por lo que decidió
la ocupación temporal, no
expropiación, como aclara el
secretario de Gobernación,
de los tramitos de Ferrosur.

Hay quienes preguntan:
¿Y que tal si el lunes Larrea

"se raja" y ya no compra Banamex? Pues en
tonces podría quedarse como "el perro de las
dos tortas" responden los analistas.

Los catastrofistas, incluyendo la senadora
Lily Téllez, reaccionaron visceralmente por la
decisión del presidente de la República, di

ciendo cosas horribles, horribles, entre ellas
que lo mismo ocurrió en Venezuela cuan
do los gobiernos de Hugo Chávez y Nicolás
Maduro empezaron a expropiar todo lo que
estaba a su alcance. Se les olvida que Vicen
te Fox, a quien el sector empresarial apoyó
incondicionalmente hasta que descubrió que
era un inútil, ignorante, impreparado... ex
propió en 2001 todos los ingenios azucareros
del país, incluyendo algunos que estaban en
manos del gobierno. Después se vio en la pe
nosa necesidad de regresarlos a sus dueños.
Pero esa es otra historia.
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Indicador Político

La ministra N orina Piña perdió
calidad para dirigir la Corte

a ministralipresidenta
¦de la Supre

ma Corte de Justicia
de la Nación, Norma
Piña Hernández, co
metió uno de los más

graves errores políti
cos y estratégicos del
Poder Judicial al cho

car con el presidente
de la mesa directiva

del Senado y abrió un frente innecesario
al meter al máximoTribunal Constitucional

en una confrontación con la mayoría del
poder legislativo.

El asunto tiene una importancia política
mayor porque su nombramiento y sus pri
meros posicionamientos públicos contra
propuestas del Ejecutivo Federal la habían
potenciado en redes sociales a una heroína
civil por su valentía para confrontar presun
tos autoritarismos institucionales e inclusi

ve comenzaron a circular propuestas para
considerarla como precandidata ciudada
na a la presidencia de la República en 2024.

Sin embargo, la ministra Piña exhibió su
desconocimiento de las reglas sistémicas,
abrió una disputa de
la Corte con la ma

yoría legislativa de
Morena y debilitó su
propia condición al ar
gumentar sentimen
talismos conservado

res en donde existen

relaciones de poder.
A pesar de os

tentar un cargo que
requirió de votación
de sus pares toga
dos, la ministra Piña
tomó una decisión

individual para con
frontarse pese al
presunto lenguaje
sentimental nada

menos que con el
presidente de la Cá
mara de Senadores

Alejandro Armenta
Mier, pero con recla
mos no instituciona

les y menos políticos
sino plagados de
sentimentalismos

que en política refle
jan debilidad: pre
guntar si el senador,
por sus decisiones y
declaraciones, podían mirar a los ojos a sus
hijos; en política eso se llama golpe bajo.

Se trata de una argumentación propia de
la derecha súper conservadora cuando se le
acaban los argumentos políticos y de poder,
pero en voz nada menos de que la titular del
tercer poder constitucional federal no fue
sin un tropiezo que mostró su incapacidad
para ejercer el cargo colegiado y abrió el
debate a la necesidad de su sustitución por
que vienen confrontaciones políticas mucho
más graves que requerirán de una Corte con
mayor fortaleza política, institucional y sobre
todo personal de los ministros.

Las argumentaciones de la ministra
fueron hechas a título personal, pero con la
representación inevitable e inocultable de
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una institución autónoma contra el presi
dente de otra institución autónoma. Pero lo

más grave fue que la ministra Piña demos
tró carecer de las fortalezas personales e
institucionales para conducir las funciones
de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción frente a graves decisiones instituciona
les de los poderes Ejecutivo y Legislativo

Después de haber llenado las redes con
apoyos a su favor por su discurso de toma
de posesión planteando la autonomía de
poderes y votar en contra de decisiones
del Ejecutivo y del Legislativo, las redes

callaron después del
tropiezo de sus men
sajes de texto al pre
sidente del Senado y
mostraron el primer
signo desconfian
za social porque se
decepcionaron de
una titular del Poder
Judicial de la Fede
ración demasiado
temerosa.

Todas las vo

taciones que emi
ta desde ahora la
ministra Piña en el

pleno de la Corte es
tarán contaminadas

como fruto de un

árbol envenenado,
uno de los principios
torales del derecho
de sus sentimientos

resquebrajados por
señalamientos po
líticos públicos de
funcionarios de los

poderes Legislativo
y Ejecutivo y no se
rán asumidos a par
tir de convicciones

jurídicas.
Si miembros de los poderes Ejecutivo

y Legislativo hubieran cometido el desliz
de buscar un diálogo en lo oscurito con el
Poder Judicial, las redes ya los hubieran
destruido y conminado a renunciar porque
las reglas institucionales son muy claras
respecto a las formas de tomar decisiones.

La ministra Piña podrá quedarse en el
cargo, pero con evidencias de que no esta
ba preparada para esa función.

Política para dummies: la política,
razonó Hobbes, es la guerra de todos
contra todos.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnlsta y no del
periódico que la publica.

A pesar de ostentar un cargo
que requirió de votación de
sus pares togados, la ministra

Piña tomó una decisión

individual para confrontarse
pese al presunto lenguaje
sentimental nada menos

que con el presidente de
la Cámara de Senadores

Alejandro Armenta Mier,
pero con reclamos no
institucionales y menos

políticos sino plagados de
sentimentalismos que en
política reflejan debilidad:
preguntar si el senador,
por sus decisiones y

declaraciones, podían mirar a
los ojos a sus hijos; en política

eso se llama golpe bajo.
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1 ras la puerta del poder
¿Ocupación temporal?...
eufemismo lopezobradorista
de expropiación

No hay forma
de encubrir

su chavis
mo. El asalto ma

drugador del viernes
pasado con marinos
armados a 3 tramos
e instalaciones de

Ferrosur, de Grupo
México de Germán

Larrea, es simple y
llanamente una ex

propiación de talante
bolivariano.

La "ocupación
temporal" militar,
realizada bajo el am
paro legal muy for
zado de un decreto
de Andrés Manuel

López Obrador bajo
el argumento de pre
servar la seguridad nacional, y evitar pagos
por el derecho de paso, se ejecutó luego de
que el propietario de la concesión Larrea se
negó con todo su derecho a regresarla sin
indemnización y sin cobrar sus respectivas
sanciones como quería el mandatario.

En 2 ocasiones se reunió AMLO con La

rrea la semana pasada en Palacio. El viernes
AMLO le dio el albazo, el descontón chavista.
Ese día los representantes de la empresa te
nían una reunión más con los enviados de

AMLO y su Gobierno para continuar en la
búsqueda de una solución a los reclamos del
tabasqueño. El encuentro ya no se realizó. Ya
la marina estaba en posesión a la brava, con
armas, de Ferrosur.

"La sorpresiva e inusitada acción mili
tar" realizada por Marina y el Gobierno de
AMLO, afirma Larrea vía Grupo México, hace
muy complicada una negociación. Agrega:

"De no llegar a un acuerdo en la nego
ciación, la ocupación temporal se convertiría
en definitiva''O sea, es una expropiación con
toda la regla. ¿Por qué AMLO ordenó este
asalto? De acuerdo con enterados este golpe
armado se realizó porque hoy los trenes de
la paraestatal administrada por Marina Fe
rrocarriles de Tehuantepec detienen el paso
antes de ingresar a las vías concesionadas a
Ferrosur rumbo a Coatzacoalcos.

Para pasar los trenes de la paraestatal
tienen que pedir la autorización a Ferrosur de
Larrea y pagar derechos de paso, lo que im
pacta en costos y en programación operativa.

AMLO le habría pedido a Larrea regresar
la concesión al Gobierno sin indemnización

y sin reclamar cobro de sanciones a lo que
el empresario se negó y le propuso a su vez
construir una vía alterna para los trenes de
la paraestatal pues los tramos afectados son
puntos neurálgicos en la comunicación de
sur a norte del País.

En un inicio AMLO aceptó a inicios de
2022 la propuesta de Larrea quien de inme
diato ordenó la obra y destinó cientos de
millones de pesos a esa construcción, pero
AMLO decidió que mejor no, que quería lo
que tiene Ferrosur, y entonces ordenó el
asalto. Eso le garantizaría al mandatario ace
lerar las obras del Corredor Interoceánico

para terminar antes del fin de su mandato,
y daría libre paso a Ferrocarriles deTehuante
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pec oTrenTransístmico, empresa paraestatal
creada en 2020 y administrada por Marina.

El punto además es estratégico para la
conexión ferroviaria con ia obra de la Refi

nería de Dos Bocas y su enlace con el Tren
Maya, obras centrales irrenunciables de
AMLO.

Con esto quedó demostrado a lo que el
mandatario está dis

puesto a llegar por
esas obras.

Sin duda cree que
con el eufemismo

legaloide de "ocupa
ción temporal" podrá
paliar los reclamos
y temores de inver
sionistas nacionales

y extranjeros que ya
salieron inmediata

mente a advertir que
esta expropiación pa

rará las inversiones que estaban previstas a
realizarse en México.

Otros temen que este acto sea el inicio
de golpes chavistas que acerquen más a Mé
xico a una Venezuela en caos y sin libertades
ni respeto al Estado de Derecho.

Ya veremos pronto hacia dónde deriva
este asalto armado.

MONREA ACUSA ALEVOSA CARGADA DE
GOBERNADORES

Entrevistado por el diario El País, Ricardo
Monreal no esconde su irritación.

Advierte que el destape anticipado de
contendientes de Morena a la sucesión pre
sidencial para el 2024 ha derivado en la for
mación de dos bloques de gobernadores:
uno en favor de Claudia Sheinbaum y otro
para Adán Augusto López. Su partido, More
na, nunca respondió a su reclamo de ir a re
glas negociadas por la dirigencia y los aspi
rantes para garantizar equidad y piso parejo.

Hoy por ello, afirma, Marcelo Ebrard y éi
han sido dejados fuera de los apoyos de los
gobernadores. Marcelo dice, cuenta quizá
con algunos mandatarios estatales y él, ape
nas con el de su hermano, David Monreal, el
gobernadores de Zacatecas.

Recuerda que la mayoría de los goberna
dores que apoyan a Sheinbaum y a Adán Au
gusto surgieron de las filas del Senado y son
políticos que recibieron apoyos de él como
coordinador de la fracción de Morena y como
presidente de la Junta de Coordinación Políti
ca pero que ahora lo han abandonado

Ricardo Montreal le aclara a El País, que
pese a las inequidades e irregularidades que
han marcado el proceso de Morena, él ni re
nunciará a ia contienda ni declinará por na
die, menos denunciará ante las autoridades
electorales las evidentes violaciones cometi

das en la contienda porque ello debilitaría al

movimiento del que proviene.
Afirma que aún a destiempo, en la reu

nión que tendrán los 4 aspirantes luego de
las elecciones del Estado de México y de
Coahuila, pedirá eliminar las cargadas insul
tantes en favor de Sheinbaum y de López,
e ir a foros y debates regionales entre ellos
con miras a luego enfrentar la encuesta que
defina ai candidato presidencial de Morena.

Poco que hacer ya, reconoce.

Ese día los representantes
de la empresa tenían una

reunión más con los enviados

de AMLO y su Gobierno para
continuar en la búsqueda de
una solución a los reclamos

del tabasqueño.
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Análisis a Fondo

Entre aspirantes presidenciales y
polinizadores amenazados de muerte
Por Francisco Gómez Maza

• Claudia va en primero, aunque a mí me
guste Adán Augusto

• Las abejas no pueden seguir siendo ase
sinadas; son la vida
Creo que siempre serán más impor

tantes las abejas que la goberna
dora Claudia Sheinbaum Pardo.

La jefa de gobierno de la CDMX estaría
sólo seis años bajo el escrutinio público, si
bien le fuera, si fuera elegida por las mayo
rías como presidente de la república para
suceder al presidente López Obrador, go
bernante que, si fuera por los opositores,
por quienes lo odian, por quienes quisieran
asesinarlo o, por lo menos, que fuera contra
tado por alguna compañía circense para ser
"diablo de feria" y continuar siendo objeto
de los ataques, diatri
bas, denostaciones,
deseos irrefrenables
de muerte de sus ene

migos, azuzados por
las fuerzas más oscu

ras de la ignorancia
reaccionaria que no
pueden vivir sin estar
inventando un discur
so de odio cretino en

contra de López Obra
dor.

Las abejas, como
creadoras de vida,
seguirán estando
bajo las miradas y el
interés de la sociedad

consciente, de los seres humanos quetienen
pleno conocimiento de que esos bellos ani
malitos son fundamentales para conservar
la vida y que, si se acabaran, sería muy difícil
para los seres humanos continuar siendo el
centro del universo.

Este fin de semana, estando de descan
so en una de esas paradisiacas playas del
bellísimo Acapulco, en mi soledad descubrí
que la sucesión presidencial 2024 es muy
importante para el futuro de los mexicanos
pobres, pero vi muy claramente que la vida

de las abejas es fundamental condición sin
la cual no... como argumentábamos en la
clase de Epistemología, en aquellos años del
estudio de la Lógica.

Resulta, sin embargo, que Claudia va
ganando, hasta hoy lunes 22 de mayo, la
partida del ajedrez político electoral, con la
mayoría de las encuestas a su favor. En el
estado de Jalisco, se supo este fin de se
mana (bueno, yo lo supe mientras estaba
tomando el sol sobre la arena acapulqueña)
que todas las fuerzas morenistas decidieron
hacer suya la eventual candidatura de la jefa
de gobierno de la Ciudad de México.

Va ganando esta mujer, a pesar de que,
en mi opinión, quien garantizaría mejor la
continuidad de la Cuarta Transformación

sería el ex alumno de la Sorbona de París,
Adán Augusto López Hernández, a quien
veo más hermanado políticamente con el
actual presidente, y más identificado con la
praxis implantada por el fundador del Mo
vimiento de Regeneración Nacional, muy
a pesar de las menguadas fuerzas de la re
acción. Pero habrá que esperar mejor los
resultados de las encuestas y debo decir
que estoy de acuerdo con quienes estiman
que las encuestas para elegir candidato de
Morena deben ser levantadas por las más
serias y profesionales encuestadoras, li
bres de sospechas de tapadismo. Sólo así
habrá certeza de que los electores podrán
elegir al mejor de entre Sheinbaum, Ebrard,
López Hernández o Monreal Ávila.

Regresando al tema de las abejas; de los
polinizadores, como en realidad son, en el
marco de la conmemoración del Día Mundial

de las Abejas, la Secretaría de Agricultura de
México ha preparado cuatro seminarios vir
tuales para productores y técnicos apiculto
res en temas de mieles diferenciadas, con el
fin de que accedan a nuevos nichos de mer
cado. También, se realizaron pláticas virtua
les sobre franjas florales para potenciar los
servicios de polinización en zonas rurales y
mantener zonas de alimentación y nidación

de abejas, abejorros,
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mariposas, colibríes.
Además, en labores
conjuntas con la Co
nabio y la Agencia
Alemana de Coope
ración Internacional

(GIZ) se elaboraron
prácticas amigables
con el ambiente, que
serán el pilar de la
Marca Amigable con
la Biodiversidad y

favorecerán los pro
cesos productivos
en equilibrio con la
biodiversidad. Por

otra parte, el pasa
do 4 de mayo, la Secretaría de Agricultura
asumió formalmente la presidencia de la
Coalición sobre los Polinizadores (Promote
Pollinators), que agrupa a 31 países, con lo
cual México comparte sus experiencias y ex
pande su contribución a la conservación de
estas especies.

Las abejas, como creadoras
de vida, seguirán estando
bajo las miradas y el interés
de la sociedad consciente,
de los seres humanos que
tienen pleno conocimiento
de que esos bellos animalitos

son fundamentales...
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Libros de ayer y hoy
Hiroshima mi amor. La hipocresía del G7

PorTeresa Gil*

Descaro infinito el de Occidente en

cabezado por el americano Estados
Unidos, que se atrevió a ir a ver el

Memorial de Hiroshima, cuyos efectos fueron
causados por ellos mismos. Lo singular es que
la propia víctima, Japón, los haya invitado a
ver en la reunión del G7, lo que expresa uno
de los hechos más infames que ha cometi
do la humanidad. Fue el 6 de agosto de 1945
tres meses después del Armisticio. Los anales
recuerdan que ante las agresiones japonesas
en aquella crucial Segunda Guerra Mundial,
Estados Unidos ordenó el
estallido de una bomba

atómica cargada con uranio
235 que el mandante nomi
nó como Little Boy y tres
días después, el 9 de ese
agosto, envió a su reducto
mortal Fat Man a Nagasaki,
con plutonio 239. Harry S.
Truman era el presidente.
Los estallidos causaron 800

mil muertes instantáneas y
500 mil, días más tarde, con
el resabio mortal de más de
200 mil contaminados con

la radiación, Y todo fue de castigo para la pobre
población que no esperaba el ataque, mientras
que ahora muy orondo el promotor principal y
gobiernos de sus países serviles, observan con
toda naturalidad, el Memorial como si hubieran
ido a contemplar una estructura artística. Obvia
mente, es un mensaje que envían. Pero es muy
triste que Japón que pagó caro su rebeldía con
esa y otras sanciones y que perdió a tanta gen
te, se haya prestado, igual de terrible es lo que
estaban haciendo esos gobernantes del G7 en
Japón: planear otra destrucción, venganza de
los odios engarzados estadounidenses: la de
Rusia y todo lo que ello significa.

EL ODIO INFINITO DE EUY UN ENANO QUE
CRECIÓ ENTRE PODEROSOS

Las reuniones de los gobiernos que inte
gran el llamado G7, al que invitaron por des
gracia a Brasil (¿Qué hace Lula ahí cuando esos
gobiernos enseñan la oreja del interés neolibe
ral?), son solo para estimular el odio, la destruc

ción, por más que propongan algo que a veces
parece positivo. Su documento final ya esboza
ba en bruto sus verdaderas intenciones: acabar

con Rusia. Es parte de la campaña de Joe Biden
para reelegirse, cuando sus condiciones de an
ciano son lamentables. Y como si se tratara de

un gran personaje, se anunció que Zelensky lle
garía ai final, como si fuera un héroe, pequeño
ucraniano que es utilizado por los poderosos
del mundo sobre todo el del norte de nuestro

país, para fincar sus intereses en estas reunio
nes. Miles les gritaban afuera sus verdades, so
bre todo a Estados Unidos, Pero los del G7 no

quemaron sus naves. Aclararon que el asunto
con China se cuece aparte, por
más que se esfuerzan en Amé
rica del norte, por someterlo al
mismo rigor que a Rusia. Eso
pasaba, mientras la propia Chi
na esbozaba sus propios planes
en su vasta y rica zona incluida
la de Rusia, como una respues
ta silenciosa que se alzaba con
tra la farsa de los capitalistas.

HIROSHIMA MI AMOR.
SU CASO EN UN FILME,
CONMOCIONÓ AL MUNDO

Aunque Hiroshima mon
amour filme francés y japonés, fue estrena
do en 1959, 14 años después de la masacre
gringa, ha sido uno de los que más impacto
ha causado en el mundo. No es directamen

te la agresión expresada en escenas contra el
pueblo japonés, sino un tema de connotación
romántica que envía el mensaje de lo que es
la violencia, a través de una pareja Emmanue
Ile Riva la actriz francesa y Eiji Okada, un ac
tor japonés. Fue uno de los primeros trabajos
del famoso director Alan Resnais, y su obra
catapultó las miradas de los críticos. Fue no
minada once veces en Hollywood y ganó en
total con otras exhibiciones, siete premios.
Aún hoy, es impactante. El guión fue elabo
rado por Marguerite Duras la famosa autora
de El amante, aquel de la China del norte de
su adolescencia ( Editorial Planeta 1984), La
conjunción de Resnais y Duras, dio una gran
película para recordarle a la humanidad, las
grandes infamias de los miserables.

*laislaquebriliaba@yahoo,com.mx

Lo singular es que la
propia víctima, Japón,
los haya invitado a
ver en la reunión del

G7, lo que expresa
uno de los hechos

más infames que
ha cometido la
humanidad.
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Confidente Emeequis
En la .PC 1L todos sabían
de José Luis Abarca

na mezu cla de

n e g I i 
gencia y cálculo
político hizo que

la PGR no actuará contra José Luis Abar

ca, el alcalde de Iguala, cuando pudieron
hacerlo desde al menos un año antes de

ocurriera la desaparición de los 43 estu
diantes de Ayotzinapa.

El homicidio de Arturo Hernández

Cardona era la oportunidad de hacer
algo respecto. El líder de la Unidad Po
pular Igualenese (UPI) fue secuestrado
el 30 de mayo y su cadáver encontrado
el 3 de junio de 2013. El responsable di
recto de esos hechos era el propio al
calde, quien disparó en dos ocasiones
al líder social.

El 12 de junio de ese mismo año, la
Fiscalía General del Estado de Guerrero

(FGEG) remitió a la Subprocuraduría Es
pecializada en la Investigación de Delin
cuencia Organizada (SEIDO) de la PGR
varios tomos de la averiguación previa so
bre el homicidio de Hernández Cardona.

Casi un año después, el 24 de abrir,
la representación social del fuero co
mún también entregó a su contraparte
federal, una indagatoria sobre integran
tes de la organización criminal de los
Guerreros Unidos.

En ambas carpetas había ya datos
más que suficientes para
proceder contra el alcalde
de Iguala.

En la FGEG y en el go
bierno estatal existía preo

cupación por las demoras
en proceder contra Abarca.

El propio gobernador,
Ángel Aguirre, tuvo una
conversación telefónica

con el procurador Jesús
Muriilo Karam para solici
tarle apoyo en lo referen
te a la detención del alcal

de de Iguala, quién, por
lo demás, era un objetivo
delincuencial prioritario
para el CiSEN.

El fiscal de guerrense,
Iñaki Blanco, hizo lo pro
pio, al conversar con los subprocurado
res Mariana Benítez y Rodrigo Archundia,
jurídica y de combate a la delincuencia,
respectivamente.

De aquellas pláticas se especificó que
el encargado del tema Abarca, sería el ti
tular de la Unidad Especializada de Inves
tigación de Delitos en Materia de Secues
tro, Gualberto Ramírez. Las cosas, como
ahora es evidente, no avanzaron

Es más, en abril de 2014, la PGR detu
vo al expresidente municipal de Cuetzala
del Progreso por vínculos con el narco
tráfico, y de las actuaciones respectivas
surgieron datos que apuntaban también
contra el propio alcalde de Iguala.

El 6 de agosto, en la reunión de Gru
po de Coordinación Guerrero, donde se
evaluaban las estrategias de seguridad y
que encabezaba el CISEN, se presentó el
documento "Objetivos de Atención Espe
cial" y en el rubro de objetivos relaciona
dos con autoridades se incluye al propio
Abarca y se señala su relación con los
Guerreros Unidos.

Un dato interesante es que a esos
encuentros acudían representantes de la
propia PGR, de las instancias estatales,
pero también de la Policía Federal y el
Ejército y la Marina Armada.

inclusive, dos días antes de los he
chos de Iguala, en los que seis personas
serían asesinadas, 25 heridas y 43 desa
parecidas, el titular de la Unidad Antise

cuestros le señaló al fiscal Blanco, que
estaba por detener a Abarca. Esta infor
mación consta en las declaraciones mi

nisteriales respectivas.
Las evidencias indican que existían los

elementos para proceder contra el alcalde
de iguala y que se pudo
hacer antes de la noche

terrible y la madrugada
de espanto del 26 y 27 de
septiembre.

Todavía, en las horas
y días posteriores a los
hechos, en el CISEN y
en la PGR siguieron de
morando la posibilidad
de la captura, ya que
creían que lo ocurrido
eran "simples homici
dios'' Una falla de aná

lisis que propició que el
presidente Enrique Peña
Nieto no actuara con la

oportunidad debida.
Entre la desidia de las

autoridades federales, se
colaba el pretexto del calendario político,
donde se apostaba por hacer la captura
en el momento en que mayor utilidad
electoral significara.

El objetivo era sacar al PRD del gobier
no estatal, pero se cometió un descuido
mayor al no actuar contra individuos ca
paces de hacer mucho daño a la sociedad.

Por eso le dieron largas a las peticio
nes del fiscal Blanco, quien proporcionó
ios elementos necesarios para que se
capturara a Abarca, cuyos probables de
litos se relacionaban también con el cri

men organizado.
En la PGR siempre pidieron tiempo,

argumentado que un juicio de proce
dencia para quietarle el fuero alertaría a
Abarca y a sus cómplices.

Y sí, el asesinado de Hernández Car
dona debió ser una especie de cortafue
go, que habría ahorrado otros cientos
de muertes y una crisis social que aún
no termina.
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Casi un año

después, el
24 de abrir, la

representación
social del fuero
común también

entregó a su
contraparte federal,
una indagatoria

sobre integrantes
de la organización
criminal de los

Guerreros Unidos.
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Elecciones presidenciales 18202012
Primera parte

Por Carlos Ramírez
Los procesos electorales arribaron a

México, por primera vez, en 1822; en
el pasado, las monarquías indígenas

y el virreinato nada tenía que ver con eleccio
nes porque los nombramientos de autorida
des eran por consejos especiales. La primera
elección como tal ocurrió en 1822 al votarse

en el congreso el nombramiento de Agustín
de Iturbide como Emperador Agustín I. Casi
doscientos años después en 2018, se votará
al presidente de la república para el periodo
20182024.

Las votaciones tuvieron tres fases: prime
ro, el congreso federal y los congresos loca
les votaban por el jefe del ejecutivo federal,
luego la Constitución de 1857 creó la figura
de electores o ciudadanos votados para que
a su vez votaran por el presidente de la re
pública y la Constitución de 1917 creó ya la
votación libre, universal y secreta.

1822: el congreso votó por el imperio de
Iturbide: 67 (79.7%) legisladores a favor de
proclamación sin consultar a provincias, y
17 (20.3) a favor de consultar a provincias. En
los hechos, ningún legislador se opuso al im
perio de Iturbide. En 1923, la Cámara federal
votó la destitución de Iturbide, el emperador
disolvió el congreso y mandó a los legisla
dores a la cárcel y movimientos armados al
mando del general Antonio López de Santa
Anna derrotaron a iturbide en el campo de
batalla. En marzo de 1824 el congreso disol
vió el imperio. Según Carlos María de Bus
tamante, el error de Iturbide no fue proeles
marse emperador sino hacerlo por decisión
propia y no por consulta popular.

1824: luego de promulgarse la Constitu
ción de 1824, México tuvo su primera elec
ción de presidente de la república en el con
greso: 30 (78.9) votos a favor de Guadalupe
Victoria y 8 (21.1) por Nicolás Bravo. Victoria
terminó su periodo.

1828: Tres candidatos compitieron por
la presidencia: José Antonio Cuervo (1 voto
legislativo, 5.9%), Vicente Guerrero (8 votos,

47%) y Manuel Gómez Pedraza (8 votos,
467%). Como no hubo mayoría, se pasó a
una segunda ronda. En la segunda vuelta
sólo se presentó Guerrero y logró 15 votos
(78.9%), contra 4 abstenciones opositoras
(21.1%). Guerrero fue proclamado presiden
te, pero no terminó su periodo.

1833: en ciclo de república centralista se
presentaron tres candidatos: Antonio López
de Santa Anna (17 votos, 89.6%), contra

Tomás Salgado Albarrán (1 voto, 5.2%) y
Jesús Rincón (1%, 5.2%).

1837: tres candidatos: Anastasio Busta

mante (19 votos, 90.6%), Lucas Alamán (1,
4.7%) y Nicolás Bravo (1,4.7%).

1838: en república centralista, José Jus
to Corro (51 votos, 62.2%), Nicolás Bravo
(18, 21.9%), Joaquín Parrés (12, 14.7%) y
Rafael Magnio (1,1.2%).
1857: restaurado el federalis

mo y luego de Constitución de 1857:
Ignacio Comonfort (100%).

1861: luego de conflictos por guerras
civiles e invasiones con Juárez como presi
dente sustituto por renuncia de Comonfort
a finales de 1857. Benito Juárez (5,161 vo
tos electorales, 53.5%), Sebastián Lerdo de
Tejada (2,700, 27.9%), Jesús González Orte
ga (1,800, 18.6%), Bernardo Couto (1, 0.0%),
Vicente Riva Palacio (1,0.0%).

1867: elecciones presidenciales después
de la restauración de la república: Benito
Juárez (7,422 votos electorales, 71.5%), Porfi
rio Díaz (2,422,26,1%), Otros (249,2.4%).

1871: Benito Juárez (5,837,47.7%), Porfirio
Díaz (3,555, 29%), Sebastián Lerdo de Tejada
(2,864,233%). No hubo mayoría absoluta.

1871: segunda vuelta con votación
sólo de legisladores: Benito Juárez (108
diputados, 93.2%), Porfirio Díaz (3, 2.5%),
en blanco (5,4.3%).

1872: a raíz de la muerte de Juárez
hubo elecciones extraordinarias: Sebas

tián Lerdo de Tejada 9,520 votos (92.3%),
Porfirio Díaz 604 (2.5%), varios 136 (1.3),
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en blanco 5 (4.3%).
1876: Sebastián Lerdo de Tejada 7,536

(90%), José María Iglesias 368 (4.4%).
1877: Díaz provocó el derrocamiento de

Lerdo y se llamaron a nuevas elecciones:
Porfirio Díaz 11,475 votos (96.1%), otros y en
blanco 392 (3.2%). A partir de este año Méxi
co entró en elecciones regulares, interrumpi
das sólo por la Revolución Mexicana.

1880: Manuel González 11,528 (76.1%),
José Justo Benítez 1,368 (9.1%),Trinidad Gar
cía de la Cadena 1,075 (7.1%).

1884: primera reelección de Díaz y se
gundo periodo: Porfirio Díaz 15,766 (98.8%),
otros (1.2%).

1888: segunda reelección de Díaz: Porfirio
Díaz 16,662 (99.7), otros 0.3%.

1892: tercera reelección de Díaz: Porfirio

Díaz 17,277 (99.9%), otros 0.1%).
1896: cuarta reelección de Díaz: Porfirio

Díaz 17,416 (100%). De 1896 a 1910 Díaz no

tuvo contrincantes, excepto las candidaturas
de Nicolás Zúñiga y Miranda, un abogado
que lograba apenas unos cuantos votos.

1900: Porfirio Díaz 17,091 (100%).

1904: Porfirio Díaz 19,088 (100%).
1910: comenzó el periodo sexenal de

presidentes. Porfirio Díaz 18,625 (98.9%),
Francisco I. Madero 196 (1.0%).

1911: por la Revolución, Díaz renuncio en
abril de 1911. Madero convocó a elecciones

presidenciales extraordinarias: Francisco I.
Madero 19,997 (99.2%), Francisco león de
la Barra 87 (0.4%), Emilio Vázquez Gómez
16(0.8%).

1917: promulgada la Constitución, Carran
za convocó a elecciones presidenciales con
voto libre, universal y secreto: Venustiano
Carranza 797,305 (97.8%), Pablo González
11,615 (1.4%), Alvaro Obregón 4,008 (0.5%).

Sacacorchos
• Tras la realización de los debates en

el Estado de México, queda clara
que la estrategia de ambas candi
datas gira en un punto en común:
crear la percepción de que am
bas tienen la razón en materia de

tendencia electoral.

• Delfina Gómez busca convencer que
tiene una delantera importante basa
da en encuestas, aunque se dude de
la veracidad de dichos estudios, por
lo que apela a la cantidad de sondeos
para reforzar su posición.

• Alejandra del Moral busca que los
electores crean que ya hay empate
técnico y que poco a poco va a ade
lantar a su rival, para ganar la elec
ción el 4 de junio.

• Esto en medio de una guerra en es
pacios de opinión en los que algunas
plumas pagadas buscan fijar la idea
de que votar por el PRI y sus aliados
es malo, pero sin reconocer lo que
ha hecho la candidata de Morena,
pues su único objetivo es restarle
sufragios a Del Moral.

• Aún así, la duda es cuántas personas
participarán en la elección, pues una
tasa alta de abstencionismo puede
hacer que estos comicios se inclinen
hacia uno de los contendientes.
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Maquiavelo tenía razón
¿Autenticidad^ arrogancia y
piratería? Pasos hacia la sucesión (5):

E¡ que vence no quiere amigos sospe
chosos, que no le ayuden en la adversidad.

El que pierde no te recibe porque no quisiste
correr su suerte con las armas en la mano

El Príncipe

Por Koldo Herria*

Ricardo Monreal y Gerardo Fernán
dez Noroña son aspirantes testimo
niales a la candidatura presidencial

de Morena: conseguirán oxígeno para pasar
a la cataflixia del poder en el siguiente sexe
nio, en alguna posición decorosa.

Adán Augusto López, en cambio, tiene
una función más relevante, es una especie
de variable controladora. En una investiga
ción, por ejemplo, para probar vacunas en
seres humanos, el secretario de Goberna
ción recibiría la dosis de placebo, mientras
los otros dos contendientes se inoculan dos

variantes poderosas y reactivas.
Adán Augusto lo sabe. Le dieron indica

ciones para meterle a la campaña muy duro.
La idea que tiene como meta, según allega
dos, es rebasar a Marcelo y levantar la mano

a quien resulte gana
dora. Ser el primero
en reconocer un resul

tado adverso y tratar
de empujar hacia la
cohesión y la unidad.
Pero tiene su cora

zoncito. En su equipo,
encabezado por César
Yáñez, se considera
que, si rebasa también
a Claudia, pues quién
quita y pega...

Ahora bien, ¿qué
simboliza el perfil del
paisano presidencial? Oscila entre una imi

tación de baja calidad y un producto pirata.
A pesar de su destacada formación en la
Francia del siglo pasado, de su cercanía al
presidente López Obrador y cierta eficacia en
la operación política, de su reproducción dis
cursiva del proyecto obradorista, sigue trans
mitiendo la imagen de un político inexperto,
sin capacidad de desarrollar las ¡deas del jefe
más allá de la primera sentencia. No alcanza
a ser portador del discurso, solo es un repro
ductor de dimes y diretes, al menos hasta
ahora. En su despliegue territorial tardío ya le
ha quitado estructura a Marcelo Ebrard y ha
pisado uno que otro callo.

Marcelo Ebrard, en cambio, es un conten
diente con más posibilidades. Transita desde
un espacio en las redes sociales en el que ha
demostrado que no tiene miedo... al ridículo.
Desprende un buen sentido del humor, auto
crítica y reacción rápida y simpática que no sa
bemos, a ciencia cierta, si eso se puede traducir
en apoyo en una hipotética encuesta en la que
le pregunten a centennials a quién quieren de
candidato de Morena a la presidencia del país.

Marcelo presentó un libro que se atribuye
a su autoría que, por supuesto revisó él, y del
cual se rumora que en el capítulo dedicado a
las clases medias le ayudaron José Antonio
Meade y su fiel amigo PepeToño González.

¿Por qué el canciller presenta el libro con
Ricardo Raphael, detestado por su jefe?

¿Por qué acude a out siders para aparen
tar inclusión que no tiene su jefe?

¿Por qué parte de la oposición está espe
rando su decisión, para ver si al ser recha
zada su candidatura por Morena, se anima
a dar el paso a la libertad? Por arrogancia.

Marcelo exigiendo piso parejo, propo
niendo que renuncie Claudia y acepte debatir
con él, señalando que no hay favoritas... lo
que hace es desafiar. Desafortunadamente
para él, esa actitud no le sube bonos entre
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los posibles encuestables y se los baja entre
los morenistas. Le hace parecer alguien con
vida propia, con relativa autonomía, con en
tidad suficiente para mostrarse superior en
capacidades a Sheinbaum. Su actitud es casi
tan arrogante como la de Alejandra del Moral
ante Delfina Gómez, en el estado de México.
No es una copia del presidente como Adán
Augusto, se sitúa más hacia la izquierda (tam
poco mucho), como lo demuestran algunas
decisiones que se tomaron durante su go
bierno en Ciudad de México.

Claudia Sheinbaum, por su parte, no es
fake en su tetrateísmo.

Formó parte de la fun
dación del movimien
to de AMLO desde sus

orígenes y ha sido una
aliada eficaz de su jefe,
en la construcción del

segundo piso y duran
te toda la trayectoria
compartida. Activista
estudiantil, formada
en sus orígenes por
Raúl Álvarez Garín,
científica venida a ad

ministradora, política
en ciernes. Su mal humor y el maltrato que

da a sus colaboradores no trasciende aún a su

imagen pública. Encabeza las encuestas publi
cadas, bien y mal hechas. Debe aumentar la
distancia para facilitar su postulación.

Adán Augusto es un aspirante pirata o
marca libre, aquella que se compra a granel
para venderla aun precio más bajo. Marcelo
tiene grandes capacidades, mayor trayectoria
y se lo juega el todo por el todo en su penúlti
ma oportunidad, pero la soberbia lo hace tro
pezar. Claudia lleva denominación de origen
41 genuina, aunque no las trae todas consigo.

Un libro, una sene, un podcast:
Libro: Desde loszulos (Sexto Piso) Dahlia

de la Cerda. Mezclando la autoficción, la cró
nica y el pensamiento feminista, reflexiona
sobre el racismo, el clasismo y la transfobia
dentro de los feminismos.

Serie: Atlanta. (Netflix) Comedia dramáti
ca multipremiada que nos muestra la escena
del rap en Atlanta, a través de la historia de
dos jóvenes que intentan salir adelante.

Podcast: Gatopardo (Acast). Espacio sema
nal de 25 minutos, con reflexiones sobre los
acontecimientos más relevantes desde la pers
pectiva de la redacción de la conocida revista.

* koldoherria@hushmail.com
@KoldoHerria

Marcelo Ebrard, en cambio,
es un contendiente con más

posibilidades.
Transita desde un espacio en
las redes sociales en el que

ha demostrado que
no tiene miedo... al ridículo.
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Se comenta sólo con...

Mal y de malas
Por Carlos Ramos Padilla*

Yh había escrito sobre los innecesarios

pleitos de AMLO con Panamá, Ecua
dor, Guatemala y Perú. Las respues

tas de esos gobiernos y de algunos activistas
y funcionarios han sido contundentes y acusan
al mexicano de injerencista. Ahora resulta que
Keiko Fujimori condenó las declaraciones de
López Obrador, quien calificó de usurpadora a
Dina Boluarte, presidenta de Perú.

La activista y opositora peruana señaló:
"Ver al presidente de México llamar 'usur
padora' a la presidenta Boluarte es algo que
como mujer peruana
rechazo tajantemen
te. Aquí el único usur
pador es usted, señor
López Obrador, que
se está apropiando
de la Alianza del Pací

fico y robándole ese
derecho al Perú''

Y es que AMLO
ha tomado a sus es

pacios mañaneros
para insistir en que
se debía restituir Pe
dro Castillo como

presidente de Perú,
luego de ser cesado
del cargo por el intento de golpe de Estado
que intentó. Recuerdo que la misma Keiko
Fujimori fue contrincante de Castillo en el
proceso electoral presidencial,

"Si tengo que decidir entre apoyar a
López Obrador y (Gustavo) Petro o a Dina
Boluarte, respaldo decididamente a quien
ha llegado a la presidencia en forma legal y
constitucional. Ese es el rol que nos toca a to
dos como peruanos? escribió la exaspirante
presidencial.

Estás actitudes del presidente de México
no solamente han orillado a conflictos muy
graves en materia internacional. La propues
ta de nuestro embajador para Panamá fue
rechazada y la respuesta de AMLO fue lla
marlos "inquisidores'' La torpe propuesta de
asilar en nuestro país a un guerrillero criminal
se ganó una réplica durísima desde Guate

mala. El pleito callejero a navajazos verbales
de AMLO con el gobierno peruano se ha ga
nado la descalificación de los miembros de

la Alianza del Pacífico y por si fuera poco, la
andanada de descalificaciones contra la OEA

reducen a nuestra política exterior a su nivel
más bajo y vergonzoso.

Aun comprando a incondicionales para
que en Plaza públicas le pidan la reelección o
en su terreno personal (Palacio Nacional) de
manden implementar la propuesta para que
sea condicionado premio Nobel, AMLO está
metiendo al país en un fango espeso. Y he in
sistido, Ebrard sólo se mantiene ahí, donde
está, por conveniencia.

Su formación académica en el Colegio
de México, así como se practica Política de la
mano de Camacho Solís y Salinas de Gorta

ri le indican el cúmulo

de errores que la 4aT
está generando, pero
su ambición de poder
lo obliga a tragar sa
pos para mantenerse
en las encuestas aun

cuando sabe que no es
el predilecto del tabas
queño. No es de gratis
los llamados a Mario

Delgado para el piso
parejo. Ebrard ya nos
mostró hasta dónde

puede doblarse con
los Estados Unidos

para recibir el espalda
razo del hombre de Macuspana.

Mal y de malas, pero nos quieren hacer
creer que todo esto no tendrá consecuencias.
Por lo pronto nuestro presidente, así sólito, se
ha colocado como persona non grata en dis
tintos países. AMLO se conduce una vez más
alejado de sus promesas y compromisos
electorales, pero más aún, de sus obligacio
nes legales, morales y constitucionales.

Fia pasado de ser el patiño en programas
de comediantes en el mundo para colocarse
en el muy lastimoso corredor de los desacre
ditados por gobiernos y organismos inter
nacionales incluyendo en los últimos días a
federaciones deportivas de natación.

Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio.

* @cramospadilla

Y es que AMLO ha tomado
a sus espacios mañaneros
para insistir en que se debía
restituir Pedro Castillo como

presidente de Perú, luego de
ser cesado del cargo por el
intento de golpe de Estado

que intentó.

El IndependienteFecha: 22/05/2023
Página: 10

Area cm2: 422

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 22,927

Página 181 de 205 Índice



El IndependienteFecha: 22/05/2023
Página: 10

Area cm2: 422

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 22,927

Página 182 de 205 Índice



El Rincón del Chamán

Certidumbre

pegada con chicle
Por Jesús Sánchez

Pésima señal para los inversionistas
y para todos. De por sí.

Apenas terminó la ominosa
etapa de la pandemia en la que los apoyos
ficales a las empresas brillaron por su au
sencia (1.6 millones de negocios mexicanos
habrían cerrado en forma definitiva, según
reportes del @INEGI_informa) y ahora le
recetan al sector privado una de las peores
señales que puede enviar un gobierno, que
la seguridad jurídica está pegada con chicle.

En este negro episodio que echó por la
borda el compromiso presidencial de que
no habría expropiaciones, se repite la peno
sa fórmula lodex: el trancazo de la "ocupa
ción temporal" en las instalaciones Ferrosur
y, la sobadita, el visto bueno para que Ger
mán Larrea adquiera Banamex.

¿En qué cabeza cabe que se despoje a un
sector de su infraestructura para hacer cómo
que se cumple con una promesa de gobierno?

Las consecuencias son difíciles de calcular,
pues no sólo se trata de
las pérdidas de la empre
sa afectada, sino que ali
menta la incertidumbre

económica, letal para
cualquier inversión.

Que entre el Presi

dente y el dueño del
Grupo México existen
diferencias personales
o ideológicas, es cosa
suya, nada justifica
abrirle la puerta a lo que
hacen las autarquías.
Que la "ocu

pación temporal"
de Ferrosur no es

una expropiación, dicen en el Palacio
de Cobián, entonces, ¿cuándo un pato
grazna como pato, camina como pato,
es un gorrión?

Más allá del comunicado del Gru

po México que dio cuenta de la ocu
pación de las fuerzas armadas en las
instalaciones de Ferrosur, los represen

tantes del sector privado se tardaron
en responder.

El Consejo Coordinador Empresarial res
pondió muchas horas después en un tono
suavecito, por decir lo menos, en el que le
recuerdan al Presidente que han cooperado
en todo y que están abiertos al diálogo, pero
que les avisen, 'para anticipar con certidum
bre las mejores definiciones de autoridad'.
Que les avisen, pues. La Coparmex, Cana
cintra y el Consejo Mexicano de Negocios
tardaron más en asimilarlo.

Flan pasado casi cinco años desde que
se supo del nuevo plan que desempolvaría
el muy viejo proyecto del CorredorTransíst
mico, "columna vertebral" del desarrollo del
sureste del país, ¿dónde hemos oído eso?Y
como falta casi nada para que termine este
sexenio, existe la sospecha de que a alguien
se le ocurrió ocupar la infraestructura de Fe
rrosur para hacer cómo qué se avanza.

El paquete original de la 4T del Corredor
Interoceánico incluye desarrollar 340 kiló
metros de vía férrea entre Minatitlán y Sa
lina Cruz, corregir curvas y pendientes para
aumentar la velocidad de los trenes de 40

a 60 y 80 kilómetros por hora. Promete la
ampliación de los puertos en el Golfo y en
el Pacífico para recibir ios buques de carga,
además de darle una manita de gato a la
carretera MEX185 y la construcción de una
nueva autopista a lo largo del corredor. Ah,
además de la rehabilitación de las refinerías

de Minatitlán y Salina Cruz.
Imposible que lo terminen en este sexe

nio, aunque sea sobre los huesos de Ferrosur.

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. Rosa Icela Rodríguez quedó en la pri

mera línea de las corcholatas para competir
por la jefatura del gobierno de la CDMX y
sustituir, con su bendición, a #EsClaudia.

A pesar de que algunos delegados sindica
íes del @GobCDMX se quejaron de que la ins
trucción fue de 'coopelan o cuello', apechugaron.

El punto es que a Rosa Icela le dejan una
ciudad que su partido podría perder en 2024.
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2. A ver qué ha
cen con Alejandro
Armenta Mier, pre
sidente del Sena

do, pues espera la
candidatura para el
gobierno de Puebla
como pago a sus
lealtades. Lo malo

es que su primo, el
también ex priista
Ignacio Mier Velaz
co, pastor de los
diputados de la 4T,
quiere lo mismo.

3.Y no, no pasó
de noche el misógi

no tuit del subsecretario de la @SENER_mx,
@SergioSaidanaZ, quien opta por el lincha
miento y el odio ante la carencia de argu
mentos. Lo borró, pero dejó huella.

4. El Colegio Nacional @Colegio
Nai_mx sigue de fiesta, conmemorando
80 años de mantener viva la gran frase del
filósofo mexicano Antonio Caso, Libertad
por el saber'.

Sin duda. El Colegio Nacional es un oasis
para el espíritu que sacia nuestras necesida
des de conocimiento, es un espejo en el que
podemos ver nuestra identidad, nos ayuda a
comprender nuestro pasado, nos ubica en el
presente y nos prepara para el futuro.

Y esta tarea la han cumplido a cabalidad
Mariano Azuela, Antonio Caso, José Cle
mente Orozco, Diego Rivera, José Vascon
celos, Alfonso Reyes, Octavio Paz, Daniel
Cosío Villegas, José Emilio Pacheco, Carlos
Fuentes, Miguel León Portilla, Eduardo Ma
tos Moctezuma, Luis Villoro, Pablo Gonzá
lez Casanova, Antonio Lazcano, Leonardo
López Luján, José Ramón Cosío, Julia Cara
bias, Beatriz de la Fuente, Linda Manzanilla,
Concepción Companyy María Elena Medina
Mora. Y por supuesto Javier Garcíadiego,
Claudio Lomnitz y muchos otros pensadores
de todos los tiempos.

Y sorpréndase, a sus 80 años el @Cole
gioNal_mx está a la vanguardia de la tecno
logía, tanto que uno de sus integrantes es
especialista en Inteligencia Artificial,

Quienes aprendemos de estos 'grandí
simos mexican@s' somos afortunados.

Las consecuencias son

difíciles de calcular, pues
no sólo se trata de las

pérdidas de la empresa
afectada, sino que alimenta
la incertidumbre económica,
letal para cualquier inversión.
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Oficio de papel
Desvío por 2 mm/p en gobierno de
Fayad alcanza a 13 alcaldes de Hidalgo
Por Miguel Badillo

Las investigaciones ministeriales y ju
diciales contra la administración del

exgobernador priista Ornar Fayad y
su grupo continúan y ahora se han extendido
a 13 alcaldías del estado de Hidalgo por diver
sos delitos, como desvío de recursos públicos
por un monto aproximado de 2 mil millones
de pesos, creación de compañías fantasma y
de membrete, constitución de empresas que
facturan operaciones simuladas (factureras),
lavado de dinero y evasión fiscal, así como
incumplimientos y sobreprecios en la asigna
ción directa de contratos.

Después de varios
meses de investigacio
nes que llevan a cabo
la Procuraduría Gene
ral de Justicia de Hidal

go y la Contraloría es
tatal por presuntos ac
tos de corrupción en el
gobierno de Fayad, la
lista de dependencias
y exfuncionarios invo
lucrados continúa en

aumento y ya permitió
enviar a prisión a tres
alcaldes, judicializar
otros tres expedientes
y abrir carpetas de in
vestigación a varios extitulares de secretarías
en ese estado de la República, por lo que en
los próximos días se espera que jueces libren
nuevas órdenes de aprehensión.

Las secretarías en la administración de

Ornar Fayad que estarían involucradas en pre
suntos delitos de peculado y creación de em
presas fantasmas son Finanzas, Educación,
Salud, Contraloría y la propia Secretaría Gene
ral de Gobierno, cuyo titular fue Simón Vargas.

En Educación se entregaron contratos
a una empresa que factura operaciones si
muladas (EFOS) por 144 millones de pesos,
mientras que en Salud se pagaron otros
250 millones por un "diagnóstico" por la
pandemia de Covici

Mientras que entre los 13 municipios más
afectados por la corrupción en Hidalgo desta

can Singuilucan, con un desvío de 109 millo
nes de pesos, yTepeji del Río, con 76 millones.

Otros municipios de Hidalgo que también
son requeridos por otro órgano de vigilancia
como es la Auditoría Superior de la Federa
ción, son Ixmiquilpan con aclaraciones por 3.1
millones de pesos y Mineral de la Reforma por
1.8 millones.

De acuerdo con el propio encargado de
despacho de la Procuraduría General de Jus
ticia del Estado de Hidalgo, Santiago Nieto
Castillo, se ha propuesto a varios de los invo
lucrados apegarse al "criterio de oportunidad?
lo que permitirá descubrir a más involucrados
en lo que se ha llamado la "estafa siniestra?
operada bajo la administración del hidalguen
se Ornar Fayad y su secretario de gobierno
Simón Vargas.

Además de los tres alcaldes que están en
prisión preventiva, también fue recluido en un
penal quien fuera subsecretario de Adminis
tración y Finanzas del Instituto Hidalguense
de Educación, Pablo Moreno Calva, a quien
la Procuraduría de Hidalgo le atribuye el su
puesto desvío de 144 millones de pesos. Otro
exfuncionario que tiene orden de aprehensión
por actos de corrupción es quien fungió como
contralor estatal, César Román, quien se en
cuentra prófugo, por lo que ya es buscado por
la Fiscalía General de la República y por la In
terpol, ante la presunción de que podría haber
huido del país.

En columnas anteriores nos referimos en

El Independiente a este caso de corrupción
que mantiene ocupadas a las autoridades es
tatales encabezadas por el gobernador more
nista Julio Menchaca Salazar, quien en los pri
meros meses de su administración a finales

del año pasado, ordenó auditar el presupuesto
público ejercido por su antecesor Ornar Fayad
y en esas indagatorias encontraron los prime

ros desfalcos cercanos
a los 1 mil millones de

pesos, pero unos me
ses después el monto
ya supera los 2 mil
millones y, de acuer
do con los auditores

El IndependienteFecha: 22/05/2023
Página: 12

Area cm2: 869

1 / 3

Columnas Políticas

Miguel Badillo

Costo: 47,212

Página 185 de 205 Índice



e investigadores del
desfalco a las arcas pú
blicas del estado, hay
la presunción de que
hay más involucrados
en actos de corrupción
tanto a nivel municipal
como estatal y que el
monto del desvío de

recursos públicos vía
empresas fantasmas se incrementará consi
derablemente.

Quiénes andan preocupados y muy ner
viosos por estas indagatorias, son el exgober
nador Fayad y su exsecretario de Gobierno,
Simón Vargas, pues ante el descubrimiento de
más exfuncionarios involucrados, incluidos al
caldes en funciones y exmunícipes, las autori
dades judiciales esperan reunir evidencias en
contra de ambos políticos priistas.

Sin embargo, ni Fayad ni Vargas firmaban
los contratos asignados a empresas fantas
mas o EFOS para desviar el dinero público,
lo que por ahora los pone a salvo, pues esa
era responsabilidad de los titulares de las
áreas administrativas responsables de sig
nar los contratos de obras y bienes públicos,
pero podría haber elementos incriminatorios
si bajo el criterio de oportunidad algunos
exfuncionarios revelan las mecánicas de los

fraudes y desvíos de recursos púbicos y de
quiénes recibían órdenes directas, así como
los cómplices que recibían sobornos por la
asignación de los contratos.

El exgobernador hidalguense Ornar Fayad
había buscado antes de concluir su mandato

que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor lo invitara a formar parte del gabinete de la
4T o, de perdida, que lo designara embajador
o cónsul en algún país o ciudad lo más ale
jada de México y desde la diplomacia poder
recibir alguna protección ante cualquier in
vestigación en su contra, pero como nadie del
actual gobierno federal lo buscó, ahora sólo le
resta esperar si son las autoridades judiciales
de Hidalgo las que lo citan para declarar por
esos desvíos millonarios al presupuesto de

esa entidad.

La mecánica del desfalco a las arcas públi
cas del estado de Hidalgo sería prácticamente
la misma que se ha cometido en otras entida
des y también en gobiernos federales del PRI
y del PAN, y es el uso de empresas fachada o
EFOS para desviar recursos públicos mediante

la simulación de adjudicaciones en compras de
bienes y servicios, para lo cual usan empresas
fantasmas o de membrete constituidas por de
lincuentes para cometer actos de corrupción.

Comentábamos en columnas anteriores

que el exgobernador se perfila para ser el si
guiente exmandatario priista que pueda ir a
prisión, porque lo descubierto hasta ahora es
apenas la punta de un iceberg que empieza a
descubrirse y que podría involucrar a muchos
exfuncionarios más.

Si de por sí es un delito grave desviar re
cursos públicos, más lo es cuando se trata
de dinero destinado a la educación y la salud
de la población, rubros en donde Hidalgo en
frenta serios problemas por sus altos niveles
de pobreza extrema y la falta de servicios
a comunidades del estado, principalmente
en zonas indígenas. También la Auditoría Su
perior de la Federación (ASF) ha encontrado

irregularidades en el ejercicio del presupues
to público correspondiente al último perio
do de gestión de Fayad, años 20212022, y
derivado de la fiscalización los auditores

reportaron que en Hidalgo falta de compro
bar 553.5 millones de pesos, mientras que
sólo en el rubro de salud correspondiente al
"Detalle de resultados por Fondo y Progra
ma de Gobiernos de las Entidades Federati

vas? la cifra se elevó a 522 millones 900 mil
pesos, lo que coloca a esa entidad como la
de mayor problemas de todo el país en el
ejercicio presupuestal federal sólo de 2021
en gasto de salud.

En la Auditoría Especial de Gasto Federa
üzado se reporta que también la Universidad
Autónoma del Estado de Hidalgo, que recibe
fondos públicos federales, tiene observacio
nes de gastos pendientes de aclarar por un
monto de 183 millones 400 mil pesos.

Las secretarías en la
administración de Ornar

Fayad que estarían
involucradas en presuntos
delitos de peculado y
creación de empresas
fantasmas son Finanzas,

Educación, Salud, Contraloría
y la propia Secretaría General

de Gobierno...
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Enviarán más agentes
de la GN a Xochimilco
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

Ante la presencia de más de 5 mil trabaja
dores de la educación, la titular de la Se
cretaría de Seguridad y Protección Ciu

dadana (SSyPC), Rosa Icela Rodríguez, dio a cono
cer que aumentará el número de uniformados de
la Guardia Nacional (GN) en la Alcaldía Xochimilco,

"He recogido la demanda de algunos maestros
y nos piden más presencia de la Guardia Nacional
y así se va a hacer? dijo Rosa Icela, en el contex
to de la conmemoración del Día del Maestro en

aquella demarcación territorial.
Asimismo, destacó el trabajo de los docentes

en la formación de las nuevas generaciones en el
país. Recordó que ella es hija de dos profesores,
por lo cual guarda un "especial cariño" a los tra
bajadores de la educación. "Como todos aquí, mi
casa huele a lápiz, a libros y todavía huele a gis','
expresó y luego enfatizó que la labor de los do
centes ha sido fundamental para el desarrollo de
nuestro país.

A Rosa Icela Rodríguez se le menciona como
la más firme aspirante de Morena a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México en 2024. En al

gunos foros, ha expuesto o al menos adelantado
algunas pinceladas de lo que sería su proyecto
para la capital, en caso de ganar la Jefatura de
Gobierno, y en el cual destaca temas como edu
cación, seguridad, cultura, movilidad.

APOYAN A ROSA ICELA EN OTRAS ALCALDÍAS
Cabe destacar que, este fin de semana en

diversos puntos ubicados en las Alcaldías de

Coyoacán y Gustavo A. Madero, ciudadanos se
manifestaron a favor de la candidatura de Rosa

Icela Rodríguez, a través de pancartas y la leyen
da "#EsRosalcela".

La hoy funcionaría federal fue titular de la
Secretaría de Gobierno de la CDMX del 5 de di

ciembre de 2018 al 26 de julio de 2020, cuando el
presidente López Obrador la designó como coor
dinadora general de Puertos y Marina Mercante
perteneciente a la Secretaría de Comunicaciones
yTransportes (SCT).

Meses después, el 30 de octubre de 2020,
tras la renuncia de Alfonso Durazo como titular

de la SSyPC, Rosa Icela Rodríguez fue designada
para el relevo, con lo que se convirtió en la pri
mera mujer en ocupar dicho cargo. Cuenta con
más de 25 años de experiencia en la adminis
tración pública de la capital del país, en la que
se ha desempeñado con algún cargo desde la
administración de Cuauhtémoc Cárdenas, a fi
nales de los 1990.También ha sido secretaria de

Desarrollo Social, de Desarrollo Rural y Equidad
para Comunidades, y fue directora general del
Instituto para la Atención de los Adultos Mayo
res, en los gobiernos del propio López Obrador,
pero también con Marcelo Ebrard e incluso Mi
guel Ángel Mancera.

Rosa Icela es licenciada en Periodismo por la
Escuela de Periodismo Carlos Septién García. Ha
colaborado en Medios de Comunicación, principal
mente el diario La Jornada, donde realizó la cober
tura de la primera etapa de López Obrador como
líder social.
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Mensaje Político
Entre Rosa Icela y Monreal
Por Alejandro Lelo de Larrea

Así como en la oposición se
va definiendo la disputa
por la candidatura a jefe

de Gobierno de la Ciudad de México,
en la que pasaron a la final Santiago
Taboada, Xóchitl Gálvez y Lía Limón,
en el partido gobernante, Morena,
van ocurriendo hechos que de igual
manera reducen el número de con
tendientes reales, más allá de los
que levantan la mano sólo para el re
lleno y negociar algo con su derrote.

En los últimos días, hay hechos
que perfilaron con mayor precisión
la ruta que va tomando Morena en
tre sólo dos contendientes reales

para la selección su candidato para
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México. El caso de la más firme

aspirante, la secretaria de Seguridad
y Protección Ciudadana (SSyPC),
Rosa Icela Rodríguez, quien volvió a
mirar hacia la CDMX con sus dichos

en una entrevista periodística.
Y con hechos: el pasado miér

coles se reunió con los integrantes
del Consejo Ciudadano para la Se
guridad y Justicia. Al día siguiente,
un encuentro político con Francis
co Chíguil, alcalde de la segunda
Demarcación más poblada de la
CDMX, Gustavo A, Madero, para
"acordar acciones de trabajo con
juntas'.'Y el sábado acudió a darle

un espaldarazo al alcalde de Xochi
milco, José Carlos Acosta, contra
quien hay dos solicitudes ciudada
nas de revocación de mandato que
está analizando el Instituto Electoral
de la CDMX, Rosa Icela, anda activa
haciendo política en la CDMX.

Por otra parte, el caso del más
firme aspirante aunque él diga
que no, Ricardo Monreal: el titular
de la Secretaría de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández lo
reivindicó. Reveló que en el 2018
le hicieron fraude con la encuesta

para determinar quién competía
por la CDMX.

"Hace cinco años veíamos las en

cuestas que se hacían públicas rumbo
a la elección de jefa o jefe de Gobier
no aquí en la Ciudad, y yo no recuer
do que hayan publicado los medios
de comunicación una donde dijeran
que Claudia iba en primer lugar, pri
mero ponían sin ninguna duda a Ri
cardo muy por encima de todos...
sostuvo Adán López Hernández en
entrevista con el diario Milenio.

Sin embargo, como lo ha dicho
en múltiples ocasiones Monreal y
por vez primera Adán López, de
pronto se dio la encuesta oficial del
partido y resulta que Monreal esta
ba... ¡en cuarto lugar!

En realidad, es sabido que López

Obrador no quiso dejar pasar a
Monreal por dos razones funda
mentales. La primera: su juego polí
tico a futuro estaba desde entonces

con Claudia Sheinbaum, a quien ha
bía que imponer hacia el GCDMX,
aunque no ganara la encuesta.

Pero también por lo que consi
deraba López Obrador como "amis
tades temerarias" de Monreal: el

anterior jefe de Gobierno, Miguel
Mancera, así como algunos empre
sarios y políticos de otros partidos.

El jueves pasado, en charla con
medios de comunicación, Monreal
advirtió sobre la presidencial: "Si la
encuesta la lleva a cabo el partido
como en 2017 no participaré, porque
sería volverse a quemar con la mis
ma leche... Ya no es un dime o un

direte o una posición personal, aho
ra es una posición del secretario de
Gobernación que acepta que hace 5
años gané la encuesta y perdí en el
partido la nominación?dijo enfático.

Monreal cree que los dichos de
Adán López lo reivindican como
persona, en su trayectoria política y
dejan claro que Morena se la debe,
pese a que insiste en que no piensa
en la CDMX, sino en el proceso elec
toral presidencial. Ahora falta ver si
le compensan a Monreal el 2018 en
2024 en la CDMX. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Presentan a Sheinbaum en

Coahuila: 'próxima presidenta

>tra vez la volo;vió a hacer el
candidato de

Morena a la gubernatura
de Coahuila, Armando
Guadiana. Este fin de

semana le acompañó la
jefa de Gobierno, Clau

dia Sheinbaum, en un evento de su campaña,
y ahí el abanderado morenista se descoció
cuando presentó a la corcholata presidencial
favorita, pues pudo haber incurrido en un acto
anticipado de campaña. Dijo así: "Yo soy una
persona definida, definida totalmente y el aspi
rante presidencial, y no solamente aspirante, ni
candidato, ni nada, ¡ la futura presidenta de Mé
xico!, aquí la tenemos: Claudia Sheinbaum...

¡viva Claudia!, ¡presidenta! ¡presidenta!? en
cabezo el coro. Si Guadiana quería quedar

bien con Claudia Sheinbaum y pintar su raya
de Ricardo Monreal, vaya que lo hizo, aunque
parece que Coahuila será un saldo negativo:
una derrota en la elección y una queja contra
Sheinbaum, por aquello de probable campaña
anticipada. Lo veremos.

HARFUCH, "POR CDMX"
Desde hace unos días, en su cuenta de

Facebook verificada, el titular de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de la capital. Ornar
García Harfuch, trae varias publicaciones con
la expresión "Por CDMX? que van más allá de
informar a la opinión pública. Parecen de esas
de promoción personal, de campaña, pero
que se camuflan bien en la zona gris de las
leyes electorales. Una de esas publicaciones
dice así: "La valentía es una virtud con la que
en la #SSC día a día hacemos nuestro trabajo?
y está acompañado de una fotocomposición
de él con un texto "Valentía Por CDMX'' Hay
otra publicación: "En la #SSC, la disciplina
siempre nos lleva lejos? acompañado de otra

imagen con su foto, con un texto que resal
ta "Disciplina Por CDMX? Para algunos, Har
fuch ya recibió línea de moverse para el 2024,
aunque otros en Morena lo ubican como el
sustituto de Sheinbaum cuando se vaya a la
campaña presidencial... si es que se va. De
este tema, sabe mucho más el titular de la Se
cretaría de Gobernación, Adán López.
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Brújula Pública
La seguridad
y sus sistemas

Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El desempeño de la administración
pública se encuentra en las funcio
nes de Estado que se desprenden

de la Constitución y que descansan en una
estructura que cuenta con sistemas, subsis
temas, métodos y procesos, con el fin de
llevar a buen término las funciones de go
bierno que realiza la administración pública.

Ejemplo de ello lo constituye la función
de la seguridad que, como función de Esta
do, descansa en las funciones de gobierno
de prevención, inves
tigación y persecu
ción de los delitos así
como la sanción de
infracciones admi

nistrativas, según se
desprende del artícu
lo 21 constitucional.
Tanto las fun

ciones de Estado

y sus funciones de
gobierno se en
cuentran en sin

cronía con la Constitución, el Plan Na
cional de Desarrollo y el Presupuesto de
Egresos de la Federación.

Sin embargo, no todas las estructuras
de las funciones de Estado funcionan de

manera sincronizada al mensaje político
que se envía o a su propia estructura, so
bre todo cuando existen presiones diversas
o externas, así como falta de pericia ha
cen que no coincidan entre sí o carecer de
sincronía institucional. Quizás una de las au

sencias en esta administración lo constituya,
que el trabajo de gobierno está montado so
bre las estructuras y sistemas que dejaron
los gobiernos anteriores a los que menos

precia el Ejecutivo Federal por distintas ra
zones y que poco ha aportado en modificar
sus sistemas o subsistemas.

La seguridad es una función de gobierno
que tiene consecuencia en las demás funcio
nes de Estado y de gobierno y que les com
pete a los órganos del Estado, en su ámbito
de responsabilidad.

Sin seguridad no hay progreso económi
co; sin seguridad no hay avance democráti
co; sin seguridad no hay cambios políticos y
sin seguridad no hay condiciones de paz y
orden para el desenvolvimiento social y sus
distintas actividades.

Esto quiere decir que la mayor parte de la
responsabilidad de las funciones de seguridad
recaen en el Poder Ejecutivo, al tener atribucio
nes con carácter ejecutivo y al crear institucio
nes, no solo de seguridad, sino de para proveer
de los servicios que le mandata la Constitución,

Sin embargo, los cambios que se han
hecho a la legislación en seguridad no mo

difican estructuras,
sistemas o formas de

trabajo, de tal forma
que persisten vicios,
nichos y malas prác
ticas que impiden el
buen desarrollo de la
transformación a la

que aspira su proyecto
de gobierno, aunque
para su mensaje po
lítico le conviene que
persistan estas defi

ciencias para tener a quién culpar.
Los partidos políticos gobernantes en

la mayoría del país han sido rebasados en
su capacidad de brindar seguridad, y en
cambio, se cuestionan entre sí su desem
peño, como si se tratara de una competen
cia para ver quién es el más corrupto o el
más ineficiente, olvidando los intereses que
conlleva la supremacía del Estado que le
dio origen a su existencia o de los asuntos
de sus ciudadanos

El autor es Maestro en Seguridad Nacio
nal por la Armada de México

* Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj

Tanto las funciones de Estado

y sus funciones de gobierno
se encuentran en sincronía

con la Constitución, el Plan
Nacional de Desarrollo y el
Presupuesto de Egresos

de la Federación.
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Por la espiral
IAPiden regular la

! n los últimosEmeses, las
i noticias en

torno a la Inteligencia
Artificial son del todo

inquietantes, a tal grado que parecen un avi
so de que el lobo vendrá a devorarse a los
corderos. ¿Es acaso esta tecnología el lobo?

La irrupción de diversos sistemas de IA
como ChatGPT GenAl o GenerativeAl, DallE
o GPT ha motivado que cientos de creadores
de arte, de contenidos, así como múltiples
prestadores de servicios adviertan de la pe
ligrosidad de todas estas herramientas en su
uso masivo.

En unos años más, anticipan el cierre de
miles de puestos de trabajo e inclusive tener
como próxima competencia, en su quehacer
creativo, a un sistema que crea técnicas para
producir contenido original.

Por ejemplo, que el próximo best seller en
las librerías no sea un libro escrito por Mario
Vargas Llosa, sino por uno de estos sistemas
concebidos por ex
pertos en tecnología
desde una empresa
en San Francisco, Ca
lifornia o en Beijing,

China.

O que la inaugu
ración de una galería
de arte no incluya nin
gún cuadro de Dalí,
Picasso, Van Gogh,
Rembrandt o Goya
sino la obra pintada
por un sistema de IA.

Que haya creacio
nes y servicios que
terminen colapsados
porque un software lo hará de forma perfec
ta y, además, ahorrará al empresario el costo
de tener varios trabajadores contratados. El
futuro de un medio de comunicación podría
terminar en manos de un sistema de IA que
contase las noticias desde la orientación ideo

lógica, política o religiosa con la que fue pre
viamente ideado.

Inclusive una herramienta tecnológi
ca dará forma a los trabajos escolares y los
ensayos, así como las tesis necesarias para
obtener un título profesional y hacerlo de tai
forma impecable, que no habría lugar para
demostrar un plagio o que ha sido escrita por
un software y no un humano.

Hace unos días, en el Capitolio, la voz de
Samuel Altman, director Ejecutivo de Ope
nAI, retumbó en los oídos de los senadores
que escuchaban ávidos la voz experta de este
millennial que ha sido uno de los creadores
de sistemas de IA más precoces. A tal grado
es su talento, que actualmente a sus 38 años
de edad, no es solo millonario, sino que ha
sido varias veces reconocido por Forbes. En
2015, fundó junto con Elon Musk, Jessica Li
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vingston y PeterThiel, la empresa OpenAl de
dicada a la investigación tecnológica de cuya
creación emanó ChatGPT

Ha sido este prototipo de bot desarrolla
do en 2022 una de las claves de sol que han
dejado entrever la capacidad infinita de los
programas de IA con un potencial que, como
todo, incluida a la ciencia misma, tiene su
lado positivo y oscuro.

Ante una comisión en el Senado, Altman
explicó las bondades de ChatGPT señalando
que es un "prototipo de chatbot" especializa
do en el diálogo con una amplia capacidad
de lenguaje para sostener una o cientos de
conversaciones con un ser humano y de esta
forma interrelacionar con él.

Tan solo en medio año desde su lanza

miento este servicio ya contaba con más de
un millón de usuarios y sus creadores están
a la espera de que su expansión continué
con miras a cobrar por sus servicios. Hasta el
momento está vetado en países como Irán,
China, Rusia y varias partes de África y en la

Unión Europea (UE)
habrá de discutirse al

respecto del impacto
de esta tecnología.

A COLACION

Altman que si algo
sabe es de tecnología
y de su potencial, pidió
a los legisladores nor
teamericanos estruc

turar una pionera re
gulación en materia de
IA en Estados Unidos.

"Creo que, si esta
tecnología sale mal,
puede salir bastante

mal. Y queremos ser vocales sobre eso. Que
remos trabajar con el gobierno para evitar
que eso suceda"afirmó el tecnólogo.

De acuerdo con el New York Times, en
este primer testimonio de Altman ante el
Congreso, el empresario imploró a los legis
ladores que regularan la IA; sin embargo, los
miembros del comité mostraron una com

prensión incipiente de la tecnología pero no
dejaron de mostrarse inquietos por los daños
potenciales de la inteligencia artificial en el
mercado laboral así como en las redes socia

les para generar determinado contenido que
termine manipulando a las masas. Ya no es
solo cuestión de fake news.

Un alumno en Chicago pidió a ChatGPT
que escribiera para él una poesía para sus
deberes de literatura y el resultado fue sor
prendente por la capacidad creativa de este
sistema de IA. Quizá por ello lo más preocu
pante sea que ni los gobernantes, ni los le
gisladores, sean capaces de ver la verdadera
dimensión de la lAen su interrelación con los

humanos y que, cuando se den cuenta, ya
sea demasiado tarde. Al tiempo...

Que haya creaciones y
servicios que terminen
colapsados porque un

software lo hará de forma

perfecta y, además, ahorrará
al empresario el costo de
tener varios trabajadores

contratados.
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DeSantis, el " paraíso de la derecha
Por Martha Aguilar

Llegó la hora, el gobernador de Florida
Ron DeSantis presentará esta semana
sus documentos para lanzar su candi

datura por el Partido Republicano para la pre
sidencia en 2024, El republicano ya tiene su
agenda lista en la que se incluyen controver
tidas propuestas que ya aplicó en su estado
como la prohibición de educar sobre la orien
tación sexual en las escuelas hasta impulsar
el derecho a portar armas, además hace días
resucitó la doctrina Monroe donde sentencia

que Estados Unidos es para los americanos
blancos y no para favorecer a la inmigración
ilegal y sus empleadores. Todo ello revela el
rumbo que tomará su campaña, lo que indica
que las primarias republicanas serán más ra
dicales, racistas y con miras a lograr un Esta
dos Unidos con tintes supremacistas.

Después de darle vueltas al tema, rea
lizar viajes, entablar nuevos contactos y lo
más importante, visitar posibles donantes,
esta semana se espera que DeSantis declare
abiertamente su candidatura para competir
por ia Oficina Oval, ios datos fueron revela
dos al portalThe Hill y de acuerdo los planes
es probable que ia presentación de docu
mentos se realice después de una reunión
con donantes en la ciudad de Miami, tam
bién programada para esta semana. Según
el NYTimes, el anuncio de DeSantis está pro
gramado para este jueves y se realizará por
medio de un video.

De concretarse el anuncio del goberna
dor, se pondría fin a la serie de especulacio

nes sobre su lanzamiento, pues DeSantis ha
llevado con mucho sigilo el asunto de la can
didatura, es probable que el presunto can
didato tuvo que esperar hasta que la sesión
legislativa (que inició a principios de marzo)
del estado terminase y concretar los "ama
rres" pendientes para lanzar su campaña. La
reciente publicación y promoción de su libro
"El coraje de ser libre" un manifiesto de su
gestión, fue visto
como un "lan

zamiento sua

ve" de campaña
para ir preparan
do el ambiente.
DeSantis como

gobernador,
sometió al Con

greso local una
larga lista de
proyectos de ley
muy controver
tidos, entre las
propuestas está
el permitir la por
tación de armas

sin requisito de
permiso o entrenamiento, facilitar la pena
de muerte, eliminar programas educativos
sobre diversidad en las universidades esta

tales, extender la prohibición de enseñar o
hablar de orientación sexual en las escuelas

primarias, prohibir el uso de pronombres vin
culados al género, ampliar las vías para de
mandar a medios de comunicación por difa
mación, entre otras. En materia de migración

DeSantis representa ia posición más radical
al frenar ia entrada de inmigrantes ilegales
a los empleos y viviendas de Florida, "na
die tiene derecho a emigrar a este país'.' Este
fin de semana resucitó la Doctrina Monroe

adaptada a la crisis migratoria que se vive en
la frontera sur con México, dijo que Estados
Unidos es para los americanos y blancos, y
que las leyes de migración deben ayudar a
los estadounidenses y no a los ¡legales y sus
empleadores. En suma, todo este cuadro re

vela el rumbo que tomará la
campaña del republicano.

En este sentido. De
Santis tomará como eje de
campaña "el modelo Flori
da? un paraíso de la dere
cha de Estados Unidos, en
una época donde el país
se encuentra polarizado y
en medio de varias batallas

culturales entre progresis
tas defensores del movi

miento "woke" y los con
servadores. En su visita a

California, donde promovió
su libro en la Biblioteca Ro

nald Reagan, el gobernador
de Florida dijo que, en los

últimos cuatro años, los estados goberna
dos por políticos de izquierda "imponen sus
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ideologías y obtienen malos resultados...y
se pueden ver ganancias masivas en esta
dos como Florida que están gobernados de
acuerdo a los principios verdaderos que el
presidente Reagan apreciaba''

Según el equipo de campaña, DeSantis
es más elegible que DonaldTrump, Entre los

argumentos están ios señalamientos que
hace el gobernador de Florida sobre los re
sultados mediocres después de varios ciclos
electorales donde el partido Republicano ha
visto perder la presidencia, el Senado y hasta
la Cámara de Representantes, no se diga en
las elecciones de medio tiempo que solo re
cuperó la Cámara de Representantes con una
victoria muy pírrica. Para el futuro candidato
es tiempo de que el partido Republicano se
sacuda su reciente racha de fracasos, en con
traste a cada momento DeSantis señala los 19

puntos que le dieron la victoria y su reelección
en noviembre pasado, a la vez que promueve
sus logros legislativos. "Debemos rechazar la

cultura de perder que ha impactado a nuestro
partido en los últimos años. El tiempo de las
excusas ha terminado" dijo el gobernador de
Florida en su visita en Sioux Center, lowa. De
acuerdo al NYTimes, en una reunión con do
nantes, DeSantis afirmó que solo hay tres can
didatos creíbles para la Casa Blanca:Trump, el
presidente Biden y él mismo. "De estos tres,
dos tienen la oportunidad de ser elegidos pre
sidentes: Biden y yo, según los datos en los
estados indecisos',' esto no es bueno para el
expresidenteTrump, dijo, y probablemente no
sea algo fácil de superar pues ia gente no va a
cambiar ia opinión que tienen sobre él.

El equipo del gobernador desborda opti
mismo pues asegura que su gallo tiene mu
cho apoyo y eso que todavía no entra en cam
paña formal. Un entusiasta Chip Roy (RTex)
uno de los legisladores republicanos que apo
ya a DeSantis señala que "la gente piensa que
(la candidatura deTrump) es una coronación
automática del ex presidente... No lo es. Se
los prometo" Pues a ver qué pasa.

Después de darle vueltas al
tema, realizar viajes, entablar
nuevos contactos y lo más
importante, visitar posibles
donantes, esta semana se

espera que DeSantis declare
abiertamente su candidatura

para competir por la
Oficina Oval...
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Callaban cuando les
convenía

Se soltó la jauría mediática por la ocupación
temporal de un tramo de vías de Grupo
México para beneficiar al Corredor
Interoceánico. Dichas líneas férreas fueron

concesionadas por Ernesto Zedillo en
diciembre de 1998, la concesión dada a
Germán Larrea, segundo hombre más rico
del país, con una fortuna de más de 27,000
millones de dólares y quien ya cuenta con
la anuencia del gobierno para comprar
Banamex, ¿por qué tanto grito?
La historia de las expropiaciones en el país

ha sido larga, a veces cruel y sangrienta y
otras con toda legalidad y justicia. El primer
ejemplo lo tenemos con la Expropiación
Petrolera, durante la cual, por el bien
del país y la protección de los recursos,
el General Cárdenas ocupó y pagó las
instalaciones de compañías extranjeras; el
segundo se hizo casi casa por casa, cuando
en los 70, la renovación ciudadana a través
de la construcción de los ejes viales y el
Metro, impedía el paso del trazado original,
entonces a quien llamaban Carlos Hank. se
hizo de terrenos y derrumbó casas pagando
precios irrisorios por ella, tomando la

"ley" como bandera. La más dolorosa fue
la toma de Ateneo, donde la masacre se
hizo presente cuando los pobladores se
negaron a que se les arrebataran sus tierras
para la construcción del aeropuerto de
Texcoco; al responsable, Vicente Fox y el
entonces gobernador Enrique Peña, poco
les importaron las violaciones de derechos
humanos y menos la masacre.
Desde Salinas con Telmex, Dina, Serfin y

otros: Zedillo con Ferrocarriles, Aeropuerto
y Nafinsa: Fox con Mexicana, Aeroméxico y
otros; Calderón con Luz y Fuerza y Grupo
Azucarero; Peña con los terrenos en favor
de petroleras extranjeras y otros. ¿Dónde
estaban esas voces que ahora claman?
Apuestan por la desmemoria, siguen en la

simulación y gritan, pero cuando debieron
hacerlo, como en Ateneo, justificaron al
asesino, y enarbolaban la modernidad y el
progreso de un aeropuerto que solo estaría
en maqueta y lo sabían. La desvergüenza
de esas voces que callaron entonces y que
ahora claman "despojo", solo habla del
resentimiento de los grandes negocios
perdidos a la par del poder y en detrimento
del pueblo.
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Seguridad

La titular de la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciuda
dana (SSPC), Rosa Icela Rodrí
guez, señaló que, a petición de
profesores del nivel básico, se
aumentará la presencia del per
sonal de la Guardia Nacional en

Xochimilco, ello con el objetivo
de reforzarla seguridad.

"He recogido la demanda de
algunos maestros y nos piden
más presencia de la Guardia Na
cional y así se va a hacer", señaló,
mientras el alcalde de la demar

cación, José Carlos Acosta Ruiz,
se desvivía en elogios al desem
peño de Rodríguez al frente de
la SSPC.

Más bien, el edil xochimil
ca debería de aplicarse más en
la seguridad de sus gobernados
que están aun paso de aplicarle
la revocación de mandato. ¿Será

el primer alcalde en caer?
Y tras la reciente actividad del

volcán Popocatépetl, el Comité
Científico Asesor de vigilancia
decidió cambiar el Semáforo de

Alerta Volcánica de Amarillo Fa

se 2 a Fase 3.

Ante este nivel de alerta, la
Secretaria de Gestión Integral
de Riesgos y Protección Civil
(SGIRPC) del Gobierno de la
Ciudad de México, exhorta a la
población a continuar con las re
comendaciones en caso de pre
sencia de ceniza.

Luego de lanzar la Convoca
toria para el proceso de legiti
mación del Contrato Colectivo

de Trabajo, la Secretaria General
del SUTUACM, Gabriela Ba
rrueta, confió en que se tendrán
resultados positivos, pues dijo
que legitimar nuestro Contra
to Colectivo es dejar a salvo las
prestaciones ya ganadas para los
trabajadores de esta Institución.

Señaló que es importante la
participación de todos los traba
j adores de base en este proceso
para reivindicar la lucha sindical
en la que alo largo de los 15 años
que lleva de vida el sindicato se
han logrado grandes conquistas.
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Discapacidad:
una guía
interactiva

Empoderar a las personas con discapacidad
significa ayudarles a no depender de
alguien más para sus necesidades básicas.
De acuerdo con el INEGI, en México hay
más de 7 millones de personas con alguna
discapacidad, ya sea visual, auditiva,
de movilidad, intelectual o mental. La
actividad con dificultad más mencionada

es caminar, subir o bajar, con 41 por ciento.
Uno de los derechos centrales es crear

condiciones de igualdad de oportunidades
y eso significa para este caso acción
afirmativa, facilitadora de su inclusión,
integración, convivenciay participación
con el resto de la ciudadanía.

Yo También, con el liderazgo de Katia
D'Artigues y Bárbara Anderson, ha
promovido mejores condiciones de vida
para las personas con discapacidad,
respeto a sus derechos y acercamiento
y facilidad de contacto para los servicios
necesarios. Este lunes, el organismo
presenta la primera guía interactiva por
localidad con datos georreferenciados de
servicios de organizaciones y colectivos
de todo el país, con el apoyo del Centro

Mexicano para la Filantropía, dirigido por
Ricardo Bucio. y AT&T México, a través
de su vicepresidente adjunto de Asuntos
Externos y Sustentabilidad, Daniel Ríos,
y del Consejo Ciudadano de la Ciudad de
México, que con base en la experiencia
de articular atención de organismos
enfocados a víctimas de Trata, es validador
del directorio que integra a todas las
asociaciones que trabaj an por las personas
con discapacidad. Trabajo ciudadano que
suma al apoyo que desde 2019 el gobierno
federal ofrece a este grupo poblacional
a través de la Pensión para el Bienestar
de las Personas con Discapacidad
Permanente, que este año se reforzó desde
la capital nacional con impulso de la Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Los 2 mil 950 pesos bimestrales que

reciben más de 1.3 millones de personas
representan ayuda para preservar y
contribuir a su autonomía financiera. La

inclusión es derecho de todas y todos;
garantizarlo para las personas con
discapacidad, también es tarea colectiva,
Avanzamos.
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¡Ale alcanzó!., su
máximo tope

MAESTRO, DEL MORAL DICE TENER "EMPATE
TÉCNICO" CON DELF1NA
Enlas recientes encuestas, ¡Ale alcanzó!.. su máximo
tope a casi 20 puntos abajo de la maestra. De Ale va
liente, a Ale valió. Ale...vántate el 5 de junio, sóbate y a
otra cosa laboral en tu vida.

Diputados morenistas piden destituir al director
de TV Mexiquense, Rodrigo Jiménez, por desvío
de fondos en favor del PRI.

Además durante el segundo debate pasó un spot favo
rable a Del Moral y otro difamando a Gómez. Urge ya
adecentar a la televisora estatal, que también en 2017
jugó un papel parcial en favor del clon de Felicia Garza,
y por cierto Del Mazo no ha dicho "esta boca es mía"
para apoyar a la abanderada prianistaperderista.
El PRIANPRD está molesto por el nulo apoyo de
MC en el Edomex y amaga con excluirlo de una
coalición en 2024.

MC dijo desde un principio: Me Cortó. Ni siquiera
Dante cree en la triple alianza sin esperanza, financia
da por Claudio X González, el #LordPrefecto (por la
regañiza a los docentes).

AMLO anunció que 2024 será el Año de Felipe
Carrillo Puerto.

Y también de la corcholata morenista ganadora, quien
vivirá de septiembre de ese año hasta 2030 en el Pala
cio Nacional.

El Gobierno Federal ocupará temporalmente 3
tramos de Ferrosur en Veracruz, propiedad de
Grupo México, para el Tren Interoceánico.
Si Germán se queda con Citibanamex para convertir
lo en Larreamex, que apoquine terrenos para esa me
gaobra amlista.
Organizaciones opositoras preparan marchas
con el lema "La Corte no se toca".

Seguidas de "A Armenta se le amenaza y amedrenta"
y "Con Norma no hay de Piña para la justicia".
El Popocatépetl frenó vuelos en el AICM y el AI
FA, y por su tremor, emisión de gas y ceniza nos
tiene en fase 3.

Y muy atremorizados a los pobladores de comunida
des adyacentes, quienes rezan diariamente la oración
"Ya no magme, Don Goyo".
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Cerrar
vialidades

SIN ALGUN AVISO PREVIO

Para la autoridad es irrelevante lo

que opine un ciudadano, la falta de
respeto es sistemática, y la arbitra
riedad y el desprecio es lo que se
presenta de manera permanente.
Un gran conflicto en la CDMX

lo constituye el tráfico, cada día
más edificaciones y menos vías de
comunicación, las primeras como
consecuencia de la corrupción, sin
que se amplíen los beneficios públi
cos, dándose como consecuencia la
falta de agua, de servicio eléctrico y
no se diga las calles, todas conver
tidas en aparcamientos, donde, de

tres carriles, dos se usan para es
tacionar y queda solo uno libre a la
circulación. Otro drama es el capri
cho de las autoridades para cerrar
caminos y vías rápidas, tal es el ca
so del Viaducto Miguel Alemán, pe
riférico y circuito interior.
En ciudades donde si les importa

la población, se avisa con anticipa
ción las fechas en que permanece
rán cerradas tales rutas, pero en la
CDMX para nada interesa la opi
nión pública, los policías cada vez se
ganan más el rencor social, es difícil
encontrar una persona que le tenga
afecto o respeto al policía, éste se
ha convertido en un personaje bur
lón, ajeno a prestar auxilio, de tal
manera que de pronto cierran una
calle sin mayor explicación y es un
drama para quien tiene que transi
tarla, el ignorar porque lo hicieron
y más aún, porque no avisan con an
telación para tomar precauciones,
pero insistimos, en la CDMX lo que
caracteriza es el desprecio a quien
tiene la desdicha de vivir en la gran
metrópoli, donde no hay posibilida
des de que en breve tiempo puedan
cambiar las circunstancias.
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trabajo de los psicólogos, denun
ciar a los usurpadores y charlata
nes en dicho campo, así como dar
a conocer los servicios que ofrecen
estos profesionales.

Sin duda, la labor de las y los psi
cólogos es fundamental en nuestro
país y en todo el mundo, pues son
quienes estudian la psique, térmi
no griego que hace referencia al
alma humana, por lo que son es
pecialistas en la salud mental, que
coadyuva en el crecimiento per
sonal de todos nosotros a través

del estudio del comportamiento y
conductas en todas las etapas de
nuestras vidas y cómo estas nos
afectan.

Lo más importante es que, gra
cias a sus estudios, se brinda ayuda
para la solución de nuestros con
flictos personales a través de los
diversos tipos de terapia que exis
ten.

Por ello, aprovecho para felici
tar, reconocer y honrar esta noble
profesión y compartir que he apo
yado la importancia de esta profe
sión a través de una iniciativa para
fomentar los primeros auxilios psi
cológicos en las escuelas como par
te del desarrollo integral de los
seres humanos.

En México
celebramos a las
y los psicólogos

UNA LABOR FUNDAMENTAL

El 20 de mayo celebramos el Día
del Psicólogo con el fin de recono
cer su importante labor, así como
honrar esta profesión; esta conme
moración tiene origen en el año
de 1994 donde realizaron reu

niones con el objetivo de difundir
dicha profesión y poder ejercerla
dentro de un marco legal y ético.
El gremio se consolidó en 1995

y, posteriormente, se logró esta
blecer la fecha de celebración en el

año de 1996, considerando los prin
cipios rectores de promoción del
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Intolerantes

Es verdaderamente patético lo
que sucede al interior y exterior de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC)
de Chilangolandia, pues cientos de sus
elementos siguen cometiendo infinidad
de delitos y abusos y no se toma ninguna
medida que impida que los cuícos sigan
pasándose de lanzas.
La más reciente hazaña que

cometiéronlos muchachitos de Ornar

García Harfuch, fue en contra de una
humilde vendedora de churros que los
ofrecía, acompañada de sus dos hijitos,
en el corredor de Francisco I. Madero,
en el Centro Histórico, pero los muy
gandallas se los tiraron al piso ante la
indignación de decenas de testigos y
todavía se fueron muy sácale punta,
retando a JuanyAbraham.
Afortunadamente, el agandalle fue

grabado en video y se hizo viral en
redes sociales, por lo que a Harfuch
no le quedó de otra que darle cuello al
comanche encargado del dispositivo
en el Centro Histórico e investigar a
los demás involucrados. Inclusive el

mero mero director general de la Policía

Auxiliar (PA), Comisario Jefe Lorenzo
Gutiérrez Ibáñez, fue a pedir disculpas
a doña Karen (la afectada) y hasta le
llevó juguetes a sus morritos, pero eso
no arregla en nada el abuso de autoridad
de sus subordinados que se caracterizan
por violar recurrentemente los derechos
humanos de los ciudadanos.

Esta misma historia se repite tochos
los días en el entronque de las líneas 9
y 7 del Metro, donde los tiras bancarios
y auxiliares intimidan y extorsionan a
decenas de vendedores ambulantes y
jóvenes estudiantes a los que basculean,
sin haber cometido delito alguno, con el
cuento de que se los van a llevar con el
juez cívico para sacar la clásica mordida.
Los desleales uniformados están

a la caza de cualquier que se les haga
sospechoso para sangrarlo. Entonces,
no nos vengan con el cuento de que la
obligación de los azules es conducirse
siempre con el mayor de los respetos a
todas las personas, cuando en realidad
son unos prepotentes y abusivos. Lo que
urge al interior de la SSC es una limpia y
no andar regalando juguetes y dinero a
sus víctimas.

Fecha: 22/05/2023

Página: 35

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

R10 / Salvador Trejo

Salvador Trejo

Costo: 11,835

Página 204 de 205 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


